
Когда в России появится 
общественный аэротранспорт? -

16:00

Такси-такси, 
лети-лети

Киркоров отправился 
в зону СВО

Продолжение на стр. 6 �Читайте на стр. 5 �

Ирина РИНАЕВА

Такер Карлсон поделился 
впечатлениями 
от нашей страны.

Такер Карлсон выступил на Всемирном 
правительственном саммите в Дубае. Аме-
риканский журналист, отвечая на вопросы 
ведущего, рассказал, какое мнение у него 
сложилось о Владимире Путине после 
интервью с российским президентом, изо-
бличил современную политику США во 
главе с Байденом и еще раз восхитился 
Москвой, сравнив ее с Нью-Йорком.

«Москва чище, 
безопаснее 
и красивее 
любого 
города США»

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Вера ГРИНВИЧ

Новое требование 
вступает в силу 
с 1 марта 2024 года.

Пограничное управление ФСБ 
России по Калининградской об-
ласти уведомляет о том, что с 
1 марта 2024 года при следова-
нии несовершеннолетних детей 
до 14 лет из Калининградской 
области в Республику Беларусь 
через воздушный пункт пропу-
ска Калининград (Храброво) по 
свидетельству о рождении в обя-
зательном порядке должно быть 

подтверждение о наличии граж-
данства Российской Федерации.

В ведомстве ссылаются на 
требование Федерального за-
кона от 28 апреля 2023  года 
№ 138-ФЗ «О гражданстве Рос-
сийской Федерации» и Положе-
ния о порядке рассмотрения 
вопросов гражданства Россий-
ской Федерации, утвержденно-
го Указом Президента РФ от 
22 ноября 2023 года № 889 
«Вопросы гражданства Россий-
ской Федерации».

Подтверждение гражданства 
РФ детям до 14 лет может быть 
в виде:

 ✓ свидетельства о приобрете-
нии гражданства РФ по рож-
дению; 

 ✓ отметки в свидетельстве о 
рождении, подтверждающей 
наличие гражданства РФ, про-
ставленной должностным ли-
цом органа, ведающего делами 
о гражданстве РФ, и печатью 
этого органа; 

 ✓ документа, выданного полно-
мочным органом иностранно-
го государства (с переводом 
на русский язык), с отметкой, 
подтверждающей наличие граж-
данства РФ, проставленной 
должностным лицом органа, ве-

дающего делами о гражданстве 
РФ, и печатью этого органа.

Кроме этого, подтвержде-
нием наличия гражданства 
РФ у несовершеннолетнего 
ребенка также являются све-
дения, внесенные в паспорт 
родителя (в т. ч. удостоверя-
ющего личность гражданина 
РФ за пределами территории 
Российской Федерации, ди-
пломатического или служеб-
ного), заверенные подписью 
должностного лица и печатью 
органа, ведающего делами о 
гражданстве Российской Фе-
дерации.

Читайте на стр. 3 �

К чему приводят 
служебные 
романы
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свидетельства о приобрете-
нии гражданства РФ по рож-

отметки в свидетельстве о 
рождении, подтверждающей 
наличие гражданства РФ, про-
ставленной должностным ли-
цом органа, ведающего делами 
о гражданстве РФ, и печатью 

документа, выданного полно-
мочным органом иностранно-
го государства (с переводом 

дающего делами о гражданстве 
РФ, и печатью этого органа.

Кроме этого, подтвержде-
нием наличия гражданства 
РФ у несовершеннолетнего 
ребенка также являются све-
дения, внесенные в паспорт 
родителя (в т. ч. удостоверя-
ющего личность гражданина 
РФ за пределами территории 
Российской Федерации, ди-
пломатического или служеб-
ного), заверенные подписью 

Для поездки в Минск детям нужно 
подтвердить гражданство РФ

Поп-
исполнитель 

спел для раненых 
бойцов и посетил 

детский 
социальный центр 

в Горловке.

4 317 000

№ 11-с (27561-с) 2024 год
Среда

14 февраля

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Нас и тут неплохо кормят 
Колбаса с семечками, пельмени 
с кроличьими ушами - чем удивляют 
производители из РФ и РБ

Газета нашего города ★ Калининград
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В связи 
с Валентиновым 
днем мы спросили:

А где вы 
встретили 
вашу 
любовь?
Алексей ГЛЫЗИН, 
певец, актер 
и музыкант:

- Моя первая детская лю-
бовь случилась в детсаду в 
Мытищах, на горшке эмали-
рованном, когда нас выса-
живали друг напротив друга, 

девочек и мальчиков. А настоящая первая любовь приклю-
чилась в студенческом походе. Любовь вместе с грибами, 
ягодами и романтикой, когда тебе лет 18, и солнце встает 
вместе во всем остальным, и все вокруг хорошо.

Майя ЛОМИДЗЕ, исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России:

- Ой, вах, бабушке было что вспомнить, но стыдно рас-
сказать. Я встретила свою любовь, своего будущего мужа 
в Сочи. Это был 1992 год. И Сочи был не тот, что ныне. Ни 
экстрима, ни особой романтики. Там просто две компании 
пересеклись. Случайно встретились - и узнали, что живем на 
соседних улицах... в Тбилиси. А через месяц встретились в 
столице Грузии. И выяснилось, что каждый день прошедше-
го месяца мы думали друг о друге. Да-да, весь этот месяц 
думали. И та новая встреча стала для меня судьбой. Я не 
верю в случайности.

Владимир ВИНОКУР, 
народный артист России:

- Я был стажером в Московском театре оперетты, а там 
девушка прекрасная работала в балете, по имени Тамара. 
И мы с ней в одном спектакле играли. Искра вспыхнула не 
так чтобы сразу. Там было ой как сложно все. Она была 
приличным артистом, а я был летающей тарелкой. И вот 
этим летом будет 50 лет нашей совместной жизни.

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, заслуженный 
летчик-испытатель СССР:

- 56 лет назад я был безответно влюблен в воспитательни-
цу детсада Зою Михайловну. Я ею помню до сих пор. Дядя 
мой был моряк, и я хотел быть капитаном, в детсаду. Но 
однажды я на коротких ногах спускался со второго этажа, 
а там стеклянный фонарь такой, смотрю - она обнимается 
с кем-то, у кого шевроны летчика на рукавах. И разбитая 
любовь потом отправила меня в небо, с последующей по-
садкой на палубы трех авианосцев.

Мария БУТЫРСКАЯ, чемпионка мира 
по фигурному катанию, 
заслуженный мастер спорта России:

- С будущим мужем Вадимом мы оказались в одном месте 
совершенно случайно. Пошла в ресторан на Ленинградке 
в Москве, которого уже вроде и нет, с подругой. В общей 
компании. Никакой любви с первого взгляда, мне казалось, 
не было. Я не обратила тогда внимания на хоккеиста. Ведь 
я всю жизнь прокаталась в ЦСКА, достаточно наблюдала 
этих игроков с шайбой. А сегодня - трое детей и никаких 
сожалений.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- С любовью моей жизни мы совершенно случайно встре-
тились в московском метро, на станции «Арбатская». Можно 
сказать, что столкнулись буквально нос к носу. Я был старше-
курсником геофака МГУ, она училась совсем в другом месте, 
но вот как-то так сошлись... И вот уже 52 года мы вместе. 
Кстати, все наши тогдашние студенческие браки оказались 
на удивление крепкими - мы дружим семьями по полвека.

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир МЕРКУШЕВ

Люди, как известно, встре-
чаются, влюбляются, а порой 
и женятся. И все бы хорошо, 
но влюбляются люди неред-
ко прямо на рабочем месте. 
Что, оказывается, очень выво-
дит из себя начальство. Боль-
ше половины работодателей 
уверены, что романтические 
отношения между сотрудни-
ками негативно сказываются 
на результатах. Таковы итоги 
опроса руководителей, прове-
денного сервисом «Работа.ру».

По мнению опрошенных на-
чальников, главные проблемы 
служебных романов состоят 
в том, что из-за них падает 
эффективность работы, воз-
никают поводы для сплетен и 
слухов, появляются фавориты 
и т. п.

А вот наши читатели к «неу-
ставным» отношениям на ра-
боте относятся не так строго. 
Мы провели опрос среди на-
ших подписчиков в соцсетях, 
и самый популярный ответ 
(27%) оказался таким: «Ни-
чего плохого в служебных ро-
манах не вижу». Что неудиви-
тельно - оказывается, каждый 
четвертый и сам заводил отно-
шения с коллегой. А главным 
минусом служебных романов 
опрошенные называют сплет-
ни (подробнее см. «Наглядно»).

Что же прикажете делать, ес-
ли отношения уже начались? 
Не увольняться же из-за этого, 
в самом деле.

- В крупных компаниях есть 
даже специальные правила, 
в которых сформулировано, 
как следует поступать в слу-
чае возникновения романов 
на рабочем месте. Первое, что 
в них написано, - информиро-
вание отдела кадров о статусе 
отношений, чтобы партнеров 
ставили на разные проекты и 
их отношения не мешали ра-
боте, - рассказывает психолог 
Анна Девятка. - Но важен не 
только регламент компании. 
Важнее договоренности меж-
ду влюбленными. Если отно-
шения начинаются, то лучше 
сразу обговорить, чтобы на ра-
боте каждый занимался своей 
карьерой и помогал другому 
только в свободное время, не 
делал работу за него.

По мнению психолога, обя-
зательно нужно договориться, 
что в случае расставания лю-
ди разойдутся без ненависти 

и желания отомстить, исполь-
зуя свое служебное положение. 
Да, это непростой разговор. 
Но попробовать стоит.

- Романы на работе тем и 
сложны, что, кроме любовных 
уз, людей связывают служеб-
ное положение и иногда под-
чиненность одного другому. 
Естественно, это влияет на 
атмосферу в отношениях. Че-
ловек, доминирующий в ра-
бочем кабинете, продолжит 
претендовать на главенство 
и подчинение партнера до-
ма. Такие моменты я бы по-
советовала обговорить - слу-
жебная субординация должна 
оставаться на работе, - говорит 
Анна Девятка. - А окружаю-

щим важно помнить, что рабо-
та - это выполнение трудовых 
обязательств. Отвлечение на 
чужую личную жизнь может 
будоражить воображение, но 
отдаляет вас от ваших задач и 
личных целей. Если работа вам 
дорога и вы строите карьеру, 
то лучше сосредоточиться на 
ней, позволив другим людям 
самостоятельно разобраться 
в их жизни.

Служебный роман 
так похож на туман
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ЧИТАТЕЛИ «КП»

У ВАС В КОЛЛЕКТИВЕ
СЛУЧАЮТСЯ 
СЛУЖЕБНЫЕ РОМАНЫ?

• Да, и нередко  25
• Да, у меня тоже были отношения на работе  25
• Да, но это исключение из правил  15
• Не обращал(а) на это внимания  18
• Нет  19

ЧТО ПЛОХОГО В СЛУЖЕБНЫХ РОМАНАХ?
• Ничего плохого в служебных романах не вижу 
• Отношения на работе провоцируют сплетни 
• Это плохо, потому что это измены и разврат 
• Работа - не место для отношений 
• Отношения мешают субординации 
• Они отвлекают от работы 
• Служебные романы смущают и раздражают коллег 
• Не думал(а) об этом 

27
20
14
11
7
6
3
11

Опросы проведены в соцсетях «Комсомольской правды». 
Участие приняли 8,6 тысячи человек. 
Можно было дать несколько вариантов ответа.
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НАГЛЯДНО

ЧТО ГОВОРЯТ 
РАБОТОДАТЕЛИ

РОМАНТИЧЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ 
СОТРУДНИКАМИ ВЛИЯЮТ 
НА КАЧЕСТВО РАБОТЫ?

%
• Да, и скорее негативно  55
• Да, и скорее позитивно  20
• Нет, не влияют  25

КАКИЕ РИСКИ В ОТНОШЕНИЯХ МЕЖДУ 
СОТРУДНИКАМИ ВИДЯТ РУКОВОДИТЕЛИ (Множественный 

выбор)

По данным портала Работа.ру. В исследовании приняли участие 
более 350 работодателей из всех регионов России.

• Снижение эффективности работы 
• Романтические отношения - повод 
   для сплетен и слухов среди коллег 
• В случае ухода из компании одного из партнеров 
   возможна утечка конфиденциальных данных 
• Раскол коллектива в случае расставания пары 
• Жалобы на фаворитизм со стороны коллег 
• Другое 

Почему начальники плохо относятся 
к романтическим отношениям 

между сотрудниками и что делать, 
если они все же начались.

Вместе с Михаилом Антоновым вспоминаем, как жилось раньше, 
когда деревья были большие и трава зеленее. «Дежавю» в субботу 

и воскресенье в 23.00 (мск) на Радио «КП»
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 � ТЯНУТ-ПОТЯНУТ

Владимир МЕРКУШЕВ

Если российские резервы за рубежом - 
наша корова, то доходы по ним - молоко, 
которое сейчас мечтает отобрать у нас 
Запад. Чем может ответить Россия?

Совет ЕС утвердил постановление, соглас-
но которому доходы от российских активов, 
заблокированных в Европе, теперь должны 
храниться отдельно от самих активов. В 
будущем эта мера может стать правовой 
основой для изъятия российских средств.

Дело в том, что около 300 млрд долларов 
золотовалютных резервов Россия хранила 
за рубежом - в странах ЕС, а также в Канаде, 
США, Японии, других странах. В 2022 году 
эти средства были заморожены. Но продол-
жали «работать» - зарубежные финансовые 
структуры вкладывали их в ценные бумаги, 
которые приносили доход. В Европе хранит-
ся примерно две трети от всех заморожен-
ных средств (около 200 млрд долларов).

Чтобы изъять - пусть не сами резервы, но 
хотя бы доход по ним (это примерно 3 - 4 
млрд долларов в год),  - должно быть юри-
дическое обоснование. Поэтому решение 
Совета ЕС - шаг именно в этом направлении.

- Ответные меры будут крайне жесткими. 
Учитывая, что наша страна квалифицировала 

это как воровство, отношение будет как к 
ворам, - заявила 13 февраля официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова.

О каких ответных мерах может идти речь?
- Не думаю, что дело может дойти до изъя-

тия Западом наших зарубежных активов, - го-
ворит директор Центра конъюнктурных 
исследований Высшей школы экономи-
ки Георгий Остапкович.  - А вот доходы, 
которые на них начисляются, действительно 
могут пострадать. Ведь, по мнению западных 
экспертов, деньги у них лежат российские, 
а вот проценты по ним  - уже нет. То есть 
корова - ваша, а молоко - наше. Но и для 
изъятия процентов нужна юридическая ба-
за, которой пока нет. Чем может ответить 
Россия? Конечно, свои резервы западные 
страны у нас не хранят. Зато у зарубежных 
инвесторов есть счета в наших банках, по 
ним тоже начисляются проценты. Можно, 
конечно, пойти на изъятие средств с этих 
счетов, но, думаю, это избыточная мера, 
нужно искать более гуманные пути.

А еще в нашей стране уже заморожены  
деньги некоторых компаний из «недруже-
ственных» стран. Точная сумма неизвестна, 
но речь идет о сотнях миллиардов долларов. 
И с них тоже можно зарабатывать процент. 
Чем не возможный ответ?

Владислав ВОРОБЬЕВ

Глава 
российского МИДа 
анонсировал 
межпалестинскую 
встречу.

США заталкивают весь 
Ближний Восток в ката-
строфу, при этом Запад 
стремится исключить 
Россию из всех механиз-
мов ближневосточного 
урегулирования, но его 
попытки тщетны. Об этом 
заявил глава МИД РФ 
Сергей Лавров, высту-
пая на Ближневосточной 
конференции, которую 
проводит в Москве меж-
дународный дискуссион-
ный клуб «Валдай».

- Спасибо за приглаше-
ние, мы с клубом «Вал-
дай» давно дружим. И 
эта дружба взаимно по-
лезная. Ваши вопросы, 
комментарии всегда учи-
тываются в нашей рабо-
те, - подчеркнул министр 
в начале выступления.

Тема двухдневной 
Ближневосточной конфе-
ренции обозначена как 
«Время решительных дей-
ствий: всеобъемлющее 
урегулирование во имя 
стабильности в регионе». 
На этот раз в Москву про-
анализировать обстанов-
ку на Ближнем Востоке и 
вынести экспертные вер-
дикты приехали более 50 
российских политологов 
и иностранных аналити-
ков из 16 стран, включая 

Великобританию, Египет, 
Индию, Иран, ОАЭ, Па-
лестину, США и Турцию. 
Сергей Лавров стал по-
четным гостем ближнево-
сточного «Валдая».

По словам главы МИДа, 
хроническая неурегули-
рованность палестин-
ского вопроса -  главный 
фактор нестабильности 
на Ближнем Востоке. Ми-
нистр не стал скрывать, 
что много раз говорил об 
этом израильским колле-
гам, но те лишь отмахива-
лись в ответ.

- Американцы пред-
почитали делать ставку 
на свое доминирование 
в регионе и сейчас уже 
работают над тем, чтобы 
исключить Россию из раз-
личных международных 
усилий, которые нацеле-
ны на создание условий 
для установления проч-
ного мира и стабильно-
сти, - рассказал Лавров. 
Но Россия отсиживаться 

в сторонке не соби-
рается: «Очевидно, 
что нужно из этой 
катастрофической 
реальности найти 
выход». Лавров со-
общил участникам 
конференции: Мо-
сква планирует в 
обозримом будущем 
провести межпале-
стинскую встречу. 
Однако рассчиты-
вать на быстрый ди-
пломатический про-
рыв вряд ли стоит. 

Глава российской 
дипломатии особо под-
черкнул, что не видит 
перспективы стабилиза-
ции обстановки в секторе 
Газа - и не только там -  с 
учетом позиции Израиля: 
«Безусловно, ситуация в 
Красном море резко обо-
стрилась, обострилась 
ситуация вокруг Йемена, 
который стал очередным 
объектом нелегитимных, 
агрессивных ударов авиа-
ции Соединенных Штатов 
и Британии. Ощущение та-
кое, что эта региональная 
ситуация пока еще не до-
стигла своего предела, к 
огромному сожалению».

Лавров сообщил, что 
Россия продолжает ра-
боту по эвакуации рос-
сиян и граждан других 
стран из зоны палестино-
израильского конфликта: 
«Мы уже вывезли поряд-
ка 1200 наших соотече-
ственников, членов их 
семей, включая граждан 
других стран». 

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
подписал поручения 
по итогам своей 
декабрьской пресс-
конференции.

С Большой пресс-
конференции Владими-
ра Путина прошло уже 
полтора месяца, и вот на 
сайте Кремля появились 
президентские поруче-
ния, сформулированные 
как раз по итогам обще-
ния с журналистами и 
россиянами.

Мы выбрали для вас са-
мое главное, что поручил 
президент:

� Программу льготной 
ипотеки под 2% го-

довых распространят на 
вторичное жилье в новых 
регионах. Новостроек там 
пока совсем немного, так 
что эта поправка сильно 
расширит возможности 
взять кредит на жилье.

� Врачи и фельдшеры, 
которые поедут рабо-

тать в новые регионы, по-
лучат подъемные: доктора 
по 2 млн рублей, средний 
медперсонал - по миллио-
ну. Но есть условие - они 
должны работать либо в 
селах, либо в небольших 
населенных пунктах (до 
50 тысяч человек).

� Северные надбавки 
не будут «задержи-

вать». Раньше доплачи-
вать за работу в условиях 
Крайнего Севера начи-
нали не сразу, а через не-
который промежуток 
времени, теперь этот вре-
менной лаг убрали - пла-
тить начнут с первого дня.

Вместе с этим прави-
тельство должно разра-
ботать программу об-
ратного переселения - с 
Крайнего Севера. Если 
вдруг жители этих регио-
нов захотят перебрать-
ся южнее (но в пределах 
одного региона).

� Появится порядок 
медосвидетельство-

вания людей, получив-
ших ранения в Донбассе 
с 11 мая 2014 года. Это 
крайне важно для назна-
чения субсидий и льгот.

� Правительству еще 
раз поручено уско-

рить выплаты участни-
кам СВО.

� На Дальнем Восто-
ке появится больше 

субсидируемых авиа-
маршрутов.

� На пресс-конфе-
ренции президенту 

пожаловались на высо-
кую стоимость платной 
трассы до Казани. Пра-
вительству поручено 
«проанализировать тари-

фы на проезд по автомо-
бильной дороге». Впро-
чем, указания «снизить 
цену» нет.

� В Шебекино Бел-
городской области 

появится особая эконо-
мическая зона. Об этом 
просили местные пред-
приниматели. Из-за ре-
гулярных обстрелов со 
стороны Украины ком-
мерсанты несут постоян-
ные издержки.

� А Народному фронту 
поручено проанали-

зировать остальные  об-
ращения, чтобы ничего 
не осталось пропущен-
ным или забытым.

Подъемные 
врачам 
и выплаты 
участникам СВО

Евросоюз стреляет в «молоко»

Картина дня: в верхах
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Во вторник президент провел совещание с постоянными членами Совета безопасности страны. 
Кроме постоянного состава, на него был приглашен и министр юстиции Константин Чуйченко. 

«У нас с вами сегодня есть возможность и необходимость обменяться информацией по текущим 
вопросам - и по линии Министерства обороны, по линии Министерства иностранных дел. Но первый 

вопрос для обсуждения - по линии Министерства юстиции», - сказал Путин, открывая заседание.

Сергей Лавров 
пообщался с экспертами 

клуба «Валдай».

В секторе Газа спасены 
более тысячи россиян
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В связи 
с Валентиновым 
днем мы спросили:

А где вы 
встретили 
вашу 
любовь?
Алексей ГЛЫЗИН, 
певец, актер 
и музыкант:

- Моя первая детская лю-
бовь случилась в детсаду в 
Мытищах, на горшке эмали-
рованном, когда нас выса-
живали друг напротив друга, 

девочек и мальчиков. А настоящая первая любовь приклю-
чилась в студенческом походе. Любовь вместе с грибами, 
ягодами и романтикой, когда тебе лет 18, и солнце встает 
вместе во всем остальным, и все вокруг хорошо.

Майя ЛОМИДЗЕ, исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России:

- Ой, вах, бабушке было что вспомнить, но стыдно рас-
сказать. Я встретила свою любовь, своего будущего мужа 
в Сочи. Это был 1992 год. И Сочи был не тот, что ныне. Ни 
экстрима, ни особой романтики. Там просто две компании 
пересеклись. Случайно встретились - и узнали, что живем на 
соседних улицах... в Тбилиси. А через месяц встретились в 
столице Грузии. И выяснилось, что каждый день прошедше-
го месяца мы думали друг о друге. Да-да, весь этот месяц 
думали. И та новая встреча стала для меня судьбой. Я не 
верю в случайности.

Владимир ВИНОКУР, 
народный артист России:

- Я был стажером в Московском театре оперетты, а там 
девушка прекрасная работала в балете, по имени Тамара. 
И мы с ней в одном спектакле играли. Искра вспыхнула не 
так чтобы сразу. Там было ой как сложно все. Она была 
приличным артистом, а я был летающей тарелкой. И вот 
этим летом будет 50 лет нашей совместной жизни.

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, заслуженный 
летчик-испытатель СССР:

- 56 лет назад я был безответно влюблен в воспитательни-
цу детсада Зою Михайловну. Я ею помню до сих пор. Дядя 
мой был моряк, и я хотел быть капитаном, в детсаду. Но 
однажды я на коротких ногах спускался со второго этажа, 
а там стеклянный фонарь такой, смотрю - она обнимается 
с кем-то, у кого шевроны летчика на рукавах. И разбитая 
любовь потом отправила меня в небо, с последующей по-
садкой на палубы трех авианосцев.

Мария БУТЫРСКАЯ, чемпионка мира 
по фигурному катанию, 
заслуженный мастер спорта России:

- С будущим мужем Вадимом мы оказались в одном месте 
совершенно случайно. Пошла в ресторан на Ленинградке 
в Москве, которого уже вроде и нет, с подругой. В общей 
компании. Никакой любви с первого взгляда, мне казалось, 
не было. Я не обратила тогда внимания на хоккеиста. Ведь 
я всю жизнь прокаталась в ЦСКА, достаточно наблюдала 
этих игроков с шайбой. А сегодня - трое детей и никаких 
сожалений.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- С любовью моей жизни мы совершенно случайно встре-
тились в московском метро, на станции «Арбатская». Можно 
сказать, что столкнулись буквально нос к носу. Я был старше-
курсником геофака МГУ, она училась совсем в другом месте, 
но вот как-то так сошлись... И вот уже 52 года мы вместе. 
Кстати, все наши тогдашние студенческие браки оказались 
на удивление крепкими - мы дружим семьями по полвека.

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир МЕРКУШЕВ

Люди, как известно, встре-
чаются, влюбляются, а порой 
и женятся. И все бы хорошо, 
но влюбляются люди неред-
ко прямо на рабочем месте. 
Что, оказывается, очень выво-
дит из себя начальство. Боль-
ше половины работодателей 
уверены, что романтические 
отношения между сотрудни-
ками негативно сказываются 
на результатах. Таковы итоги 
опроса руководителей, прове-
денного сервисом «Работа.ру».

По мнению опрошенных на-
чальников, главные проблемы 
служебных романов состоят 
в том, что из-за них падает 
эффективность работы, воз-
никают поводы для сплетен и 
слухов, появляются фавориты 
и т. п.

А вот наши читатели к «неу-
ставным» отношениям на ра-
боте относятся не так строго. 
Мы провели опрос среди на-
ших подписчиков в соцсетях, 
и самый популярный ответ 
(27%) оказался таким: «Ни-
чего плохого в служебных ро-
манах не вижу». Что неудиви-
тельно - оказывается, каждый 
четвертый и сам заводил отно-
шения с коллегой. А главным 
минусом служебных романов 
опрошенные называют сплет-
ни (подробнее см. «Наглядно»).

Что же прикажете делать, ес-
ли отношения уже начались? 
Не увольняться же из-за этого, 
в самом деле.

- В крупных компаниях есть 
даже специальные правила, 
в которых сформулировано, 
как следует поступать в слу-
чае возникновения романов 
на рабочем месте. Первое, что 
в них написано, - информиро-
вание отдела кадров о статусе 
отношений, чтобы партнеров 
ставили на разные проекты и 
их отношения не мешали ра-
боте, - рассказывает психолог 
Анна Девятка. - Но важен не 
только регламент компании. 
Важнее договоренности меж-
ду влюбленными. Если отно-
шения начинаются, то лучше 
сразу обговорить, чтобы на ра-
боте каждый занимался своей 
карьерой и помогал другому 
только в свободное время, не 
делал работу за него.

По мнению психолога, обя-
зательно нужно договориться, 
что в случае расставания лю-
ди разойдутся без ненависти 

и желания отомстить, исполь-
зуя свое служебное положение. 
Да, это непростой разговор. 
Но попробовать стоит.

- Романы на работе тем и 
сложны, что, кроме любовных 
уз, людей связывают служеб-
ное положение и иногда под-
чиненность одного другому. 
Естественно, это влияет на 
атмосферу в отношениях. Че-
ловек, доминирующий в ра-
бочем кабинете, продолжит 
претендовать на главенство 
и подчинение партнера до-
ма. Такие моменты я бы по-
советовала обговорить - слу-
жебная субординация должна 
оставаться на работе, - говорит 
Анна Девятка. - А окружаю-

щим важно помнить, что рабо-
та - это выполнение трудовых 
обязательств. Отвлечение на 
чужую личную жизнь может 
будоражить воображение, но 
отдаляет вас от ваших задач и 
личных целей. Если работа вам 
дорога и вы строите карьеру, 
то лучше сосредоточиться на 
ней, позволив другим людям 
самостоятельно разобраться 
в их жизни.

Служебный роман 
так похож на туман
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КОНКРЕТНО
%ЧТО ГОВОРЯТ 

ЧИТАТЕЛИ «КП»

У ВАС В КОЛЛЕКТИВЕ
СЛУЧАЮТСЯ 
СЛУЖЕБНЫЕ РОМАНЫ?

• Да, и нередко  25
• Да, у меня тоже были отношения на работе  25
• Да, но это исключение из правил  15
• Не обращал(а) на это внимания  18
• Нет  19

ЧТО ПЛОХОГО В СЛУЖЕБНЫХ РОМАНАХ?
• Ничего плохого в служебных романах не вижу 
• Отношения на работе провоцируют сплетни 
• Это плохо, потому что это измены и разврат 
• Работа - не место для отношений 
• Отношения мешают субординации 
• Они отвлекают от работы 
• Служебные романы смущают и раздражают коллег 
• Не думал(а) об этом 

27
20
14
11
7
6
3
11

Опросы проведены в соцсетях «Комсомольской правды». 
Участие приняли 8,6 тысячи человек. 
Можно было дать несколько вариантов ответа.
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НАГЛЯДНО

ЧТО ГОВОРЯТ 
РАБОТОДАТЕЛИ

РОМАНТИЧЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ 
СОТРУДНИКАМИ ВЛИЯЮТ 
НА КАЧЕСТВО РАБОТЫ?

%
• Да, и скорее негативно  55
• Да, и скорее позитивно  20
• Нет, не влияют  25

КАКИЕ РИСКИ В ОТНОШЕНИЯХ МЕЖДУ 
СОТРУДНИКАМИ ВИДЯТ РУКОВОДИТЕЛИ (Множественный 

выбор)

По данным портала Работа.ру. В исследовании приняли участие 
более 350 работодателей из всех регионов России.

• Снижение эффективности работы 
• Романтические отношения - повод 
   для сплетен и слухов среди коллег 
• В случае ухода из компании одного из партнеров 
   возможна утечка конфиденциальных данных 
• Раскол коллектива в случае расставания пары 
• Жалобы на фаворитизм со стороны коллег 
• Другое 

Почему начальники плохо относятся 
к романтическим отношениям 

между сотрудниками и что делать, 
если они все же начались.

Вместе с Михаилом Антоновым вспоминаем, как жилось раньше, 
когда деревья были большие и трава зеленее. «Дежавю» в субботу 

и воскресенье в 23.00 (мск) на Радио «КП»

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

FM.KP.RU

Москва
www.kp.ru2  14.02.2024 

 � ТЯНУТ-ПОТЯНУТ

Владимир МЕРКУШЕВ

Если российские резервы за рубежом - 
наша корова, то доходы по ним - молоко, 
которое сейчас мечтает отобрать у нас 
Запад. Чем может ответить Россия?

Совет ЕС утвердил постановление, соглас-
но которому доходы от российских активов, 
заблокированных в Европе, теперь должны 
храниться отдельно от самих активов. В 
будущем эта мера может стать правовой 
основой для изъятия российских средств.

Дело в том, что около 300 млрд долларов 
золотовалютных резервов Россия хранила 
за рубежом - в странах ЕС, а также в Канаде, 
США, Японии, других странах. В 2022 году 
эти средства были заморожены. Но продол-
жали «работать» - зарубежные финансовые 
структуры вкладывали их в ценные бумаги, 
которые приносили доход. В Европе хранит-
ся примерно две трети от всех заморожен-
ных средств (около 200 млрд долларов).

Чтобы изъять - пусть не сами резервы, но 
хотя бы доход по ним (это примерно 3 - 4 
млрд долларов в год),  - должно быть юри-
дическое обоснование. Поэтому решение 
Совета ЕС - шаг именно в этом направлении.

- Ответные меры будут крайне жесткими. 
Учитывая, что наша страна квалифицировала 

это как воровство, отношение будет как к 
ворам, - заявила 13 февраля официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова.

О каких ответных мерах может идти речь?
- Не думаю, что дело может дойти до изъя-

тия Западом наших зарубежных активов, - го-
ворит директор Центра конъюнктурных 
исследований Высшей школы экономи-
ки Георгий Остапкович.  - А вот доходы, 
которые на них начисляются, действительно 
могут пострадать. Ведь, по мнению западных 
экспертов, деньги у них лежат российские, 
а вот проценты по ним  - уже нет. То есть 
корова - ваша, а молоко - наше. Но и для 
изъятия процентов нужна юридическая ба-
за, которой пока нет. Чем может ответить 
Россия? Конечно, свои резервы западные 
страны у нас не хранят. Зато у зарубежных 
инвесторов есть счета в наших банках, по 
ним тоже начисляются проценты. Можно, 
конечно, пойти на изъятие средств с этих 
счетов, но, думаю, это избыточная мера, 
нужно искать более гуманные пути.

А еще в нашей стране уже заморожены  
деньги некоторых компаний из «недруже-
ственных» стран. Точная сумма неизвестна, 
но речь идет о сотнях миллиардов долларов. 
И с них тоже можно зарабатывать процент. 
Чем не возможный ответ?

Владислав ВОРОБЬЕВ

Глава 
российского МИДа 
анонсировал 
межпалестинскую 
встречу.

США заталкивают весь 
Ближний Восток в ката-
строфу, при этом Запад 
стремится исключить 
Россию из всех механиз-
мов ближневосточного 
урегулирования, но его 
попытки тщетны. Об этом 
заявил глава МИД РФ 
Сергей Лавров, высту-
пая на Ближневосточной 
конференции, которую 
проводит в Москве меж-
дународный дискуссион-
ный клуб «Валдай».

- Спасибо за приглаше-
ние, мы с клубом «Вал-
дай» давно дружим. И 
эта дружба взаимно по-
лезная. Ваши вопросы, 
комментарии всегда учи-
тываются в нашей рабо-
те, - подчеркнул министр 
в начале выступления.

Тема двухдневной 
Ближневосточной конфе-
ренции обозначена как 
«Время решительных дей-
ствий: всеобъемлющее 
урегулирование во имя 
стабильности в регионе». 
На этот раз в Москву про-
анализировать обстанов-
ку на Ближнем Востоке и 
вынести экспертные вер-
дикты приехали более 50 
российских политологов 
и иностранных аналити-
ков из 16 стран, включая 

Великобританию, Египет, 
Индию, Иран, ОАЭ, Па-
лестину, США и Турцию. 
Сергей Лавров стал по-
четным гостем ближнево-
сточного «Валдая».

По словам главы МИДа, 
хроническая неурегули-
рованность палестин-
ского вопроса -  главный 
фактор нестабильности 
на Ближнем Востоке. Ми-
нистр не стал скрывать, 
что много раз говорил об 
этом израильским колле-
гам, но те лишь отмахива-
лись в ответ.

- Американцы пред-
почитали делать ставку 
на свое доминирование 
в регионе и сейчас уже 
работают над тем, чтобы 
исключить Россию из раз-
личных международных 
усилий, которые нацеле-
ны на создание условий 
для установления проч-
ного мира и стабильно-
сти, - рассказал Лавров. 
Но Россия отсиживаться 

в сторонке не соби-
рается: «Очевидно, 
что нужно из этой 
катастрофической 
реальности найти 
выход». Лавров со-
общил участникам 
конференции: Мо-
сква планирует в 
обозримом будущем 
провести межпале-
стинскую встречу. 
Однако рассчиты-
вать на быстрый ди-
пломатический про-
рыв вряд ли стоит. 

Глава российской 
дипломатии особо под-
черкнул, что не видит 
перспективы стабилиза-
ции обстановки в секторе 
Газа - и не только там -  с 
учетом позиции Израиля: 
«Безусловно, ситуация в 
Красном море резко обо-
стрилась, обострилась 
ситуация вокруг Йемена, 
который стал очередным 
объектом нелегитимных, 
агрессивных ударов авиа-
ции Соединенных Штатов 
и Британии. Ощущение та-
кое, что эта региональная 
ситуация пока еще не до-
стигла своего предела, к 
огромному сожалению».

Лавров сообщил, что 
Россия продолжает ра-
боту по эвакуации рос-
сиян и граждан других 
стран из зоны палестино-
израильского конфликта: 
«Мы уже вывезли поряд-
ка 1200 наших соотече-
ственников, членов их 
семей, включая граждан 
других стран». 

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
подписал поручения 
по итогам своей 
декабрьской пресс-
конференции.

С Большой пресс-
конференции Владими-
ра Путина прошло уже 
полтора месяца, и вот на 
сайте Кремля появились 
президентские поруче-
ния, сформулированные 
как раз по итогам обще-
ния с журналистами и 
россиянами.

Мы выбрали для вас са-
мое главное, что поручил 
президент:

� Программу льготной 
ипотеки под 2% го-

довых распространят на 
вторичное жилье в новых 
регионах. Новостроек там 
пока совсем немного, так 
что эта поправка сильно 
расширит возможности 
взять кредит на жилье.

� Врачи и фельдшеры, 
которые поедут рабо-

тать в новые регионы, по-
лучат подъемные: доктора 
по 2 млн рублей, средний 
медперсонал - по миллио-
ну. Но есть условие - они 
должны работать либо в 
селах, либо в небольших 
населенных пунктах (до 
50 тысяч человек).

� Северные надбавки 
не будут «задержи-

вать». Раньше доплачи-
вать за работу в условиях 
Крайнего Севера начи-
нали не сразу, а через не-
который промежуток 
времени, теперь этот вре-
менной лаг убрали - пла-
тить начнут с первого дня.

Вместе с этим прави-
тельство должно разра-
ботать программу об-
ратного переселения - с 
Крайнего Севера. Если 
вдруг жители этих регио-
нов захотят перебрать-
ся южнее (но в пределах 
одного региона).

� Появится порядок 
медосвидетельство-

вания людей, получив-
ших ранения в Донбассе 
с 11 мая 2014 года. Это 
крайне важно для назна-
чения субсидий и льгот.

� Правительству еще 
раз поручено уско-

рить выплаты участни-
кам СВО.

� На Дальнем Восто-
ке появится больше 

субсидируемых авиа-
маршрутов.

� На пресс-конфе-
ренции президенту 

пожаловались на высо-
кую стоимость платной 
трассы до Казани. Пра-
вительству поручено 
«проанализировать тари-

фы на проезд по автомо-
бильной дороге». Впро-
чем, указания «снизить 
цену» нет.

� В Шебекино Бел-
городской области 

появится особая эконо-
мическая зона. Об этом 
просили местные пред-
приниматели. Из-за ре-
гулярных обстрелов со 
стороны Украины ком-
мерсанты несут постоян-
ные издержки.

� А Народному фронту 
поручено проанали-

зировать остальные  об-
ращения, чтобы ничего 
не осталось пропущен-
ным или забытым.

Подъемные 
врачам 
и выплаты 
участникам СВО

Евросоюз стреляет в «молоко»

Картина дня: в верхах
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Во вторник президент провел совещание с постоянными членами Совета безопасности страны. 
Кроме постоянного состава, на него был приглашен и министр юстиции Константин Чуйченко. 

«У нас с вами сегодня есть возможность и необходимость обменяться информацией по текущим 
вопросам - и по линии Министерства обороны, по линии Министерства иностранных дел. Но первый 

вопрос для обсуждения - по линии Министерства юстиции», - сказал Путин, открывая заседание.

Сергей Лавров 
пообщался с экспертами 

клуба «Валдай».

В секторе Газа спасены 
более тысячи россиян
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Певец вылечился 
от «профессиональной 
болезни» некоторых 
российских 
артистов.

«Лучше поздно, чем 
никогда»,  - подумал 
Филипп Бедросович 
и выдержал полутора-
месячную паузу.

В декабре про-
шлого года, после 
участия в «голой» 
вечеринке Ивле-
евой, известный 
шоумен столкнулся с отменой 
своих концертов, его вырезали 
из новогодних шоу. Он пытал-
ся извиниться, посетовав, что, 
мол, «вошел не в ту дверь». Но 
было поздно. Слишком возму-
щено было общество в разгар 
боевой операции на Украине.

Кадры из Горловской больни-
цы, в которой Киркоров поет 
для раненых бойцов, привез гу-

манитарку, пообещал оплатить 
протезы… это не повод руко-
плескать, ведь некоторые ар-

тисты делают это регулярно.
Но и костерить его я не 

возьмусь. Все-таки это Гор-
ловка. Помните удар по ДК 
в Старобешевском, где 

шел концерт для ране-
ных. Тогда погибла ак-
триса Полина Мень-

ших. А это было за 
десятки киломе-
тров от передовой.

Добровольное это реше-
ние или вынужденное, это все 
равно поступок. Поступок, кото-
рый ставит тебя на одну сторону 
с твоей страной. Есть у многих 
артистов профессиональная бо-
лезнь  - двоестулие: «Да, я не 
говорил, что поддерживаю СВО, 
но я и не говорил, что против». 
А сегодня «Голубой огонек», зав-
тра - корпоратив в Дубае.

Но страна изменилась. Ей 

претят пир во время чумы и по-
зиция «немножко беременной». 
Либо ты с ней, либо корячься 
на двух стульях, но без прежних 
возможностей.

Можно, кстати, помочь нео-
пределившимся, привязать их 
к Русскому миру: представьте 
армейский сбор у нас. Не для 
всех - для людей с достатком вы-
ше среднего (как правительство 
это сделало с «налогом для бо-
гатых» в 15%). Процент или пол-
процента, но в Фонд обороны.

И все. Уже не будет терза-
ний между «поддерживаю» и «не 
поддерживаю», между «наши» 
и «не наши». Он уже участву-
ет в русской освободительной 
войне. До Победы, конечно, он 
станет нерукопожатным для «ци-
вилизованного мира» и «людей 
с хорошими лицами». Зато из-
бавит себя от необходимости 
разрывать зад на два стула.

Никита 
МАКАРЕНКОВ, 
Павел ХАНАРИН 
(«КП» - Донецк»)

Поп-исполнитель 
нежданно 
приехал 
в Горловку.

В черной кожаной 
косухе, шапке в тон 
и темных штанах 
Филипп Киркоров 
появился перед ра-
неными военными в 
госпитале Горловки. 
Приехал, что назы-
вается, без предупре-
ждения - на черном 
авто и вышел без 
большой свиты со-
провождающих. Не-
задолго до этого в 
городе сильно громы-
хало, где-то на окраи-
нах были прилеты.

- У нас в Горловке 
тихо не бывает, - го-
ворит «Комсомолке» 

главный врач больни-
цы в Горловке Нелля 
Якуненко. - Несмо-
тря на это, Кирко-
ров приехал. О том, 
что это он, мы узнали 
только тогда, когда он 
вышел из машины.

Свой визит в Дон-
басс Киркоров не 
анонсировал. До на-
шумевшей на всю 
страну скандальной 
вечеринки Ивлеевой 
певец не был замечен 
в этих краях. Перья 
и стразы оставил до-
ма, оделся скромно. 
Много говорил о 
своей семье, о своих 
мыслях. Сказал, что 
молится за ребят.

- Я уезжать никуда 
не собираюсь, я жи-
ву здесь, жил и буду 
жить. Здесь у меня 
дом, дети, здесь у 
меня Бедрос - папа 
мой.

- Он спел «Снег» и 
«Жестокую любовь». 
Ему подпевали и 
ребята, и сотрудни-
ки, - говорит глав-
врач больницы. - Он 
раздал хорошие и 
нужные подарки, 
пообщался с тремя 
военнослужащими, 
которые нуждаются 
в протезировании, 
обещал им помочь. 
Он отметил, что мы 
все - героический на-
род и встреча с нами 
многое значит в его 
жизни.

 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД
Филипп определился с дверью

Владимир ДЕМЧЕНКО

Ушел Валерий Востротин, 
под чьим командовани-
ем десантники совершили 
знаменитый подвиг в Аф-
ганистане. Он и сам был 
человеком-подвигом.

«НА НЕМ НЕ БЫЛО 
ЖИВОГО МЕСТА - 
СПЛОШНЫЕ ШРАМЫ»

13 февраля не стало Героя 
Советского Союза легендарно-
го генерал-полковника Вале-
рия Востротина, ему шел 72-й 
год... Во время войны в Афга-
нистане он командовал 345-м 
гвардейским полком, в состав 
которого входила та самая 9-я 
десантная рота, о которой по-
том Бондарчук снимет блокба-
стер, а подвиг ее бойцов войдет 
в историю. 9-я рота в течение 
12 часов 8 января 1988 года 
удерживала высоты «3234» и 
«3228», которые атаковали пре-
восходящие силы моджахедов.

Для Востротина это была уже 
вторая командировка в Афгани-
стан. Он участвовал в боевых 
действиях с самого начала аф-
ганской кампании в 1979 году. 
Был тяжело ранен. Но вернулся 
в строй, снова ранение, вернул-
ся опять.

В 1988-м Востротин стал Ге-
роем Советского Союза.

На съемках фильма «9 рота» 
был консультантом.

- Он постоянно поправлял фор-
му на актерах, бегал с нами по 
горам, объяснял, старался, - рас-
сказал режиссер Федор Бондар-
чук. - Однажды - была жара - он 
снял рубашку... И я понял, что 
это за человек и что это была за 
война. На нем не было живого 
места, сплошные шрамы.

ВЕРНУЛСЯ И ДОВОЕВАЛ
В 2015 году Востротин дал 

интервью «Комсомолке». Вот 
выдержки из него:

«Какое время за 40 лет служ-
бы самое счастливое? Афгани-
стан. Там ты, принимая реше-
ние, понимал, что тебя никто 
не дублирует. Нигде не видел 
такого единства офицеров, как 
в Афгане...»

«Самый горький момент - ра-
нение первое в 1980-м. Мы вхо-
дили в кишлак. Я с комбатом в 
машине. Он спит, время 5 утра. 
Из-за дувала выскакивает паца-
ненок, изготавливается из гра-
натомета с колена, а я курю, 
пишу донесение...

И тут - вспышка. И огненная 
струя проходит между нами. 
Комбату разбивает руку, ногу, 
а мне лицо, руку... Два связиста 
сидели - я оборачиваюсь - там 
все разнесло просто. Скорее 
вылезаем: у начштаба под крес-
лом 6 килограммов взрывчат-
ки... Очнулся я весь в бинтах. 
Потом сказали - служить могу, 
но в ВДВ нет. А это то же са-
мое, что и не служить... Но я 
вернулся  - черная повязка на 
глазу, рука на перевязи... И до-
воевал».

Востротин служил в Афгане 
до самого вывода советских 
 войск в 1989 году.
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Киркоров 
спел бойцам 
в Донбассе

 � КСТАТИ

Билан поможет пострадавшей 
при обстреле Донецка девушке

До этого в Донбассе побывал другой участник скандальной вечеринки Ив-
леевой Дима Билан. В Горловку он не доехал, а встретился с военными в 
госпитале Донецка. Тоже привез технику, компьютеры, подарки для раненых 
детей. Потом помчал в приют для животных и забрал оттуда черного кота, 
которого назвал Шахтер.

Через неделю после того, как Билан побывал в Донецке, ВСУ обстреляли 
рынок в центре города. Билан узнал из новостей, что 28-летняя Марина 
Клименко лишилась левой ноги в результате обстрела. Он нашел ее теле-
фон и взял на себя все расходы по протезированию и реабилитации.

Филипп первым делом обнял главврача 
больницы в Горловке Неллю Якуненко.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Последний бой 
генерала 9-й роты

 � УТРАТА
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В редакцию 
«Комсомолки» 

Востротин 
приходил 

в десантной 
тельняшке.

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
Наша дружба не прекращалась 
ни на день

«За десятилетие нашей совместной работы в МЧС Востротин 
всегда отличался принципиальностью, порядочностью и надеж-
ностью. Наша дружба с тех пор не прекращалась ни на день... 
Будучи лидером «Союза десантников России», он лично решал 
многие социальные вопросы военнослужащих и их семей. Это 
невосполнимая потеря для всех нас».

Министр обороны России Сергей ШОЙГУ.

НАША СПРАВКА

Из военных - 
в спасатели

После вывода советских 
войск из Афганистана Востро-
тин участвовал в миротворче-
ских операциях в Азербайджа-
не, Армении, Таджикистане. С 
1994 по 2003 год - замглавы 
МЧС России Сергея Шойгу. Де-
путат Госдумы 4 - 5-го созывов.

вокруг СВО
Москва
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Дмитрий СТЕШИН

Новый 
зам Сырского - 
«тот, кто сделал 
первый выстрел» 
в Донбассе 
в 2014-м.

Зеленский продолжил 
перетряхивать колоду 
своего военного руко-
водства. И назначил 
заместителем нового 
главкома ВСУ Сырского 
полковника Вадима Су-
харевского: именно ему 
принадлежит сомни-
тельная честь - сделать 
в апреле 2014-го пер-
вый выстрел в Донбас-
се и развязать кровавую 
гражданскую войну.

Сейчас вся украин-
ская пресса радостно 
обсасывает этот «исто-
рический выстрел», хо-
тя умный человек бежал 
бы от этой сомнитель-
ной «славы» как от огня. 
Но не таков Вадим Су-
харевский с позывным 
«Барсук».

Биография у «Барсу-
ка» бандеровски пра-
вильная. Родился в За-
карпатье в 1984 году и 
расцвет незалежности 
застал к совершенноле-
тию, никак не запятнав 
себя связями с «москов-
скими коммуняками». 
Окончил Львовский ин-
ститут Сухопутных во-
йск. В 2011 году, выпу-
стившись лейтенантом, 
стал командиром аэро-
мобильной роты 80-го 
аэромобильного полка. 
Так как с авиацией на 
Украине в те годы было 
негусто, аэромобильни-
ков в народе называли 
«летающие сапоги». Но 
«Барсук» не отчаивался 
и терпеливо ждал шан-
са выслужиться. Шанс 
выпал 13 апреля, когда, 
отчаянно труся, вэсэ-
ушники ходили круга-
ми вокруг Славянска, 
занятого первыми от-

рядами ополченцев. 
Комбриг 80-й аэромо-
бильной бригады отдал 
приказ «не стрелять», но 
«Барсук», почуяв звезд-
ный час, тут же нарушил 
приказ. И ничего ему за 
это не было. Он сам рас-
сказывал под видео:

«Я дал команду выд-
винуться на бэтээрах 
вперед и сам сел на 
место стрелка, чтобы 
вся ответственность за 
решение была на мне. 
Огонь на поражение я 
решил открыть сам», - 
хвастался «Барсук» 
журналистам. Чего он 
там настрелял - вопрос 
открытый, первый на-
стоящий бой под Сла-
вянском случился толь-
ко 2 мая: ВСУ пытались 
штурмовать город, по-
теряли вертолет и бы-
стро откатились на ис-
ходные. Но начало было 
положено. Уже в сере-
дине мая Стрелков сооб-
щил журналистам «КП»:

- Я отдал приказ из 
80-й аэромобильной 
никого в плен не брать. 
Они наших пленных 
вернули в таком состоя-
нии, запытанных, сразу 
повезли в больницу, но 
вряд ли выживут…

В конце лета буду-
щему заму Сырского 
несказанно повезло - 
14 августа его ранило, 
и он счастливо избежал 
донбасских котлов, пле-
на или смерти. Но чу-
десное спасение ничему 

не научило «Барсука», 
наоборот, карьера его 
пошла в гору. СВО он 
встретил в должности 
командира 59-й мото-
пехотной бригады, ко-
торая за два года из-за 
потерь пережила не-
сколько переформиро-
ваний и ничем особо не 
прославилась.

Украинские военные 
аналитики очень удив-
ляются такому резкому 
взлету Сухаревского из 
рядовых командиров 
на верхушку военного 
командования Украи-
ны. Там «Барсук» будет 
заниматься дронами. 
Сложно сказать, на-
сколько хорошо в них 
разбирается Сухарев-
ский. Возможно, это и 
не требуется. Просто 
новый главком при-
помнил «Барсуку» его 
нецензурную фразу-
лозунг из 2014 года, 
широко распростра-
нившуюся в ВСУ: «Ви-
дишь - *** (стреляй. - 
Авт.). 

Подонок с позывным 
«Барсук», развязавший 
братоубийственную 
войну, «видишь - стре-
ляй», чудесное спасение 
из котлов - многовато 
странных и зловещих 
совпадений. Но в ки-
евских штабах решили 
не думать над такими 
мелочами, для них, как 
для гитлеровцев, «бер-
линская весна 1945-го» 
все ближе.

Новый главком ВСУ Александр Сырский, оказывается, участвовал в параде на 
Красной площади (на фото - в кружке), когда учился в Московском общевойсковом 
командном училище в середине 80-х. А теперь он командует парадами на Крещатике...

Мария БЕРК

Дети главкома 
ВСУ нашлись 
в Австралии.

Назначение Зеленским 
на пост главкома ВСУ Алек-
сандра Сырского вызвало уны-
ние и на Украине, и на Западе. 
Украинские солдаты между со-
бой называют Сырского «мясни-
ком» - жизней подчиненных он не жалеет. 
Новоиспеченный главком - уроженец Вла-
димирской области, его родители  - па-
триоты. Пасынок Сырского Иван, живу-
щий в Австралии, во всем поддерживает 
российскую политику и собирается при-
нять участие в молебне о победе России 
в Сиднее, рассказал «КП» австралийский 
общественный деятель Семен Бойков.

Сейчас Александр Сырский женат на 
Тамаре Харченко. Но этот брак - второй, 
а в первом он воспитывал двоих сыновей. 
Старший, Иван, был пасынком, а младший, 
Антон - родным. 

После развода родителей Иван и Ан-
тон переехали в Австралию с матерью. 
Как рассказывал Иван ранее, они с бра-
том давно прекратили всякое общение с 
Сырским-старшим.

Австралийский общественный деятель 
русского происхождения Семен Бойков, 
известный как «австралийский казак», 
хорошо знаком с обоими братьями Сыр-
скими.

- Иван Сырский - истинный па-
триот России, мы его знаем 
уже давно, больше десяти 
лет. Когда начиналась «рус-
ская весна», он доброволь-
но присоединился к нашим 
военно-патриотическим меро-

приятиям в Австралии, вместе 
с нами поддерживал ДНР и ЛНР, 
участвовал в пророссийских 
автопробегах, шествиях и ми-
тингах. Он мне так запомнился, 

потому что у него на машине были на-
клейки с флагом Новороссии и пулеметом 
Калашникова, - говорит Бойков. - Иван по-
прежнему называет отчима «подлецом». 

В свое время Семен работал с Антоном 
Сырским в одной компании: «От него мы 
не наблюдали такого патриотизма, хотя я 
могу ошибаться с его взглядами. Время 
покажет». 

17 февраля пророссийские активисты, 
живущие в Австралии, готовятся провести 
в Сиднее митинг в поддержку России у стен 
генконсульства РФ, на территории которо-
го уже 432 дня находится сам Семен Бой-
ков. О его судьбе «КП» уже неоднократно 
рассказывала («австралийского казака» 
под разными предлогами преследуют мест-
ные правоохранительные органы). 

- Мы пригласили на митинг Ивана Сырско-
го. И планируем молебен о победе России. 
Его проведет старейший клирик австра-
лийской новозеландской епархии Русской 
православной церкви протоиерей Михаил 
Протопопов, - раскрыл планы Бойков.

Картина дня:

Особенности межнациональных отношений 
и менталитетов разных наций, конфликты 

и противоречия, которые мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям в «Национальном вопросе» 

в 16.00 (мск) на Радио «КП»

 � ДРУГИЕ БЕРЕГА
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Славянский НЕ брат

Иван Сырский.

СТОП-
КАДР

Иван ПАНКИН,
Игорь ЯКУНИН

Дочь банкира-
коммуниста, 
а ныне - главный 
эстонский русофоб 
Кая Каллас 
объявлена в розыск.

В базе МВД России по-
явилась информация, что 
премьер-министр Эстонии 
Кая Каллас объявлена в 
розыск. Но разъяснения 
причин не значилось.

Представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова, 
комментируя это решение, 
напомнила, что надо отве-
чать за преступления перед 
памятью освободителей от 
фашизма.

А пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков 
намекнул, что пора отвечать 
за снос советских памятни-
ков в Прибалтике:

- Эти люди ответственны 
за решения, которые явля-
ются надругательством над 

исторической памятью. Эти 
люди предпринимают враж-
дебные действия к историче-
ской памяти и нашей стране.

А ведь у Каи Каллас вроде 
приличная родня. Папа - ком-
мунист с 15-летним стажем, 
почти 8 лет возглавлял от-
деление Сбербанка СССР в 
Советской Эстонии. Мама 
была хорошим советским 
врачом.

Вот что пояснил о ситуа-
ции с эстонским премьером 
президент Российской ас-
социации прибалтийских 
исследований Николай 
Межевич:

- Да, ничего подобного 
прежде не было! Эстония - 
парламентская республи-
ка. Президент там для ме-
бели. А вот у премьера Каи 
Каллас - реальная власть. 
И объявить в розыск этого 
премьера - сильный ход.

- И какие последствия?
- Она, разумеется, по всем 

параметрам - враг. Но не ду-
ра, чтобы приехать теперь в 
Россию или Беларусь, где ее 

возьмут под белы руки. Объ-
явление ее в розыск - демон-
страция нашей позиции по 
принципиальным вопросам.

- Каким  - что нельзя 
сносить памятники?

- И по памятникам. И вооб-
ще по развитию российско-
эстонских отношений. У нас 
много вопросов к Таллину, 
именно к политике эстон-
ского режима. Но нет тер-
риториальных претензий. 
Тут не надо говорить, что 
мы «раздуваем войну», мы 
шлем сигнал.

- Если самолет с пре-
мьером Эстонии полетит 
где-то над СНГ, его могут 
посадить, чтобы аресто-
вать пассажира?

- Просто не советовал бы 
ей это делать.

 � ДНЕМ С ОГНЕМ

МВД ищет премьера 
Эстонии. Не шутка

Вадим Сухаревский - второй «мясник» 
во главе ВСУ, не считая главкома Сырского.

Приемный сын Сырского 
молится за победу России
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Кая Каллас 
получила черную 
метку от России.
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Певец вылечился 
от «профессиональной 
болезни» некоторых 
российских 
артистов.

«Лучше поздно, чем 
никогда»,  - подумал 
Филипп Бедросович 
и выдержал полутора-
месячную паузу.

В декабре про-
шлого года, после 
участия в «голой» 
вечеринке Ивле-
евой, известный 
шоумен столкнулся с отменой 
своих концертов, его вырезали 
из новогодних шоу. Он пытал-
ся извиниться, посетовав, что, 
мол, «вошел не в ту дверь». Но 
было поздно. Слишком возму-
щено было общество в разгар 
боевой операции на Украине.

Кадры из Горловской больни-
цы, в которой Киркоров поет 
для раненых бойцов, привез гу-

манитарку, пообещал оплатить 
протезы… это не повод руко-
плескать, ведь некоторые ар-

тисты делают это регулярно.
Но и костерить его я не 

возьмусь. Все-таки это Гор-
ловка. Помните удар по ДК 
в Старобешевском, где 

шел концерт для ране-
ных. Тогда погибла ак-
триса Полина Мень-

ших. А это было за 
десятки киломе-
тров от передовой.

Добровольное это реше-
ние или вынужденное, это все 
равно поступок. Поступок, кото-
рый ставит тебя на одну сторону 
с твоей страной. Есть у многих 
артистов профессиональная бо-
лезнь  - двоестулие: «Да, я не 
говорил, что поддерживаю СВО, 
но я и не говорил, что против». 
А сегодня «Голубой огонек», зав-
тра - корпоратив в Дубае.

Но страна изменилась. Ей 

претят пир во время чумы и по-
зиция «немножко беременной». 
Либо ты с ней, либо корячься 
на двух стульях, но без прежних 
возможностей.

Можно, кстати, помочь нео-
пределившимся, привязать их 
к Русскому миру: представьте 
армейский сбор у нас. Не для 
всех - для людей с достатком вы-
ше среднего (как правительство 
это сделало с «налогом для бо-
гатых» в 15%). Процент или пол-
процента, но в Фонд обороны.

И все. Уже не будет терза-
ний между «поддерживаю» и «не 
поддерживаю», между «наши» 
и «не наши». Он уже участву-
ет в русской освободительной 
войне. До Победы, конечно, он 
станет нерукопожатным для «ци-
вилизованного мира» и «людей 
с хорошими лицами». Зато из-
бавит себя от необходимости 
разрывать зад на два стула.

Никита 
МАКАРЕНКОВ, 
Павел ХАНАРИН 
(«КП» - Донецк»)

Поп-исполнитель 
нежданно 
приехал 
в Горловку.

В черной кожаной 
косухе, шапке в тон 
и темных штанах 
Филипп Киркоров 
появился перед ра-
неными военными в 
госпитале Горловки. 
Приехал, что назы-
вается, без предупре-
ждения - на черном 
авто и вышел без 
большой свиты со-
провождающих. Не-
задолго до этого в 
городе сильно громы-
хало, где-то на окраи-
нах были прилеты.

- У нас в Горловке 
тихо не бывает, - го-
ворит «Комсомолке» 

главный врач больни-
цы в Горловке Нелля 
Якуненко. - Несмо-
тря на это, Кирко-
ров приехал. О том, 
что это он, мы узнали 
только тогда, когда он 
вышел из машины.

Свой визит в Дон-
басс Киркоров не 
анонсировал. До на-
шумевшей на всю 
страну скандальной 
вечеринки Ивлеевой 
певец не был замечен 
в этих краях. Перья 
и стразы оставил до-
ма, оделся скромно. 
Много говорил о 
своей семье, о своих 
мыслях. Сказал, что 
молится за ребят.

- Я уезжать никуда 
не собираюсь, я жи-
ву здесь, жил и буду 
жить. Здесь у меня 
дом, дети, здесь у 
меня Бедрос - папа 
мой.

- Он спел «Снег» и 
«Жестокую любовь». 
Ему подпевали и 
ребята, и сотрудни-
ки, - говорит глав-
врач больницы. - Он 
раздал хорошие и 
нужные подарки, 
пообщался с тремя 
военнослужащими, 
которые нуждаются 
в протезировании, 
обещал им помочь. 
Он отметил, что мы 
все - героический на-
род и встреча с нами 
многое значит в его 
жизни.

 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД
Филипп определился с дверью

Владимир ДЕМЧЕНКО

Ушел Валерий Востротин, 
под чьим командовани-
ем десантники совершили 
знаменитый подвиг в Аф-
ганистане. Он и сам был 
человеком-подвигом.

«НА НЕМ НЕ БЫЛО 
ЖИВОГО МЕСТА - 
СПЛОШНЫЕ ШРАМЫ»

13 февраля не стало Героя 
Советского Союза легендарно-
го генерал-полковника Вале-
рия Востротина, ему шел 72-й 
год... Во время войны в Афга-
нистане он командовал 345-м 
гвардейским полком, в состав 
которого входила та самая 9-я 
десантная рота, о которой по-
том Бондарчук снимет блокба-
стер, а подвиг ее бойцов войдет 
в историю. 9-я рота в течение 
12 часов 8 января 1988 года 
удерживала высоты «3234» и 
«3228», которые атаковали пре-
восходящие силы моджахедов.

Для Востротина это была уже 
вторая командировка в Афгани-
стан. Он участвовал в боевых 
действиях с самого начала аф-
ганской кампании в 1979 году. 
Был тяжело ранен. Но вернулся 
в строй, снова ранение, вернул-
ся опять.

В 1988-м Востротин стал Ге-
роем Советского Союза.

На съемках фильма «9 рота» 
был консультантом.

- Он постоянно поправлял фор-
му на актерах, бегал с нами по 
горам, объяснял, старался, - рас-
сказал режиссер Федор Бондар-
чук. - Однажды - была жара - он 
снял рубашку... И я понял, что 
это за человек и что это была за 
война. На нем не было живого 
места, сплошные шрамы.

ВЕРНУЛСЯ И ДОВОЕВАЛ
В 2015 году Востротин дал 

интервью «Комсомолке». Вот 
выдержки из него:

«Какое время за 40 лет служ-
бы самое счастливое? Афгани-
стан. Там ты, принимая реше-
ние, понимал, что тебя никто 
не дублирует. Нигде не видел 
такого единства офицеров, как 
в Афгане...»

«Самый горький момент - ра-
нение первое в 1980-м. Мы вхо-
дили в кишлак. Я с комбатом в 
машине. Он спит, время 5 утра. 
Из-за дувала выскакивает паца-
ненок, изготавливается из гра-
натомета с колена, а я курю, 
пишу донесение...

И тут - вспышка. И огненная 
струя проходит между нами. 
Комбату разбивает руку, ногу, 
а мне лицо, руку... Два связиста 
сидели - я оборачиваюсь - там 
все разнесло просто. Скорее 
вылезаем: у начштаба под крес-
лом 6 килограммов взрывчат-
ки... Очнулся я весь в бинтах. 
Потом сказали - служить могу, 
но в ВДВ нет. А это то же са-
мое, что и не служить... Но я 
вернулся  - черная повязка на 
глазу, рука на перевязи... И до-
воевал».

Востротин служил в Афгане 
до самого вывода советских 
 войск в 1989 году.
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Киркоров 
спел бойцам 
в Донбассе

 � КСТАТИ

Билан поможет пострадавшей 
при обстреле Донецка девушке

До этого в Донбассе побывал другой участник скандальной вечеринки Ив-
леевой Дима Билан. В Горловку он не доехал, а встретился с военными в 
госпитале Донецка. Тоже привез технику, компьютеры, подарки для раненых 
детей. Потом помчал в приют для животных и забрал оттуда черного кота, 
которого назвал Шахтер.

Через неделю после того, как Билан побывал в Донецке, ВСУ обстреляли 
рынок в центре города. Билан узнал из новостей, что 28-летняя Марина 
Клименко лишилась левой ноги в результате обстрела. Он нашел ее теле-
фон и взял на себя все расходы по протезированию и реабилитации.

Филипп первым делом обнял главврача 
больницы в Горловке Неллю Якуненко.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Последний бой 
генерала 9-й роты

 � УТРАТА
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В редакцию 
«Комсомолки» 

Востротин 
приходил 

в десантной 
тельняшке.

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
Наша дружба не прекращалась 
ни на день

«За десятилетие нашей совместной работы в МЧС Востротин 
всегда отличался принципиальностью, порядочностью и надеж-
ностью. Наша дружба с тех пор не прекращалась ни на день... 
Будучи лидером «Союза десантников России», он лично решал 
многие социальные вопросы военнослужащих и их семей. Это 
невосполнимая потеря для всех нас».

Министр обороны России Сергей ШОЙГУ.

НАША СПРАВКА

Из военных - 
в спасатели

После вывода советских 
войск из Афганистана Востро-
тин участвовал в миротворче-
ских операциях в Азербайджа-
не, Армении, Таджикистане. С 
1994 по 2003 год - замглавы 
МЧС России Сергея Шойгу. Де-
путат Госдумы 4 - 5-го созывов.

вокруг СВО
Москва
www.kp.ru4  14.02.2024 

Дмитрий СТЕШИН

Новый 
зам Сырского - 
«тот, кто сделал 
первый выстрел» 
в Донбассе 
в 2014-м.

Зеленский продолжил 
перетряхивать колоду 
своего военного руко-
водства. И назначил 
заместителем нового 
главкома ВСУ Сырского 
полковника Вадима Су-
харевского: именно ему 
принадлежит сомни-
тельная честь - сделать 
в апреле 2014-го пер-
вый выстрел в Донбас-
се и развязать кровавую 
гражданскую войну.

Сейчас вся украин-
ская пресса радостно 
обсасывает этот «исто-
рический выстрел», хо-
тя умный человек бежал 
бы от этой сомнитель-
ной «славы» как от огня. 
Но не таков Вадим Су-
харевский с позывным 
«Барсук».

Биография у «Барсу-
ка» бандеровски пра-
вильная. Родился в За-
карпатье в 1984 году и 
расцвет незалежности 
застал к совершенноле-
тию, никак не запятнав 
себя связями с «москов-
скими коммуняками». 
Окончил Львовский ин-
ститут Сухопутных во-
йск. В 2011 году, выпу-
стившись лейтенантом, 
стал командиром аэро-
мобильной роты 80-го 
аэромобильного полка. 
Так как с авиацией на 
Украине в те годы было 
негусто, аэромобильни-
ков в народе называли 
«летающие сапоги». Но 
«Барсук» не отчаивался 
и терпеливо ждал шан-
са выслужиться. Шанс 
выпал 13 апреля, когда, 
отчаянно труся, вэсэ-
ушники ходили круга-
ми вокруг Славянска, 
занятого первыми от-

рядами ополченцев. 
Комбриг 80-й аэромо-
бильной бригады отдал 
приказ «не стрелять», но 
«Барсук», почуяв звезд-
ный час, тут же нарушил 
приказ. И ничего ему за 
это не было. Он сам рас-
сказывал под видео:

«Я дал команду выд-
винуться на бэтээрах 
вперед и сам сел на 
место стрелка, чтобы 
вся ответственность за 
решение была на мне. 
Огонь на поражение я 
решил открыть сам», - 
хвастался «Барсук» 
журналистам. Чего он 
там настрелял - вопрос 
открытый, первый на-
стоящий бой под Сла-
вянском случился толь-
ко 2 мая: ВСУ пытались 
штурмовать город, по-
теряли вертолет и бы-
стро откатились на ис-
ходные. Но начало было 
положено. Уже в сере-
дине мая Стрелков сооб-
щил журналистам «КП»:

- Я отдал приказ из 
80-й аэромобильной 
никого в плен не брать. 
Они наших пленных 
вернули в таком состоя-
нии, запытанных, сразу 
повезли в больницу, но 
вряд ли выживут…

В конце лета буду-
щему заму Сырского 
несказанно повезло - 
14 августа его ранило, 
и он счастливо избежал 
донбасских котлов, пле-
на или смерти. Но чу-
десное спасение ничему 

не научило «Барсука», 
наоборот, карьера его 
пошла в гору. СВО он 
встретил в должности 
командира 59-й мото-
пехотной бригады, ко-
торая за два года из-за 
потерь пережила не-
сколько переформиро-
ваний и ничем особо не 
прославилась.

Украинские военные 
аналитики очень удив-
ляются такому резкому 
взлету Сухаревского из 
рядовых командиров 
на верхушку военного 
командования Украи-
ны. Там «Барсук» будет 
заниматься дронами. 
Сложно сказать, на-
сколько хорошо в них 
разбирается Сухарев-
ский. Возможно, это и 
не требуется. Просто 
новый главком при-
помнил «Барсуку» его 
нецензурную фразу-
лозунг из 2014 года, 
широко распростра-
нившуюся в ВСУ: «Ви-
дишь - *** (стреляй. - 
Авт.). 

Подонок с позывным 
«Барсук», развязавший 
братоубийственную 
войну, «видишь - стре-
ляй», чудесное спасение 
из котлов - многовато 
странных и зловещих 
совпадений. Но в ки-
евских штабах решили 
не думать над такими 
мелочами, для них, как 
для гитлеровцев, «бер-
линская весна 1945-го» 
все ближе.

Новый главком ВСУ Александр Сырский, оказывается, участвовал в параде на 
Красной площади (на фото - в кружке), когда учился в Московском общевойсковом 
командном училище в середине 80-х. А теперь он командует парадами на Крещатике...

Мария БЕРК

Дети главкома 
ВСУ нашлись 
в Австралии.

Назначение Зеленским 
на пост главкома ВСУ Алек-
сандра Сырского вызвало уны-
ние и на Украине, и на Западе. 
Украинские солдаты между со-
бой называют Сырского «мясни-
ком» - жизней подчиненных он не жалеет. 
Новоиспеченный главком - уроженец Вла-
димирской области, его родители  - па-
триоты. Пасынок Сырского Иван, живу-
щий в Австралии, во всем поддерживает 
российскую политику и собирается при-
нять участие в молебне о победе России 
в Сиднее, рассказал «КП» австралийский 
общественный деятель Семен Бойков.

Сейчас Александр Сырский женат на 
Тамаре Харченко. Но этот брак - второй, 
а в первом он воспитывал двоих сыновей. 
Старший, Иван, был пасынком, а младший, 
Антон - родным. 

После развода родителей Иван и Ан-
тон переехали в Австралию с матерью. 
Как рассказывал Иван ранее, они с бра-
том давно прекратили всякое общение с 
Сырским-старшим.

Австралийский общественный деятель 
русского происхождения Семен Бойков, 
известный как «австралийский казак», 
хорошо знаком с обоими братьями Сыр-
скими.

- Иван Сырский - истинный па-
триот России, мы его знаем 
уже давно, больше десяти 
лет. Когда начиналась «рус-
ская весна», он доброволь-
но присоединился к нашим 
военно-патриотическим меро-

приятиям в Австралии, вместе 
с нами поддерживал ДНР и ЛНР, 
участвовал в пророссийских 
автопробегах, шествиях и ми-
тингах. Он мне так запомнился, 

потому что у него на машине были на-
клейки с флагом Новороссии и пулеметом 
Калашникова, - говорит Бойков. - Иван по-
прежнему называет отчима «подлецом». 

В свое время Семен работал с Антоном 
Сырским в одной компании: «От него мы 
не наблюдали такого патриотизма, хотя я 
могу ошибаться с его взглядами. Время 
покажет». 

17 февраля пророссийские активисты, 
живущие в Австралии, готовятся провести 
в Сиднее митинг в поддержку России у стен 
генконсульства РФ, на территории которо-
го уже 432 дня находится сам Семен Бой-
ков. О его судьбе «КП» уже неоднократно 
рассказывала («австралийского казака» 
под разными предлогами преследуют мест-
ные правоохранительные органы). 

- Мы пригласили на митинг Ивана Сырско-
го. И планируем молебен о победе России. 
Его проведет старейший клирик австра-
лийской новозеландской епархии Русской 
православной церкви протоиерей Михаил 
Протопопов, - раскрыл планы Бойков.

Картина дня:

Особенности межнациональных отношений 
и менталитетов разных наций, конфликты 

и противоречия, которые мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям в «Национальном вопросе» 

в 16.00 (мск) на Радио «КП»

 � ДРУГИЕ БЕРЕГА
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Славянский НЕ брат

Иван Сырский.

СТОП-
КАДР

Иван ПАНКИН,
Игорь ЯКУНИН

Дочь банкира-
коммуниста, 
а ныне - главный 
эстонский русофоб 
Кая Каллас 
объявлена в розыск.

В базе МВД России по-
явилась информация, что 
премьер-министр Эстонии 
Кая Каллас объявлена в 
розыск. Но разъяснения 
причин не значилось.

Представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова, 
комментируя это решение, 
напомнила, что надо отве-
чать за преступления перед 
памятью освободителей от 
фашизма.

А пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков 
намекнул, что пора отвечать 
за снос советских памятни-
ков в Прибалтике:

- Эти люди ответственны 
за решения, которые явля-
ются надругательством над 

исторической памятью. Эти 
люди предпринимают враж-
дебные действия к историче-
ской памяти и нашей стране.

А ведь у Каи Каллас вроде 
приличная родня. Папа - ком-
мунист с 15-летним стажем, 
почти 8 лет возглавлял от-
деление Сбербанка СССР в 
Советской Эстонии. Мама 
была хорошим советским 
врачом.

Вот что пояснил о ситуа-
ции с эстонским премьером 
президент Российской ас-
социации прибалтийских 
исследований Николай 
Межевич:

- Да, ничего подобного 
прежде не было! Эстония - 
парламентская республи-
ка. Президент там для ме-
бели. А вот у премьера Каи 
Каллас - реальная власть. 
И объявить в розыск этого 
премьера - сильный ход.

- И какие последствия?
- Она, разумеется, по всем 

параметрам - враг. Но не ду-
ра, чтобы приехать теперь в 
Россию или Беларусь, где ее 

возьмут под белы руки. Объ-
явление ее в розыск - демон-
страция нашей позиции по 
принципиальным вопросам.

- Каким  - что нельзя 
сносить памятники?

- И по памятникам. И вооб-
ще по развитию российско-
эстонских отношений. У нас 
много вопросов к Таллину, 
именно к политике эстон-
ского режима. Но нет тер-
риториальных претензий. 
Тут не надо говорить, что 
мы «раздуваем войну», мы 
шлем сигнал.

- Если самолет с пре-
мьером Эстонии полетит 
где-то над СНГ, его могут 
посадить, чтобы аресто-
вать пассажира?

- Просто не советовал бы 
ей это делать.

 � ДНЕМ С ОГНЕМ

МВД ищет премьера 
Эстонии. Не шутка

Вадим Сухаревский - второй «мясник» 
во главе ВСУ, не считая главкома Сырского.

Приемный сын Сырского 
молится за победу России
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Кая Каллас 
получила черную 
метку от России.
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В январе этого года менее оптими-
стично завершилась история трехлет-
него бегства от правосудия «коллеги» 
Греко - киллера той же группировки 
Валерио Сальваторе Кривелло. 

В 2020 году он, узнав от адвоката 
про грозящий пожизненный срок, со-
рвал электронный браслет и сбежал 
из-под домашнего ареста. Кривелло 
поехал на север, в Германию. Там по 

подложным документам устроился на работу в элитный отель 
на острове Зюльт. Кривелло трудился не покладая рук - и фитнес-
инструктором, и массажистом.

Сгубило его желание похвастать успехами на новом рабочем 
месте  - мафиози запостил фото с красотами острова и своим 
спортзалом в соцсетях, в местной группе. 

Его задержали немецкие полицейские и отправили в Италию. 
Сейчас Валерио ждет приговора, сидя в тюрьме.

Одним из пойманных в последнее вре-
мя крестных отцов стал Маттео Мес-
сина Денаро по прозвищу Дьяболик. 
Он успешно играл с полицейскими в ка-
заков-разбойников аж двадцать лет. Не 
иначе, бандиту помогала поддерживать 
боевой дух нетипичная для преступни-
ков его уровня тайная страсть. Масти-
тый мафиози обожал компьютерные 
игры. На его вилле стояли раритетные 
игровые автоматы с любимыми «Донки 
Конг 3» и «Сэикэн Дэнсэцу 2», за которыми 
Мессина мог зависнуть не на один час.

Сдала же Дьяболика, пускай и не нарочно, 
одна из многочисленных любовниц. При обыске 
у женщины нашли послание Денаро. Полицей-
ские узнали: преступник скрывается недалеко 
от родного города и ему нужна регулярная ме-
дицинская помощь. Гроза района с рождения 
страдал сильной миопией, испытывал проблемы 
с почками.

«Босса боссов» арестовали в частной клинике 
Палермо, где он целый год лечился под вымыш-
ленным именем.

Повар-мафиози Эдгардо Греко, 
с которого мы начали рассказ, был 
видным членом калабрийского клана 
«Ндрагета» с кровавым прошлым. По-
этому вердикт французского суда про-
звучал неожиданно: гангстера не про-
сто не экстрадируют на родину - его 
выпустят! Странно потерялись бумаги 
из Италии с показаниями свидетелей, 
которые видели, как Греко убивал пру-
том разгневавших его калабрийских 
торговцев рыбой. Тела их так и не 
нашли. На родине мафиози получил 

пожизненное, но сбежал при переводе из одной тюрьмы в другую.
Во Франции придумал новую биографию, устроился в пиццерию. 

И сделал там карьеру, выкупив все заведение. Мы проверили: 
сейчас его Caffe Rossini Ristorante закрыто. Но, возможно, скоро 
опять откроется. 

Сложно представить, чтобы без высоких покровителей Греко уда-
лось бы сбежать, а потом запутать французский суд и оказаться 
на свободе. 

Мафия бессмертна

Евгений СУЧКОВ

Шеф-повара новой пицце-
рии во французском город-
ке Сент-Этьен полюбили. 
Обаятельный Паоло ста-
рался угодить всем гостям. 
Но в прошлом году печь для 
пиццы остыла: полиция за-
ковала Паоло в наручники. 
Да и не Паоло он был на са-
мом деле, а Эдгардо Греко. 
Убил прутом двух человек, 
которые не желали платить 
дань, торговал наркотиками, 
16 лет в бегах. Но на днях суд 
во Франции принял странное 
решение: выпустить Греко на 
свободу. «КП» узнала об уди-
вительных поворотах судьбы 
итальянских мафиози. 

Современная Италия - 
весьма молодое государство. 
Оно объединилось лишь в 
конце XIX века, а единый 
язык (флорентийский диа-
лект) установился только к 

тридцатым годам века про-
шлого. Немудрено, что в 
исторической неразберихе 
мафиозные структуры брали 
на себя функции государства, 
сращивались с бизнесом и 
властями - особенно в Кала-
брии и на Сицилии. 

До сих пор и в сотне кило-
метров от Неаполя встреча-
ешь старичков, которые пло-
хо говорят на «официальном» 
наречии, зато контролируют 
целые кварталы. Да и в Риме 
остались уголки, где на стуле 
у продуктовой лавки - в не-
изменном костюме и шля-
пе - сидит пожилой капо (от 
слова «капорежиме» - смо-
трящий), следит за обстанов-
кой «на районе»…

Хоть мафию поприжали, 
она жива. Крестные отцы 
умудряются годами бегать 
от правосудия, прятаться в 
персональных бункерах и 
жить под чужими личинами. 

Дон Корлеоне 
наследил на балконе

Итальянские 
мафиози прячутся 

в бункерах 
и собирают 

игровые автоматы.

Некоторых воротил губила непомерная жадность. 
Так, в 2021 году всплыли махинации боссов ячейки 
неаполитанской каморры с пособием для малоимущих.

Доны не стеснялись оформлять на себя и подчиненных 
выплаты соцпособий. На одного мафиози правоохраните-
ли вышли из-за того, что его водитель и охранник тут же 
перечисляли госпомощь на карточку начальника. Второй 
попался при подаче анкеты в налоговую - клерк обратил 
внимание на «нищего», который подъехал на «Феррари».

Босса неаполитанской камор-
ры, 64-летнего Луиджи Качча-
пуоти, по «аппаратному весу» 
сравнимого с доном Корлеоне, 
арестовали в августе 2023 года 
по чистой случайности.

Мониторя соцсети членов 
клана, карабинеры узнали, что 
заочно приговоренный к 13 го-
дам капо прячется в сельской 
местности вместе с неизвест-
ной женщиной и маленьким бе-
лым пуделем.

Конечно же, этих данных 
было недостаточно для поим-
ки, хотя их разослали караби-
нерам. Но однажды уличный 
патруль городка Варкатуро 
заметил на балконе второго 
этажа виллы, которая счита-
лась необитаемой  - там шел 
ремонт, - явно домашнего пса. 
И да, это оказался маленький 
белый пудель.

Остальное уже было делом 
техники.
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Лавры в дисциплине «прятки 
от полиции» принадлежат Ми-
келе Загария - последнему из 
лидеров преступной группиров-
ки «Казалези». После 16 лет по-
исков мафиози нашли в бункере 
на пятиметровой глубине. Убе-
жище было напичкано камерами 
видеонаблюдения, они следили 
за всеми соседними улицами. 
Внутри были все удобства: туа-
лет, комната для приема гостей, 
система регенерации воздуха.

Вход в убежище прятался 
под полом ванной комнаты в 
загородном доме. Подчинен-
ные босса для «прикрытия» 
время от времени сдавали вил-
лу в посуточную аренду ничего 
не подозревавшим туристам.

Именно один из таких гостей 
заметил чужие следы на за-
днем дворе виллы и вызвал 
полицейских. А те обратили 
внимание на странный пол в 
санузле.АВТОРИТЕТНЫЙ ПОВАР

БЛИЗОРУКИЙ ИГРОМАН

НИЩИЙ МИЛЛИОНЕР

ПОДЗЕМНЫЙ ВЫЖИВАЛЬЩИК
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НЕОСТОРОЖНЫЙ СОБАКОЛЮБ

ХВАСТЛИВЫЙ МАССАЖИСТ

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

Коза ностра 
против 
диктатора

Считают, что первым серьезно бо-
роться с мафией начал Муссолини. 
Легенда гласит: причиной стал инци-
дент в Пьяно-даль-Гречи на Сицилии. 
В 1924 году Муссолини посетил этот 
городок, мэром которого был босс 
коза ностры Франческо «Чиччо» Кучча. 
Мафиози «предъявил» диктатору за то, 
что приехал с охраной. Отметив: в при-
сутствии столь уважаемого человека, 
как он, Чиччо, полицейские не нужны. 
Муссолини оторопел, промолчал и со-
вета не послушал. А зря - дон запретил 
идти на встречу с дуче, на митинге 
едва набралось 20 человек.

Стерпеть такое оскорбление дикта-
тор не мог. Подключил к спецоперации 
против сицилийских группировок ар-
мию и поручил возглавить борьбу «же-
лезному» Чезаре Мори. Наделенный 
безграничными полномочиями Чезаре 
не гнушался ничем. От осады городов, 
которые не желали сдавать своих «до-
нов», до взятия в заложники родных 
мафиози. К 1929 году преступность на 
острове резко упала. Но ненадолго - 
американцы, которые высадились на 
Сицилии в составе антигитлеровской 
коалиции, поставили на мафиозных 
лидеров, у которых были счеты с фа-
шизмом. Коза ностра быстро восста-
новила свое влияние.

К концу семидесятых мафия небы-
вало разгулялась. Именно об этом - 
знаменитый фильм с комиссаром 
Каттани (сериал «Спрут»). В ответ 
государство начало очередную войну 
со «спрутом». Арестованных стало так 
много, что суды просто не справля-
лись с потоком дел.

Власти были вынуждены организо-
вывать. «суперпроцессы» - массовые 
суды. Первый прошел в 1986 году в 
Палермо. Для этого при тюрьме Уччар-
доне построили специальное здание 
с железобетонными укреплениями.

Судили 475 обвиняемых, их за-
щищали 200 адвокатов, порядок ох-
раняла тысяча силовиков. На этом 
конвейере правосудия вынесли 19 по-
жизненных приговоров, а общий срок 
осужденных достиг 2665 лет лишения 
свободы. Но в сети попалась мелкая и 
средняя рыбешка. А главари… Многие 
так и не найдены. Интересно, каково 
им жить без собак, любовниц и ком-
пьютерных игр?
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Людмила ПЛОТНИКОВА

Издание Politico опубли-
ковало статью, в которой 
сообщает об обсуждении в 
демократической партии 
США плана, который позво-
лит сместить Байдена с по-
ста кандидата в президенты 
США на ближайших выбо-
рах. Причиной такой спеш-
ки стала публикация доклада 
спецпрокурора, расследовав-
шего недолжное обращение 
Байдена с секретными до-
кументами. В докладе пре-
зидент назван «пожилым че-
ловеком с плохой памятью».

Заменить Байдена на ны-
нешнем этапе будет непро-
сто, хотя, согласно уставу 
демократической партии, 
у активистов есть возмож-
ности для того, чтобы на 
партийном съезде, который 
пройдет в августе, предста-
вить в качестве единого кан-
дидата на выборах другого 
политика. Но для этого нуж-
но, чтобы Байден доброволь-
но отказался от участия в вы-
борах. Сам он пока не делал 
никаких намеков на то, что 
намерен уйти на пенсию. Да 
и журналисты Politico при-

знают, что «убедить Байдена 
в том, что он находится во 
все более несостоятельном 
положении и что ему нужно 
отступить, будет непросто».

Масла в огонь подлила и 
вице-президент США Ка-
мала Харрис, заявившая о 
готовности исполнять обя-
занности главы государства.

- Я готова. В этом нет ника-
ких сомнений. Каждый, кто 
наблюдает за моей работой, 
осознает мою способность 
руководить, - сказала она.

Но у Харрис - низкие рей-
тинги, ее вряд ли поддержат 
участники съезда. Непло-
хие шансы есть у губернато-
ров Гэвина Ньюсома (Кали-
форния) и Джея Прицкера 
(Иллинойс). Но они не так 
известны в масштабах всей 
страны, как Харрис.

«План Б», по мнению 
Politico, должен включать в 
себя и еще один сценарий - 
смерть Байдена осенью этого 
года, после общепартийного 
съезда, на котором он будет 
утвержден в качестве едино-
го кандидата. Но на такой 
случай есть особый пункт 
партийного устава: предсе-
датель партии совместно с 

Ассоциацией губернаторов-
демократов и членами Наци-
онального комитета партии 
выберут нового кандидата 
самостоятельно.

Настоящий шторм на аме-
риканском политическом 
олимпе журналисты предре-
кают в случае отказа Байдена 
от участия в выборах на позд-
них стадиях предвыборной 
кампании, когда избиратель-
ные бюллетени будут напеча-
таны, а в ряде штатов уже в 
сентябре начнется досрочное 
голосование. В этом случае 
суды будут завалены исками, 
поскольку часть избирателей 
к тому времени уже поставит 
галочку в графе «Джозеф Р. 
Байден-младший» и будет 
требовать пересмотреть или 
отменить итоги выборов.

Байден не доживет 
до выборов?

Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Вынес ли Такер из 
разговора с Президен-
том РФ мнение о его 
готовности пойти на 
компромисс по Украи-
не? - спросил ведущий.  
«Конечно», - начал от-
вет Карлсон. Но его 
мысль в развитии зву-
чала сложнее. В эпоху 
процветания однопо-
лярного мира власти 
всех стран, кроме США, 
вынуждены были идти 
на компромиссы - и 
Россия среди них. Но с 
тех пор, как Штаты от-
вергли попытки России 
стать «своей», позиция 
Кремля ужесточилась. 

По мнению Карлсона, 
Путин не станет более 
открытым для перего-
воров, если Запад про-
должит форсировать 
украинский конфликт. 
«За последние два го-
да мы узнали, что про-
мышленный потенциал 
России намного глубже, 
чем мы думали», - обо-
сновал мысль Такер. 

Американцев уверяли, 
что Россия - просто бен-
зоколонка, но вышло, 
что она способна произ-
водить гораздо больше 
ракет и снарядов, чем 
западные страны: «Мы 
должны осознать, что 
это означает. Но поли-
тики в Вашингтоне не 
тратят времени на раз-
мышления».

«МОСКВА КРАСИВЕЙ 
ГОРОДОВ США»

«Москва чище, безо-
паснее и красивей, чем 
любой город в Со-
единенных Штатах, 
- признал журналист. 
- Многие ньюйоркцы 
боятся ездить на метро, 
это слишком опасно… 

Мои любимые города 
Нью-Йорк и Париж - 
грязные, но наши по-
литики почему-то этого 
не замечают. Лондон… 
Вы видите английских 
девушек, которые про-
дают наркотики на тро-
туарах!» 

«НЕКОМПЕТЕНТНЫЙ 
ПРЕЗИДЕНТ»

«Я скорблю, когда ви-
жу, что наш президент 
«без компаса», - сказал 
Карлсон о Байдене. - 
Как дошли до того, что 
правит некомпетентный 
президент, при котором 
не просто снизился уро-
вень жизни, но и про-
должительность самой 
жизни падает?»

Такер Карлсон счита-
ет: западные политики, 
используя безнадежно 
старые клише, убедили 
себя, что Россия может 
напасть на Европу. «Нет 
никаких доказательств 

того, что Путин заин-
тересован в расшире-
нии своей территории. 
Россия - самая большая 
страна в мире, ей очень 
сложно управлять. Рус-
ским не нужны природ-
ные ресурсы. В Польше 
им ничего не нужно. За-
хват Польши ничего им 
не даст»...

Уже после саммита в 
Дубае Карлсон заявил в 
соцсети X: «Украина не 
сможет победить Рос-
сию. Украинские воен-
ные даже при поддержке 
Запада на сотни милли-
ардов долларов не смогут 
вытеснить российских 
военных из районов Вос-
точной Украины. Укра-
инской промышленно-
сти не хватает мощи. То 
же можно сказать про 
НАТО и США. И людей 
не хватает. 

Продолжение под-
держки ВСУ со стороны 
Запада принесет больше 
смертей среди украинцев 
и дальнейшую деграда-
цию западной экономи-
ки - США и Германии в 
особенности. Так что это 
не просто безнадежное 
дело. Это саморазруше-
ние. Жестокое безумие».

Ирина РИНАЕВА.
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Такер КАРЛСОН:

Украине никогда 
не победить Россию

 � ПОСЛЕСЛОВИЕ 

СТОП-
КАДР

Полный 
текст 

интервью 
Владимира 

Путина Такеру Карлсону - 
на сайте

Байден не доживет 
В демпартии начали 

строить планы, 
кем его заменить.

На выставке «Россия» 
Такер Карлсон 

успел померить бурятский 
национальный костюм дэгэл. 

Будто так всегда и ходил.
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В январе этого года менее оптими-
стично завершилась история трехлет-
него бегства от правосудия «коллеги» 
Греко - киллера той же группировки 
Валерио Сальваторе Кривелло. 

В 2020 году он, узнав от адвоката 
про грозящий пожизненный срок, со-
рвал электронный браслет и сбежал 
из-под домашнего ареста. Кривелло 
поехал на север, в Германию. Там по 

подложным документам устроился на работу в элитный отель 
на острове Зюльт. Кривелло трудился не покладая рук - и фитнес-
инструктором, и массажистом.

Сгубило его желание похвастать успехами на новом рабочем 
месте  - мафиози запостил фото с красотами острова и своим 
спортзалом в соцсетях, в местной группе. 

Его задержали немецкие полицейские и отправили в Италию. 
Сейчас Валерио ждет приговора, сидя в тюрьме.

Одним из пойманных в последнее вре-
мя крестных отцов стал Маттео Мес-
сина Денаро по прозвищу Дьяболик. 
Он успешно играл с полицейскими в ка-
заков-разбойников аж двадцать лет. Не 
иначе, бандиту помогала поддерживать 
боевой дух нетипичная для преступни-
ков его уровня тайная страсть. Масти-
тый мафиози обожал компьютерные 
игры. На его вилле стояли раритетные 
игровые автоматы с любимыми «Донки 
Конг 3» и «Сэикэн Дэнсэцу 2», за которыми 
Мессина мог зависнуть не на один час.

Сдала же Дьяболика, пускай и не нарочно, 
одна из многочисленных любовниц. При обыске 
у женщины нашли послание Денаро. Полицей-
ские узнали: преступник скрывается недалеко 
от родного города и ему нужна регулярная ме-
дицинская помощь. Гроза района с рождения 
страдал сильной миопией, испытывал проблемы 
с почками.

«Босса боссов» арестовали в частной клинике 
Палермо, где он целый год лечился под вымыш-
ленным именем.

Повар-мафиози Эдгардо Греко, 
с которого мы начали рассказ, был 
видным членом калабрийского клана 
«Ндрагета» с кровавым прошлым. По-
этому вердикт французского суда про-
звучал неожиданно: гангстера не про-
сто не экстрадируют на родину - его 
выпустят! Странно потерялись бумаги 
из Италии с показаниями свидетелей, 
которые видели, как Греко убивал пру-
том разгневавших его калабрийских 
торговцев рыбой. Тела их так и не 
нашли. На родине мафиози получил 

пожизненное, но сбежал при переводе из одной тюрьмы в другую.
Во Франции придумал новую биографию, устроился в пиццерию. 

И сделал там карьеру, выкупив все заведение. Мы проверили: 
сейчас его Caffe Rossini Ristorante закрыто. Но, возможно, скоро 
опять откроется. 

Сложно представить, чтобы без высоких покровителей Греко уда-
лось бы сбежать, а потом запутать французский суд и оказаться 
на свободе. 

Мафия бессмертна

Евгений СУЧКОВ

Шеф-повара новой пицце-
рии во французском город-
ке Сент-Этьен полюбили. 
Обаятельный Паоло ста-
рался угодить всем гостям. 
Но в прошлом году печь для 
пиццы остыла: полиция за-
ковала Паоло в наручники. 
Да и не Паоло он был на са-
мом деле, а Эдгардо Греко. 
Убил прутом двух человек, 
которые не желали платить 
дань, торговал наркотиками, 
16 лет в бегах. Но на днях суд 
во Франции принял странное 
решение: выпустить Греко на 
свободу. «КП» узнала об уди-
вительных поворотах судьбы 
итальянских мафиози. 

Современная Италия - 
весьма молодое государство. 
Оно объединилось лишь в 
конце XIX века, а единый 
язык (флорентийский диа-
лект) установился только к 

тридцатым годам века про-
шлого. Немудрено, что в 
исторической неразберихе 
мафиозные структуры брали 
на себя функции государства, 
сращивались с бизнесом и 
властями - особенно в Кала-
брии и на Сицилии. 

До сих пор и в сотне кило-
метров от Неаполя встреча-
ешь старичков, которые пло-
хо говорят на «официальном» 
наречии, зато контролируют 
целые кварталы. Да и в Риме 
остались уголки, где на стуле 
у продуктовой лавки - в не-
изменном костюме и шля-
пе - сидит пожилой капо (от 
слова «капорежиме» - смо-
трящий), следит за обстанов-
кой «на районе»…

Хоть мафию поприжали, 
она жива. Крестные отцы 
умудряются годами бегать 
от правосудия, прятаться в 
персональных бункерах и 
жить под чужими личинами. 

Дон Корлеоне 
наследил на балконе

Итальянские 
мафиози прячутся 

в бункерах 
и собирают 

игровые автоматы.

Некоторых воротил губила непомерная жадность. 
Так, в 2021 году всплыли махинации боссов ячейки 
неаполитанской каморры с пособием для малоимущих.

Доны не стеснялись оформлять на себя и подчиненных 
выплаты соцпособий. На одного мафиози правоохраните-
ли вышли из-за того, что его водитель и охранник тут же 
перечисляли госпомощь на карточку начальника. Второй 
попался при подаче анкеты в налоговую - клерк обратил 
внимание на «нищего», который подъехал на «Феррари».

Босса неаполитанской камор-
ры, 64-летнего Луиджи Качча-
пуоти, по «аппаратному весу» 
сравнимого с доном Корлеоне, 
арестовали в августе 2023 года 
по чистой случайности.

Мониторя соцсети членов 
клана, карабинеры узнали, что 
заочно приговоренный к 13 го-
дам капо прячется в сельской 
местности вместе с неизвест-
ной женщиной и маленьким бе-
лым пуделем.

Конечно же, этих данных 
было недостаточно для поим-
ки, хотя их разослали караби-
нерам. Но однажды уличный 
патруль городка Варкатуро 
заметил на балконе второго 
этажа виллы, которая счита-
лась необитаемой  - там шел 
ремонт, - явно домашнего пса. 
И да, это оказался маленький 
белый пудель.

Остальное уже было делом 
техники.
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Лавры в дисциплине «прятки 
от полиции» принадлежат Ми-
келе Загария - последнему из 
лидеров преступной группиров-
ки «Казалези». После 16 лет по-
исков мафиози нашли в бункере 
на пятиметровой глубине. Убе-
жище было напичкано камерами 
видеонаблюдения, они следили 
за всеми соседними улицами. 
Внутри были все удобства: туа-
лет, комната для приема гостей, 
система регенерации воздуха.

Вход в убежище прятался 
под полом ванной комнаты в 
загородном доме. Подчинен-
ные босса для «прикрытия» 
время от времени сдавали вил-
лу в посуточную аренду ничего 
не подозревавшим туристам.

Именно один из таких гостей 
заметил чужие следы на за-
днем дворе виллы и вызвал 
полицейских. А те обратили 
внимание на странный пол в 
санузле.АВТОРИТЕТНЫЙ ПОВАР

БЛИЗОРУКИЙ ИГРОМАН

НИЩИЙ МИЛЛИОНЕР

ПОДЗЕМНЫЙ ВЫЖИВАЛЬЩИК
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НЕОСТОРОЖНЫЙ СОБАКОЛЮБ

ХВАСТЛИВЫЙ МАССАЖИСТ

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

Коза ностра 
против 
диктатора

Считают, что первым серьезно бо-
роться с мафией начал Муссолини. 
Легенда гласит: причиной стал инци-
дент в Пьяно-даль-Гречи на Сицилии. 
В 1924 году Муссолини посетил этот 
городок, мэром которого был босс 
коза ностры Франческо «Чиччо» Кучча. 
Мафиози «предъявил» диктатору за то, 
что приехал с охраной. Отметив: в при-
сутствии столь уважаемого человека, 
как он, Чиччо, полицейские не нужны. 
Муссолини оторопел, промолчал и со-
вета не послушал. А зря - дон запретил 
идти на встречу с дуче, на митинге 
едва набралось 20 человек.

Стерпеть такое оскорбление дикта-
тор не мог. Подключил к спецоперации 
против сицилийских группировок ар-
мию и поручил возглавить борьбу «же-
лезному» Чезаре Мори. Наделенный 
безграничными полномочиями Чезаре 
не гнушался ничем. От осады городов, 
которые не желали сдавать своих «до-
нов», до взятия в заложники родных 
мафиози. К 1929 году преступность на 
острове резко упала. Но ненадолго - 
американцы, которые высадились на 
Сицилии в составе антигитлеровской 
коалиции, поставили на мафиозных 
лидеров, у которых были счеты с фа-
шизмом. Коза ностра быстро восста-
новила свое влияние.

К концу семидесятых мафия небы-
вало разгулялась. Именно об этом - 
знаменитый фильм с комиссаром 
Каттани (сериал «Спрут»). В ответ 
государство начало очередную войну 
со «спрутом». Арестованных стало так 
много, что суды просто не справля-
лись с потоком дел.

Власти были вынуждены организо-
вывать. «суперпроцессы» - массовые 
суды. Первый прошел в 1986 году в 
Палермо. Для этого при тюрьме Уччар-
доне построили специальное здание 
с железобетонными укреплениями.

Судили 475 обвиняемых, их за-
щищали 200 адвокатов, порядок ох-
раняла тысяча силовиков. На этом 
конвейере правосудия вынесли 19 по-
жизненных приговоров, а общий срок 
осужденных достиг 2665 лет лишения 
свободы. Но в сети попалась мелкая и 
средняя рыбешка. А главари… Многие 
так и не найдены. Интересно, каково 
им жить без собак, любовниц и ком-
пьютерных игр?
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Людмила ПЛОТНИКОВА

Издание Politico опубли-
ковало статью, в которой 
сообщает об обсуждении в 
демократической партии 
США плана, который позво-
лит сместить Байдена с по-
ста кандидата в президенты 
США на ближайших выбо-
рах. Причиной такой спеш-
ки стала публикация доклада 
спецпрокурора, расследовав-
шего недолжное обращение 
Байдена с секретными до-
кументами. В докладе пре-
зидент назван «пожилым че-
ловеком с плохой памятью».

Заменить Байдена на ны-
нешнем этапе будет непро-
сто, хотя, согласно уставу 
демократической партии, 
у активистов есть возмож-
ности для того, чтобы на 
партийном съезде, который 
пройдет в августе, предста-
вить в качестве единого кан-
дидата на выборах другого 
политика. Но для этого нуж-
но, чтобы Байден доброволь-
но отказался от участия в вы-
борах. Сам он пока не делал 
никаких намеков на то, что 
намерен уйти на пенсию. Да 
и журналисты Politico при-

знают, что «убедить Байдена 
в том, что он находится во 
все более несостоятельном 
положении и что ему нужно 
отступить, будет непросто».

Масла в огонь подлила и 
вице-президент США Ка-
мала Харрис, заявившая о 
готовности исполнять обя-
занности главы государства.

- Я готова. В этом нет ника-
ких сомнений. Каждый, кто 
наблюдает за моей работой, 
осознает мою способность 
руководить, - сказала она.

Но у Харрис - низкие рей-
тинги, ее вряд ли поддержат 
участники съезда. Непло-
хие шансы есть у губернато-
ров Гэвина Ньюсома (Кали-
форния) и Джея Прицкера 
(Иллинойс). Но они не так 
известны в масштабах всей 
страны, как Харрис.

«План Б», по мнению 
Politico, должен включать в 
себя и еще один сценарий - 
смерть Байдена осенью этого 
года, после общепартийного 
съезда, на котором он будет 
утвержден в качестве едино-
го кандидата. Но на такой 
случай есть особый пункт 
партийного устава: предсе-
датель партии совместно с 

Ассоциацией губернаторов-
демократов и членами Наци-
онального комитета партии 
выберут нового кандидата 
самостоятельно.

Настоящий шторм на аме-
риканском политическом 
олимпе журналисты предре-
кают в случае отказа Байдена 
от участия в выборах на позд-
них стадиях предвыборной 
кампании, когда избиратель-
ные бюллетени будут напеча-
таны, а в ряде штатов уже в 
сентябре начнется досрочное 
голосование. В этом случае 
суды будут завалены исками, 
поскольку часть избирателей 
к тому времени уже поставит 
галочку в графе «Джозеф Р. 
Байден-младший» и будет 
требовать пересмотреть или 
отменить итоги выборов.

Байден не доживет 
до выборов?

Окончание. 
Начало < стр. 1.

- Вынес ли Такер из 
разговора с Президен-
том РФ мнение о его 
готовности пойти на 
компромисс по Украи-
не? - спросил ведущий.  
«Конечно», - начал от-
вет Карлсон. Но его 
мысль в развитии зву-
чала сложнее. В эпоху 
процветания однопо-
лярного мира власти 
всех стран, кроме США, 
вынуждены были идти 
на компромиссы - и 
Россия среди них. Но с 
тех пор, как Штаты от-
вергли попытки России 
стать «своей», позиция 
Кремля ужесточилась. 

По мнению Карлсона, 
Путин не станет более 
открытым для перего-
воров, если Запад про-
должит форсировать 
украинский конфликт. 
«За последние два го-
да мы узнали, что про-
мышленный потенциал 
России намного глубже, 
чем мы думали», - обо-
сновал мысль Такер. 

Американцев уверяли, 
что Россия - просто бен-
зоколонка, но вышло, 
что она способна произ-
водить гораздо больше 
ракет и снарядов, чем 
западные страны: «Мы 
должны осознать, что 
это означает. Но поли-
тики в Вашингтоне не 
тратят времени на раз-
мышления».

«МОСКВА КРАСИВЕЙ 
ГОРОДОВ США»

«Москва чище, безо-
паснее и красивей, чем 
любой город в Со-
единенных Штатах, 
- признал журналист. 
- Многие ньюйоркцы 
боятся ездить на метро, 
это слишком опасно… 

Мои любимые города 
Нью-Йорк и Париж - 
грязные, но наши по-
литики почему-то этого 
не замечают. Лондон… 
Вы видите английских 
девушек, которые про-
дают наркотики на тро-
туарах!» 

«НЕКОМПЕТЕНТНЫЙ 
ПРЕЗИДЕНТ»

«Я скорблю, когда ви-
жу, что наш президент 
«без компаса», - сказал 
Карлсон о Байдене. - 
Как дошли до того, что 
правит некомпетентный 
президент, при котором 
не просто снизился уро-
вень жизни, но и про-
должительность самой 
жизни падает?»

Такер Карлсон счита-
ет: западные политики, 
используя безнадежно 
старые клише, убедили 
себя, что Россия может 
напасть на Европу. «Нет 
никаких доказательств 

того, что Путин заин-
тересован в расшире-
нии своей территории. 
Россия - самая большая 
страна в мире, ей очень 
сложно управлять. Рус-
ским не нужны природ-
ные ресурсы. В Польше 
им ничего не нужно. За-
хват Польши ничего им 
не даст»...

Уже после саммита в 
Дубае Карлсон заявил в 
соцсети X: «Украина не 
сможет победить Рос-
сию. Украинские воен-
ные даже при поддержке 
Запада на сотни милли-
ардов долларов не смогут 
вытеснить российских 
военных из районов Вос-
точной Украины. Укра-
инской промышленно-
сти не хватает мощи. То 
же можно сказать про 
НАТО и США. И людей 
не хватает. 

Продолжение под-
держки ВСУ со стороны 
Запада принесет больше 
смертей среди украинцев 
и дальнейшую деграда-
цию западной экономи-
ки - США и Германии в 
особенности. Так что это 
не просто безнадежное 
дело. Это саморазруше-
ние. Жестокое безумие».

Ирина РИНАЕВА.
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Такер КАРЛСОН:

Украине никогда 
не победить Россию

 � ПОСЛЕСЛОВИЕ 

СТОП-
КАДР

Полный 
текст 

интервью 
Владимира 

Путина Такеру Карлсону - 
на сайте

В демпартии начали 
строить планы, 

кем его заменить.

На выставке «Россия» 
Такер Карлсон 

успел померить бурятский 
национальный костюм дэгэл. 

Будто так всегда и ходил.

Россия
www.kp.ru
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Владимир ДЕМЧЕНКО

- Никакой я не князь, 
не называйте меня 
так, - Андрей Калагеор-
ги протестующе машет 
руками. - Журналисты 
говорят «князь», пото-
му что князем был По-
темкин. Я титулов не 
имею...

Имя Калагеорги поя-
вилось в новостях сразу 
после новогодних празд-
ников. «Потомок Екате-
рины Великой получил 
российское граждан-
ство» гласили заголовки. 
В президентском указе 
про происхождение 
ни слова. Там просто: 
«Принять в гражданство 
РФ Калагеорги Андрея 
Лео, родившегося 1 ию-
ня 1967 года в США».

Предок Андрея, Иван 
Калагеорги, был мужем 
Елизаветы Темкиной, 
неофициальной дочери 
Екатерины Великой и 
князя Потемкина. Ка-
лагеорги жили и правили 
в Херсоне и Екатеринос-
лаве (Днепр).

А их потомок уже не-
сколько лет живет в 
Петербурге. Высокий, 
с аристократическими 
чертами и легким акцен-
том, что добавляет ему 
шарма. За свою жизнь 
был и инструктором по 
горным лыжам, и бир-
жевым трейдером, и 
актером. Став россия-
нином, написал в 
соцсетях: «На-
конец вернул-
ся на родину 
навсегда. По-
ра работать на 
благо России!»

ПЕРСТЕНЬ 
С ГЕРБОМ

- Как вы узнали, 
что вы потомок князя 
и императрицы?

- В нашей семье это 
знали всегда. Но пока 
шла холодная война, 
родители все скрыва-
ли от меня. Ненависть 
к СССР в США была 
тогда о-го-го. Мне 
в школе приходилось 
драться из-за того, что 
я русский. Для потом-
ка Екатерины все могло 
быть хуже.

А в конце перестрой-
ки, в 1991-м, мы с отцом 
приехали в Советский 
Союз. И один историк 
услышал фамилию Ка-
лагеорги, начал рас-
спрашивать. У России 
с Америкой уже были 
мир, дружба, жвачка, 

и папа мне все расска-
зал. А бабушка подарила 
перстень с гербом семьи.

Я начал изучать исто-
рию рода. Ходил в архив, 
нашел герб, подписан-
ный Александром I...

ПИОНЕРСКИЙ 
ГАЛСТУК

- Говорят, вас жизнь по-
мотала по миру?

- Немножко жили в 
Бельгии, Иране, Герма-
нии, Португалии. Па-
па 47 лет проработал в 
«Дженерал Моторс», 
переезды были связаны с 
этим. Но мы всегда счи-
тали себя русскими. В 
Сан-Франциско я ходил 
в православный собор, 
даже пел в церковном 
хоре... Потом мама пе-
ребралась во Францию. 
Отец остался в Штатах.

- Впервые в России вы 
побывали в 1991-м?

- Раньше. Не повери-
те, лет в восемь ездил в 
пионерлагерь «Лесная 
сказка» под Москвой, в 
него по обмену приез-
жали дети эмигрантов. 
Меня устроили на одну 
смену. Я даже пионер-
ский галстук носил.

- Как впечатления?
- Лучшие воспоми-

нания детства! Может, 
поэтому меня потом тя-
нуло на родину. Когда 
начался ковид в 2020-м, 

я перебрался в Россию 
совсем. Потому что во 
Франции все перекры-
ли, а здесь можно было 
жить.

ГДЕ ЛУЧШЕ? 
- А что вас не устраива-

ло в США и Европе?
- Для американцев 

я, наверное, слишком 
русский. У них все дру-
гое. Если ты богатый, 
тебя обожают. Потерял 

деньги - разворачива-
ются спиной и уходят. 
В России не так: нет де-
нег - поможем, пережи-
вем, все будет хорошо. 
Мне с американцами не 
о чем говорить. Там каж-
дый только о себе: «Я вот 
столько заработал, меня 
назначили вот на какой 
пост». Ни об искусстве, 
ни о политике. Им это 
неинтересно.

К тому же в США 
становится все хуже. 
Это видно, когда при-
езжаешь в Америку и 
сравниваешь. Кругом 
геи, целуются на ули-
це. Ребенку могут сме-
нить пол, а родители 
не могут вмешаться. 
Тюрьмы переполне-
ны, на главной улице 
Сан-Франциско бомжи 
ходят в уборную прямо 
перед твоей машиной. 
Но если смотреть теле-
визор, все хорошо, ве-

ликая стра-
на. Народ 
смотрит и 
верит.

Во Фран-
ции - то же 
самое. Я ее 
обожаю. Но 
в Париже 
французов 
не осталось, 
с п л о ш н ы е 
мигранты, 
демонстра-

ции. Моей маме 83 го-
да, она не бедный чело-
век… Но сейчас ходит 
по парижской квартире 
в свитере. Не хочет пла-
тить громадные счета 
за отопление лишь по-
тому, что американцы 
взорвали «Северные по-
токи».

- В России лучше?
- Ну конечно! Сколько 

я сюда ездил и всякий раз 
видел, что здесь с каж-
дым разом лучше. Сей-
час французские СМИ 
пишут, что в России пу-
стые магазины… Да вы 
что! Я сейчас пойду и 
куплю все в три раза де-
шевле, чем во Франции. 
И жизнь здесь кипит.

ЛЮБИМАЯ 
ЖЕНЩИНА

- Как в России вы за-
рабатываете на жизнь?

- Поверьте, я могу себя 
обеспечить. Я был трей-
дером, в 26 лет торго-
вал на бирже, работал в 
крупных банках. Купил 
дом во Франции, у мо-
ей мамы три квартиры 
в центре Петербурга. 
Получу российский па-
спорт и буду работать. 
Я не рвусь платить на-
логи, но люблю, чтобы 
все было по закону.

Не думайте, я не со-
бираюсь сидеть и лю-
боваться собой: вот он, 
князь Андрей (смеется).

- Вам 56, а вы не же-
наты?

- Возможностей было 
немало, но… Я всегда 
хотел русскую семью. 
Вот в Сан-Франциско 
у меня много друзей 
детства - русских эми-
грантов. Многие пере-
женились. И что? Ког-
да пытаются говорить 
по-русски, их вообще 
не понять. Их дети ни 
слова русского не зна-
ют. Я не хотел такого. В 
Петербурге у меня есть 
любимая женщина… По 
секрету скажу: думаю 
сделать следующий шаг, 
будучи россиянином.

- Почему российское 
гражданство для вас так 
важно?

- Чтобы не выезжать 
каждые полгода. Шутка. 
Чтобы вы понимали: до-
кументы на гражданство 
я начал подавать еще 
лет 20 назад. То каких-

то бумаг не хватало, то 
законы менялись… На 
днях я принял присягу, 
в ближайшие дни полу-
чу паспорт. Я ни разу в 
жизни ни в одной стра-
не не голосовал за пре-
зидента. А сейчас раду-
юсь, что в марте возьму 
новый паспорт и пойду 
голосовать.

СИБИРЬ 
ХОЧУ УВИДЕТЬ

- Когда началась спец-
операция, как вы к этому 
отнеслись?

- Я за месяц до 24 фев-
раля вернулся из США. 
И когда началась СВО, 
был в шоке. Но потом 
начал вникать, понял, 
что и почему. Теперь 
знаю, где правда. Она 
на нашей стороне.

- У Запада хватит духу 
на прямое столкновение 
с Россией?

- Не хватит. Ни духа, 
ни сил, ни оружия - оно 
ушло на Украину. Аме-
рика далеко, а здесь - 
слабеющая Европа с 
одной стороны и Рос-
сия с Китаем с другой. 
Боюсь только, в анти-
российском угаре, ко-
торый сейчас в США, 
какой-то безумец нач-
нет ядерную войну.

Америка старает-
ся удержать контроль 
над миром. Но у самих 
Штатов проблемы: 

люди беднеют. А госу-
дарству плевать, элита 
озабочена прибылями 
от конфликтов по все-
му миру. В Европе то же 
самое.

У России есть преиму-
щество - она на подъе-
ме. Центр мировой си-
лы меняется. Раньше он 
был в США, теперь бу-
дет у России и ее друзей 
из БРИКС.

- Есть сведения, что у 
Калагеорги были владе-
ния в Херсоне и Екате-
ринославе…

- Да, когда Иван Ка-
лагеорги и Елизавета 
Темкина поженились, 
уехали жить на юг. Ка-
лагеорги правил в Хер-
соне, потом 10 лет был 
губернатором Екатери-
нослава. Они приобре-
ли в этих городах много 
собственности.

В 2004-м мне при-
шло письмо с Украины: 
предлагали забрать пять 
домов и два завода. Но 
выяснилось, что они в 
полной разрухе, нужно 
вкладывать огромные 
деньги. Я отказался. 
Вообще, став гражда-
нином, я хочу посмо-
треть Россию. Мечтаю 
попасть на Байкал, в 
Сибирь, моя дама серд-
ца оттуда. И еще мне 
понравился Крым - до 
мурашек. Думаю туда 
перебраться.

Герб рода Калагеорги, 
утвержденный 
императором 

Александром II. 
И перстень с этим 
гербом, который 

Андрею Калагеорги 
подарила его бабушка.Из
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Только у нас

Миллион 
американцев 
мечтают 

переехать жить в Россию. 
Но мешают им наши... законы!

Прапраправнук 
императрицы 

не захотел 
жить на Западе 

и добился 
паспорта 

России.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Князю Григорию Потемкину и императрице 

Екатерине II действительно приписывают вне-
брачную дочь - Елизавету Темкину (хотя до-
кументальных подтверждений этому нет). Князь 
отписал ей поместья в Малороссии и выдал замуж 
за секунд-майора своего полка Ивана Калаге-
орги. Их сын Александр Калагеорги стал гене-
ралом и губернатором Херсона, а затем - Екате-
ринослава. Портрет Елизаветы Темкиной 
кисти Боровиковского хранится в 
Третьяковской галерее.
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Новоиспеченный гражданин России 
Андрей Калагеорги у портрета князя 

Потемкина-Таврического в Эрмитаже. 
Слева - портрет Елизаветы 
Темкиной в Третьяковке. 
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Потомок Екатерины II, родившийся в США:

Русского гражданства 
я ждал 20 лет

14.02.2024

Россия
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14.02.2024 НЭП: наша экономическая полоса

Наталья ВАРСЕГОВА

Треть произведенной
в России еды 
оказывается 
на свалке: можно ли 
с этим что-то сделать?

В январе депутаты пред-
ложили на рассмотрение за-
конопроект, обязывающий 
магазины бесплатно разда-
вать пенсионерам и малоиму-
щим продукты, срок годности 
которых вот-вот истечет. 
Дело во всех смыслах толко-
вое. Особенно если в очередной 
раз задуматься о том, сколько 
еды мы выбрасываем.

32 МЛН «КАМАЗОВ»
Представьте, вы испекли 

изумительный пирог с лю-
бимой начинкой. Вытащи-
ли подрумяненную выпечку 
из духовки, полюбовались 
и накрыли чистым поло-
тенцем, чтобы она немно-
го остыла и, как говорят 
хозяйки, обмякла. Тем 
временем ставите чай 
и зовете домочадцев 
к столу, чтобы они с 
пылу-жару отведали 
вкуснятину. И вот 
все собрались, чай 
разлит по кружкам. 
Вы берете нож, от-
резаете треть пирога 
и… выкидываете его 
в мусорку.

- Это хороший 
пример, что-
бы нагляд-
но донести 
суть пробле-
мы, - гово-
рит директор 
Центра га-
стродипломатии 
Института бизнеса и делового 
администрирования (ИБДА) 
Российской академии народ-
ного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС) Леонид Гелиб-
терман. - Ежегодно пример-
но треть всей пищи, пред-
назначенной для питания 
людей, теряется в процессе 
производства или портится. 
Это примерно 1,3 миллиар-
да тонн.

Опираясь на подсчеты 
Продовольственной орга-
низации ООН, получаем 32 
млн до отказа загруженных 
«КамАЗов», грузоподъемно-
стью 40 тонн каждый. Если 
выстроить их в ряд, то они 
9,5 раза обогнут земной шар.

ОТ МОСКВЫ 
ДО ВЛАДИВОСТОКА

- Пищевые отходы обра-
зуются на всех стадиях про-
изводства: при выращива-
нии сельскохозяйственных 
культур, при хранении, об-
работке, на этапе ритейла, - 
рассказала сопредседатель 

Российской экологической 
партии «Зеленые» Алексан-
дра Кудзагова. - Но львиная 
доля пищевых отходов - 
более 70% - образуется на 
этапе потребления. Из них 
примерно 25% - на предпри-
ятиях питания, 13% - в роз-
ничной торговле (подробнее 
см. «Только цифры»).

В России объем пищевых 
отходов составляет почти 
18 млн тонн в год. Если все 
это загрузить в грузовики, 
то колонна протянется от 
Москвы до Владивостока и 
обратно. 

- Значительную долю пи-
щевых отходов составляет 
непосредственно еда, кото-

рую не успели съесть, - при-
водит данные вице-президент 
благотворительного фонда 
«Банк еды «Русь» и глав-
ный редактор медиапроекта 
«Про фудшеринг» Анна Али-
ева-Хрусталева. - Эксперты 
оценили ее стоимость в 1,6 
трлн рублей, это сопостави-
мо с тратами государства на 
здравоохранение за год.

СЫТЫЙ ГОЛОДНОГО 
НЕ РАЗУМЕЕТ

Получается, что средне-
статистическая российская 
семья ежегодно выбрасывает 
на свалку несколько десятков 
тысяч рублей в год. При этом 
10% жителей земного шара 
не имеют возможности регу-
лярно питаться. И проблема 
нехватки продовольствия в 
последнее время все чаще об-
суждается экспертами.

- Если сравнивать 2019 год 
с 2020-м, то голодающих лю-

дей на планете стало на 20 
млн больше, - отмечал 

ранее представитель 
программы ЮНЕП 
в России Владимир 
Мошкало.

- Кризис с продо-
вольствием 2020 - 2021 

годов из-за пандемии яв-
ляется одним из самых мас-

штабных в истории 
человечества, 
он затронул 

800 млн 
ч е л о -
век. А к 

2030 году 
с голодом 
м о ж е т 
столкнуть-

ся около 8% 
н а с е л е -

ния, - до-
п о л н я е т 
д и р е к т о р 

Информа-
ционного центра 

ООН в Москве Владимир 
Кузнецов.

Надеюсь, у многих из нас 
после этих цифр дрогнет 

рука выбросить в оче-
редной раз под-

сохший ку-
сочек хлеба.

САМИ СЕБЯ ТРАВИМ
Не дрогнула? Для остраст-

ки добавим еще одну стра-
шилку о том, как утилизи-
руется выбрасываемая еда.

- Основной объем отходов 
отправляется на полигоны, - 
отвечает Александра Кудза-
гова. - И это самый худший 
вариант. При разложении 
именно пищевых отходов 
образуются ядовитые сточ-
ные воды. А то, что пищевые 
отходы естественным обра-
зом разлагаются и становятся 
удобрением, поэтому от них 
якобы нет вреда, - миф!

Анна Алиева-Хрусталева 
разъясняет процесс:

� Мусор на полигоне плот-
но трамбуют бульдозерами и 
пересыпают слоями грунта. 
Из-за этого в толще свалки 
почти не остается кислорода. 
А без него разложение отхо-
дов практически не проис-
ходит.

� Зато образуется свалоч-
ный газ: метан (до 70%), угле-
кислый газ, сероводород и 
меркаптаны. Последняя па-
рочка отвечает за тот самый 
отвратительный запах, ко-
торый доносится со свалок.

� Из-за метана мусорные 
полигоны часто горят, вы-
деляя токсины. И мы ими 
дышим.

� При гниении пищевых 
отходов на полигонах обра-
зуется свалочный фильтрат. 
Это сущий яд для всего жи-
вого. Он скапливается на 
дне полигона, проникает в 
почву, грунтовые воды, во-
доемы. Так пищевые отхо-
ды становятся источником 
распространения инфекций.

Все равно продукт не брошу, 
потому что он хороший

Читайте на сайте 
расследование, почему 
под видом российской 
черной икры нам продают 
китайский контрафакт
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ЧТО ДЕЛАТЬ?

�  ПИЩЕВЫЕ ОТХОДЫ 
МОЖНО ПУСТИТЬ 
НА КОМПОСТ И 
УДОБРЕНИЯ

Нужно не только меньше выбрасывать 
еду, но и правильно ее перерабатывать. 
Вот вам цивилизованные способы ути-
лизации пищевых отходов.

- В мире пытаются использовать 
остатки еды для производства корма 
для животных, создания «материалов 
на биологической основе», создания 
компоста, удобрений и биогаза, - рас-
сказывает Александра Кудзагова. - Од-
ной из наилучших технологий является 
компостирование. Органика с помощью 
микроорганизмов и грибков перегнива-
ет, обезвреживается. Влага испаряется. 
На выходе получается сухое, практи-
чески стерильное вещество - компост, 
который можно использовать как орга-
ническое удобрение.

Кроме того, из выброшенной еды так-
же производят биогаз, который можно 
использовать для обогрева, освещения 
и в качестве транспортного топлива. А 
на биотопливе, полученном из исполь-
зованного фритюрного масла, даже 
самолеты летают.

� ФУДШЕРИНГ 
НАМ В ПОМОЩЬ

Образование огромных объемов пи-
щевых отходов можно сокращать и 
с помощью фудшеринга (food  - еда, 
sharing  - дележка). От него сплош-
ная польза: снижает объем мусора и 
уменьшает вред, наносимый природе, 
сберегает ресурсы, потраченные на 
производство пищи, дает возможность 
нуждающимся людям получить еду бес-
платно. Это движение появилось в 60-е 
годы в США для перераспределения 
невостребованных продуктов. За по-
следние 10 лет прижилось оно и у нас.

Российский благотворительный фонд 
«Банк еды «Русь» входит во Всемирную 
ассоциацию банков еды, объединяющую 
50 стран. Фонд распределяет порядка 
10 тысяч тонн продуктов в год. Компа-
нии-производители, аграрии, общепит 
и торговые сети бесплатно передают 
банку еды «Русь» невостребованные 
продукты, а тот передает их нуждаю-
щимся. В фудшеринг активно вклю-
чились розничные сети «Пятерочка», 
«Перекресток» и «Магнит», предприятия 
«Макфа», «Увелка» и т. д. Не отстают и 
сельхозпроизводители.

- «Некрасивые» и «неправильного» 
размера овощи и фрукты хозяйства 
зачастую не могут продать, поэтому 
вынуждены зарывать в землю или от-
правлять на мусорный полигон, - говорит 
Анна Алиева-Хрусталева. - Мы получили, 
например, партию огромной свеклы - 
такую ритейл к себе на полки не возь-
мет. К настоящему моменту аграрии 
уже передали более 560 тонн овощей и 
фруктов в банк еды «Русь» в девяти реги-
онах страны. Мы помогаем в среднем 2 
млн человек в год в 60 регионах России.

Кстати, банк еды «Русь» в 2023 году 
стал лауреатом Национальной экопре-
мии «Комсомольской правды» в номи-
нации «Экоинициатива», получив боль-
шинство голосов от наших читателей. 
Вот оно - народное признание!

- А где 
у вас здесь 
ближайшая 
мусорка? 
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НА ЗАМЕТКУ

ПЯТЬ
ПРАВИЛ 
ЭКОНОМИИ

1. Покупать только то количество 
продуктов, которое необходимо, 
заказывать еду в кафе 
и ресторанах без излишков. 
2. С детского сада и школы 
воспитывать экологичное 
отношение к пище. 
Только так возможно 
постепенное изменение привычек.
              3. Не ходить в магазин 
                 (или не заказывать 
                 продукты онлайн) голодным. 
4. Не покупать еду впрок.
5. Замораживать оставшиеся 
продукты (супы, соусы, овощи, 
фрукты, домашние полуфабрикаты).

Мы спросили экспертов, 
что делать обычным 
людям, чтобы меньше 
выбрасывать 
продукты 
на мусорку. 
Вот их ответы:

(из них 40 - 60% 
выбрасывается 
в Европе из-за 
несоответствия 
стандартам 
магазинов 
по размерам 
и качеству)
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

В МИРЕ ПРОПАДАЕТ:

1,4 млрд гектаров сельхозземель 
и 250 куб. км воды в год 
необходимо для выращивания 
этой «потерянной еды».

По данным мирового сайта 
эконовостей Earth.org.

30%

20%

35%

40 - 50%

зерновых

овощей 
и фруктов

мяса 
и молочной 
продукции

рыбы
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Владимир ДЕМЧЕНКО

- Никакой я не князь, 
не называйте меня 
так, - Андрей Калагеор-
ги протестующе машет 
руками. - Журналисты 
говорят «князь», пото-
му что князем был По-
темкин. Я титулов не 
имею...

Имя Калагеорги поя-
вилось в новостях сразу 
после новогодних празд-
ников. «Потомок Екате-
рины Великой получил 
российское граждан-
ство» гласили заголовки. 
В президентском указе 
про происхождение 
ни слова. Там просто: 
«Принять в гражданство 
РФ Калагеорги Андрея 
Лео, родившегося 1 ию-
ня 1967 года в США».

Предок Андрея, Иван 
Калагеорги, был мужем 
Елизаветы Темкиной, 
неофициальной дочери 
Екатерины Великой и 
князя Потемкина. Ка-
лагеорги жили и правили 
в Херсоне и Екатеринос-
лаве (Днепр).

А их потомок уже не-
сколько лет живет в 
Петербурге. Высокий, 
с аристократическими 
чертами и легким акцен-
том, что добавляет ему 
шарма. За свою жизнь 
был и инструктором по 
горным лыжам, и бир-
жевым трейдером, и 
актером. Став россия-
нином, написал в 
соцсетях: «На-
конец вернул-
ся на родину 
навсегда. По-
ра работать на 
благо России!»

ПЕРСТЕНЬ 
С ГЕРБОМ

- Как вы узнали, 
что вы потомок князя 
и императрицы?

- В нашей семье это 
знали всегда. Но пока 
шла холодная война, 
родители все скрыва-
ли от меня. Ненависть 
к СССР в США была 
тогда о-го-го. Мне 
в школе приходилось 
драться из-за того, что 
я русский. Для потом-
ка Екатерины все могло 
быть хуже.

А в конце перестрой-
ки, в 1991-м, мы с отцом 
приехали в Советский 
Союз. И один историк 
услышал фамилию Ка-
лагеорги, начал рас-
спрашивать. У России 
с Америкой уже были 
мир, дружба, жвачка, 

и папа мне все расска-
зал. А бабушка подарила 
перстень с гербом семьи.

Я начал изучать исто-
рию рода. Ходил в архив, 
нашел герб, подписан-
ный Александром I...

ПИОНЕРСКИЙ 
ГАЛСТУК

- Говорят, вас жизнь по-
мотала по миру?

- Немножко жили в 
Бельгии, Иране, Герма-
нии, Португалии. Па-
па 47 лет проработал в 
«Дженерал Моторс», 
переезды были связаны с 
этим. Но мы всегда счи-
тали себя русскими. В 
Сан-Франциско я ходил 
в православный собор, 
даже пел в церковном 
хоре... Потом мама пе-
ребралась во Францию. 
Отец остался в Штатах.

- Впервые в России вы 
побывали в 1991-м?

- Раньше. Не повери-
те, лет в восемь ездил в 
пионерлагерь «Лесная 
сказка» под Москвой, в 
него по обмену приез-
жали дети эмигрантов. 
Меня устроили на одну 
смену. Я даже пионер-
ский галстук носил.

- Как впечатления?
- Лучшие воспоми-

нания детства! Может, 
поэтому меня потом тя-
нуло на родину. Когда 
начался ковид в 2020-м, 

я перебрался в Россию 
совсем. Потому что во 
Франции все перекры-
ли, а здесь можно было 
жить.

ГДЕ ЛУЧШЕ? 
- А что вас не устраива-

ло в США и Европе?
- Для американцев 

я, наверное, слишком 
русский. У них все дру-
гое. Если ты богатый, 
тебя обожают. Потерял 

деньги - разворачива-
ются спиной и уходят. 
В России не так: нет де-
нег - поможем, пережи-
вем, все будет хорошо. 
Мне с американцами не 
о чем говорить. Там каж-
дый только о себе: «Я вот 
столько заработал, меня 
назначили вот на какой 
пост». Ни об искусстве, 
ни о политике. Им это 
неинтересно.

К тому же в США 
становится все хуже. 
Это видно, когда при-
езжаешь в Америку и 
сравниваешь. Кругом 
геи, целуются на ули-
це. Ребенку могут сме-
нить пол, а родители 
не могут вмешаться. 
Тюрьмы переполне-
ны, на главной улице 
Сан-Франциско бомжи 
ходят в уборную прямо 
перед твоей машиной. 
Но если смотреть теле-
визор, все хорошо, ве-

ликая стра-
на. Народ 
смотрит и 
верит.

Во Фран-
ции - то же 
самое. Я ее 
обожаю. Но 
в Париже 
французов 
не осталось, 
с п л о ш н ы е 
мигранты, 
демонстра-

ции. Моей маме 83 го-
да, она не бедный чело-
век… Но сейчас ходит 
по парижской квартире 
в свитере. Не хочет пла-
тить громадные счета 
за отопление лишь по-
тому, что американцы 
взорвали «Северные по-
токи».

- В России лучше?
- Ну конечно! Сколько 

я сюда ездил и всякий раз 
видел, что здесь с каж-
дым разом лучше. Сей-
час французские СМИ 
пишут, что в России пу-
стые магазины… Да вы 
что! Я сейчас пойду и 
куплю все в три раза де-
шевле, чем во Франции. 
И жизнь здесь кипит.

ЛЮБИМАЯ 
ЖЕНЩИНА

- Как в России вы за-
рабатываете на жизнь?

- Поверьте, я могу себя 
обеспечить. Я был трей-
дером, в 26 лет торго-
вал на бирже, работал в 
крупных банках. Купил 
дом во Франции, у мо-
ей мамы три квартиры 
в центре Петербурга. 
Получу российский па-
спорт и буду работать. 
Я не рвусь платить на-
логи, но люблю, чтобы 
все было по закону.

Не думайте, я не со-
бираюсь сидеть и лю-
боваться собой: вот он, 
князь Андрей (смеется).

- Вам 56, а вы не же-
наты?

- Возможностей было 
немало, но… Я всегда 
хотел русскую семью. 
Вот в Сан-Франциско 
у меня много друзей 
детства - русских эми-
грантов. Многие пере-
женились. И что? Ког-
да пытаются говорить 
по-русски, их вообще 
не понять. Их дети ни 
слова русского не зна-
ют. Я не хотел такого. В 
Петербурге у меня есть 
любимая женщина… По 
секрету скажу: думаю 
сделать следующий шаг, 
будучи россиянином.

- Почему российское 
гражданство для вас так 
важно?

- Чтобы не выезжать 
каждые полгода. Шутка. 
Чтобы вы понимали: до-
кументы на гражданство 
я начал подавать еще 
лет 20 назад. То каких-

то бумаг не хватало, то 
законы менялись… На 
днях я принял присягу, 
в ближайшие дни полу-
чу паспорт. Я ни разу в 
жизни ни в одной стра-
не не голосовал за пре-
зидента. А сейчас раду-
юсь, что в марте возьму 
новый паспорт и пойду 
голосовать.

СИБИРЬ 
ХОЧУ УВИДЕТЬ

- Когда началась спец-
операция, как вы к этому 
отнеслись?

- Я за месяц до 24 фев-
раля вернулся из США. 
И когда началась СВО, 
был в шоке. Но потом 
начал вникать, понял, 
что и почему. Теперь 
знаю, где правда. Она 
на нашей стороне.

- У Запада хватит духу 
на прямое столкновение 
с Россией?

- Не хватит. Ни духа, 
ни сил, ни оружия - оно 
ушло на Украину. Аме-
рика далеко, а здесь - 
слабеющая Европа с 
одной стороны и Рос-
сия с Китаем с другой. 
Боюсь только, в анти-
российском угаре, ко-
торый сейчас в США, 
какой-то безумец нач-
нет ядерную войну.

Америка старает-
ся удержать контроль 
над миром. Но у самих 
Штатов проблемы: 

люди беднеют. А госу-
дарству плевать, элита 
озабочена прибылями 
от конфликтов по все-
му миру. В Европе то же 
самое.

У России есть преиму-
щество - она на подъе-
ме. Центр мировой си-
лы меняется. Раньше он 
был в США, теперь бу-
дет у России и ее друзей 
из БРИКС.

- Есть сведения, что у 
Калагеорги были владе-
ния в Херсоне и Екате-
ринославе…

- Да, когда Иван Ка-
лагеорги и Елизавета 
Темкина поженились, 
уехали жить на юг. Ка-
лагеорги правил в Хер-
соне, потом 10 лет был 
губернатором Екатери-
нослава. Они приобре-
ли в этих городах много 
собственности.

В 2004-м мне при-
шло письмо с Украины: 
предлагали забрать пять 
домов и два завода. Но 
выяснилось, что они в 
полной разрухе, нужно 
вкладывать огромные 
деньги. Я отказался. 
Вообще, став гражда-
нином, я хочу посмо-
треть Россию. Мечтаю 
попасть на Байкал, в 
Сибирь, моя дама серд-
ца оттуда. И еще мне 
понравился Крым - до 
мурашек. Думаю туда 
перебраться.

Герб рода Калагеорги, 
утвержденный 
императором 

Александром II. 
И перстень с этим 
гербом, который 

Андрею Калагеорги 
подарила его бабушка.Из
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Только у нас

Миллион 
американцев 
мечтают 

переехать жить в Россию. 
Но мешают им наши... законы!

Прапраправнук 
императрицы 

не захотел 
жить на Западе 

и добился 
паспорта 

России.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Князю Григорию Потемкину и императрице 

Екатерине II действительно приписывают вне-
брачную дочь - Елизавету Темкину (хотя до-
кументальных подтверждений этому нет). Князь 
отписал ей поместья в Малороссии и выдал замуж 
за секунд-майора своего полка Ивана Калаге-
орги. Их сын Александр Калагеорги стал гене-
ралом и губернатором Херсона, а затем - Екате-
ринослава. Портрет Елизаветы Темкиной 
кисти Боровиковского хранится в 
Третьяковской галерее.

Из
 а

рх
ив

а 
ге

ро
я 

пу
бл

ик
ац

ии

Новоиспеченный гражданин России 
Андрей Калагеорги у портрета князя 

Потемкина-Таврического в Эрмитаже. 
Слева - портрет Елизаветы 
Темкиной в Третьяковке. 
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Потомок Екатерины II, родившийся в США:

Русского гражданства 
я ждал 20 лет
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Наталья ВАРСЕГОВА

Треть произведенной
в России еды 
оказывается 
на свалке: можно ли 
с этим что-то сделать?

В январе депутаты пред-
ложили на рассмотрение за-
конопроект, обязывающий 
магазины бесплатно разда-
вать пенсионерам и малоиму-
щим продукты, срок годности 
которых вот-вот истечет. 
Дело во всех смыслах толко-
вое. Особенно если в очередной 
раз задуматься о том, сколько 
еды мы выбрасываем.

32 МЛН «КАМАЗОВ»
Представьте, вы испекли 

изумительный пирог с лю-
бимой начинкой. Вытащи-
ли подрумяненную выпечку 
из духовки, полюбовались 
и накрыли чистым поло-
тенцем, чтобы она немно-
го остыла и, как говорят 
хозяйки, обмякла. Тем 
временем ставите чай 
и зовете домочадцев 
к столу, чтобы они с 
пылу-жару отведали 
вкуснятину. И вот 
все собрались, чай 
разлит по кружкам. 
Вы берете нож, от-
резаете треть пирога 
и… выкидываете его 
в мусорку.

- Это хороший 
пример, что-
бы нагляд-
но донести 
суть пробле-
мы, - гово-
рит директор 
Центра га-
стродипломатии 
Института бизнеса и делового 
администрирования (ИБДА) 
Российской академии народ-
ного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС) Леонид Гелиб-
терман. - Ежегодно пример-
но треть всей пищи, пред-
назначенной для питания 
людей, теряется в процессе 
производства или портится. 
Это примерно 1,3 миллиар-
да тонн.

Опираясь на подсчеты 
Продовольственной орга-
низации ООН, получаем 32 
млн до отказа загруженных 
«КамАЗов», грузоподъемно-
стью 40 тонн каждый. Если 
выстроить их в ряд, то они 
9,5 раза обогнут земной шар.

ОТ МОСКВЫ 
ДО ВЛАДИВОСТОКА

- Пищевые отходы обра-
зуются на всех стадиях про-
изводства: при выращива-
нии сельскохозяйственных 
культур, при хранении, об-
работке, на этапе ритейла, - 
рассказала сопредседатель 

Российской экологической 
партии «Зеленые» Алексан-
дра Кудзагова. - Но львиная 
доля пищевых отходов - 
более 70% - образуется на 
этапе потребления. Из них 
примерно 25% - на предпри-
ятиях питания, 13% - в роз-
ничной торговле (подробнее 
см. «Только цифры»).

В России объем пищевых 
отходов составляет почти 
18 млн тонн в год. Если все 
это загрузить в грузовики, 
то колонна протянется от 
Москвы до Владивостока и 
обратно. 

- Значительную долю пи-
щевых отходов составляет 
непосредственно еда, кото-

рую не успели съесть, - при-
водит данные вице-президент 
благотворительного фонда 
«Банк еды «Русь» и глав-
ный редактор медиапроекта 
«Про фудшеринг» Анна Али-
ева-Хрусталева. - Эксперты 
оценили ее стоимость в 1,6 
трлн рублей, это сопостави-
мо с тратами государства на 
здравоохранение за год.

СЫТЫЙ ГОЛОДНОГО 
НЕ РАЗУМЕЕТ

Получается, что средне-
статистическая российская 
семья ежегодно выбрасывает 
на свалку несколько десятков 
тысяч рублей в год. При этом 
10% жителей земного шара 
не имеют возможности регу-
лярно питаться. И проблема 
нехватки продовольствия в 
последнее время все чаще об-
суждается экспертами.

- Если сравнивать 2019 год 
с 2020-м, то голодающих лю-

дей на планете стало на 20 
млн больше, - отмечал 

ранее представитель 
программы ЮНЕП 
в России Владимир 
Мошкало.

- Кризис с продо-
вольствием 2020 - 2021 

годов из-за пандемии яв-
ляется одним из самых мас-

штабных в истории 
человечества, 
он затронул 

800 млн 
ч е л о -
век. А к 

2030 году 
с голодом 
м о ж е т 
столкнуть-

ся около 8% 
н а с е л е -

ния, - до-
п о л н я е т 
д и р е к т о р 

Информа-
ционного центра 

ООН в Москве Владимир 
Кузнецов.

Надеюсь, у многих из нас 
после этих цифр дрогнет 

рука выбросить в оче-
редной раз под-

сохший ку-
сочек хлеба.

САМИ СЕБЯ ТРАВИМ
Не дрогнула? Для остраст-

ки добавим еще одну стра-
шилку о том, как утилизи-
руется выбрасываемая еда.

- Основной объем отходов 
отправляется на полигоны, - 
отвечает Александра Кудза-
гова. - И это самый худший 
вариант. При разложении 
именно пищевых отходов 
образуются ядовитые сточ-
ные воды. А то, что пищевые 
отходы естественным обра-
зом разлагаются и становятся 
удобрением, поэтому от них 
якобы нет вреда, - миф!

Анна Алиева-Хрусталева 
разъясняет процесс:

� Мусор на полигоне плот-
но трамбуют бульдозерами и 
пересыпают слоями грунта. 
Из-за этого в толще свалки 
почти не остается кислорода. 
А без него разложение отхо-
дов практически не проис-
ходит.

� Зато образуется свалоч-
ный газ: метан (до 70%), угле-
кислый газ, сероводород и 
меркаптаны. Последняя па-
рочка отвечает за тот самый 
отвратительный запах, ко-
торый доносится со свалок.

� Из-за метана мусорные 
полигоны часто горят, вы-
деляя токсины. И мы ими 
дышим.

� При гниении пищевых 
отходов на полигонах обра-
зуется свалочный фильтрат. 
Это сущий яд для всего жи-
вого. Он скапливается на 
дне полигона, проникает в 
почву, грунтовые воды, во-
доемы. Так пищевые отхо-
ды становятся источником 
распространения инфекций.

Все равно продукт не брошу, 
потому что он хороший

Читайте на сайте 
расследование, почему 
под видом российской 
черной икры нам продают 
китайский контрафакт
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ЧТО ДЕЛАТЬ?

�  ПИЩЕВЫЕ ОТХОДЫ 
МОЖНО ПУСТИТЬ 
НА КОМПОСТ И 
УДОБРЕНИЯ

Нужно не только меньше выбрасывать 
еду, но и правильно ее перерабатывать. 
Вот вам цивилизованные способы ути-
лизации пищевых отходов.

- В мире пытаются использовать 
остатки еды для производства корма 
для животных, создания «материалов 
на биологической основе», создания 
компоста, удобрений и биогаза, - рас-
сказывает Александра Кудзагова. - Од-
ной из наилучших технологий является 
компостирование. Органика с помощью 
микроорганизмов и грибков перегнива-
ет, обезвреживается. Влага испаряется. 
На выходе получается сухое, практи-
чески стерильное вещество - компост, 
который можно использовать как орга-
ническое удобрение.

Кроме того, из выброшенной еды так-
же производят биогаз, который можно 
использовать для обогрева, освещения 
и в качестве транспортного топлива. А 
на биотопливе, полученном из исполь-
зованного фритюрного масла, даже 
самолеты летают.

� ФУДШЕРИНГ 
НАМ В ПОМОЩЬ

Образование огромных объемов пи-
щевых отходов можно сокращать и 
с помощью фудшеринга (food  - еда, 
sharing  - дележка). От него сплош-
ная польза: снижает объем мусора и 
уменьшает вред, наносимый природе, 
сберегает ресурсы, потраченные на 
производство пищи, дает возможность 
нуждающимся людям получить еду бес-
платно. Это движение появилось в 60-е 
годы в США для перераспределения 
невостребованных продуктов. За по-
следние 10 лет прижилось оно и у нас.

Российский благотворительный фонд 
«Банк еды «Русь» входит во Всемирную 
ассоциацию банков еды, объединяющую 
50 стран. Фонд распределяет порядка 
10 тысяч тонн продуктов в год. Компа-
нии-производители, аграрии, общепит 
и торговые сети бесплатно передают 
банку еды «Русь» невостребованные 
продукты, а тот передает их нуждаю-
щимся. В фудшеринг активно вклю-
чились розничные сети «Пятерочка», 
«Перекресток» и «Магнит», предприятия 
«Макфа», «Увелка» и т. д. Не отстают и 
сельхозпроизводители.

- «Некрасивые» и «неправильного» 
размера овощи и фрукты хозяйства 
зачастую не могут продать, поэтому 
вынуждены зарывать в землю или от-
правлять на мусорный полигон, - говорит 
Анна Алиева-Хрусталева. - Мы получили, 
например, партию огромной свеклы - 
такую ритейл к себе на полки не возь-
мет. К настоящему моменту аграрии 
уже передали более 560 тонн овощей и 
фруктов в банк еды «Русь» в девяти реги-
онах страны. Мы помогаем в среднем 2 
млн человек в год в 60 регионах России.

Кстати, банк еды «Русь» в 2023 году 
стал лауреатом Национальной экопре-
мии «Комсомольской правды» в номи-
нации «Экоинициатива», получив боль-
шинство голосов от наших читателей. 
Вот оно - народное признание!

- А где 
у вас здесь 
ближайшая 
мусорка? 
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НА ЗАМЕТКУ

ПЯТЬ
ПРАВИЛ 
ЭКОНОМИИ

1. Покупать только то количество 
продуктов, которое необходимо, 
заказывать еду в кафе 
и ресторанах без излишков. 
2. С детского сада и школы 
воспитывать экологичное 
отношение к пище. 
Только так возможно 
постепенное изменение привычек.
              3. Не ходить в магазин 
                 (или не заказывать 
                 продукты онлайн) голодным. 
4. Не покупать еду впрок.
5. Замораживать оставшиеся 
продукты (супы, соусы, овощи, 
фрукты, домашние полуфабрикаты).

Мы спросили экспертов, 
что делать обычным 
людям, чтобы меньше 
выбрасывать 
продукты 
на мусорку. 
Вот их ответы:

(из них 40 - 60% 
выбрасывается 
в Европе из-за 
несоответствия 
стандартам 
магазинов 
по размерам 
и качеству)

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

В МИРЕ ПРОПАДАЕТ:

1,4 млрд гектаров сельхозземель 
и 250 куб. км воды в год 
необходимо для выращивания 
этой «потерянной еды».

По данным мирового сайта 
эконовостей Earth.org.

30%

20%

35%

40 - 50%

зерновых

овощей 
и фруктов

мяса 
и молочной 
продукции

рыбы
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Актуальные 
тенденции 

из мира моды, 
рекомендации 

по подбору 
гардероба 
и советы 

стилиста - 
в разделе 
«Женские 
секреты» 

на сайте KP.RU/
WOMAN/MODA

Кристина Асмус
На своем примере Кристина (или ее стилист) 

доказывает, что в простом черном джемпере 
можно отправиться даже на красную дорож-

ку. Главное  - правильно 
обыграть вещь. Поверх 

джемпера актриса на-
дела оригинальный 
корсет на шнуровке, 
а к нему подобрала 

высокие ботинки и 
тоже на шнуров-
ке. Далее асим-
метричная юбка 
белого цвета, ко-
торая идеально 
срифмовалась 
с черными де-
талями. Плюс 
сумка и трен-
довая небреж-
ная укладка. 
Вообще быть 
брюнеткой 
Асмус очень 
идет.

Ксения Собчак
Собчак с ее трикотажным платьем с ромба-

ми - определенно мой фаворит в сегодняшней 
подборке. Наряд с таким ярким принтом 
не нуждается в особых дополнениях, 
и Ксения это прекрасно понима-
ет. Платье она сочетает с бот-
фортами с круглыми носами 
и необычным голенищем, ко-
торое имитирует пояс брюк 
или джинсов. Плюс стильная 
укладка набок. Кстати, звез-
да довольно часто эксперимен-
тирует с цветом волос, которые, 
впрочем, всегда остаются светлыми. 
Но ее последний оттенок - а именно 
холодный пепельный блонд  - я бы 
назвала наиболее удачным.

Модная полоса

Ольга РОДИНА

Трудно предста-
вить зиму без 
теплого свитера 
или джемпера. 
Трикотажные 
вещи идеаль-
но подходят 
для холодного 
времени года, а 
еще с ними мож-
но составить кучу 
стильных образов и 
отправиться даже на 
торжественное собы-
тие. Интересные луки 
я подсмотрела у на-
ших звезд.

Татьяна Брухунова
Глядя на то, как Татьяна каждый день 

меняет по несколько луков, возни-
кает вопрос: «Где же она хранит 
эти килограммы одежды?» При 
этом молодая жена Петрося-
на - просто находка для модных 
разборов! Посмотрите, как ин-
тересно она стилизовала обыч-
ный трикотажный костюм 
с юбкой макси! Рыжая 
дубленка идеально со-
четается с меховыми 
лоферами, а модный 
берет - с варежками, 
сумкой и кулоном 
на шее. Брухунова, 
к слову, мастерски 
подбирает одежду по 
цветам.

Ольга Кабо
Холодные оттенки всегда смо-

трятся дороже и благороднее 
теплых. В своем образе Ольга со-
четает сразу два очень красивых 
цвета - холодный изумрудный и пыль-
но-голубой (который также является 
холодным). При этом лук состоит из 
максимально простых вещей - те-
плого свитера, объемных джин-
сов, дубленки и светлых боти-
нок. Не забыла стильная Кабо 
и про аксессуары - миниатюрные 
сережки с зелеными камнями в 
тон свитера и серые перчатки.

Лера Кудрявцева
Помню, как в одной программе Собчак 

разбирала гардероб Кудрявцевой и не могла 
понять любовь ведущей ко всему пестрому. 
Но в этом вся Лера. Всегда яркий блонд, 
темный макияж глаз и одежда цвета «выр-

ви глаз» - имидж Леры формиро-
вался годами, и он узнаваем. 

Вот и джемпер Кудрявцева 
выбирает оттенка дерзкой 
фуксии. Его она сочетает 
с актуальными джинсами 

оверсайз, ботинками на 
шнуровке и клетчатой 

рубашкой. Для гар-
моничного образа 
я бы посоветова-
ла заменить ее на 
белую.

Топ идей 
от звезд, 
как носить 
теплые вещи 

этой зимой.
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Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
дипломированный 

стилист 
Ольга Родина.
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Анна Заворотнюк
Анна дает мастер-класс, как соче-

тать одежду самых обычных оттенков 
и при этом выглядеть дорого. Как 
и Татьяна Брухунова, дочь За-
воротнюк в холодное время года 
выбирает трикотажные костюмы. 
Комплект с брюками нейтрально-

го серого цвета девушка 
сочетает с белой трико-
тажной майкой, а сверху 

накидывает кожаный объем-
ный жакет. Из деталей - дорогие 

наручные часы и идеальная укладка. 
Как хорошо, что Анна, которая много 

лет была блондинкой, вернулась к 
благородному каштановому цвету 
волос.
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Уютный трикотаж: 

Собчак - в платье с ромбами, 
Кудрявцева - в джемпере цвета фуксии
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Алсу
Звезда демонстрирует, 

как легко можно собрать 
стильный и при этом сексуальный 
образ с простой трикотажной водо-
лазкой. Ее Алсу сочетает с брюками с 
эффектными разрезами и лодочками на 
высокой шпильке. Плюс небрежная уклад-
ка. В таком образе можно отправиться как на 
деловую встречу, так и в ресторан. Кроме того, 
тотал-луки - это всегда беспроигрышный вариант.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
Кр

ис
ти

ны
 А

см
ус

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
Ле

ры
 К

уд
ря

вц
ев

ой

14.02.2024

Россия
www.kp.ru10 14.02.2024

Кажется, мы проспали оче-
редной тектонический обще-
ственный сдвиг. Это осозна-
ли даже в верхах, если судить 
по предложению спикера Со-
вета Федерации Валентины 
Матвиенко создать «мини-
стерство одиночества». Но 
попытки управлять с помо-
щью административных ме-
тодов процессами, суть кото-
рых мы не вполне понимаем, 
редко приносят плоды.

А что думают социологи по 
поводу эпидемии одиноче-
ства, охватившей развитые 
страны? Ученые приходят к 
удивительному выводу: ока-
зывается, для современной 
молодежи жить одному - это 
вовсе не значит быть брошен-
ным и никому не нужным. 
Они воспринимают это как 
новую норму.

БЕССЕМЕЙНОСТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИ 
ВЫГОДНА

Это произошло в силу не-
скольких причин, и первая 
из них - экономическая. В 
прежние времена одиноче-
ство было гарантией того, 
что человек не выживет, объ-
ясняет Елена Рождествен-
ская, доктор социологиче-
ских наук, профессор НИУ 
«Высшая школа экономи-
ки». Поэтому отсутствие 
семьи воспринималось как 
несчастье, которого надо 
всячески избегать. Сегодня 
времена изменились. Сей-
час человек в большом го-
роде в одиночку нередко за-
рабатывает достаточно для 
комфортной жизни. «Зачем 
я буду тратить немалые день-
ги, выращивая ребенка, если 

могу пустить их на еще одно 
образование, путешествия, 
крупные покупки?» - рас-
суждают одиночки обоих 
полов, если их припирают 
к стенке «детными» вопроса-
ми, когда же свадьба и про-
должение рода.

Впрочем, нередко оди-
ночки могут заработать не 
только на себя одного, но и 
на единоличное содержание 
детей/престарелых родите-
лей. И не надо тратить ду-
шевные силы на построение 
отношений.

КАКОЕ МНЕ ДЕЛО
ДО ВСЕХ ДО ВАС,
А ВАМ - ДО МЕНЯ?!

Допустим, люди стали жить 
богаче, но почему, вместо 
того чтобы наплодить кучу 
ребятишек и создать совре-
менный аналог «дворянско-
го гнезда», миллениалы де-
лают все возможное, чтобы 
отгородиться от окружающе-
го мира? Эрик Кляйненберг, 
социолог, профессор фи-
лософии в Нью-Йоркском 

университете, считает, что 
виной тому культурная ре-
волюция, в ее основе лежит 
бунт индивидуалистов. Выс-
шая ценность сегодня - это 
самореализация, карьерный 
успех, продвижение вверх 
по социальной лестнице и 
в итоге - тот уровень мате-
риального благополучия, 
который позволяет жить в 
свое удовольствие.

Молодые люди сознатель-
но избегают серьезных от-
ношений, семьи и детей, по-
тому что это мешает быстрее 
завоевать Москву, Питер 
или какой-то другой мега-
полис.

Кроме того, сама мо-
дель жизни в мегаполисе 
способствует социальной 
изоляции - об этом свиде-
тельствует работа социоло-
га Кристофера Сводера (на 
момент исследования пред-
ставлял НИУ «Высшая шко-
ла экономики»). Большие 
расстояния, бешеный темп 
жизни, усталость от посто-
янного присутствия в тол-

пе - все это способствует 
добровольному или вынуж-
денному затворничеству. 
Если на свидание нужно 
добираться полтора часа по 
пробкам, а потом еще столь-
ко же назад (а завтра ведь на 
работу), часто ли выкроишь 
время для встреч?

Для успеха в мегаполисе 
необходима сеть взаимовы-
годных связей с нужными 
людьми, но это нельзя на-
звать дружбой. Скорее си-
туативным общением.

Модернизм XX века, от-
менивший старую культуру, 
поставил в центр вселенной 
внутренний мир человека. 
Он оказался интереснее, чем 
окружающий мир, в котором 
после окончания эпохи Вели-
ких географических откры-
тий сложно чем-то удивить.

ОБРАЗОВАННЫЕ
ВСЕ СТАЛИ...

Со времен Адама 
было достоверно известно: 
если барышня доберется до 
плодов с древа познания - хо-
рошего не жди. Но избежать 
соблазна опять не удалось. 
По данным Всероссийской 
переписи населения, среди 
россиян с высшим образо-
ванием женщин уже боль-
ше, чем мужчин (55% про-
тив 45%).

А в молодых поколениях 

россиянок доля девушек с 
дипломом доходит до 60 - 
70%, говорит ведущий на-
учный сотрудник Института 
социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Ал-
ла Макаренцева.

Это значит, что женщины в 
массовом порядке вышли на 
рынок труда и занимают там 
вполне привилегированное 
положение. А теперь счита-
ем: в 18 она окончила школу, 
в 23 защитила диплом, 5 - 6 
лет надо поработать, что-
бы встать на ноги и освоить 
профессию. Это значит, что 
до 28 - 29 лет ей «хвост» в 
виде семьи не сильно нужен. 
Ребенка же можно завести 
и после 30. А дамы, постро-
ившие успешную карьеру, 
вообще не склонны как-то 
особенно держаться за муж-
чину: в конце концов они 
зарабатывают достаточно, 
чтобы нанять няню, кото-
рая приглядит за малышом. 
Пока она вскоре после ро-
дов вернется к работе (мало 
какой бизнес потерпит вы-
бывание из строя на три года 
декрета).

Роль женщины в совре-
менном мире кардинально 
изменилась. Соответственно 
изменились отношения меж-
ду мужчинами и женщина-
ми - они стали значительно 
более независимыми.

Общество

Образование 
и карьера мешают 

рожать детей? 
Разбираемся, что 

может реально 
помочь молодым 

матерям

Ярослав КОРОБАТОВ

Ученые называют образ жизни 
городских «отшельников» 
новой нормой.

Робинзон Крузо провел на необитаемом 
острове 28 лет, и рассказ о его одиноче-

стве стал одной из самых захватывающих 
историй, которой когда-либо зачитыва-
лось человечество. Но кто бы мог подумать, 
что эпоха робинзонов настанет во време-
на, когда необитаемых островов на земле 
практически не осталось. А местом сосре-
доточения одиноких станут мегаполисы с 
многомиллионным населением.

Это произошло в силу не-
1
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• Из 66 миллионов домохозяйств в стране 
более 27,5 миллиона 
составляют одинокие люди.
• Доля одиночек 
стремительно выросла почти 
вдвое за последние 20 лет. В 2002 году 
их было 22%. Семей с детьми, 
у которых есть полный комплект 
родителей (и мама, и папа), в России 
сейчас всего около 21%.

По данным Росстата, в 2021 
году доля домохозяйств, 
которые состоят из одного 
человека, превысила 40%.

• По количеству людей-одиночек Россия 
догнала страны Европы. В Швеции и Норвегии 
они составляют соответственно 
46% и 45% населения (данные 2019 года). 
В среднем же по Евросоюзу этот
показатель составляет 33,6 процента.

Кажется, мы проспали оче-

Ты куда, Одиссей, от жены, от детей?

Российские мегаполисы 
захлестнула эпидемия одиночества

тий сложно чем-то удивить.

ОБРАЗОВАННЫЕОБРАЗОВАННЫЕ
ВСЕ СТАЛИ...3

 � САМОЕ ГЛАВНОЕ

Один, но не скучает
Главная фишка в том, что современное одиночество, по сути, таковым не является. Со-

циальные сети, смартфоны, мессенджеры, интернет… - все эти цифровые технологии 
предоставляют такие широкие возможности общения, о которых люди и мечтать не могли. 
Для того чтобы быть в плотном круге общения, необязательно выходить за порог квартиры.

Да и вообще современные мегаполисы создают райские условия для индивидуалистов, 
объясняет Эрик Кляйненберг. Спортзалы, кофейни, клубы, лекционные площадки, 
пейнтбол, всевозможные квесты, бары, где можно поиграть командой в квиз или другую 
игру-викторину… Не найти ситуативных единомышленников в крупном городе может 
только полный социопат и мизантроп. А уровень сервиса (уборка, доставка готовой еды 
и покупок) поднимает уровень жизни холостяков на недосягаемую ранее высоту. Все это 
недвусмысленно намекает одинокому человеку - а нужен ли тебе партнер? Тем более что 
он, скорее всего, все равно не умеет выполнять традиционные гендерные обязанности. 
Джинсы подшивать или краны текущие ремонтировать теперь зовут не мужа/жену, а спе-
циалиста...
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Актуальные 
тенденции 

из мира моды, 
рекомендации 

по подбору 
гардероба 
и советы 

стилиста - 
в разделе 
«Женские 
секреты» 

на сайте KP.RU/
WOMAN/MODA

Кристина Асмус
На своем примере Кристина (или ее стилист) 

доказывает, что в простом черном джемпере 
можно отправиться даже на красную дорож-

ку. Главное  - правильно 
обыграть вещь. Поверх 

джемпера актриса на-
дела оригинальный 
корсет на шнуровке, 
а к нему подобрала 

высокие ботинки и 
тоже на шнуров-
ке. Далее асим-
метричная юбка 
белого цвета, ко-
торая идеально 
срифмовалась 
с черными де-
талями. Плюс 
сумка и трен-
довая небреж-
ная укладка. 
Вообще быть 
брюнеткой 
Асмус очень 
идет.

Ксения Собчак
Собчак с ее трикотажным платьем с ромба-

ми - определенно мой фаворит в сегодняшней 
подборке. Наряд с таким ярким принтом 
не нуждается в особых дополнениях, 
и Ксения это прекрасно понима-
ет. Платье она сочетает с бот-
фортами с круглыми носами 
и необычным голенищем, ко-
торое имитирует пояс брюк 
или джинсов. Плюс стильная 
укладка набок. Кстати, звез-
да довольно часто эксперимен-
тирует с цветом волос, которые, 
впрочем, всегда остаются светлыми. 
Но ее последний оттенок - а именно 
холодный пепельный блонд  - я бы 
назвала наиболее удачным.

Модная полоса

Ольга РОДИНА

Трудно предста-
вить зиму без 
теплого свитера 
или джемпера. 
Трикотажные 
вещи идеаль-
но подходят 
для холодного 
времени года, а 
еще с ними мож-
но составить кучу 
стильных образов и 
отправиться даже на 
торжественное собы-
тие. Интересные луки 
я подсмотрела у на-
ших звезд.

Татьяна Брухунова
Глядя на то, как Татьяна каждый день 

меняет по несколько луков, возни-
кает вопрос: «Где же она хранит 
эти килограммы одежды?» При 
этом молодая жена Петрося-
на - просто находка для модных 
разборов! Посмотрите, как ин-
тересно она стилизовала обыч-
ный трикотажный костюм 
с юбкой макси! Рыжая 
дубленка идеально со-
четается с меховыми 
лоферами, а модный 
берет - с варежками, 
сумкой и кулоном 
на шее. Брухунова, 
к слову, мастерски 
подбирает одежду по 
цветам.

Ольга Кабо
Холодные оттенки всегда смо-

трятся дороже и благороднее 
теплых. В своем образе Ольга со-
четает сразу два очень красивых 
цвета - холодный изумрудный и пыль-
но-голубой (который также является 
холодным). При этом лук состоит из 
максимально простых вещей - те-
плого свитера, объемных джин-
сов, дубленки и светлых боти-
нок. Не забыла стильная Кабо 
и про аксессуары - миниатюрные 
сережки с зелеными камнями в 
тон свитера и серые перчатки.

Лера Кудрявцева
Помню, как в одной программе Собчак 

разбирала гардероб Кудрявцевой и не могла 
понять любовь ведущей ко всему пестрому. 
Но в этом вся Лера. Всегда яркий блонд, 
темный макияж глаз и одежда цвета «выр-

ви глаз» - имидж Леры формиро-
вался годами, и он узнаваем. 

Вот и джемпер Кудрявцева 
выбирает оттенка дерзкой 
фуксии. Его она сочетает 
с актуальными джинсами 

оверсайз, ботинками на 
шнуровке и клетчатой 

рубашкой. Для гар-
моничного образа 
я бы посоветова-
ла заменить ее на 
белую.

Топ идей 
от звезд, 
как носить 
теплые вещи 

этой зимой.
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Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
дипломированный 

стилист 
Ольга Родина.
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Анна Заворотнюк
Анна дает мастер-класс, как соче-

тать одежду самых обычных оттенков 
и при этом выглядеть дорого. Как 
и Татьяна Брухунова, дочь За-
воротнюк в холодное время года 
выбирает трикотажные костюмы. 
Комплект с брюками нейтрально-

го серого цвета девушка 
сочетает с белой трико-
тажной майкой, а сверху 

накидывает кожаный объем-
ный жакет. Из деталей - дорогие 

наручные часы и идеальная укладка. 
Как хорошо, что Анна, которая много 

лет была блондинкой, вернулась к 
благородному каштановому цвету 
волос.
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Уютный трикотаж: 

Собчак - в платье с ромбами, 
Кудрявцева - в джемпере цвета фуксии
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Алсу
Звезда демонстрирует, 

как легко можно собрать 
стильный и при этом сексуальный 
образ с простой трикотажной водо-
лазкой. Ее Алсу сочетает с брюками с 
эффектными разрезами и лодочками на 
высокой шпильке. Плюс небрежная уклад-
ка. В таком образе можно отправиться как на 
деловую встречу, так и в ресторан. Кроме того, 
тотал-луки - это всегда беспроигрышный вариант.
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Кажется, мы проспали оче-
редной тектонический обще-
ственный сдвиг. Это осозна-
ли даже в верхах, если судить 
по предложению спикера Со-
вета Федерации Валентины 
Матвиенко создать «мини-
стерство одиночества». Но 
попытки управлять с помо-
щью административных ме-
тодов процессами, суть кото-
рых мы не вполне понимаем, 
редко приносят плоды.

А что думают социологи по 
поводу эпидемии одиноче-
ства, охватившей развитые 
страны? Ученые приходят к 
удивительному выводу: ока-
зывается, для современной 
молодежи жить одному - это 
вовсе не значит быть брошен-
ным и никому не нужным. 
Они воспринимают это как 
новую норму.

БЕССЕМЕЙНОСТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИ 
ВЫГОДНА

Это произошло в силу не-
скольких причин, и первая 
из них - экономическая. В 
прежние времена одиноче-
ство было гарантией того, 
что человек не выживет, объ-
ясняет Елена Рождествен-
ская, доктор социологиче-
ских наук, профессор НИУ 
«Высшая школа экономи-
ки». Поэтому отсутствие 
семьи воспринималось как 
несчастье, которого надо 
всячески избегать. Сегодня 
времена изменились. Сей-
час человек в большом го-
роде в одиночку нередко за-
рабатывает достаточно для 
комфортной жизни. «Зачем 
я буду тратить немалые день-
ги, выращивая ребенка, если 

могу пустить их на еще одно 
образование, путешествия, 
крупные покупки?» - рас-
суждают одиночки обоих 
полов, если их припирают 
к стенке «детными» вопроса-
ми, когда же свадьба и про-
должение рода.

Впрочем, нередко оди-
ночки могут заработать не 
только на себя одного, но и 
на единоличное содержание 
детей/престарелых родите-
лей. И не надо тратить ду-
шевные силы на построение 
отношений.

КАКОЕ МНЕ ДЕЛО
ДО ВСЕХ ДО ВАС,
А ВАМ - ДО МЕНЯ?!

Допустим, люди стали жить 
богаче, но почему, вместо 
того чтобы наплодить кучу 
ребятишек и создать совре-
менный аналог «дворянско-
го гнезда», миллениалы де-
лают все возможное, чтобы 
отгородиться от окружающе-
го мира? Эрик Кляйненберг, 
социолог, профессор фи-
лософии в Нью-Йоркском 

университете, считает, что 
виной тому культурная ре-
волюция, в ее основе лежит 
бунт индивидуалистов. Выс-
шая ценность сегодня - это 
самореализация, карьерный 
успех, продвижение вверх 
по социальной лестнице и 
в итоге - тот уровень мате-
риального благополучия, 
который позволяет жить в 
свое удовольствие.

Молодые люди сознатель-
но избегают серьезных от-
ношений, семьи и детей, по-
тому что это мешает быстрее 
завоевать Москву, Питер 
или какой-то другой мега-
полис.

Кроме того, сама мо-
дель жизни в мегаполисе 
способствует социальной 
изоляции - об этом свиде-
тельствует работа социоло-
га Кристофера Сводера (на 
момент исследования пред-
ставлял НИУ «Высшая шко-
ла экономики»). Большие 
расстояния, бешеный темп 
жизни, усталость от посто-
янного присутствия в тол-

пе - все это способствует 
добровольному или вынуж-
денному затворничеству. 
Если на свидание нужно 
добираться полтора часа по 
пробкам, а потом еще столь-
ко же назад (а завтра ведь на 
работу), часто ли выкроишь 
время для встреч?

Для успеха в мегаполисе 
необходима сеть взаимовы-
годных связей с нужными 
людьми, но это нельзя на-
звать дружбой. Скорее си-
туативным общением.

Модернизм XX века, от-
менивший старую культуру, 
поставил в центр вселенной 
внутренний мир человека. 
Он оказался интереснее, чем 
окружающий мир, в котором 
после окончания эпохи Вели-
ких географических откры-
тий сложно чем-то удивить.

ОБРАЗОВАННЫЕ
ВСЕ СТАЛИ...

Со времен Адама 
было достоверно известно: 
если барышня доберется до 
плодов с древа познания - хо-
рошего не жди. Но избежать 
соблазна опять не удалось. 
По данным Всероссийской 
переписи населения, среди 
россиян с высшим образо-
ванием женщин уже боль-
ше, чем мужчин (55% про-
тив 45%).

А в молодых поколениях 

россиянок доля девушек с 
дипломом доходит до 60 - 
70%, говорит ведущий на-
учный сотрудник Института 
социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Ал-
ла Макаренцева.

Это значит, что женщины в 
массовом порядке вышли на 
рынок труда и занимают там 
вполне привилегированное 
положение. А теперь счита-
ем: в 18 она окончила школу, 
в 23 защитила диплом, 5 - 6 
лет надо поработать, что-
бы встать на ноги и освоить 
профессию. Это значит, что 
до 28 - 29 лет ей «хвост» в 
виде семьи не сильно нужен. 
Ребенка же можно завести 
и после 30. А дамы, постро-
ившие успешную карьеру, 
вообще не склонны как-то 
особенно держаться за муж-
чину: в конце концов они 
зарабатывают достаточно, 
чтобы нанять няню, кото-
рая приглядит за малышом. 
Пока она вскоре после ро-
дов вернется к работе (мало 
какой бизнес потерпит вы-
бывание из строя на три года 
декрета).

Роль женщины в совре-
менном мире кардинально 
изменилась. Соответственно 
изменились отношения меж-
ду мужчинами и женщина-
ми - они стали значительно 
более независимыми.

Общество

Образование 
и карьера мешают 

рожать детей? 
Разбираемся, что 

может реально 
помочь молодым 

матерям

Ярослав КОРОБАТОВ

Ученые называют образ жизни 
городских «отшельников» 
новой нормой.

Робинзон Крузо провел на необитаемом 
острове 28 лет, и рассказ о его одиноче-

стве стал одной из самых захватывающих 
историй, которой когда-либо зачитыва-
лось человечество. Но кто бы мог подумать, 
что эпоха робинзонов настанет во време-
на, когда необитаемых островов на земле 
практически не осталось. А местом сосре-
доточения одиноких станут мегаполисы с 
многомиллионным населением.
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• Из 66 миллионов домохозяйств в стране 
более 27,5 миллиона 
составляют одинокие люди.
• Доля одиночек 
стремительно выросла почти 
вдвое за последние 20 лет. В 2002 году 
их было 22%. Семей с детьми, 
у которых есть полный комплект 
родителей (и мама, и папа), в России 
сейчас всего около 21%.

По данным Росстата, в 2021 
году доля домохозяйств, 
которые состоят из одного 
человека, превысила 40%.

• По количеству людей-одиночек Россия 
догнала страны Европы. В Швеции и Норвегии 
они составляют соответственно 
46% и 45% населения (данные 2019 года). 
В среднем же по Евросоюзу этот
показатель составляет 33,6 процента.

Ты куда, Одиссей, от жены, от детей?

Российские мегаполисы 
захлестнула эпидемия одиночества

3
 � САМОЕ ГЛАВНОЕ

Один, но не скучает
Главная фишка в том, что современное одиночество, по сути, таковым не является. Со-

циальные сети, смартфоны, мессенджеры, интернет… - все эти цифровые технологии 
предоставляют такие широкие возможности общения, о которых люди и мечтать не могли. 
Для того чтобы быть в плотном круге общения, необязательно выходить за порог квартиры.

Да и вообще современные мегаполисы создают райские условия для индивидуалистов, 
объясняет Эрик Кляйненберг. Спортзалы, кофейни, клубы, лекционные площадки, 
пейнтбол, всевозможные квесты, бары, где можно поиграть командой в квиз или другую 
игру-викторину… Не найти ситуативных единомышленников в крупном городе может 
только полный социопат и мизантроп. А уровень сервиса (уборка, доставка готовой еды 
и покупок) поднимает уровень жизни холостяков на недосягаемую ранее высоту. Все это 
недвусмысленно намекает одинокому человеку - а нужен ли тебе партнер? Тем более что 
он, скорее всего, все равно не умеет выполнять традиционные гендерные обязанности. 
Джинсы подшивать или краны текущие ремонтировать теперь зовут не мужа/жену, а спе-
циалиста...

Россия
www.kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

На туристическом паро-
ходике:

- Внимание, человек за 
бортом!

- Что нам делать, капи-
тан?

- Как что - снимайте на 
свои смартфоны.

�  �  �
Учил с сыном уроки, 

хуже только с женой 
обои клеить.

�  �  �
- Андреева, к доске!
- Ну почему я?
- Ну ладно, тогда по спи-

ску. Андреева, к доске!
�  �  �

- Обожаю всякие там 
веганские котлеты! Они 
отлично идут как гарнир 
к мясу!

�  �  �
Объявление:
«Продаю самое полное 

издание Большой совет-
ской энциклопедии, 65 
томов. Причина продажи: 
недавно женился. Жена и 
так все знает».

�  �  �
- А я в школе на по-

следней парте сидел, 
знаете, на «камчатке».

- Я тоже на Камчатке 
сидел, правда уже по-
сле школы…

�  �  �
Жду не дождусь, когда 

социальные сети проберут-
ся в реальную жизнь.

Вот, допустим, обогнал 
пробку по обочине, и бац - 
надпись на лобовом стекле 
высвечивается: «23 челове-
ка считают, что ты козел!»

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Ев
ге

ни
й 

ЧУ
Ф

АР
О

В

Голосуйте 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. 
«Всего лишь одна атомная 
... может испортить вам 
целый день» (английское 
граффити). 7. Хрустальная 
... на столе. 8. Хейтер из 
сети. 9. Какая сказочная 
героиня поломала планы 
Снежной королевы? 10. 
Что поглощает свет без 
остатка? 11. Петух, от-
кармливаемый на убой. 
12. Страда для комбай-
нера. 17. Кубики на игро-
вом столе. 18. Подводный 
аппарат. 19. Способ науч-
ного звучания. 20. Испан-
ский писатель ... Перес-
Реверте. 25. Каким лекар-
ством сердце успокоится? 
26. Растворитель красок. 
27. Снаряжение для ар-
мейских. 28. Одиночный 
... в большом теннисе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Песня «Грибоедовский ...» 
у Александра Башлачева. 
2. Ручная кладь. 3. Пред-
седатель Якобинского 
клуба. 4. Наступление на 
врага. 5. Киллер автори-
тета. 6. Что не позволяет 
любовнику прятаться в 
шкафу при внезапном по-
явлении мужа? 13. Курорт 
на карте Сочи. 14. Ходо-
вой. 15. Палящий зной. 
16. ... морской волны. 21. 
Каждая из косичек в хип-
повой прическе у нефор-
малов. 22. Какому амери-
канцу научный мир обязан 
термином «черная дыра»? 
23. Зарплата по штатно-
му расписанию. 24. Что 
однажды Стас Костюшкин 
продал на рынке Михаилу 
Жванецкому?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. 
Бомба. 7. Ваза. 8. Тролль. 9. Герда. 10. Тьма. 11. 
Каплун. 12. Жатва. 17. Кости. 18. Акваланг. 19. 
Метод. 20. Артуро. 25. Корвалол. 26. Ксилол. 27. 
Амуниция. 28. Разряд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вальс. 
2. Багаж. 3. Марат. 4. Атака. 5. Компрометация. 6. 
Клаустрофобия. 13. Адлер. 14. Винт. 15. Жара. 16. 
Цвет. 21. Раста. 22. Уилер. 23. Оклад. 24. Арбуз.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Светлана 
КРАСНОСЛОБОДЦЕВА, 

37 лет, 
Магнитогорск:

- Я бизнес-леди, жена и 
мама.

 Являюсь директором 
собственной компании 

по изготовлению 
нестандартного 

оборудования. Имею 
два диплома о высшем 

образовании. 
Замужем, воспитываю 
троих прекрасных 

детей.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Здесь стоит 

поговорить об акцентах. 
Это платье - очень яркое 
само по себе и цветом, и 

блеском, и драпировкой, и 
длиной. Стоит сочетать его 
с матовыми аксессуарами и 
очень спокойным макияжем.

ночью днем
Калининград  +3 +4  +5… +6

Советск  +2… +3  +3… +5

Балтийск  +4… +5  +4… +5
Правдинск  +3… +4  +4… +6
Светлогорск  +3… +4  +5… +6

• Прогноз погоды на завтра,
15 февраля.

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 96 (норма 75)
Ветер - южный,
тихий, 0-1 м/с

Восход - 8.01
Закат - 17.44

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Александр КАТЕРУША

Находку он передал 
в историко-
художественный музей.

Житель поселка Голубево Гурьев-
ского района Владимир Разживин 
откопал на собственном садовом 
участке топор древнего человека. В 
далеком прошлом - орудие. А ныне 
- ценный музейный экспонат.

В камушке садовод сразу рассмо-
трел правильные формы, отверстие 
под рукоятку. Смекнул, что это не 
просто камень. А настоящий камен-
ный сверленый топор-молот, слов-
но с картинки из 
учебника исто-
рии! 

- Я заготав-
ливал торф и 
со ве рш ен но 
случайно нат-
кнулся на этот 
предмет. В интерне-
те прочитал про него 
и связался с музеем, 
- рассказал Владимир.

Как сообщили в пресс-службе об-
ластного историко-художественно-
го музея, такие топоры использо-
вались и как боевое оружие, и для 
охоты. 

- Подобные каменные топоры-
молоты появились на территории 
нашего края в конце эпохи камня - 
позднем неолите, IV - III тыс. до н. э. 

Они также широко исполь-
зовались и в более позднее время - 
эпоху бронзы, которая стоила очень 
дорого по сравнению с камнем, - про-
комментировал заместитель директо-

ра историко-художественного музея 
Анатолий Валуев.

Находка дополнит музейную архе-
ологическую экспозицию «Путеше-
ствие за грань».

Сергей БОГРОВ

В региональной ГИБДД 
подвели итоги снежного 
периода зимы.

В Калининградской области с начала 
года каждому пятому ДТП способствовали 
недостатки, связанные с зимним содер-
жанием автодорог и износом разметки. 
Возбуждено 24 дела об административных 
нарушениях, об этом пишет «Клопс» со 
ссылкой на главу регионального управле-
ния Госавтоинспекции Геннадия Бубенова. 

- Дорожно-эксплуатационным предпри-
ятиям направили более сотни предосте-
режений о недопустимости нарушения 
обязательных требований. Выдано 54 
предписания и возбуждено 24 дела об ад-
министративных нарушениях, -  отметил 
главный госинспектор региона. 

ГИБДД подготовила рекомендации и разо-
слала собственникам дорог, включая мэрию 
Калининграда. Предложено разработать 
действенный план мероприятий по совер-
шенствованию зимнего содержания дорог. 

- Наши предложения таковы: следует при-
обрести специальную дорожную технику и 
довести численность парка до нормативно-
го количества, - отметил Бубенов. 

В Госавтоинспекции считают, что по при-
меру Татарстана следует разработать план 
«Метель» или «Буран», когда при значитель-
ном ухудшении погодных условий проис-
ходит перераспределение сил и средств с 
учетом оперативной обстановки и катего-
рийности дорог. 

- Решение принимает единый временный 
координационный штаб, функционирующий 
в круглосуточном режиме. Предусматрива-
ется привлечение сил, если необходимо, 
Министерства обороны и частных организа-
ций, которые могут оказывать содействие 
при сложных погодных условиях, - пред-
ложил глава инспекции. 

Среди других предложений ГИБДД - из-
менить метод и материалы при обработке 
дорог, увеличить количество камер, ко-
торые фиксируют превышение скорости. 
Предложения направлены в адрес прави-
тельства области. 

Среда
14 февраля · 2024

Накануне Дня влюбленных 
калининградец угнал 
машину у экс-избранницы

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтемашину у экс-избранницы

 ■ КОМПЕТЕНТНО

Следует 
разработать 
план «Метель»

Путешествие за грань:
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Калининградец откопал 
в огороде древний 
топор эпохи неолита

 ■ АКТУАЛЬНО

Не выходи из комнаты. 
Поговори с диспетчером
Сергей БОГРОВ

Необычный совет 
получили горожане 
от организатора 
пассажирских 
перевозок.

Калининградцы обрати-
ли внимание на большие 
интервалы в расписании 
между автобусами № 18 
- их с прошлого года об-
служивает муниципальный 
«ГорТранс». По словам го-
рожан, 11 февраля пас-
сажиры на Катина ждали  
транспорт полтора часа.

- Пассажирка обрати-
лась в диспетчерскую пе-
ревозчика, но там только 
подтвердили отмену. Спе-

циалисты посоветовали 
уточнять информацию о на-
личии транспорта на линии 
до выхода из дома, - пишет 
«Клопс».

Утиочнить информацию 

можно в диспетчерской 
«Калининград-ГорТранса» 
по телефону 605-075, в 
Центре организации движе-
ния и пассажирских пере-
возок - 33-88-68. 
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Владимир Разживин (слева) передает 
находку на хранение в музей.

просто камень. А настоящий камен-
ный сверленый топор-молот, слов-

предмет. В интерне-
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Подобные орудия 
появились в IV - III 

веке до нашей эры.
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Пассажиров призвали уточнять информацию 
о наличии транспорта до выхода из дома.

 ■ УЧАСТВУЙ!

Любителей музыки 
приглашают 
на бесплатные 
занятия по игре 
на гитаре
Александр КАТЕРУША

В Калининграде в библиотеке имени 
Высоцкого на улице Бакинской начинает 
работу клуб авторской песни «Вершина». 
Как сообщают организаторы, там, поми-
мо прочего, будут проходить занятия по 
обучению игре на гитаре. Попасть на них 
можно бесплатно.

Преподавателем выступит Дмитрий Чер-
нов, член Союза калининградских бардов, 
лауреат Грушинского фестиваля.

Он научит технике игры на гитаре, бар-
довскому вокалу.



НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ОТДЕЛОЧНИК. Тел. 8-952-116-10-
98.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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8 (4012) 310-322

 2 138,58
 РУБ.

1 071,84
РУБ.

3 091,44 
 РУБ.

КОМПЛЕКТ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

Жителю Калининграда, 
отбывающему срок, 
вынесли новый приговор

Сергей БОГРОВ

Следователи раскрыли 
жуткое преступление, 
совершенное 26 лет назад.

Собранные следственными ор-
ганами регионального управления 
СКР доказательства признаны судом 
достаточными для вынесения обви-
нительного приговора 52-летнему 
уроженцу города Гусева Калинин-
градской области. Об этом сообщили 
в пресс-службе регионального СК.

- Мужчина признан виновным в 
совершении преступлений, пред-
усмотренных пп. «е», «з» ст. 102 УК 
РСФСР (умышленное убийство при 
отягчающих обстоятельствах: со-
пряженное с изнасилованием; двух 
лиц), ч. 2 ст. 15, пп. «е», «з» ст. 102 
УК РСФСР (покушение на умыш-
ленное убийство при отягчающих 
обстоятельствах трех лиц, с целью 
облегчить его совершение, сопря-
женное с изнасилованием), - пояс-
нили в ведомстве.

Следствием и судом установлено, 
что в ночь на 7 июля 1996 года в Ка-
лининграде фигурант в ходе ссоры 
на бытовой почве галстуком задушил 
38-летнюю знакомую. Затем злоу-
мышленник напал на спящих в со-
седней комнате детей убитой. На-
кинув на шею 10-летней девочки тот 

же галстук, мужчина изнасиловал ее 
в процессе удушения. Полагая, что 
ребенок мертв, фигурант совершил 
те же самые действия в отношении 
15-летней школьницы и скрылся с 
места преступления. 

Тела женщины и 15-летней девочки 
утром обнаружил муж убитой, вер-
нувшийся из командировки. 10-лет-
няя девочка осталась жива благода-
ря оказанной медицинской помощи. 
Однако каких-либо сведений об об-
стоятельствах совершенных преступ-
лений ребенок пояснить не смог.

Несмотря на отрицание подсу-
димым вины, следователям регио-
нального управления СКР удалось 
собрать неопровержимые доказатель-
ства, полностью изобличающие его 
в содеянном. Криминалистическое 
сопровождение следствия осущест-
влялось Главным управлением кри-
миналистики СК России.

Приговором Московского район-
ного суда города Калининграда под-
судимому назначено наказание в виде 
17 лет лишения свободы с отбытием 
в исправительной колонии особого 
режима.

С учетом ранее назначенного нака-
зания в виде пожизненного лишения 
свободы, остаток жизни преступник 
проведет в колонии. 

Приговор не вступил в законную 
силу.

Жителя Пензы обвинили 
в присоединении к террористам
Александр КАТЕРУША

20-летнего парня 
задержали на 
границе с Литвой.

В Калининградской об-
ласти задержали 20-лет-
него жителя Пензенской 
области. Он проходит по 
статье «Организация дея-

тельности террористиче-
ской организации и уча-
стие в деятельности такой 
организации».

Как сообщает пресс-
служба регионального 
УФСБ, молодой человек 
контактировал с предста-
вителями украинских на-
ционалистических терро-
ристических организаций и 

ему надо было поехать на 
территорию Украины.

Парня задержали на гра-
нице с Литвой. У него обна-
ружены и изъяты «деньги, 
документы и мобильный 
телефон, свидетельствую-
щие о его преступных на-
мерениях».

Заведено уголовное де-
ло. Ведется следствие.

В Калининградском зоопар-
ке у пары красноруких тама-
ринов родился детеныш. Это 
первый случай размножения 
этих животных в зоопарке Ка-
лининграда. Крохотный зверек 
появился на свет 4 февраля.

Краснорукие тамарины прие-
хали в Калининград из Новоси-
бирска в мае 2022-го. Самца 
и самку 2019 года рождения 
объединили как раз для выве-
дения потомства. Интересно, 
что ухаживает за малышами 
исключительно отец - такова 
особенность этих приматов из 
Южной Америки. Сразу после 
рождения детеныш перебира-
ется к папе на спину, возвра-
щаясь к матери только на вре-
мя кормления 2-3 раза в день.

В ТЕМУ

Подсудимый с обвинением не согласен.
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Геннадий Михайлович внес значительный личный вклад в укрепление вза-
имодействия регионального парламента с общественными институтами, уча-
стие представителей гражданского общества в законотворческой деятельности, 
в реализации законов и создании действенных механизмов учета обществен-
ного мнения при принятии нормативных актов и общественного контроля. 

В наших сердцах навечно сохранится память об этом светлом человеке, с 
активной гражданской позицией, широким кругозором, богатыми знания-
ми, которые он использовал на благо Калининградской области и ее жителей.

Законодательное Собрание Калининградской области.

Депутаты и сотрудники аппарата, Общественный совет 
Законодательного Собрания Калининградской области 

глубоко скорбят в связи с уходом из жизни члена 
Общественного совета при Законодательном Собрании 
седьмого созыва, председателя Общественного совета 

Калининградской областной Думы пятого и шестого созывов

Федорова Геннадия Михайловича
и выражают искренние соболезнования родным и близким. 

В опубликованном нами вчера некрологе была допущена техническая ошибка. Приносим извинения 
родным, близким, сослуживцам Федорова Геннадия Михайловича. Публикуем правильный текст. Коллектив АО «Калининградгазификация»

Коллектив АО «Калининградгазификация»
выражает искренние соболезнования 
семье, родственникам и коллегам
в связи с гибелью

БОГДАНОВА
Андрея 
Игоревича

старшего мастера Управления 
«Подземметаллзащита», добровольца, 
участника СВО, посмертно награжденного 
орденом Мужества, профессионального 
работника и замечательного человека, 
посвятившего себя служению Родине.

Сергей БОГРОВ

В Калининграде одиннадцать 
почетных доноров 
впервые получили знаки 
нового образца.

Церемония вручения наград состоялась 
во вторник, 13 февраля, в Центральной 
городской библиотеке имени Чехова. Об 
этом сообщает пресс-служба региональ-
ного правительства.

Как рассказала главный врач станции 
переливания крови Калининградской об-
ласти Нина Кабанчук, в настоящее время 
в регионе насчитывается более 3 тысяч 
почетных доноров - СССР и России. И 13 
февраля их ряды пополнили очередные 
11 добровольцев, которые 40 раз в своей 
жизни сдали кровь или 60 раз плазму.

- В этом году с 1 января введен новый 
знак «Почетный донор» в виде медали, и 
вот сегодня мы впервые выдаем его нашим 
очередным почетным донорам, - отметила 
Нина Кабанчук.

Почетные доноры будут получать и по-
ложенную по статусу ежегодную выплату, 
которая в этом году проиндексирована 
на 4,5 процента и составляет более 17,3 
тысячи рублей.

Нина Кабанчук подчеркнула, что очень 
символично проведение церемонии че-
ствования добровольцев в объявленный 
президентом России Год семьи, потому 

что в Калининграде есть целые донорские 
династии. К примеру, нагрудный знак ново-
го образца 13 февраля получила и кали-
нинградка Александра Стойко, у которой 
и бабушка, и мама также являются почет-
ными донорами.

Руководитель станции отметила, что по-
требность в донорской крови за последний 
год очень возросла, поэтому сотрудники уч-
реждения работают с усиленной нагрузкой.

- Хочу поблагодарить наших почетных 
доноров за такой подвиг - «тихий», как мы 
говорим. Тысячи людей спасены благода-
ря им, тысячи поправили свое здоровье. 
И главное сейчас - чтобы они остались в 
рядах наших добровольцев, потому что это 
люди честные и чистые душой, готовые от-
кликнуться на наш призыв в любой момент. 
Других людей среди доноров и не бывает, 
- подчеркнула главный врач.

 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

Отношение 
к Канту 
не изменилось
Сергей БОГРОВ

Регион продолжает 
готовиться к 300-летию 
философа.

Выступление 
губернатора Ан-
тона Алиханова 
на съезде поли-
тологов вызвало 
опасения, мол, 
неужели в год 
300-летия Кан-
та так измени-
лось отноше-
ние к наследию 
философа.

Высказывания губернатора Калинин-
градской области Антона Алиханова, в 
которых он проследил связь трудов Им-
мануила Канта с переустройством мира 
и конфликтом на Украине, не означа-
ют изменения отношения к философу в 
регионе, где готовятся к масштабному 
празднованию 300-летия со дня его рож-
дения. Об этом пишет ТАСС со ссылкой на 
руководителя пресс-службы областного 
правительства Дмитрия Лыскова.

- Мнение было высказано в ходе экс-
пертной дискуссии на профессиональ-
ной площадке, а суть его заключает-
ся в том, что нельзя отрицать влияния 
философии Канта на западный мир и 
его развитие. Другое дело, как себя 
ведут западные страны, прикрываясь 
трудами Канта, в том образе мыслей, 
который в итоге привел к необходимо-
сти проводить специальную военную 
операцию, - сказал Дмитрий Лысков и 
посоветовал всем заинтересованным 
послушать доклад полностью.

Подчеркивается, что «высказывания 
губернатора не говорят об изменении в 
области отношения к самому философу, 
который родился и провел свою жизнь 
в Кёнигсберге (ныне Калининград). Это 
никак не отразится на изучении трудов 
Канта и никак не скажется на праздно-
вании 300-летия со дня его рождения, 
одним из крупнейших событий которого 
станет Международный Кантовский кон-
гресс. Он пройдет с 22 по 24 апреля с 
участием ученых из Китая, Бразилии, Ар-
гентины, поступили заявки из Германии, 
США, Румынии, Дании».

Сергей БОГРОВ

Всего на карте туркода 
45 таких мест. 

Постепенно в местах массо-
вого притяжения туристов уста-
навливают таблички с аудиоги-
дом. В своем телеграме об этом 
написала глава администрации 
Калининграда Елена Дятлова. И 
заметила, что до конца недели 
подрядчик обещает завершить 
эту работу.

- Для того чтобы прослушать 
или посмотреть интересную ин-
формацию об объекте, доста-
точно отсканировать QR-код, 
полученная ссылка выведет в 
специальный раздел нашего 
сайта, - пояснила сити-менеджер.

Звуковое сопровождение про-
гулки действует лишь на терри-
тории туркода по 45 адресам 
(прилегающие к острову Канта 
улицы и сам остров).

Елена Дятлова напомнила, 
что в прошлом году Калинин-
град стал одним из победите-
лей всероссийского конкурса 
лучших проектов туристского 
кода центра города, который 
проходил по линии нацпроекта 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства».

- На целевые деньги по этому 
нацпроекту аудиогид и создан, - 
сообщила Елена Дятлова.

Тихий подвиг отмечен 
новой наградой

 ■ НОУ-ХАУ

На точках притяжения туристов 
появились «говорящие» таблички

Медовый мост. И мимо не пройдешь, 
и точно все узнаешь.
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Участниками церемонии стали 11 доноров.

8 Калининград
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Сергей БОГРОВ

В Калининградской области задержали 26-летнего жителя региона, который сотрудничал с СБУ. 

Мужчина передавал на Украи-ну сведения о социально-поли-тической и экономической ситу-ации в России и Белоруссии. Об этом сообщили в пресс-службе регионального управления ФСБ России, подчеркнув, что «задер-жанный калининградец действо-вал из личной заинтересованно-сти».
- Он установил контакт с со-трудником Службы безопасно-сти Украины и передавал ему сведения об экономике и соци-ально-политической обстановке 

в Российской Федерации и Ре-спублике Беларусь, - отметили  в управлении.
Заведено уголовное дело за со-трудничество на конфиденци-альной основе с иностранным 

государством, международной либо иностранной организацией. Сейчас выясняются обстоятель-ства дела, проводятся следствен-ные и оперативно-разыскные ме-роприятия.

«Действовал из личной заинтересованности»
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 ■ АКТУАЛЬНО

Думы о глобальной политике 

Сергей БОГРОВ

Антон Алиханов связал причины «нынешнего конфликта» с философскими трудами Канта.
Губернатор Антон Алиханов связал причины «нынеш-него конфликта» с философскими трудами Иммануи-ла Канта. Такое заявление он сделал 9 февраля на V Съезде Российского общества политологов (РОП), который прошел в Светлогорске и был посвящен те-ме «Цивилизационное развитие современной России: стратегический курс и политические практики».Глава региона отметил, что для Калининградской области происходящие глобальные процессы в мире - это «вопрос жизни и смерти» ввиду ее особого гео-графического положения.- В Калининградской области невозможно не заду-маться о глобальных политических процессах, большой политике и международных отношениях. 100 киломе-тров в одну сторону, 50 в другую - и вот она, самая большая политика вместе с, откровенно говоря, не самыми простыми международными отношениями. Для нас это уже не предмет академических штудий, а реальность. Когда Левиафан большой политики шеве-лит своими плавниками, это очень ощущается здесь, в Калининграде, - слова главы региона приводит сайт Российского общества политологов.Далее губернатор заявил, что «любое политическое действие в своей основе имеет ценности, а разговор о больших смыслах нельзя вести без осмысления Канта».- Здесь, в Калининграде, мы осмелились предпо-ложить, что в кантовских трудах заложены основы нынешнего конфликта, при этом сам Иммануил Кант - один из духовных основ современного Запада… За-падный прагматизм есть безответственное отношение не только к миру, но и к смыслам, за что его идеи можно назвать этикой безответственности.По мнению губернатора, этике Канта противостоят ценности России, которые можно считать «этикой Севера», или «этикой упрямства».- Рано или поздно мы придем к новому миру, основан-ному на этике ответственности. И мы в Калининград-ской области делаем все, что для этого необходимо! - подчеркнул Антон Алиханов.В юбилейном съезде политологов приняли участие более трехсот ученых и экспертов из разных стран.

Следователи выясняют обстоятельства, при которых подозреваемый передавал сведения о социально-политической обстановке в России и Белоруссии. 

 ■ ПРОИСШЕСТВИЕ

Состояние девочки стабильно тяжелоеСергей БОГРОВ

Под Светлым отец случайно выстрелил в двухлетнюю дочь.
Врачи детской областной больницы внимательно сле-дят и делают все возможное для спасения двухлетней девочки, в которую выстрелил ее отец.ЧП произошло в поселке Волочаевское Светловского городского округа.

- По данным следствия, вечером 8 февраля 2024 года в результате неосторожных действий подозреваемого, находившегося в состоянии алкогольного опьянения, вы-стрелом из пневматического оружия его двухлетней доче-

ри была причинена травма. Девочка госпитализирована, - говорится в официальном заявлении регионального СК.По данным портала «Клопс», мужчина, находясь дома, стрелял по автомобильному радиатору из пневматическо-го ружья и случайно попал в дочь, пробегавшую мимо.  Отмечается, что следственными органами Следственного комитета Российской Федерации по Калининградской области расследуется уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 118 УК РФ (при-чинение тяжкого вреда здоровью по неосторожности).Ход следствия находится на контроле центрального аппарата Следственного комитета РФ.В региональном минздраве отметили, что медики оце-нивают состояние малышки как стабильно тяжелое.
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 ■ БДИ!

Благотворителей атаковали мошенникиАлександр КАТЕРУША

Волонтеры рассказали о преступных схемах, которые цинично используют аферисты.
Калининградский благотворитель-ный центр «Верю в чудо» атаковали мошенники. Об их активности сооб-щили волонтеры.

Уже раскрыты две схемы, по кото-рым они действуют.
Аферисты создают фейковые акка-унты директора центра Софии Лагу-тинской в мессенджерах и просят пе-ревести деньги по номеру телефона.Также калининградцы получают звонки с неизвестных номеров, зво-нящие называют себя волонтерами и просят перевести деньги.- Мы никогда не принимаем пожерт-

вования по номеру телефона и пере-водом на карту, - прокомментировали в центре «Верю в чудо» и посоветова-ли руководствоваться информацией на официальном сайте благотвори-тельной организации.
- Пожалуйста, будьте очень внима-тельны и осторожны. К сожалению, всегда есть люди, готовые зараба-тывать на чужой беде, - обращаются к калининградцам «верювчудовцы».

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ УСЛУГИ
ОТДЕЛОЧНИК. Тел. 8-952-116-10-98.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 

холодильников на дому. Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт стиральных машин на дому. Гаран-тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-дильников и стиральных машин на дому. Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-11-17.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. (4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. (4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 8-905-240-55-22.

Рекламные объявления

 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Дмитрий Геннадьевич внес значительный личный вклад в укрепление 
взаимодействия регионального парламента с общественными института-
ми, участие представителей гражданского общества в законотворческой 
деятельности, в реализации законов и создании действенных механизмов 
учета общественного мнения при принятии нормативных актов и обще-
ственного контроля. В наших сердцах навечно сохранится память об этом светлом чело-
веке с активной гражданской позицией, широким кругозором, богаты-
ми знаниями, которые он использовал на благо Калининградской обла-
сти и ее жителей.

Законодательное Собрание Калининградской области.

Депутаты и сотрудники аппарата, Общественный совет Законодательного Собрания Калининградской 
области глубоко скорбят в связи с уходом из жизни 

члена Общественного совета при Законодательном Собрании 
седьмого созыва, председателя Общественного совета 

Калининградской областной думы пятого и шестого созывовФедорова Дмитрия Геннадьевичаи выражают искренние соболезнования родным и близким. 

Разместить объявлениеОЧЕНЬ ПРОСТО!
530-500(4012)
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Колонтитул!!!!
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Тихий подвиг отмечен 
Так выглядит 

медаль.
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Актуальные 
тенденции 

из мира моды, 
рекомендации 

по подбору 
гардероба 
и советы 

стилиста - 
в разделе 
«Женские 
секреты» 

на сайте KP.RU/
WOMAN/MODA

Кристина Асмус
На своем примере Кристина (или ее стилист) 

доказывает, что в простом черном джемпере 
можно отправиться даже на красную дорож-

ку. Главное  - правильно 
обыграть вещь. Поверх 

джемпера актриса на-
дела оригинальный 
корсет на шнуровке, 
а к нему подобрала 

высокие ботинки и 
тоже на шнуров-
ке. Далее асим-
метричная юбка 
белого цвета, ко-
торая идеально 
срифмовалась 
с черными де-
талями. Плюс 
сумка и трен-
довая небреж-
ная укладка. 
Вообще быть 
брюнеткой 
Асмус очень 
идет.

Ксения Собчак
Собчак с ее трикотажным платьем с ромба-

ми - определенно мой фаворит в сегодняшней 
подборке. Наряд с таким ярким принтом 
не нуждается в особых дополнениях, 
и Ксения это прекрасно понима-
ет. Платье она сочетает с бот-
фортами с круглыми носами 
и необычным голенищем, ко-
торое имитирует пояс брюк 
или джинсов. Плюс стильная 
укладка набок. Кстати, звез-
да довольно часто эксперимен-
тирует с цветом волос, которые, 
впрочем, всегда остаются светлыми. 
Но ее последний оттенок - а именно 
холодный пепельный блонд  - я бы 
назвала наиболее удачным.

Модная полоса

Ольга РОДИНА

Трудно предста-
вить зиму без 
теплого свитера 
или джемпера. 
Трикотажные 
вещи идеаль-
но подходят 
для холодного 
времени года, а 
еще с ними мож-
но составить кучу 
стильных образов и 
отправиться даже на 
торжественное собы-
тие. Интересные луки 
я подсмотрела у на-
ших звезд.

Татьяна Брухунова
Глядя на то, как Татьяна каждый день 

меняет по несколько луков, возни-
кает вопрос: «Где же она хранит 
эти килограммы одежды?» При 
этом молодая жена Петрося-
на - просто находка для модных 
разборов! Посмотрите, как ин-
тересно она стилизовала обыч-
ный трикотажный костюм 
с юбкой макси! Рыжая 
дубленка идеально со-
четается с меховыми 
лоферами, а модный 
берет - с варежками, 
сумкой и кулоном 
на шее. Брухунова, 
к слову, мастерски 
подбирает одежду по 
цветам.

Ольга Кабо
Холодные оттенки всегда смо-

трятся дороже и благороднее 
теплых. В своем образе Ольга со-
четает сразу два очень красивых 
цвета - холодный изумрудный и пыль-
но-голубой (который также является 
холодным). При этом лук состоит из 
максимально простых вещей - те-
плого свитера, объемных джин-
сов, дубленки и светлых боти-
нок. Не забыла стильная Кабо 
и про аксессуары - миниатюрные 
сережки с зелеными камнями в 
тон свитера и серые перчатки.

Лера Кудрявцева
Помню, как в одной программе Собчак 

разбирала гардероб Кудрявцевой и не могла 
понять любовь ведущей ко всему пестрому. 
Но в этом вся Лера. Всегда яркий блонд, 
темный макияж глаз и одежда цвета «выр-

ви глаз» - имидж Леры формиро-
вался годами, и он узнаваем. 

Вот и джемпер Кудрявцева 
выбирает оттенка дерзкой 
фуксии. Его она сочетает 
с актуальными джинсами 

оверсайз, ботинками на 
шнуровке и клетчатой 

рубашкой. Для гар-
моничного образа 
я бы посоветова-
ла заменить ее на 
белую.

Топ идей 
от звезд, 
как носить 
теплые вещи 

этой зимой.
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Образы звезд 
комментирует 

журналист «КП», 
дипломированный 

стилист 
Ольга Родина.
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Анна Заворотнюк
Анна дает мастер-класс, как соче-

тать одежду самых обычных оттенков 
и при этом выглядеть дорого. Как 
и Татьяна Брухунова, дочь За-
воротнюк в холодное время года 
выбирает трикотажные костюмы. 
Комплект с брюками нейтрально-

го серого цвета девушка 
сочетает с белой трико-
тажной майкой, а сверху 

накидывает кожаный объем-
ный жакет. Из деталей - дорогие 

наручные часы и идеальная укладка. 
Как хорошо, что Анна, которая много 

лет была блондинкой, вернулась к 
благородному каштановому цвету 
волос.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
О

ль
ги

 К
аб

о

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
Ан

ны
 З

ав
ор

от
ню

к

Уютный трикотаж: 

Собчак - в платье с ромбами, 
Кудрявцева - в джемпере цвета фуксии
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Алсу
Звезда демонстрирует, 

как легко можно собрать 
стильный и при этом сексуальный 
образ с простой трикотажной водо-
лазкой. Ее Алсу сочетает с брюками с 
эффектными разрезами и лодочками на 
высокой шпильке. Плюс небрежная уклад-
ка. В таком образе можно отправиться как на 
деловую встречу, так и в ресторан. Кроме того, 
тотал-луки - это всегда беспроигрышный вариант.
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Анна ДОБРЮХА

Правда ли,
что игристое способно 
вызывать мигрень 
и как вообще 
защититься
от самой тяжелой 
головной боли.

ГЛАВНЫЕ ПРИЗНАКИ: 
ДА, ЭТО ОНА

«У вас бывает мигрень? - 
Слава богу, нет. - Заведи-
те! Всякий современный 
человек должен иметь ми-
грень. Прекрасная тема для 
беседы!» - говорит главный 
герой фильма «Тот самый 
Мюнхгаузен» бургомистру. 
Кажется, сейчас мы в этом 
преуспели. По данным раз-
личных исследований, се-
годня распространенность 
мигрени в России составля-
ет от 15 до 21% всех случаев 
первичной головной боли 
(то есть не вызванной дру-
гими заболеваниями), и до 
70% среди них - женщины.

Три четвертых всех слу-
чаев, когда люди жалуются, 
что череп вот-вот взорвется, 
приходится на долю голов-
ной боли напряжения, ГБН 
(читайте подробнее в разделе 
«Здоровье» на KP.RU). В бы-
ту люди нередко по ошибке 
тоже называют ее мигренью. 
Хотя у последней есть чет-
кие отличительные призна-
ки. Это важно, потому что 
некоторые подходы к лече-
нию и профилактике у ГБН 
и мигрени радикально раз-
личаются.

Достоверно определить 
отличия, поставить диагноз 
и назначить лечение может 
только врач. Но для общей 
ориентировки перечислим 
основные симптомы ми-
грени, которые приводятся 
в Международной класси-
фикации головных болей 
3-го пересмотра (МКГБ-3).

Должно произойти по 
меньшей мере 5 приступов, 
отвечающих следующим 
критериям:

� приступы головной боли 
длятся от 4 до 72 часов;

� у вас есть минимум два 
признака из следующих че-
тырех:

� боль очень сильная (не 
менее 7 баллов по шкале 

от 0 до 10),

� боль в основном пуль-
сирующая,

�  односторонняя (болит 
либо справа, либо сле-
ва),

� усиливается от любой 
физической активно-

сти (даже при спокойной 
ходьбе);

� вас тошнит, повышает-
ся чувствительность к све-

ту, звукам, резким запахам 
(достаточно одного из этих 
симптомов).

Чаще всего у мигрени 
пульсирующий характер, 
тошнота, дискомфорт от 
света/звуков и ухудшение 
состояния при малейших 
физнагрузках, отмечают 
врачи.

Из-за чего возникают ми-
гренозные приступы и что 
можно предпринять, чтобы 
избежать их? Какие меры 
самопомощи действитель-
но работают и что предлагает 
для лечения мигрени совре-
менная медицина? Об этом 
«Комсомолка» узнала у ве-
дущих специалистов. Наши 
эксперты - врач-невролог, ас-
систент кафедры неврологии 
факультета дополнительно-
го профессионального обра-
зования РНИМУ им. Н. И. 
Пирогова Минздрава Рос-
сии, к. м. н. Инна Филатова 
и врач-невролог Российского 
геронтологического научно-
клинического центра РНИ-
МУ им. Пирогова, доцент, д. 
м. н. Светлана Сергеева.

СИНДРОМ КИТАЙСКОГО 
РЕСТОРАНА И БОЛЬ 
ВЫХОДНОГО ДНЯ

Сегодня науке четко из-
вестен перечень триггеров 
(провокаторов) мигрени. К 
счастью, от большинства из 

них пациент может избавить-
ся или как минимум ограни-
чить их. За счет этого есть 
шанс снизить частоту при-
ступов головной боли, об-
надеживают наши эксперты.

Врачи-неврологи выде-
ляют такие факторы, запу-
скающие приступ мигрени:

� недосып или избыток 
сна. Да-да, слишком дол-
гий сон тоже способен на-
вредить. Именно поэтому 
приступы мигрени нередко 
случаются по субботам - вос-
кресеньям, и ее называют 
«болью выходного дня»;

� голод. Пациентам с 
мигренью рекомендуется 
приложить все силы, чтобы 
соблюдать режим дня, регу-
лярно питаться;

� некоторые виды про-
дуктов. «В 20 - 30% случаев 
наблюдается усиление ми-
гренозных атак при употре-
блении сыра, шоколада и 
цитрусовых, - рассказывает 
Инна Филатова. - А также 
пищи, богатой восточными 
приправами, - такие присту-
пы боли даже получили на-
звание «синдром китайского 
ресторана». Кроме того, про-
вокатором мигрени может 
стать вещество мононитрат 
глютамата. Его добавляют в 
консервированные и замо-
роженные продукты. И еще 
аспартам, которого много в 
сладкой газировке»;

� гормональные факто-
ры. В частности, изменение 
уровня гормонов перед мен-
струацией у женщин (сниже-
ние эстрогена), прием кон-
трацептивов. Многие даже 
считают мигрень типичной 
женской проблемой, хотя 
это не так. Кстати, при бере-
менности в 70 - 80% случаев 
частота и тяжесть приступов 
уменьшаются. В период ме-
нопаузы многие пациентки 
с мигренью тоже чувствуют 
облегчение;

� чрезмерная физическая 
активность, умственные пе-
регрузки;

� яркий свет, громкий 
звук;

� эмоциональное перена-
пряжение, стресс.

Традиционный вопрос - поможет или навредит
при мигрени алкоголь и напитки с кофеином: 
кофе, крепкий чай, кола (в интернете и соцсетях 
их нередко советуют принять в начале 
приступа - мол, наверняка поможет).
- Кофеин в отношении мигрени обладает двойственным эффектом, - 
говорит Инна Филатова. - С одной стороны, он способен сужать 
расширенные сосуды в головном мозге (во время приступа они расширены, 
и с этим в том числе связан болевой синдром. - Ред.). 

В ТЕМУ КАК ВЛИЯЮТ НАПИТКИ

Что касается алкоголя, то исследования показали: напитки темного 
цвета чаще вызывают мигренозные приступы, чем светлые. То есть 
коньяк, виски, красное вино в большей степени провоцируют мигрень, 
чем, например, белое вино. Однако также есть данные, что типичным 
триггером является шампанское, отмечает Светлана Сергеева.

Такое свойство кофеина используют в комбинированных 
обезболивающих препаратах, которые могут 
назначаться при мигрени. С другой стороны, известно, 
что чрезмерное употребление кофе (более 3 чашек в день) 
может усиливать мигрень. И в то же время 
она обостряется при резкой отмене кофеина.
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Здоровье

Шампанское дамам 
не предлагать?

- А вот 
третий бокал 

был явно 
лишним...

- Да что 
будет-то, всего 
пара бокалов!

С одной стороны, нужно макси-
мально избегать факторов, из-за ко-
торых возникают приступы мигрени 
(см. «Главные признаки»), поясняют 
эксперты. То есть дамам, которые 
знают за собой склонность к мигре-
ням, на торжестве лучше не налегать 
на игристое вино. С другой стороны, 
рекомендуется обязательно обра-
титься к врачу для правильного ин-
дивидуального подбора препаратов 
и других методов лечения. По сути, 
единственное действенное средство 
самопомощи в случае приступа ми-
грени - это прием обезболивающего 
лекарства.

Важно!
Теплый компресс или теплая ван-

на, любые другие сосудорасширяю-
щие процедуры (например, массаж) 
только усугубят мигренозную атаку, 
предупреждают неврологи. Арома-
масла тоже могут навредить.

- Мой главный совет  - попасть к 
врачу,  - говорит Светлана Сергее-
ва. - Пока вы не добрались до док-
тора, для снятия приступа в каче-
стве первой помощи можно принять 
безрецептурный анальгетик (то есть 
обезболивающее. - Ред.): аспирин, 
парацетамол, ибупрофен. Имейте в 
виду: если вы занимаетесь самолече-
нием и принимаете обезболивающие 
чаще 15 раз в месяц в течение более 
трех месяцев, то высок риск разви-
тия так называемой лекарственно-
индуцированной головной боли. Ее 
провоцирует зависимость от аналь-
гетиков. Пациентов с такой головной 
болью, к сожалению, очень много. К 
ее терапии подходы совсем другие, 
чем к лечению классической мигре-
ни. Начинается с отмены обезболи-
вающих. Для смягчения симптомов 
применяются нейромодуляторы, в 
частности, специальные антидепрес-
санты, которые повышают болевой 
порог. Поэтому самостоятельно ча-
сто купировать головную боль, осо-
бенно комбинированными анальгети-
ками типа цитрамона, содержащего 
кофеин, крайне нежелательно.

Наиболее эффективные препараты 
для снятия приступов мигрени, кото-
рые сегодня назначают врачи, - спе-
циальные противомигренозные лекар-
ства, триптаны, поясняет эксперт. 

Для профилактического лечения в 
современные клинические рекомен-
дации входят препараты последнего 
поколения на основе моноклональ-
ных антител. Их применение препят-
ствует развитию приступов. Такие 
лекарства вводятся в виде инъекций 
либо 1 раз в месяц на протяжении 6 
- 12 месяцев, либо 1 раз в 3 месяца.

ЧЕМ СЕБЕ ПОМОЧЬ
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Ярослав КОРОБАТОВ 

Некоторое время назад в семье 
моих друзей появился африкан-
ский бурбуль - очень серьезная 
собака весом под 90 килограм-
мов. Несмотря на грозный вид, 
Айра шалила лишь изредка: ино-
гда принималась грызть диван 
или широким движением язы-
ка пыталась слизнуть мясную 
нарезку с праздничного стола. 
Но подзатыльника от хозяи-
на - военно-морского офицера 
в отставке - было достаточно, 
чтобы восстановить дисципли-
ну в подразделении. Зато дочка-
подросток могла без всякой 
опаски выйти погулять со своей 
воспитанницей в любое время 
суток в самых неспокойных ме-
стах.

К сожалению, счастье было 
недолгим. Через 6 лет Айры не 
стало. Ее не сбила машина, она 
не вступала в неравный бой с 
превосходящими силами про-
тивника. Просто собака соста-
рилась. Что же вы хотите, успо-
каивал ветеринар убитых горем 
друзей: большие собаки долго 
не живут. Айра прожила весь от-
меренный ей век. Наши друзья 
решили, что собак у них больше 
не будет. Брать щенка, зная, что 
через несколько лет ты будешь 
переживать трагедию, сравни-
мую с потерей ребенка, - это бы-
ло выше их сил.

Сколько живут собаки разных 
пород? Это важный вопрос для 
людей, которые хотят завести се-
бе хвостатого питомца. 

Научно обоснованный ответ 
на него дали ученые из Ливер-
пульского университета имени 
Джона Мурса и специалисты 
британской благотворительной 
организации Dogs Trust. Они из-
учили биографии 584 734 собак 
примерно 150 пород, начиная от 

щенячьего возраста и заканчи-
вая отметкой в 24 года - именно 
столько прожила собака-рекор-
дсмен. Анализировались данные, 
представленные страховыми 
компаниями, ветеринарными 
клиниками, архивы кинологи-
ческих клубов различных пород 
собак, результаты преды дущих 
научных исследований. 

✓ Более половины псов 
(53,1%) в полумиллионной 

выборке относились к малень-
ким декоративным по-
родам.

✓ Доля средних и круп-
ных собак составила 

соответственно 17,6% и 
29,3%.

✓ Примерно 21% четверо-
ногих друзей относились к 

брахицефалам - животным с уко-
роченной мордой. 

✓ Средняя про-
д о л ж и т е л ь -

ность жизни собак 
всех пород состави-
ла 12,5 года, однако 
различия между порода-
ми были разительными.

Раньше всех к фини-
шу приходят кавказские 
овчарки - им отмерено в 
среднем 5,4 года (см. графи-
ку). Также очень рано сходят 
с дистанции «тяжеловесы»: до-
ги, кане-корсо, мастифы. 

А главный собачий долго-
житель - это миниатюрный лан-
каширский хилер: они живут в 
три раза дольше кавказцев - до 
15,4 года. Что недвусмысленно 
подсказывает: в деле продолжи-
тельности жизни именно размер 
имеет решающее значение. 

Второй по значимости фак-
тор риска - это наличие плоской 
морды. Экзотическая внешность 
у них была получена ценой вы-
сокого риска целого ряда забо-
леваний органов дыхания. 

Ученые объяснили, почему 
болонка живет в 3 раза 
дольше кавказской овчарки
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Расстаемся с питомцем 
за символическую плату.

Жительница Ханты-Мансийского ав-
тономного округа выставила на про-
дажу вислоухого питомца за 1 млрд 

рублей. Корреспондент «КП» решил 
разместить аналогичное объявление 
в сети, однако цену немного сбавил.

 
Продается кот Матвей чистых липецких кровей.
Не привит. Живет в подвале. Но при этом есть медали.
«За игривость». «За усищи». «За любовь к домашней 

пище». «За взъерошенность ушей». «За улыбки малышей». 
«За комические позы». «За падение с березы». «За клыки». 
«За потягушки». «За две черных конопушки». «За смекалку 
и притворство». «За закалку и обжорство». Знак «Мышиный 
потрошитель». «Лучший кот-осеменитель». «Хулиган-авто-
ритет». «Кот-гурман-колбасовед».

Смотрит жалобно в окно. Хвост трубой. На лбу пятно.
Может, выглядит убого, но умеет очень много.

Например, к соседке Лене забираться на колени и мур-
лыкать на весь двор, как уазовский мотор. Может утром 
с голодухи съесть зараз четыре мухи, взгромоздившись, 
словно слон, на какой-нибудь балкон. Может час настороже 
просидеть на гараже (или даже не сидеть, а валяться, как 
медведь). Может юркнуть под капот и орать как идиот. С 
бесноватостью паяца за своим хвостом гоняться. Съесть 
испорченную мякоть и потом весь двор закакать. На парков-
ке между тачек погонять зеленый мячик. Или это... ночью 
в стужу обесчестить кошку Жужу. Может мастерски, как в 
спорте, бультерьеру дать по морде и, стремглав забившись 
в тень, шухериться целый день. Может зырить, сев на ветку, 
на раздетую соседку (и, разинув в шоке пасть, неожиданно 
упасть). Может в урне торопливо нюхать банку из-под пива. 
Или двинуть на вокзал.

В общем, кот-универсал.
Любит скумбрию и прятки. Родословная в порядке (оши-

вались мать и батя на молочном комбинате).
Не лишайный. Не кастрат. По природе - демократ.
Не котяра, а восторг!..
Сто рублей. Возможен торг.

Вот это объявление про вислоухое 
дорогостоящее чудо вдохновило 

нашего Пашу на лирику.

В дикой природе крупные животные живут, 
как правило, дольше, чем мелкие. Например, 

слоны топчут саванну 60 - 70 лет, а мышь едва 
дотянет до 4 лет. У птиц тоже все непросто: ка-
каду живут до 80 лет, а жизненный путь воробья 

ограничивается 3 годами. А вот у собак - все на-
оборот. Чем объяснить этот парадокс? 

- В эволюционной биологии есть теория, ко-
торая объясняет, каким образом разные виды 
животных выбирают стратегию выживания. Ее 

суть состоит в том, что бесплатных обедов не быва-
ет, - рассказывает профессор Марк Элгар из Школы 
биологических наук Мельбурнского университета.  - 
Ресурсы организма ограничены, поэтому разные виды 
животных решают, «во что вкладывать»: в ускоренное 
размножение или в рост организма. Слоны действитель-
но живут дольше, но самка рожает одного слоненка 
раз в 3 - 4 года. Мыши приносят приплод каждые не-
сколько месяцев, но умирают очень рано. Поэтому у 
гигантов и малышей разная скорость старения. 

Собаки же расплачиваются за интенсивный искус-
ственный отбор, которому они подвергаются послед-

ние несколько тысяч лет. Маленькие собаки унаследо-
вали продолжительность жизни диких предков - волки 
тоже в среднем живут 14 - 16 лет. А когда заводчики 
стремительно разгоняли габариты крупных псов, ос-
новные ресурсы организма тратились на рост, а за-
щитные системы не успевали перестроиться к новым 
размерам. Ученые Университета Аделаиды установили, 
что платой крупных собак за бурный рост стала уязви-
мость к онкологическим заболеваниям. Исследователи 
полагают, что в будущем мастифы, доги и алабаи будут 
жить дольше, их организм со временем адаптируется 
к размерам. Но, возможно, это произойдет за счет 
снижения плодовитости самок. Либо они будут реже 
рожать, либо меньше станет щенков в приплоде.

КОММЕНТАРИЙ 
УЧЕНЫХ

Эволюция 
задумала иначе

Исследователи 
Ливерпульского 
университета 
составили список 
продолжительности 
жизни собак 
разных 
пород.

КОМУ 
СКОЛЬКО 
ОТМЕРЯНО*

КОМУ 
СКОЛЬКО 
ОТМЕРЯНО*

Кавказская
овчарка
Сенбернар 
Бульдог
Ротвейлер
Немецкий дог
Боксер
Немецкая овчарка
Акита-ину
Мопс 
Чихуа-хуа
Сибирский хаски
Эрдельтерьер
Бультерьер
Ризеншнауцер
Бигль
Такса
Далматин
Золотой ретривер
Кокер-спаниель
Колли
Джек-рассел-терьер
Пекинес
Йоркширский терьер (йорк)
Пудель
Болонка

*Лет.

14,9
14

13,3
13,3
13,3
13,3
13,3
13,2
13,2
13,2

12,5
12,1

11,9
11,8
11,6
11,4
11,3
11,3

10,6
10,6

9,8
9,3

5,4
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 ■ КЛОКОВ ПО ЗАКОУЛОЧКАМ

«Продается кот Матвей чистых липецких кровей»

Смотрите 
на сайте видео, 

как трогательно 
спят панда 

Катюша и ее мама

  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      

8 Россия
www.kp.ru
 13.02.2024 

Анна ДОБРЮХА

Правда ли,
что игристое способно 
вызывать мигрень 
и как вообще 
защититься
от самой тяжелой 
головной боли.

ГЛАВНЫЕ ПРИЗНАКИ: 
ДА, ЭТО ОНА

«У вас бывает мигрень? - 
Слава богу, нет. - Заведи-
те! Всякий современный 
человек должен иметь ми-
грень. Прекрасная тема для 
беседы!» - говорит главный 
герой фильма «Тот самый 
Мюнхгаузен» бургомистру. 
Кажется, сейчас мы в этом 
преуспели. По данным раз-
личных исследований, се-
годня распространенность 
мигрени в России составля-
ет от 15 до 21% всех случаев 
первичной головной боли 
(то есть не вызванной дру-
гими заболеваниями), и до 
70% среди них - женщины.

Три четвертых всех слу-
чаев, когда люди жалуются, 
что череп вот-вот взорвется, 
приходится на долю голов-
ной боли напряжения, ГБН 
(читайте подробнее в разделе 
«Здоровье» на KP.RU). В бы-
ту люди нередко по ошибке 
тоже называют ее мигренью. 
Хотя у последней есть чет-
кие отличительные призна-
ки. Это важно, потому что 
некоторые подходы к лече-
нию и профилактике у ГБН 
и мигрени радикально раз-
личаются.

Достоверно определить 
отличия, поставить диагноз 
и назначить лечение может 
только врач. Но для общей 
ориентировки перечислим 
основные симптомы ми-
грени, которые приводятся 
в Международной класси-
фикации головных болей 
3-го пересмотра (МКГБ-3).

Должно произойти по 
меньшей мере 5 приступов, 
отвечающих следующим 
критериям:

◆ приступы головной боли 
длятся от 4 до 72 часов;

◆ у вас есть минимум два 
признака из следующих че-
тырех:

❶ боль очень сильная (не 
менее 7 баллов по шкале 

от 0 до 10),

❷ боль в основном пуль-
сирующая,

❸  односторонняя (болит 
либо справа, либо сле-
ва),

❹ усиливается от любой 
физической активно-

сти (даже при спокойной 
ходьбе);

◆ вас тошнит, повышает-
ся чувствительность к све-

ту, звукам, резким запахам 
(достаточно одного из этих 
симптомов).

Чаще всего у мигрени 
пульсирующий характер, 
тошнота, дискомфорт от 
света/звуков и ухудшение 
состояния при малейших 
физнагрузках, отмечают 
врачи.

Из-за чего возникают ми-
гренозные приступы и что 
можно предпринять, чтобы 
избежать их? Какие меры 
самопомощи действитель-
но работают и что предлагает 
для лечения мигрени совре-
менная медицина? Об этом 
«Комсомолка» узнала у ве-
дущих специалистов. Наши 
эксперты - врач-невролог, ас-
систент кафедры неврологии 
факультета дополнительно-
го профессионального обра-
зования РНИМУ им. Н. И. 
Пирогова Минздрава Рос-
сии, к. м. н. Инна Филатова 
и врач-невролог Российского 
геронтологического научно-
клинического центра РНИ-
МУ им. Пирогова, доцент, д. 
м. н. Светлана Сергеева.

СИНДРОМ КИТАЙСКОГО 
РЕСТОРАНА И БОЛЬ 
ВЫХОДНОГО ДНЯ

Сегодня науке четко из-
вестен перечень триггеров 
(провокаторов) мигрени. К 
счастью, от большинства из 

них пациент может избавить-
ся или как минимум ограни-
чить их. За счет этого есть 
шанс снизить частоту при-
ступов головной боли, об-
надеживают наши эксперты.

Врачи-неврологи выде-
ляют такие факторы, запу-
скающие приступ мигрени:

✔ недосып или избыток 
сна. Да-да, слишком дол-
гий сон тоже способен на-
вредить. Именно поэтому 
приступы мигрени нередко 
случаются по субботам - вос-
кресеньям, и ее называют 
«болью выходного дня»;

✔ голод. Пациентам с 
мигренью рекомендуется 
приложить все силы, чтобы 
соблюдать режим дня, регу-
лярно питаться;

✔ некоторые виды про-
дуктов. «В 20 - 30% случаев 
наблюдается усиление ми-
гренозных атак при употре-
блении сыра, шоколада и 
цитрусовых, - рассказывает 
Инна Филатова. - А также 
пищи, богатой восточными 
приправами, - такие присту-
пы боли даже получили на-
звание «синдром китайского 
ресторана». Кроме того, про-
вокатором мигрени может 
стать вещество мононитрат 
глютамата. Его добавляют в 
консервированные и замо-
роженные продукты. И еще 
аспартам, которого много в 
сладкой газировке»;

✔ гормональные факто-
ры. В частности, изменение 
уровня гормонов перед мен-
струацией у женщин (сниже-
ние эстрогена), прием кон-
трацептивов. Многие даже 
считают мигрень типичной 
женской проблемой, хотя 
это не так. Кстати, при бере-
менности в 70 - 80% случаев 
частота и тяжесть приступов 
уменьшаются. В период ме-
нопаузы многие пациентки 
с мигренью тоже чувствуют 
облегчение;

✔ чрезмерная физическая 
активность, умственные пе-
регрузки;

✔ яркий свет, громкий 
звук;

✔ эмоциональное перена-
пряжение, стресс.

Традиционный вопрос - поможет или навредит
при мигрени алкоголь и напитки с кофеином: 
кофе, крепкий чай, кола (в интернете и соцсетях 
их нередко советуют принять в начале 
приступа - мол, наверняка поможет).
- Кофеин в отношении мигрени обладает двойственным эффектом, - 
говорит Инна Филатова. - С одной стороны, он способен сужать 
расширенные сосуды в головном мозге (во время приступа они расширены, 
и с этим в том числе связан болевой синдром. - Ред.). 

В ТЕМУ КАК ВЛИЯЮТ НАПИТКИ

Что касается алкоголя, то исследования показали: напитки темного 
цвета чаще вызывают мигренозные приступы, чем светлые. То есть 
коньяк, виски, красное вино в большей степени провоцируют мигрень, 
чем, например, белое вино. Однако также есть данные, что типичным 
триггером является шампанское, отмечает Светлана Сергеева.

Такое свойство кофеина используют в комбинированных 
обезболивающих препаратах, которые могут 
назначаться при мигрени. С другой стороны, известно, 
что чрезмерное употребление кофе (более 3 чашек в день) 
может усиливать мигрень. И в то же время 
она обостряется при резкой отмене кофеина.
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Здоровье

Шампанское дамам 
не предлагать?

- А вот 
третий бокал 

был явно 
лишним...

- Да что 
будет-то, всего 
пара бокалов!

С одной стороны, нужно макси-
мально избегать факторов, из-за ко-
торых возникают приступы мигрени 
(см. «Главные признаки»), поясняют 
эксперты. То есть дамам, которые 
знают за собой склонность к мигре-
ням, на торжестве лучше не налегать 
на игристое вино. С другой стороны, 
рекомендуется обязательно обра-
титься к врачу для правильного ин-
дивидуального подбора препаратов 
и других методов лечения. По сути, 
единственное действенное средство 
самопомощи в случае приступа ми-
грени - это прием обезболивающего 
лекарства.

Важно!
Теплый компресс или теплая ван-

на, любые другие сосудорасширяю-
щие процедуры (например, массаж) 
только усугубят мигренозную атаку, 
предупреждают неврологи. Арома-
масла тоже могут навредить.

- Мой главный совет  - попасть к 
врачу,  - говорит Светлана Сергее-
ва. - Пока вы не добрались до док-
тора, для снятия приступа в каче-
стве первой помощи можно принять 
безрецептурный анальгетик (то есть 
обезболивающее. - Ред.): аспирин, 
парацетамол, ибупрофен. Имейте в 
виду: если вы занимаетесь самолече-
нием и принимаете обезболивающие 
чаще 15 раз в месяц в течение более 
трех месяцев, то высок риск разви-
тия так называемой лекарственно-
индуцированной головной боли. Ее 
провоцирует зависимость от аналь-
гетиков. Пациентов с такой головной 
болью, к сожалению, очень много. К 
ее терапии подходы совсем другие, 
чем к лечению классической мигре-
ни. Начинается с отмены обезболи-
вающих. Для смягчения симптомов 
применяются нейромодуляторы, в 
частности, специальные антидепрес-
санты, которые повышают болевой 
порог. Поэтому самостоятельно ча-
сто купировать головную боль, осо-
бенно комбинированными анальгети-
ками типа цитрамона, содержащего 
кофеин, крайне нежелательно.

Наиболее эффективные препараты 
для снятия приступов мигрени, кото-
рые сегодня назначают врачи, - спе-
циальные противомигренозные лекар-
ства, триптаны, поясняет эксперт. 

Для профилактического лечения в 
современные клинические рекомен-
дации входят препараты последнего 
поколения на основе моноклональ-
ных антител. Их применение препят-
ствует развитию приступов. Такие 
лекарства вводятся в виде инъекций 
либо 1 раз в месяц на протяжении 6 
- 12 месяцев, либо 1 раз в 3 месяца.

ЧЕМ СЕБЕ ПОМОЧЬ
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Подготовила Антонина ВЕТКИНА.

«Постучись 
в мою дверь в Москве»

Турецкие мелодрамы в России очень любят. 
Исторически так повелось. «Королек - птичка 
певчая» помните, в 1991 году показывали? А 
теперь у нас сняли ремейк турецкого хита 
«Постучись в мою дверь» про девушку, не-
справедливо исключенную из университе-
та и вынужденно работающую в цветочном 
магазине, и красавчика бизнесмена. В силу 
обстоятельств они изображают пару, а потом 
влюбляются по-настоящему.

К оригинальному названию присовокупи-
ли место действия, сменили имена и слегка 
адаптировали сюжет. Фанаты оригинального 
сериала заранее ополчились на исполнителей 
главных ролей Лиану Грибу и Никиту Вол-
кова - мол, в подметки турецким актерам не 
годятся! Но ведь сначала надо посмотреть, 
правда? Снято аж 60 серий!

Также снимались: Александра Тулинова, 

Екатерина Шумакова, Юлия Серина, Максим 
Белбородов, Влад Соколовский, Анна Невская, 
Марина Кравец, Лео Канделаки и др.

Где смотреть: Okko, Premier, с 12 фев-
раля.

Стоянов с большой дороги, 
или Страшная месть Аглаи Тарасовой

Аудитория некогда хулиган-
ского канала ТНТ подросла и 
готова смотреть сериалы про 
трудную дорогу к счастью. Те-
перь там показывают мелодра-
мы! 

Катя (Полина Денисова) не 
от хорошей жизни устраивает-
ся на работу с проживанием в 
особняк на Рублевке. А там оли-
гарх Сергей (Александр Са-
мойленко) собирает всю свою 
семью - нынешнюю жену, двух 
бывших, всех детей - и объявля-
ет, что смертельно болен и жить 

ему осталось недолго. Знамо де-
ло, все мысленно делят богатое 
наследство. Тем временем Катя 
знакомится с Михаилом (Миха-
ил Сотников) - сыном Сергея, 
выдающим себя за работника 
усадьбы. Вслед за богатенькими 
хозяевами в пучину захватываю-
щих интриг ныряет и персонал.

Также снимались: Анна 
Снаткина, Алена Хмельницкая, 
Серафима Соловьева, Сергей 
Ланбамин, Екатерина Стулова.

Где смотреть: ТНТ, Premier, 
с 12 февраля.

«Красный-5»
Суперагента Бекешева (Денис Шведов) отправляют на гражданку после 

оглушительного провала. В мирных условиях он совершенно невыносим: 
подозрительный, в каждом соседе видит шпиона, в квартире устраивает 
штаб. К счастью, профессиональные навыки Бекешева вновь востребо-
ваны: экс-шеф Анатолич (Гоша Куценко) поручает изловить сбежавших 
из тюрьмы преступников с суперспособностями. Бекешеву дают напар-
ника - хакера Бабулю (Роман Курцын). Пришло время спасать родину…

Также снимались: Надежда Жарычева, Севастьян Бугаев, Мария 
Лисовая, Ян Цапник, Егор Дружинин, Юлия Зимина, Александр Яцко, 
Игорь Хрипунов, Леонид Бичевин, Настасья Самбурская.

Где смотреть: Premier, с 22 февраля.

«Престиж»
В элитном коттеджном поселке Престиж 

живут сплошь богатые да знаменитые - круп-
ные чиновники, артисты, топ-менеджеры. Сы-
тую безмятежность поселка нарушает убий-
ство няни Филимоновых. За расследование 
берется звезда местной полиции Елизавета 
Егоровна (Ирина Розанова). Она быстро 
устанавливает, что мотивы для убийства были 
буквально у всех жителей Престижа. Ведь у 
каждого свой скелет шкафу.

Также снимались: Юлия Снигирь, Аскар 
Ильясов, Илья Любимов, Анна Уколова, Лю-
бовь Толкалина, Марина Доможирова, Вера 
Кинчева, Ирина Дубцова, Никита Павленко, 
Настасья Самбурская.

Где смотреть: START, с 15 февраля.

«Артист с большой 
дороги»

Бенефис Юрия Стоянова, при-
знанного мастера перевоплощений. 
Вор по кличке Артист выходит на 
свободу после третьей ходки. Те-
перь ему надо добраться до тай-
ника, где спрятано награбленное. 
Тайник расположен в доме Артиста, 
где живут его невестка и внуки. 
Появляться там Артисту нельзя, 
и тогда он устраивается няней к 
своим внукам, виртуозно перево-
плотившись в женщину благодаря 
театральному прошлому.

Также снимались: Юрий Ицков, 
Анна Глаубэ, Филипп Бледный, На-
талья Щукина, Антон Шаврин, Алек-
сей Демидов, Владислав Воробей.

Где смотреть: START, Wink, 
с 29 февраля.

«Саша 
и Питер»

Саша и Ваня 
(Аглая Тарасова 
и Антон Филипен-
ко) прожили душа 
в душу десять лет. 
Но замуж он ее так 
и не позвал. Зато 
своей новой под-
ружке сделал пред-
ложение уже через 
полгода! 

Еще и жениться собрались в Питере, как всегда мечтала 
Саша…

Обиженная девушка намерена мстить. Она едет в Питер и 
устраивается работать в тот самый загс, где планирует об-
ручиться ее бывший.

Где смотреть: Premier, с 14 февраля.

«ГДР»
1989 год, осень. До круше-

ния Берлинской стены всего 
ничего. Разведчика Нечае-
ва (Александр Горбатов), 
оставшегося не у дел после 
провала спецоперации, колле-
га просит выполнить неслож-
ное поручение  - проследить 
за артистами берлинского 
мюзик-холла, которые со-
бираются передать ценную 
информацию американскому 
журналисту. Нечаев оказыва-
ется в Восточном Берлине, 
где на пороге исторических 
событий начинается схватка 
разведок всего мира.

Также снимались: Дарья 
Урсуляк, Линда Лапиньш, 

Александр Голубев, Евгений 
Харитонов, Татьяна Лютае-
ва, Кирилл Зайцев, Вадим 
Андреев, Евгений Кутянин, 
Геннадий Блинов, Александр 
Обласов.

Где смотреть: Wink, 
с 16 февраля.
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Мелодрама

«Артист с большой 
Комедия

Исторический шпионский детектив

«Престиж»
Иронический детектив

«Саша 
Мелодрама, комедия

Комедийный боевик

Были Серкан и Эда, 
стали Сергей и Саша 

(Никита Волков и Лиана Гриба).
Давненько Юрий Николаевич 
не переодевался в женщин.

Денису Шведову 
не привыкать изображать 

крутого парня.

Катя (Полина Денисова) прячется 
в богатом доме от бандитов, 

а за ней ухаживает сын хозяина.

За спиной 
Нечаева 
(Александр 
Горбатов) 
затухает пожар 
социализма.

Бойся Сашу (Аглая Тарасова), 
месть приносящую!

«Бедные смеются, богатые плачут»Мелодрама

16+

16+

16+

16+

16+

18+

18+

Ирина Дубцова 
сыграла чванливую 

оперную приму.

наисвежайших 
отечественных 
сериалов, которые 
уже идут или начнутся 
буквально на днях.7
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05.30 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 22.35 Сегодня.

07.25, 09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. 
(16+)

12.25 Чрезвычайное проис-
шествие.

13.00 Место встречи.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
19.00 ШЕФ. МУЖСКАЯ 

РАБОТА. СЕРИАЛ. (16+)
21.15, 23.00 СПЕЦБАТ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.50 ФАЛЬШИВЫЙ ФЛАГ. 

СЕРИАЛ. (16+)
02.25 КОДЕКС ЧЕСТИ. СЕРИАЛ. 

(16+)
В УПСМ обращается 
Александр Соболев, бывший 
бухгалтер олигарха Куняева, 
находящегося под следстви-
ем. Соболев уверен, что 
его, как свидетеля обвине-
ния, хотят убить. Группа 
выходит на тюремного 
охранника Петра Федорова, 
курьера Куняева... Группу 
Пастуха подключают к рас-
следованию резонансного 
двойного убийства. Друзья 
выясняют, что через порт 
проходит крупный контра-
бандный трафик.

03.50 УГРО. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
11.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
В городе ЧП - на одном из 
рынков произошел захват 
заложницы. Преступник, 
угрожая убийством женщи-
ны, требует освободить 
брата. Время идет, обстанов-
ка накаляется, а идентифици-
ровать преступника не удает-
ся. Вдруг гремит выстрел: 
неизвестный убивает терро-
риста. За расследование 
преступления берется Мария 
Швецова.

02.50 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ВЕЛИКАЯ. ЗОЛОТОЙ 

ВЕК. СЕРИАЛ. (12+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Все хотят 

летать. (16+)
23.45 Подкаст.Лаб. Триггеры. 

(16+)
00.30 Подкаст.Лаб. 

Драгоценные истории. 
(16+)

01.15 Подкаст.Лаб. Собрались 
с мыслями. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Баден-

Баден. (16+)
02.55 Подкаст.Лаб. Мелодии 

моей жизни. (16+)

09.40 Николай Еременко. 
Загнать себя в тупик. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50, 01.50 АНАТОМИЯ 

УБИЙСТВА. ПЛЕННИЦА 
ЧЕРНОГО ОМУТА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40, 04.20 Мой герой. Гарик 
Сукачев. (12+)

13.30 События.
13.45 Город новостей.
14.00 СМЕРТЬ В ОБЪЕКТИВЕ. 

ОШИБКА КУКЛОВОДА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Хроники московского 
быта. Забытые могилы.

16.50 События.
17.15 Петровка, 38. (16+)
17.35 ОТЧИМ. СЕРИАЛ. (16+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Секс, гуманоиды, 

кровь. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.50 Бандеровское подполье. 

Охота на Барсука. 
Док. фильм. (16+)

00.30 Знак качества. (16+)
01.10 Герои и жертвы холод-

ной войны.
03.20 Петровка, 38. (16+)

08.25 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

09.35 Упс! Ной уплыл... 
Мультфильм. (6+)

11.20 Упс... Приплыли! 
Мультфильм. (6+)

13.05 ЗАКОНЫ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.00 ОДНОКЛАССНИКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Спустя тридцать лет после 
окончания школы пятеро 
друзей встречаются на похо-
ронах своего тренера по 
баскетболу и тут же решают 
рвануть вместе на уик-энд к 
озеру. Только у каждого уже 
своя семья и свои «замороч-
ки»...

17.00 СЕМЕЙКА. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 СЕМЕЙКА. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 СЕМЕЙКА. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.30 СЕМЕЙКА. СЕРИАЛ. 
(16+)

20.00 ЛЕД. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
22.20 ЛЕД-2. ХУД. ФИЛЬМ. (6+)
00.55 ТРУДНЫЕ ПОДРОСТКИ. 

СЕРИАЛ. (16+)
01.40. ДВА ОТЦА И ДВА 

СЫНА. СЕРИАЛ. (16+)
04.05 6 кадров. (16+)
04.10 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер. (16+)

05.10, 01.00 Пятница News. 

(16+)

05.50 Секреты на кухне. 

(16+)

06.40 Гастротур. (16+)

07.40 Пробный переезд. (16+)

08.20, 09.30, 12.30, 13.40, 

14.50, 15.50, 16.50 На 

ножах. (16+)

10.30 Мастер-кондитер. (16+)

18.00, 21.10 Молодые ножи. 

(16+)

19.40 Молодые ножи-2. (16+)

23.00 ЦАРЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

01.20, 02.00 В дикой природе 

с Беаром Гриллсом. 

Док. фильм. (16+)

08.40 Первые в мире. Док. фильм.
09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.50 

Новости культуры.
09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.10 ХХ век.
11.10 Забытое ремесло. 

Городовой. Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Стоп! Сшито! Костюм в кино. 

Док. фильм.
12.30, 12.50, 13.10, 23.05, 23.25, 

23.45 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.35 Искусственный отбор.
14.20 Легендарные замки. 

Нойшванштайн. Док. фильм.
15.10 Белая студия.
16.15 Библейский сюжет.
16.45, 01.10 Звезды мировой кон-

цертной сцены. 
17.30 Забытое ремесло. Прачка. 

Док. фильм.
17.45 Хранители жизни. Филатов. 

Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.35 Спокойной ночи, малыши!
19.50 Абсолютный слух. 
20.35 Власть факта. 
21.20 12 СТУЛЬЕВ. ГЛАВЫ ИЗ 

РОМАНА. ХУД. ФИЛЬМ.
22.20 Кто мы? Имперские портре-

ты.

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.05 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ДЭДПУЛ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.15 Смотреть всем! (16+)
23.30 ПРОПАВШАЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00 Муз’итив. (16+)
04.50, 05.15, 17.20 10 самых! 

(16+)
05.40, 07.40, 14.00, 22.00 

Pro-Новости. (16+)
06.00 Каждое утро. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Муз-ТВ чарт. (16+)
09.00, 22.25 Плейлист. Зима. 

(16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.30 Хиты по-русски. 

(16+)
12.00 Love чат. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Консервы. (16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
17.55 Big Love Show 2023. 

(16+)
21.00 Проклятое наследство. 

(16+)
23.30 Муз’итив. (18+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30 ГРУППА ZETA-2. СЕРИАЛ. 
(16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
08.45, 09.45, 10.40, 11.40, 

12.30, 13.05, 14.05, 
15.00 ГРУППА ZETA-2. 
СЕРИАЛ. (16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 21.20 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

00.20, 01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.40, 02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.55 ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

14.02.2024

МЕЛОДРАМА Россия, 2017

СРЕДА, 20.00

«ЛЕД» (12+)

С самого детства Надя верила в 
чудеса. Она представляла себе, как 
выходит на лед под овации публики и 
танцует свой самый красивый танец. И 
вот благодаря вере и упорству Надя 
становится знаменитой фигуристкой. Но 
когда ее мечты о громких победах, 
красивой жизни и прекрасном принце 
уже, кажется, готовы исполниться, 
судьба преподносит ей настоящее 
испытание. И чтобы его пройти, нужно бу-
дет снова, как в детстве, поверить в 
мечту. Ведь, может быть, победа не 
всегда должна быть громкой, а прекрас-
ный принц не обязательно передвигается 
на белом коне?..

Режиссер - Олег Трофим.
В главных ролях: Аглая Тарасова, 

Диана Енакаева, Мария Аронова.

ФАНТАСТИКА США - Канада, 2018

СРЕДА, 19.00

«ДЭДПУЛ-2» (16+)

Единственный и неповторимый 
болтливый наемник вернулся! Еще 
более масштабный, еще более 
разрушительный и даже еще 
более голозадый, чем прежде! 
Когда в его жизнь врывается 
суперсолдат с убийственной 
миссией, Дэдпул вынужден 
задуматься о дружбе, семье и о 
том, что на самом деле значит 
быть героем, попутно надирая 50 
оттенков задниц. Потому что 
иногда, чтобы делать хорошие 
вещи, нужно использовать гряз-
ные приемчики.

Режиссер - Дэвид Литч.
В главных ролях: Райан 

Рейнольдс, Джош Бролин, 
Морена Баккарин.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Лауд - Тема - Прогон - Обноски - Жена - Тень - Цеце - Туча - Ястреб - Кумовство - Мать - Слон - Бангкок - Эпихизис - Таган-
рог - Астероид - Ермаков - «Боинг» - Пирог - Липа - Спуск - Огонь - Нисон - Петренко - Рифма - Град - Саше - Хурма - Иртыш - Эдикт - Мунгу - Раут.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Каноэ - Попса - Пате - Подмости - Хром - Враки - Апгрейд - Соус - Знак - Торги - Обыск - Соев - Пост - Лицо - Крем - Джем - Тать - Оаху - Атас - Тра-
фальгар - Пьянка - Бандит - Гонор - Горняк - Очи - Брик - Год - Ганеша.
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БУДТО ПО НОТАМ
Станет больше союзных 
проектов в сфере 
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Потому что одна из них - денацификация

НАС И ТУТ НЕПЛОХО 
КОРМЯТ 
Колбаса с семечками, 
пельмени с кроличьими 
ушами - чем удивляют 
производители из 
РФ и РБ

ФЕСТИВАЛЬ 
НА ГАСТРОЛЯХ
На ВДНХ проходят 
Дни Витебской области

БАБУШКА 
С ХАРАКТЕРОМ
У актрисы 
Елены Цыплаковой - 
новое амплуа

Распространяется бесплатно

Президент уверен, отношения между Россией и Украиной восстановятся, 
как бы этому ни препятствовал Запад

ПОКА ЦЕЛЕЙ СВО НЕ ДОСТИГЛИ
2

Владимир Путин в интервью Такеру Карлсону:  

14 - 20 февраля / 2024 / № 6 14 - 20 февраля / 2024 / № 6 
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Глава РБ открыл секрет, 
как Синеокой удалось «по-
двинуть» Китай.

ШАЙБУ, ШАЙБУ!
Почти половину недели глава 

РБ провел в Узбекистане. Борт 
№ 1 из Минска приземлился 
в Ташкенте ровно в 17.00 в сре-
ду 7 февраля. Цветы. Ковровая 
дорожка у трапа. Рота Почетно-
го караула. В парадной форме, 
с ружьями навытяжку, кроме 
мужчин, на летном поле стояли 
в ряд и женщины - военнослу-
жащие узбекской армии.

Из аэропорта кортеж Перво-
го в сопровождении мотоци-
клистов двинулся - угадайте 

куда? - на хоккей. У Алексан-
дра Лукашенко, как известно, 
это любимый вид спорта. Сам 
частенько выходит с клюшкой 
на площадку в составе своей 
президентской команды.

На «Хумо арене», крупней-
шей в Центральной Азии, его 
уже ждал Президент Узбеки-
стана Шавкат Мирзиёев. На 
открытом чемпионате Казах-
стана местный клуб «Хумо» 
принимал «Номад» из Астаны. 
Появление лидеров на трибу-

не стадиона явно взбодрило 
хозяев. Они к тому моменту 
уступали - 0:1. Но дальше за-
брасывали только ташкентцы. 
К финальной сирене на табло 
горело 5:1 - в их пользу.

- Это Александр Григорьевич 
виноват! Он как зашел, гово-
рит: «Ну, узбеки, если проигра-
ете казахам…» - сказал после 
игры Шавкат Мирзиёев.

- Им болельщики нужны бы-
ли, - улыбнулся белорусский 
гость.

Президентам подарили 
именные хоккейные свитера 
в бело-голубых тонах «Хумо». 
Главе Синеокой  - с его фирмен-
ным номером «01». Шавкату 
Мирзиёеву - с цифрой «24», что, 
вероятно, перекликается с его 
датой рождения.

ЗВОНОК В БАКУ
Александр Лукашенко од-

ним из первых поздравил сво-
его азербайджанского коллегу 
Ильхама Алиева с победой на 

президентских выборах. По-
звонил в Баку прямо из ледо-
вого дворца. Пожелал доброго 
здоровья и много сил для реа-
лизации всего задуманного на 
благо дружественного народа 
Азербайджана:

- В лице Беларуси вы имеете 
надежного друга, разделяю-
щего подходы к построению 
справедливых и равноправ-
ных межгосударственных от-
ношений, укреплению безо-
пасности, диалога и доверия.

ОЧЕНЬ ХОТЯТ БЕЛОРУССКОЕ КАЧЕСТВО

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о преимуществах отечественной продукции:

 ■ Синеокой есть что предложить Таш-
кенту в самых разных сферах.

НАУЧИМ АКУШЕРСТВУ
Расширение экономического взаимодей-

ствия и поддержка в рамках международ-
ных структур  - основные темы переговоров 
во дворце Куксарой, резиденции узбекско-
го лидера. Сначала Александр Лукашенко 
и Шавкат Мирзиёев почти два часа общались 
один на один. Затем к ним присоединились 
министры двух стран.

По словам главы РБ, нынешняя цифра то-
варооборота - почти шестьсот миллионов 
долларов - хоть и является рекордной, не 
соответствует потенциалу взаимодействия:

- В ближайшие год-полтора надо выходить 
на один миллиард и смотреть вперед. По-
ка есть согласие между правительствами 
и главами государств, надо многое сделать. 
Молодежь завтра придет к власти - она дру-
гая. У них нет этого опыта, они не проходили 
тот путь, который мы прошли. У нас в памяти 
есть все. Поэтому надо это время не потерять.

И Беларуси есть что предложить Узбеки-
стану. Например, в такой важнейшей сфере, 
как здравоохранение:

- Вот вчера мне президент говорит: «Боль-
ницу открыли». Министр завтра готов подклю-
читься, это же роддом. Надо же смертность 
исключить детскую и особенно женскую. Это 
же не дело, что женщина умирает. А кто детей 
будет растить? Поэтому мы готовы от себя 
оторвать, приехать, запустить как надо эту 
клинику, помочь укомплектоваться, научить 
акушерству ваших людей. Но пока научим, 
будем вам помогать. Это святое дело, уком-
плектованный дом для женщин и рожениц, 
мы всегда перед женщинами обязаны что-то 
сделать. Поэтому мы сделаем это.

«ЗЕРНО КУПИМ  
У СОСЕДЕЙ»
Белорусы и узбеки, считает Александр Лу-

кашенко, очень похожие народы:
- Толерантные, гибкие, не смотрят в огород 

чужим людям, ни у кого ничего не отбирают, 
не собираются воевать. Мы трудолюбивые 
народы и готовы свое счастье сами искать 
и находить. В сельском хозяйстве договори-
лись о строительстве фабрик по производ-
ству мяса курицы, яйца. И не потому, что там 
не хватает чего-то. Мы можем это продать 
соседям. Обычный земной подход, мы его 
придерживаемся. Даже я предложил больше 
фабрик строить. Понятно сразу: зерно надо. 
Зерно мы купим у России, по дешевым, не-
высоким ценам достаточно зерна. Купили 
дешевое зерно, переработали здесь, про-
дали на третьих рынках. Наши технологии. 
Мы это хорошо умеем делать. Так почему не 
произвести здесь и не продать за забором, 

в Афганистане? То есть мы исходим от зем-
ного и от потребностей узбекского народа, 
белорусского народа и соседей.

ТЕХНОЛОГИИ БУДУЩЕГО
В Беларуси, напомнил Александр Лукашен-

ко, еще со времен СССР получили развитие 
различные высокотехнологичные отрасли, 
и этот потенциал не только сохранен, но 
и приумножен, вопреки мнению либераль-
ных скептиков:

- Особенно так называемые оппозиционе-
ры, они просто сволочные, и это особенно 
характерно для некоторых в России. Они 
начинают: «Ну что там Беларусь, небольшая 
страна, какие-то технологии предлагают». 
Мы с Шавкатом Миромоновичем выходцы 
из советской эпохи. Эту жизнь протопали 
ногами по земле. И знаем, как было раньше. 
Беларусь в советском государстве, которое 
первым вышло в космос, была, я бы сказал, 
самой технологичной и многопрофильной 
рес публикой. И не растратили это. Сохрани-
ли. И теперь имеем все то, что нужно техно-
логически Узбекистану сегодня и завтра. Это 
не потому, что мы такие умные. А потому, что 
мы стоим на плечах гигантов, которые соз-
дали то, что мы сегодня имеем в Беларуси.

С ОТКРЫТЫМ СЕРДЦЕМ
Также Александр Лукашенко рассказал 

узбекским партнерам, что нынешний год объ-
явлен в республике Годом качества:

- Это надолго, не только один год. Вот ры-
нок открылся постсоветского пространства. 
Особенно России. И мы сразу дернулись. 
Китай заполонил дешевой продукцией весь 
рынок. Не прошло и года, особенно уже рос-
сияне, ко мне губернаторы ездят, каждый 
день их принимаю - дайте белорусское, дайте 
белорусское. Мы сейчас хотим еще боль-
ше закрутить качество. Почему - качества 
белорусского хотят. Сейчас мы его довели 
до приличного уровня. И еще подтянем. Так 
что имейте в виду, у нас техника будет еще 
более качественной.

Беларусь готова не только поставлять 
технику, те же знаменитые трактора или 
 самосвалы «МАЗ» и «БелАЗ», но и созда-
вать на местах новые совместные произ-
водства и сервисные центры для ее обслу-
живания:

- Не надо нигде ходить по миру и кланяться. 
Мы вам это предлагаем с открытым серд-
цем, ничего не требуя от вас. И потребовать 
не  можем: мы равновеликие, одинаковые 
 страны, что мы будем друг от друга требо-
вать? Только на доброй основе мы можем 
с вами сотрудничать, и вы тоже с нами. Поэто-
му, Шавкат Миромонович, все, что у нас есть 
и тебе надо, - мы готовы прийти на помощь 
и сделать все, что необходимо.

 ■ Белорусский лидер по-
здравил Си Цзиньпина с Но-
вым годом.

Зеленый деревянный дракон 
официально сменил Черного во-
дяного кролика. В Китае в ночь 
на 10 февраля наступил Но-
вый год по лунному календарю.  
В Поднебесной его еще называ-
ют Праздником весны. Александр 
Лукашенко поздравил Предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина:

- Покровительство Дракона 
традиционно обещает лучшие 
времена для принятия мудрых, 
дальновидных и смелых реше-

ний. Наступающий год  - год 
75-летия образования Китай-
ской Народной Республики  - 
будет отмечен реализацией 
всеобъемлющей модернизации 
и значимыми преобразованиями 
новой эпохи. Ушедший год стал 
важной вехой в углублении все-
погодного и всестороннего стра-
тегического партнерства Бела-
руси и Китая. Минск и Пекин 
вышли на еще более высокий 
уровень политического доверия 
и координации международной 
деятельности, расширили мас-
штабы многовекторного сотруд-
ничества.

 ■ Закончился визит, как и начался, на спортивной ноте.

Лидеры рванули в горы - на уникальный горнолыжный комплекс 
«Амирсой». Крупнейший в Узбекистане и самый современный 
в Центральной Азии. Накануне страны подписали программу со-
трудничества в сфере туризма и спорта на ближайшие два года. 
Договорились содействовать друг другу в подготовке спортсменов. 
Причем акцент сделан именно на зимние дисциплины. Так что бело-
русские горнолыжники смогут готовиться в «Амирсое» к престиж-
ным турнирам. Снежные маршруты пролегают на высоте до двух 
тысяч двухсот метров. Александр Лукашенко сам опробовал одну 
из здешних трасс. Уверенно съехал на лыжах по крутому спуску:

- Ух, красота какая! Теперь будет куда приехать, - резюмировал 
лидер РБ.

МИНСК � ПЕКИН

У ДРАКОНА ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

КРУТЫЕ ВЕРШИНЫ

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ТЕЛА И ДЕЛА

СТРАТЕГИЯ НА МИЛЛИАРД ЗА КРУГЛЫМ СТОЛОМ

Бе
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А

Без галстуков: Александр Лукашенко и Шавкат Мирзиёев 
сменили деловые костюмы на горнолыжную экипировку.
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- Один из сенаторов сказал: 
«Нам необходимо продолжать 
финансировать Украину, или же 
в конце концов американским 
солдатам придется воевать на 
Украине вместо Украины».

 ● Это провокация, причем деше-
вая. Если у кого-то есть желание 
послать регулярные войска, это 
безусловно поставит человечество 
на грань очень серьезного, гло-
бального конфликта. Это нужно 
Штатам? За тысячи километров 
от национальной территории! 
У вас нечем заниматься? У вас 
проблем на границе полно, про-
блемы с миграцией, проблемы 
с  государственным долгом  - 33 
с лишним триллиона долларов. Не-
чем заниматься - нужно воевать 
на Украине?

А не лучше ли договориться 
с Россией? Договориться, уже по-
нимая ситуацию, которая скла-
дывается на сегодняшний день, 
понимая, что Россия будет бороть-
ся за свои интересы до конца, И, 
понимая это, собственно, вернуть-
ся к здравому смыслу, начать с 

уважением относиться к нашей 
стране, к ее интересам и искать 
какие-то решения? Мне кажется, 
что это гораздо умнее и рацио-
нальнее.

 ● До сих пор шумели, кричали: на-
до добиться стратегического пора-
жения России, поражения на поле 
боя… Но теперь, видимо, осознание 
приходит, что это непросто сделать, 
если вообще возможно. По моему 
мнению, это невозможно по опреде-
лению, этого не будет никогда. Мне 
кажется, сейчас осознание этого 
пришло и к тем, кто контролирует 
власть на Западе. Но если это так 
и если это осознание пришло, по-
думайте теперь, что делать дальше. 
Мы готовы к этому диалогу.

- Может быть, следующая ад-
министрация после Джо Байдена 
захочет наладить связи?

 ● Дело не в личности лидера - де-
ло в настроениях элит. Если в аме-
риканском обществе будет пре-
валировать идея доминирования 
любой ценой, причем с помощью 
силовых акций, то ничего не изме-
нится - только будет хуже.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Интервью американского 
журналиста Такера Карлсона 
с главой РФ - новость номер 
один.

Россияне, в общем-то, ничего 
сногсшибательного не услыша-
ли - наш президент свою позицию 
излагает подробно и часто. А вот 
для американцев двухчасовая бе-
седа стала открытием, ответом на 
информационный голод. Будем 
честны: кому интересно интервью 
с зависающим Байденом, ливерной 
колбасой Шольцем или Маню Ма-
кроном? Да никому. Их бы и свои 
граждане в родных странах смо-
треть не стали. У Такера и Пути-
на сотни миллионов просмотров. 
Только в Твиттере 164 миллиона 
было в первые сутки - это половина 
населения США. И все невзирая на 
то, что основные западные СМИ об 
этом не написали ни строчки. Разго-
вор стал историческим - самым по-
пулярным в истории журналистики.

- Интервью Такера с Путиным - 
самое вирусное интервью всех 
времен, потому что именно этого 
разговора больше всего боится 
провоенный истеблишмент! - 
так отозвался американ-
ский активист Джексон 
Хинкл.

А как же знамени-
тая свобода слова, 
которой так гордились 
американцы? Где она? 
Все только и пытались 
за ткнуть рот Такеру. Боль-
шие политики испугались 
двухчасовой беседы с главой рос-
сийского государства. Выступали с 

осуждениями по очереди. Даже ста-
рушка Хиллари Клинтон вылезла, 
назвав Карлсона не просто «агентом 
или щенком Кремля», как осталь-
ные, а «полезным идиотом». Мол, 
он помогает Путину и вредит США. 
Журналисту пригрозили наложить 
санкции - как минимум запретить 
визиты в ЕС (напугали, ага) и во-
все закрыть въезд обратно в США.

Все эти брюзжания - только на ру-
ку. Западные политики сами стали 
полезными идиотами, создав неве-
роятную рекламу этому эфиру. Для 
нас это возможность обратиться не 
только к американцам и европейцам, 
а ко всей международной аудито-
рии. У России не так много выхо-
дов сейчас - почти все каналы дав-
но перекрыли. На Западе смотрят 
и слушают лишь антироссийскую 
пропаганду, которую льют в уши их 
«честные и независимые» СМИ.

Такер - лучший проводник в тот 
мир. Он помог донести нашу точку 
зрения на происходящие процессы, 
а не только то, что выдают в эфир 
по разнарядке вашингтонского об-
кома.

Простые американцы и европей-
цы узнали мнение российской сто-
роны без двусмысленных трактовок 
и переворачивания отдельных фраз 
с ног на голову. Узнали и сделали 

свои выводы.
А Такеру придется дер-
жать удар. За правду 
его начнут уничтожать. 
Возможно, тут же 
объявится очередная 
дурная баба, которая 
заявит, что он ее изна-

силовал тридцать лет 
назад в общественном 

туалете «Старбакса». Сде-
лают все, чтобы заглушить голос 
разума в вонючем болоте.

 ■ О чем говорил Прези-
дент России - самое глав-
ное.

ТОК-ШОУ  
ИЛИ СЕРЬЕЗНАЯ 
БЕСЕДА?
Началось интервью с во-

проса ребром Карлсона.
- 22 февраля 2022 года 

вы обратились к стране, 
когда начался конфликт 
на Украине. Сказали, что 
вы так себя повели, потому 
что решили, что Америка 
хочет совершить «атаку на 
Россию сюрпризом». Для 
многих американцев это 
звучит как паранойя. Поче-
му вы думаете, что Амери-
ка может атаковать Россию 
неожиданно? - Такер рас-
сказал о страхах, которые 
навязали западному обы-
вателю.

- Дело не в том, что Аме-
рика собиралась нано-
сить неожиданный удар 
по России, я так и не гово-
рил. У нас с вами ток-шоу 
или серьезный разговор? - 
спросил Владимир Путин.

- Это прекрасная цита-
та! - рассмеялся Карлсон. - 
У нас серьезный разговор.

- У вас базовое образо-
вание историческое? Тог-
да я позволю себе - просто 
тридцать секунд или одну 
минуту - маленькую исто-
рическую справку дать. 
C чего начались наши от-
ношения, откуда она взя-
лась, Украина? - президент 
снял с руки часы и положил 
на стол...

Справка вышла на три-
дцать минут.

«Владимир Путин по-
тратил полчаса, чтобы по-
дробно изложить историю 
России и Украины за по-
следние тысячу лет. Бай-
ден не может вспомнить, 
когда умер его сын. Боже, 
помоги нам всем», «Оказы-
вается нам два года врали 
про Украину», «Вот каким 
должен быть президент», - 
пишут американцы. 

ПИСЬМА  
ИЗ ПРОШЛОГО
- ...и в 1654 году они на-

чали обращаться в Москву, 
чтобы их забрала к себе, - 
журналисту вручили уве-
систую папку. - Чтобы вы 
не думали, что я что-то 
придумал, отдам вот эти 
документы. Это из архи-
ва, копии. Здесь письма 
Богдана Хмельницкого, 
он контролировал власть 
в этой части русских зе-
мель, которые мы сейчас 
называем Украиной. Он 
начал писать в Москву 

с просьбой взять их под 
сильную руку царя.

ПОДАРКИ  
С БАРСКОГО 
ПЛЕЧА
- При формировании Со-

ветского Союза, это уже 
1922 год, большевики соз-
дали советскую Украину, 
которая до сих пор вооб-
ще не существовала, - про-
должил экскурс в историю 
Владимир Путин. - При 
этом Сталин настаивал 
на том, чтобы республики 
входили в качестве авто-
номных образований. Но 
почему-то основатель Со-
ветского государства, Ле-
нин, настоял на том, чтобы 
они имели право выхода 
из состава. И, тоже по не-
понятным причинам, на-
делил образующуюся со-
ветскую Украину землями, 
людьми, проживавшими 
на этих территориях, даже 
если они раньше никогда 
не назывались Украиной.

Итак, советская Украина 
получила огромное коли-
чество территорий.

- Которые вообще ни-
когда к ней никакого от-
ношения не имели, пре-
жде всего Причерноморье. 
Они когда-то, когда Россия 
их получила в результате 
русско-турецких войн, на-
зывались Новороссией. 
А после Второй мировой 
вой ны Украина получила 
еще часть не только поль-
ских до войны территорий: 
сегодня Западная Украи-
на - часть венгерских тер-
риторий и часть румын-
ских. Поэтому у нас есть 
все основания говорить, 
что Украина в известном 
смысле  - искусственное 
государство, созданное по 
воле Сталина. Потом был 

1991 год - развал Советско-
го Союза. И все, что Украи-
на получила в подарок от 
России, «с барского пле-
ча», она утащила с собой...

Полностью лекция 
от главы РФ - на сайте 
souzveche.ru. 

РУССКИЕ  
НЕ СДАЮТСЯ!
Особенно важно то, что 

российский лидер сказал 
в конце интервью:

- Рано или поздно все 
равно мы договоримся. 
И знаете что? Может, да-
же странно в сегодняшней 
ситуации прозвучит: все 
равно отношения между 
народами восстановятся. 
Потребуется много време-
ни, но это восстановится.

И привел конкретный 
пример из жизни:

- На поле боя проис-
ходит боестолкновение.
Украинские солдаты по-
пали в окружение. Наши 
им кричат: «Шансов нет, 
сдавайтесь! Выходите, бу-
дете живы!» И вдруг оттуда 
на русском, хорошем рус-
ском языке, кричат: «Рус-
ские не сдаются!» - и все 
погибли. Они до сих пор 
русскими себя ощущают. 
В этом смысле то, что про-
исходит, это в известной 
степени элемент граждан-
ской войны. И все думают 
на Западе, что боевые дей-
ствия навсегда растащили 
одну часть русского народа 
от другой. Нет. Воссоедине-
ние произойдет. Оно ни-
куда и не делось. Почему 
украинские власти раста-
скивают Русскую право-
славную церковь? Потому 
что она объединяет не тер-
риторию, а душу, и никому 
не удастся ее разделить.
Продолжение - на стр. 4.

ШУТКА 
В ТЕМУ

После интервью 
с  Путиным Такер 
Карлсон сдал ЕГЭ 

по истории.

РАЗГОВОР  
ПРОИЗВЕЛ ФУРОР

ОЧЕВИДНЫЙ ФАКТ

«ПОБЕДИТЬ НАС НА ПОЛЕ БОЯ 
НЕВОЗМОЖНО ПО ОПРЕДЕЛЕНИЮ»
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ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ 
НАРОДАМИ ВОССТАНОВЯТСЯ

Владимир Путин буквально на пальцах объяснял  
Такеру Карлсону, как в составе Незалежной оказались  
исторические земли РФ.

Владимир ПУТИН - об Украине:
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Глава РБ открыл секрет, 
как Синеокой удалось «по-
двинуть» Китай.

ШАЙБУ, ШАЙБУ!
Почти половину недели глава 

РБ провел в Узбекистане. Борт 
№ 1 из Минска приземлился 
в Ташкенте ровно в 17.00 в сре-
ду 7 февраля. Цветы. Ковровая 
дорожка у трапа. Рота Почетно-
го караула. В парадной форме, 
с ружьями навытяжку, кроме 
мужчин, на летном поле стояли 
в ряд и женщины - военнослу-
жащие узбекской армии.

Из аэропорта кортеж Перво-
го в сопровождении мотоци-
клистов двинулся - угадайте 

куда? - на хоккей. У Алексан-
дра Лукашенко, как известно, 
это любимый вид спорта. Сам 
частенько выходит с клюшкой 
на площадку в составе своей 
президентской команды.

На «Хумо арене», крупней-
шей в Центральной Азии, его 
уже ждал Президент Узбеки-
стана Шавкат Мирзиёев. На 
открытом чемпионате Казах-
стана местный клуб «Хумо» 
принимал «Номад» из Астаны. 
Появление лидеров на трибу-

не стадиона явно взбодрило 
хозяев. Они к тому моменту 
уступали - 0:1. Но дальше за-
брасывали только ташкентцы. 
К финальной сирене на табло 
горело 5:1 - в их пользу.

- Это Александр Григорьевич 
виноват! Он как зашел, гово-
рит: «Ну, узбеки, если проигра-
ете казахам…» - сказал после 
игры Шавкат Мирзиёев.

- Им болельщики нужны бы-
ли, - улыбнулся белорусский 
гость.

Президентам подарили 
именные хоккейные свитера 
в бело-голубых тонах «Хумо». 
Главе Синеокой  - с его фирмен-
ным номером «01». Шавкату 
Мирзиёеву - с цифрой «24», что, 
вероятно, перекликается с его 
датой рождения.

ЗВОНОК В БАКУ
Александр Лукашенко од-

ним из первых поздравил сво-
его азербайджанского коллегу 
Ильхама Алиева с победой на 

президентских выборах. По-
звонил в Баку прямо из ледо-
вого дворца. Пожелал доброго 
здоровья и много сил для реа-
лизации всего задуманного на 
благо дружественного народа 
Азербайджана:

- В лице Беларуси вы имеете 
надежного друга, разделяю-
щего подходы к построению 
справедливых и равноправ-
ных межгосударственных от-
ношений, укреплению безо-
пасности, диалога и доверия.

ОЧЕНЬ ХОТЯТ БЕЛОРУССКОЕ КАЧЕСТВО

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о преимуществах отечественной продукции:

 ■ Синеокой есть что предложить Таш-
кенту в самых разных сферах.

НАУЧИМ АКУШЕРСТВУ
Расширение экономического взаимодей-

ствия и поддержка в рамках международ-
ных структур  - основные темы переговоров 
во дворце Куксарой, резиденции узбекско-
го лидера. Сначала Александр Лукашенко 
и Шавкат Мирзиёев почти два часа общались 
один на один. Затем к ним присоединились 
министры двух стран.

По словам главы РБ, нынешняя цифра то-
варооборота - почти шестьсот миллионов 
долларов - хоть и является рекордной, не 
соответствует потенциалу взаимодействия:

- В ближайшие год-полтора надо выходить 
на один миллиард и смотреть вперед. По-
ка есть согласие между правительствами 
и главами государств, надо многое сделать. 
Молодежь завтра придет к власти - она дру-
гая. У них нет этого опыта, они не проходили 
тот путь, который мы прошли. У нас в памяти 
есть все. Поэтому надо это время не потерять.

И Беларуси есть что предложить Узбеки-
стану. Например, в такой важнейшей сфере, 
как здравоохранение:

- Вот вчера мне президент говорит: «Боль-
ницу открыли». Министр завтра готов подклю-
читься, это же роддом. Надо же смертность 
исключить детскую и особенно женскую. Это 
же не дело, что женщина умирает. А кто детей 
будет растить? Поэтому мы готовы от себя 
оторвать, приехать, запустить как надо эту 
клинику, помочь укомплектоваться, научить 
акушерству ваших людей. Но пока научим, 
будем вам помогать. Это святое дело, уком-
плектованный дом для женщин и рожениц, 
мы всегда перед женщинами обязаны что-то 
сделать. Поэтому мы сделаем это.

«ЗЕРНО КУПИМ  
У СОСЕДЕЙ»
Белорусы и узбеки, считает Александр Лу-

кашенко, очень похожие народы:
- Толерантные, гибкие, не смотрят в огород 

чужим людям, ни у кого ничего не отбирают, 
не собираются воевать. Мы трудолюбивые 
народы и готовы свое счастье сами искать 
и находить. В сельском хозяйстве договори-
лись о строительстве фабрик по производ-
ству мяса курицы, яйца. И не потому, что там 
не хватает чего-то. Мы можем это продать 
соседям. Обычный земной подход, мы его 
придерживаемся. Даже я предложил больше 
фабрик строить. Понятно сразу: зерно надо. 
Зерно мы купим у России, по дешевым, не-
высоким ценам достаточно зерна. Купили 
дешевое зерно, переработали здесь, про-
дали на третьих рынках. Наши технологии. 
Мы это хорошо умеем делать. Так почему не 
произвести здесь и не продать за забором, 

в Афганистане? То есть мы исходим от зем-
ного и от потребностей узбекского народа, 
белорусского народа и соседей.

ТЕХНОЛОГИИ БУДУЩЕГО
В Беларуси, напомнил Александр Лукашен-

ко, еще со времен СССР получили развитие 
различные высокотехнологичные отрасли, 
и этот потенциал не только сохранен, но 
и приумножен, вопреки мнению либераль-
ных скептиков:

- Особенно так называемые оппозиционе-
ры, они просто сволочные, и это особенно 
характерно для некоторых в России. Они 
начинают: «Ну что там Беларусь, небольшая 
страна, какие-то технологии предлагают». 
Мы с Шавкатом Миромоновичем выходцы 
из советской эпохи. Эту жизнь протопали 
ногами по земле. И знаем, как было раньше. 
Беларусь в советском государстве, которое 
первым вышло в космос, была, я бы сказал, 
самой технологичной и многопрофильной 
рес публикой. И не растратили это. Сохрани-
ли. И теперь имеем все то, что нужно техно-
логически Узбекистану сегодня и завтра. Это 
не потому, что мы такие умные. А потому, что 
мы стоим на плечах гигантов, которые соз-
дали то, что мы сегодня имеем в Беларуси.

С ОТКРЫТЫМ СЕРДЦЕМ
Также Александр Лукашенко рассказал 

узбекским партнерам, что нынешний год объ-
явлен в республике Годом качества:

- Это надолго, не только один год. Вот ры-
нок открылся постсоветского пространства. 
Особенно России. И мы сразу дернулись. 
Китай заполонил дешевой продукцией весь 
рынок. Не прошло и года, особенно уже рос-
сияне, ко мне губернаторы ездят, каждый 
день их принимаю - дайте белорусское, дайте 
белорусское. Мы сейчас хотим еще боль-
ше закрутить качество. Почему - качества 
белорусского хотят. Сейчас мы его довели 
до приличного уровня. И еще подтянем. Так 
что имейте в виду, у нас техника будет еще 
более качественной.

Беларусь готова не только поставлять 
технику, те же знаменитые трактора или 
 самосвалы «МАЗ» и «БелАЗ», но и созда-
вать на местах новые совместные произ-
водства и сервисные центры для ее обслу-
живания:

- Не надо нигде ходить по миру и кланяться. 
Мы вам это предлагаем с открытым серд-
цем, ничего не требуя от вас. И потребовать 
не  можем: мы равновеликие, одинаковые 
 страны, что мы будем друг от друга требо-
вать? Только на доброй основе мы можем 
с вами сотрудничать, и вы тоже с нами. Поэто-
му, Шавкат Миромонович, все, что у нас есть 
и тебе надо, - мы готовы прийти на помощь 
и сделать все, что необходимо.

 ■ Белорусский лидер по-
здравил Си Цзиньпина с Но-
вым годом.

Зеленый деревянный дракон 
официально сменил Черного во-
дяного кролика. В Китае в ночь 
на 10 февраля наступил Но-
вый год по лунному календарю.  
В Поднебесной его еще называ-
ют Праздником весны. Александр 
Лукашенко поздравил Предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина:

- Покровительство Дракона 
традиционно обещает лучшие 
времена для принятия мудрых, 
дальновидных и смелых реше-

ний. Наступающий год  - год 
75-летия образования Китай-
ской Народной Республики  - 
будет отмечен реализацией 
всеобъемлющей модернизации 
и значимыми преобразованиями 
новой эпохи. Ушедший год стал 
важной вехой в углублении все-
погодного и всестороннего стра-
тегического партнерства Бела-
руси и Китая. Минск и Пекин 
вышли на еще более высокий 
уровень политического доверия 
и координации международной 
деятельности, расширили мас-
штабы многовекторного сотруд-
ничества.

 ■ Закончился визит, как и начался, на спортивной ноте.

Лидеры рванули в горы - на уникальный горнолыжный комплекс 
«Амирсой». Крупнейший в Узбекистане и самый современный 
в Центральной Азии. Накануне страны подписали программу со-
трудничества в сфере туризма и спорта на ближайшие два года. 
Договорились содействовать друг другу в подготовке спортсменов. 
Причем акцент сделан именно на зимние дисциплины. Так что бело-
русские горнолыжники смогут готовиться в «Амирсое» к престиж-
ным турнирам. Снежные маршруты пролегают на высоте до двух 
тысяч двухсот метров. Александр Лукашенко сам опробовал одну 
из здешних трасс. Уверенно съехал на лыжах по крутому спуску:

- Ух, красота какая! Теперь будет куда приехать, - резюмировал 
лидер РБ.

МИНСК � ПЕКИН

У ДРАКОНА ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

КРУТЫЕ ВЕРШИНЫ

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ТЕЛА И ДЕЛА

СТРАТЕГИЯ НА МИЛЛИАРД ЗА КРУГЛЫМ СТОЛОМ

Бе
лТ

А

Без галстуков: Александр Лукашенко и Шавкат Мирзиёев 
сменили деловые костюмы на горнолыжную экипировку.
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- Один из сенаторов сказал: 
«Нам необходимо продолжать 
финансировать Украину, или же 
в конце концов американским 
солдатам придется воевать на 
Украине вместо Украины».

 ● Это провокация, причем деше-
вая. Если у кого-то есть желание 
послать регулярные войска, это 
безусловно поставит человечество 
на грань очень серьезного, гло-
бального конфликта. Это нужно 
Штатам? За тысячи километров 
от национальной территории! 
У вас нечем заниматься? У вас 
проблем на границе полно, про-
блемы с миграцией, проблемы 
с  государственным долгом  - 33 
с лишним триллиона долларов. Не-
чем заниматься - нужно воевать 
на Украине?

А не лучше ли договориться 
с Россией? Договориться, уже по-
нимая ситуацию, которая скла-
дывается на сегодняшний день, 
понимая, что Россия будет бороть-
ся за свои интересы до конца, И, 
понимая это, собственно, вернуть-
ся к здравому смыслу, начать с 

уважением относиться к нашей 
стране, к ее интересам и искать 
какие-то решения? Мне кажется, 
что это гораздо умнее и рацио-
нальнее.

 ● До сих пор шумели, кричали: на-
до добиться стратегического пора-
жения России, поражения на поле 
боя… Но теперь, видимо, осознание 
приходит, что это непросто сделать, 
если вообще возможно. По моему 
мнению, это невозможно по опреде-
лению, этого не будет никогда. Мне 
кажется, сейчас осознание этого 
пришло и к тем, кто контролирует 
власть на Западе. Но если это так 
и если это осознание пришло, по-
думайте теперь, что делать дальше. 
Мы готовы к этому диалогу.

- Может быть, следующая ад-
министрация после Джо Байдена 
захочет наладить связи?

 ● Дело не в личности лидера - де-
ло в настроениях элит. Если в аме-
риканском обществе будет пре-
валировать идея доминирования 
любой ценой, причем с помощью 
силовых акций, то ничего не изме-
нится - только будет хуже.

Павел РОДИОНОВ

 ■ Интервью американского 
журналиста Такера Карлсона 
с главой РФ - новость номер 
один.

Россияне, в общем-то, ничего 
сногсшибательного не услыша-
ли - наш президент свою позицию 
излагает подробно и часто. А вот 
для американцев двухчасовая бе-
седа стала открытием, ответом на 
информационный голод. Будем 
честны: кому интересно интервью 
с зависающим Байденом, ливерной 
колбасой Шольцем или Маню Ма-
кроном? Да никому. Их бы и свои 
граждане в родных странах смо-
треть не стали. У Такера и Пути-
на сотни миллионов просмотров. 
Только в Твиттере 164 миллиона 
было в первые сутки - это половина 
населения США. И все невзирая на 
то, что основные западные СМИ об 
этом не написали ни строчки. Разго-
вор стал историческим - самым по-
пулярным в истории журналистики.

- Интервью Такера с Путиным - 
самое вирусное интервью всех 
времен, потому что именно этого 
разговора больше всего боится 
провоенный истеблишмент! - 
так отозвался американ-
ский активист Джексон 
Хинкл.

А как же знамени-
тая свобода слова, 
которой так гордились 
американцы? Где она? 
Все только и пытались 
за ткнуть рот Такеру. Боль-
шие политики испугались 
двухчасовой беседы с главой рос-
сийского государства. Выступали с 

осуждениями по очереди. Даже ста-
рушка Хиллари Клинтон вылезла, 
назвав Карлсона не просто «агентом 
или щенком Кремля», как осталь-
ные, а «полезным идиотом». Мол, 
он помогает Путину и вредит США. 
Журналисту пригрозили наложить 
санкции - как минимум запретить 
визиты в ЕС (напугали, ага) и во-
все закрыть въезд обратно в США.

Все эти брюзжания - только на ру-
ку. Западные политики сами стали 
полезными идиотами, создав неве-
роятную рекламу этому эфиру. Для 
нас это возможность обратиться не 
только к американцам и европейцам, 
а ко всей международной аудито-
рии. У России не так много выхо-
дов сейчас - почти все каналы дав-
но перекрыли. На Западе смотрят 
и слушают лишь антироссийскую 
пропаганду, которую льют в уши их 
«честные и независимые» СМИ.

Такер - лучший проводник в тот 
мир. Он помог донести нашу точку 
зрения на происходящие процессы, 
а не только то, что выдают в эфир 
по разнарядке вашингтонского об-
кома.

Простые американцы и европей-
цы узнали мнение российской сто-
роны без двусмысленных трактовок 
и переворачивания отдельных фраз 
с ног на голову. Узнали и сделали 

свои выводы.
А Такеру придется дер-
жать удар. За правду 
его начнут уничтожать. 
Возможно, тут же 
объявится очередная 
дурная баба, которая 
заявит, что он ее изна-

силовал тридцать лет 
назад в общественном 

туалете «Старбакса». Сде-
лают все, чтобы заглушить голос 
разума в вонючем болоте.

 ■ О чем говорил Прези-
дент России - самое глав-
ное.

ТОК-ШОУ  
ИЛИ СЕРЬЕЗНАЯ 
БЕСЕДА?
Началось интервью с во-

проса ребром Карлсона.
- 22 февраля 2022 года 

вы обратились к стране, 
когда начался конфликт 
на Украине. Сказали, что 
вы так себя повели, потому 
что решили, что Америка 
хочет совершить «атаку на 
Россию сюрпризом». Для 
многих американцев это 
звучит как паранойя. Поче-
му вы думаете, что Амери-
ка может атаковать Россию 
неожиданно? - Такер рас-
сказал о страхах, которые 
навязали западному обы-
вателю.

- Дело не в том, что Аме-
рика собиралась нано-
сить неожиданный удар 
по России, я так и не гово-
рил. У нас с вами ток-шоу 
или серьезный разговор? - 
спросил Владимир Путин.

- Это прекрасная цита-
та! - рассмеялся Карлсон. - 
У нас серьезный разговор.

- У вас базовое образо-
вание историческое? Тог-
да я позволю себе - просто 
тридцать секунд или одну 
минуту - маленькую исто-
рическую справку дать. 
C чего начались наши от-
ношения, откуда она взя-
лась, Украина? - президент 
снял с руки часы и положил 
на стол...

Справка вышла на три-
дцать минут.

«Владимир Путин по-
тратил полчаса, чтобы по-
дробно изложить историю 
России и Украины за по-
следние тысячу лет. Бай-
ден не может вспомнить, 
когда умер его сын. Боже, 
помоги нам всем», «Оказы-
вается нам два года врали 
про Украину», «Вот каким 
должен быть президент», - 
пишут американцы. 

ПИСЬМА  
ИЗ ПРОШЛОГО
- ...и в 1654 году они на-

чали обращаться в Москву, 
чтобы их забрала к себе, - 
журналисту вручили уве-
систую папку. - Чтобы вы 
не думали, что я что-то 
придумал, отдам вот эти 
документы. Это из архи-
ва, копии. Здесь письма 
Богдана Хмельницкого, 
он контролировал власть 
в этой части русских зе-
мель, которые мы сейчас 
называем Украиной. Он 
начал писать в Москву 

с просьбой взять их под 
сильную руку царя.

ПОДАРКИ  
С БАРСКОГО 
ПЛЕЧА
- При формировании Со-

ветского Союза, это уже 
1922 год, большевики соз-
дали советскую Украину, 
которая до сих пор вооб-
ще не существовала, - про-
должил экскурс в историю 
Владимир Путин. - При 
этом Сталин настаивал 
на том, чтобы республики 
входили в качестве авто-
номных образований. Но 
почему-то основатель Со-
ветского государства, Ле-
нин, настоял на том, чтобы 
они имели право выхода 
из состава. И, тоже по не-
понятным причинам, на-
делил образующуюся со-
ветскую Украину землями, 
людьми, проживавшими 
на этих территориях, даже 
если они раньше никогда 
не назывались Украиной.

Итак, советская Украина 
получила огромное коли-
чество территорий.

- Которые вообще ни-
когда к ней никакого от-
ношения не имели, пре-
жде всего Причерноморье. 
Они когда-то, когда Россия 
их получила в результате 
русско-турецких войн, на-
зывались Новороссией. 
А после Второй мировой 
вой ны Украина получила 
еще часть не только поль-
ских до войны территорий: 
сегодня Западная Украи-
на - часть венгерских тер-
риторий и часть румын-
ских. Поэтому у нас есть 
все основания говорить, 
что Украина в известном 
смысле  - искусственное 
государство, созданное по 
воле Сталина. Потом был 

1991 год - развал Советско-
го Союза. И все, что Украи-
на получила в подарок от 
России, «с барского пле-
ча», она утащила с собой...

Полностью лекция 
от главы РФ - на сайте 
souzveche.ru. 

РУССКИЕ  
НЕ СДАЮТСЯ!
Особенно важно то, что 

российский лидер сказал 
в конце интервью:

- Рано или поздно все 
равно мы договоримся. 
И знаете что? Может, да-
же странно в сегодняшней 
ситуации прозвучит: все 
равно отношения между 
народами восстановятся. 
Потребуется много време-
ни, но это восстановится.

И привел конкретный 
пример из жизни:

- На поле боя проис-
ходит боестолкновение.
Украинские солдаты по-
пали в окружение. Наши 
им кричат: «Шансов нет, 
сдавайтесь! Выходите, бу-
дете живы!» И вдруг оттуда 
на русском, хорошем рус-
ском языке, кричат: «Рус-
ские не сдаются!» - и все 
погибли. Они до сих пор 
русскими себя ощущают. 
В этом смысле то, что про-
исходит, это в известной 
степени элемент граждан-
ской войны. И все думают 
на Западе, что боевые дей-
ствия навсегда растащили 
одну часть русского народа 
от другой. Нет. Воссоедине-
ние произойдет. Оно ни-
куда и не делось. Почему 
украинские власти раста-
скивают Русскую право-
славную церковь? Потому 
что она объединяет не тер-
риторию, а душу, и никому 
не удастся ее разделить.
Продолжение - на стр. 4.

ШУТКА 
В ТЕМУ

После интервью 
с  Путиным Такер 
Карлсон сдал ЕГЭ 

по истории.

РАЗГОВОР  
ПРОИЗВЕЛ ФУРОР

ОЧЕВИДНЫЙ ФАКТ

«ПОБЕДИТЬ НАС НА ПОЛЕ БОЯ 
НЕВОЗМОЖНО ПО ОПРЕДЕЛЕНИЮ»

СЕНСАЦИЯ
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ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ 
НАРОДАМИ ВОССТАНОВЯТСЯ

Владимир Путин буквально на пальцах объяснял  
Такеру Карлсону, как в составе Незалежной оказались  
исторические земли РФ.

Владимир ПУТИН - об Украине:
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 ■ Спецоперация продолжается. 
Последыши Гитлера будут уничто-
жены.

О ДЕНАЦИФИКАЦИИ

Владимир Путин:
 ● После обретения независимости 

Украина начала искать, как говорят 
некоторые аналитики на Западе, свою 
идентичность. И ничего лучше не при-
думала, как поставить во главу угла 
ложных героев, которые сотрудни-
чали с Гитлером. Бандера, Шухевич. 
И нам все время говорят: национа-
лизм и неонацизм есть и в других 
странах. Да, ростки есть, но их давят. 
А на Украине - нет, из них сделали на-
циональных героев, им памятники 
возводят, они на флагах, их имена 
кричат толпы, которые ходят с факе-
лами, как в нацистской Германии. Это 
люди, которые уничтожали поляков, 
евреев и русских. Надо эту практику 
и теорию прекратить.

Казалось бы, тонкий, он очень про-
тивный, этот вопрос. Вы говорите: 
Гитлера нет уже 80 лет. Но дело его 
живет. Надо избавиться от тех людей, 
которые эту теорию и практику остав-
ляют в жизни и стараются ее сохра-
нить, - вот что такое денацификация.

О РОССИЙСКОЙ «УГРОЗЕ»

- Обеспокоено ли НАТО тем, что 
все может перерасти в ядерный 
конфликт?

 ● Во всяком случае, они говорят об 
этом и они стараются запугать свое 
население мнимой российской угро-
зой. И думающие люди прекрасно по-
нимают, что это фейк.

- Вы можете представить сцена-
рий, когда направите российские 
войска в Польшу?

 ● Только в одном случае: если со 
стороны Польши будет нападение на 

Россию. У нас нет никаких интересов 
ни в Польше, ни в Латвии - нигде. За-
чем нам это?

- Аргумент: вот он вторгся на 
Украину, у него есть территори-
альные притязания на всем конти-
ненте. Вы недвусмысленно говорите 
о том, что таких притязаний у вас 
нет?

 ● Это абсолютно исключено. Не надо 
быть никаким аналитиком: это про-
тиворечит здравому смыслу - втяги-
ваться в какую-то глобальную войну. 
Она поставит на грань уничтожения 
все человечество. Нами все время всех 
пугали: завтра Россия использует так-
тическое ядерное оружие, завтра вот 
то использует - нет, послезавтра. Ну 
и что? Это просто страшилки для обы-
вателей. Для того чтобы выбить из 
налогоплательщиков США, Европы 
дополнительные деньги в противосто-
янии с Россией на украинском театре 
военных действий. Цель - как можно 
сильнее ослабить Россию.

О ЗЕЛЕНСКОМ

 ● Он пришел к власти на ожиданиях 
населения, что приведет Украину к ми-
ру. Но потом понял две вещи. Лучше 
не ссориться с неонацистами и нацио-
налистами, потому что они агрессив-
ные и очень активные - от них можно 
ожидать чего угодно. Запад во главе с 
США их поддерживает и всегда будет 
поддерживать тех, кто борется с Рос-
сией, - это выгодно и безопасно. Вот 
он и занял соответствующую позицию.

- У него есть свобода говорить?
 ● Хотя мы в России считаем, что все, 

что произошло после 2014 года, пер-
вичным источником власти является 
госпереворот, и в этом смысле даже 
сегодняшняя власть является ущерб-
ной. Но он считает себя президентом, 
и в этом качестве его признают и Шта-
ты, и вся Европа, и практически весь 
остальной мир. Почему нет? Он может.

О ВОЗВРАЩЕНИИ ЗЕМЕЛЬ

- Есть ли у Венгрии право забрать 
свои земли? И другие нации могут 
ли забрать свои земли и вернуть 
Украину к границам 1654 года? Вы 
Орбану говорили об этом?

 ● Никогда не говорил. Никогда, ни 
разу. Но мне достоверно известно, 
что венгры, которые там проживают, 
они, конечно, хотят вернуться на свою 
историческую родину.

ОБ ОБЩЕМ ПРО

 ● Я предложил, чтобы США, Россия 
и Европа создавали совместно систему 
ПРО. Если мы вместе будем решать 
такую глобальную стратегическую 
задачу в области безопасности, кар-
динально поменяем ситуацию в ми-
ре. В конечном итоге нас послали по-
дальше. И я сказал: но мы тогда будем 
вынуждены заниматься ответными 
мерами. Мы опередили по созданию 
ударных гиперзвуковых систем всех.

О ПОДДЕРЖКЕ США 
ТЕРРОРИСТОВ

 ● Я многократно ставил вопрос 
о том, чтобы США не поддерживали 

ни сепаратизм, ни терроризм на Се-
верном Кавказе. Однажды коллега, 
тоже президент США, говорит: у тебя 
есть доказательства? Я говорю: да. 
Прошу прощения, но так было, я про-
цитирую, он сказал: ну я им надеру 
жопу! Мы ждали-ждали - ответа не 
было. Я говорю директору ФСБ: ты 
в ЦРУ-то напиши, результат-то какой? 
Из ЦРУ пришел ответ: «мы работали 
с оппозицией в России; считаем, что 
это правильно, и будем дальше про-
должать». Смешно. Ну ладно. Мы по-
няли, что разговора не будет.

ОБ ОБРАТНОМ ЭФФЕКТЕ 
САНКЦИЙ

 ● Это нормально, с вашей точки зре-
ния: невозможность расчетов в дол-
ларах, отключение от SWIFT, ограни-
чения в отношении наших кораблей, 
перевозящих нефть, самолетов - санк-
ции во всем, везде? Самое большое 
количество, которые в мире приме-
няются, - против России. А мы стали 
первой экономикой Европы за это 
время.

ОБ ОГРОМНОЙ СЕМЬЕ

 ● Люди, которые исповедуют разные 
религии в России, они Россию считают 
своей Родиной - у них нет другой Роди-
ны. Мы вместе, это одна большая се-
мья. И ценности традиционные у нас 
очень схожи. Я сказал «одна большая 
семья», но у каждого есть своя семья, 
и это основа нашего общества. И ес-
ли мы говорим, что Родина и семья 
конкретная между собой очень связа-
ны, так оно и есть. Потому что нельзя 
обеспечить нормальное будущее для 
своих детей и для своей семьи, если 
мы не обеспечим нормальное, устой-
чивое будущее для всей страны, для 
Родины. Вот почему в России так раз-
вит патриотизм.

«НАДО ЭТУ ПРАКТИКУ  
И ТЕОРИЮ ПРЕКРАТИТЬ»

 ● Почему немцам не 
сказать: «Послушайте, 
ребята, мы вам и деньги 
даем, и оружие. Вентиль 
отвинтите, пожалуйста, 
пропустите из России газ 
для нас. Мы втридорога 
покупаем сжиженный газ 
в Европе, это роняет уро-
вень нашей экономики 
до нуля. Нет, не делают 
этого. Почему? Спросите 
у  них, - президент посту-
чал по деревянному сто-
лу. - Что здесь, что в го-
лове у них - одно и то же.

***
- Мир сейчас разде-

ляется на два полуша-
рия: одно полушарие 
с дешевой энергией, 
другое  - нет. Сейчас 
многополярный мир - 
можете описать альян-
сы, блоки, кто на чьей 
стороне?

 ● Вы сказали, что мир 
разделяется на два по-
лушария. Голова разде-
ляется на два полушария: 
одно отвечает за одну 
сферу деятельности, дру-
гое  - более креативное 
и так далее. Но это все-
таки одна голова. Нужно, 
чтобы и мир был единым, 

чтобы безопасность бы-
ла общей, а не рассчи-
танной на «золотой мил-
лиард». И тогда - только 
в  этом случае - мир будет 

стабильным, устойчивым 
и прогнозируемым. А до 
тех пор, пока голова раз-
делена на две части, это 
болезнь. Мир проходит 

через этот период тяже-
лого заболевания.

***
- Кто взорвал «Север-

ный поток»?
 ● Вы, конечно. (Смех.)
- Я был занят в тот 

день. Я не взрывал.
 ● У вас лично, может 

быть, есть алиби, но 
у ЦРУ такого алиби нет.

***
 ● Вы сказали, что я ис-

пытываю горечь от от-
вета. Нет, это не горечь, 
это просто констатация 
факта. Мы же не жених 
и невеста, горечь, оби-
ды - это не те субстанции, 
которые в таких случаях 
имеют место быть.

 ● Мир все равно поме-
няется, вне зависимости 
даже от того, чем закон-
чатся события на Украи-
не. Вопрос только, как это 
будет происходить: болез-
ненно, быстро или мягко, 
постепенно?

 ● Мы столько сделали 
жестов доброй воли, что, 
мне кажется, исчерпали 
все лимиты.

 ■ А ведь мы хотели вступить в НАТО.

 ● Россия добровольно и инициативно пошла на 
развал Советского Союза и исходит из того, что 
это будет понято так называемым - уже в кавыч-
ках - «цивилизованным Западом» как предло-
жение к сотрудничеству и союзничеству. После 
1991 года, когда Россия ожидала, что ее возьмут 
в братскую семью «цивилизованных народов», 
ничего подобного не произошло. США обещали, 
что не будет расширения НАТО на восток, но это 
произошло пять раз. Мы все терпели, все угова-
ривали: не надо, мы же свои теперь, как у нас 
говорят, буржуинские, у нас рыночная экономика, 
нет власти Коммунистической партии.

Был момент, когда «серая кошка пробежала». 
Ельцин ездил в США, выступал в Конгрессе и го-
ворил замечательные слова: God bless America. 
Это были сигналы: пустите нас к себе. Но под-
держал Сербию. И Ельцина начали обливать 
грязью, указывать на то, что он алкоголик, ничего 
не понимает, не смыслит. Все он понимал и все 
смыслил, я вас уверяю.

Я стал президентом в 2000 году. Думал: надо 
попробовать восстановить отношения, все-таки 
открыть вот эту дверь, в которую Россия пы-
талась пройти. На встрече в Кремле с Биллом 
Клинтоном - вот здесь рядышком, в соседнем по-
мещении, - задал вопрос: слушай, Билл, если бы 
Россия поставила вопрос о вступлении в НАТО, 
это возможно? «Думаю, что да». А вечером, ког-
да мы с ним встретились на ужине, он говорит: 
я разговаривал со своими, это невозможно.

ПОДАВАЛИ СИГНАЛЫ
ЛОЖНЫЕ НАДЕЖДЫ БУМ-БУМ, ДЕРЕВО НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ
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Американский журналист убедился, 
что в условиях чудовищных 
санкций прилавки наших магазинов 
ломятся от продуктов.
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 ■ Владимир Путин четко обозна-
чил первопричины конфликта, на-
ши задачи и возможности.

Такер Карлсон поинтересовался,  
с чего начались события на Украи- 
не.

 ● С госпереворота и с начала боевых 
действий в Донбассе - вот с чего. И мы 
защищаем своих людей, себя, свою 
Родину и наше будущее, - ответил 
Президент России. - Мы многократ-
но, многократно предлагали искать 
решение проблем, которые возникли 
на Украине после госпереворота 2014 
года, мирными средствами. Но нас 
никто не слушал.

 ● О расширении НАТО. Ну обещали 
же: дюйма в сторону на восток не 
будет. А потом что? Сказали: ну на 
бумаге же не зафиксировали, поэтому 
будем расширять. Пять расширений! 
Добрались до Украины. Вот интерес-
ное кино! Мы так не договаривались. 
Встал вопрос об ассоциации с Евро-
союзом. Янукович не применил, как 
просили нас американцы, ни воору-
женных сил, ни полиции. А воору-
женная оппозиция в Киеве прове-
ла госпереворот. Как это понимать? 
Вы кто такие вообще? - хотелось мне 
спросить тогдашнее руководство Со-
единенных Штатов.

- При поддержке кого?
 ● ЦРУ, конечно. Тех, кто не признал 

госпереворот, начали преследовать, 
создали угрозу для Крыма, который 
мы были вынуждены взять под свою 
защиту. В Киеве начали войну в Дон-
бассе с 2014 года, применяя авиа-
цию и артиллерию против мирных 
граждан. Как же нам не проявлять 
обес покоенность тем, что происхо-
дит? С нашей стороны это было бы 
преступной беспечностью. Полити-
ческое руководство США подогнало 
нас к черте, за которую мы уже не 
могли переступить, потому что это 
разрушало саму Россию. И потом мы 
не могли бросить наших единоверцев 
и, по сути, часть русского народа под 
эту военную машину.

Зачем им это надо было? Все то же 
самое можно было сделать, только 
легальным путем, без жертв, без на-
чала военных операций и без утраты 
Крыма. И мы бы пальцем не пошеве-
лили, если бы не было вот этих кро-
вавых событий на майдане. Потому 
что мы согласились с тем, что после 
развала Советского Союза все долж-

но быть так - по границам союзных 
республик.

Что послужило триггером в послед-
них событиях? Сегодняшнее руковод-
ство Украины заявило, что они не бу-
дут исполнять Минские соглашения. 
Вам скажу: я искренне считал, что 
если все-таки удастся уговорить тех 
людей, которые в Донбассе живут, 
возвратиться в рамки украинской 
государственности, постепенно раны 
заживут. Нет, все хотели только с по-
мощью военной силы решить вопрос.

 ● Украина, получив в подарок от рус-
ского народа все эти юго-восточные 
территории, вдруг объявила, что 
русские на этой территории - нети-
тульная нация. Нормально? Это все 
в совокупности и вызвало решение 
прекратить войну, которую начали 
неонацисты, вооруженным путем. 
Мы не начинали ее в 2022-м, это 
 попытка ее прекратить.

- Достигли своих целей?
 ● Нет, мы пока не достигли. Потому 

что одна из целей - денацификация.

 ● В 1992 году доля стран «семерки» в мировой экономике 
составляла 47 процентов, а в 2022 году она упала до 30 с не-
большим. Доля стран БРИКС в 1992 году составляла всего 
16 процентов, а сейчас превышает уровень «семерки». И это 
не связано ни с какими событиями на Украине. Тенденции 
развития мировой экономики такими являются. Это будет 
происходить и дальше: как солнце встает - помешать не-
возможно, надо к этому приспособиться.

Как США приспосабливаются? С помощью силы: санк-
ций, давления, бомбардировок, применения вооруженных 
сил. Люди не понимают в вашей политической элите, что 
мир меняется по объективным обстоятельствам, и нужно 
грамотно, вовремя принимать правильные решения. Чтобы 
сохранить свой уровень, извините меня, даже если кто-то 
хочет уровень доминирования. Такие грубые действия, в том 
числе в отношении России, приводят к обратному результату.

 ● Мы же не отказываем-
ся - это западная сторона, 
а  Украина, безусловно, 
сателлит США сегодня. 
Правда, я не хочу, чтобы это 
звучало как какое-то руга-
тельство или оскорбление 
кого-то, но мы же понимаем, 
что происходит.

 ● Если администрация 
Зеленского на Украине от-
казалась от переговоров, 
я исхожу из того, что они 
это сделали по указанию из 
 Вашингтона. Пусть теперь, 
если видят в Вашингтоне, 
что это неправильное ре-
шение,  откажутся от него, 
найдут какой-то предлог 

тонкий, не обидный ни для 
кого. Не мы же приняли 
эти решения - там приняли 
решение, пусть они от не-
го и отказываются. Теперь 
мы должны искать выход из 
этого неправильного реше-
ния, хвосты  заносить, кор-
ректировать их ошибки? 
Они совершили, пусть ис-
правляют. Мы - за.

- То есть вы хотите до-
биться путем переговоров 
решения того, что проис-
ходит сейчас на Украине, 
правильно?

 ● Правильно. Ну упусти-
ли (украинцы), совершили 
ошибку  - пусть вернутся 

к  этому. Но почему мы 
должны суетиться и исправ-
лять чьи-то ошибки? Можно 
этот шар катать туда и об-
ратно бесконечно. Но они 
же прекратили переговоры. 
Ошибка? Да. Исправьте ее. 
Мы готовы. Чего еще-то?

- Не считаете ли вы, что 
было бы слишком унизи-
тельно для НАТО сейчас 
признать за Россией кон-
троль того, что два года 
назад составляло украин-
скую территорию?

 ● А я же сказал: пусть по-
думают, как сделать это до-
стойно. Варианты есть, но 
если желание есть.

- Готовы ли вы сказать, 
например, НАТО: поздрав-
ляю, вы победили, давайте 
ситуацию сохраним в том 
виде, в каком она сейчас?

 ● Знаете, это предмет пе-
реговоров, которые с нами 
никто не хочет вести или, 
точнее сказать, хотят, но 
не знают как. Знаю, что хо-
тят, но никак не могут по-
нять, как это сделать. До-
думались же, довели до 
той ситуации, в которой мы 
находимся. Хорошо, пусть 
теперь подумают, как это 
повернуть в другую сторону. 
Было бы смешно, если бы 
не было так грустно.

 ■ Формула для окончания боевых 
действий есть, и она очень проста.

НЕ ОТ БОЛЬШОГО УМА
 ● Переговорный процесс в Стамбуле 

в начале прошлого года не по нашей 
инициативе завершился. Мои коллеги 
во Франции и Германии говорили: «Как 
ты себе представляешь, как они будут 
подписывать договор: с пистолетом, 
приставленным к виску? Надо отвести 
войска от Киева». Мы отвели войска 
от Киева. Сразу же наши украинские 
переговорщики выбросили в помойку 
все договоренности и приготовились 
к длительному вооруженному противо-
стоянию при помощи США и их сателли-
тов в Европе. Украина приняла под козы-
рек указания западных стран - воевать 
с Россией до победного конца. И больше 
того: президент Украины законодательно 
запретил вести переговоры.

 ● Руководитель переговорной группы 
господин Арахамия на весь мир заявил: 
«Мы были готовы подписать этот до-
кумент, но приехал господин Джонсон, 
тогда премьер-министр Великобритании, 
отговорил нас от этого и сказал, что 
лучше воевать с Россией. Они нам все 
дадут, для того чтобы мы вернули утра-
ченное в ходе боестолкновений. И мы 
согласились с этим предложением».

А то, что они подчинились требова-
нию либо уговорам господина Джонсона, 
мне кажется, что это нелепо и очень пе-
чально. Потому что, как сказал господин 
Арахамия, «мы еще полтора года назад 
могли прекратить эти боевые действия, 
но нас англичане уговорили, и мы от 
этого отказались». Где теперь господин 
Джонсон? А война продолжается.

- Зачем он это сделал?
 ● Да хрен его знает, сам не понимаю. 

Общая установка была. Почему-то 
у  всех сложилась иллюзия, что Россию 
можно победить на поле боя, - от само-
надеянности, от чистого сердца, но не 
от большого ума.

ОЙ, БОЮСЬ-БОЮСЬ!
 ● Мы все время слышим: готова ли Рос-

сия, готова? Да мы не отказывались! 
Они же публично отказались. Ну что же, 
пускай отменяет свой декрет и вступает 
в переговоры.

 ● Мы говорим на этот счет и что мы 
доводим до руководства США: если вы 
действительно хотите прекратить бое-
вые действия, вам нужно прекратить 
поставки вооружения - все закончится 
в течение нескольких недель. Тогда мож-
но договариваться о каких-то условиях. 
Чего проще? Чего мне Байдену звонить? 
О чем говорить или о чем упрашивать? 
«Вы собираетесь поставить такое-то 
оружие на Украину? Ой, боюсь-боюсь, 
пожалуйста, не поставляйте». О чем 
говорить-то?

- Вы не будете разговаривать с укра-
инским президентом, а с американ-
ским будете? Когда вы в последний 
раз говорили с Джо Байденом?

 ● Уже не помню, когда я с ним разго-
варивал. Не помню, можно посмотреть.

- Вы не помните?
 ● Нет, а что, я должен все помнить, что 

ли? У меня своих дел полно. У нас есть 
внутриполитические дела.

МИРНЫЙ ПРОЦЕСС

ОСТАНОВИТЕ ПОСТАВКИ 
ВООРУЖЕНИЯ -  
ВСЕ ЗАКОНЧИТСЯ

КАК И СОЛНЦУ - ПОМЕШАТЬ НЕЛЬЗЯ
БРИКС

СОВЕРШИЛИ ОШИБКУ - ПУСТЬ ИСПРАВЛЯЮТ ПЛАН ДЕЙСТВИЙ

 ● Одна из грубейших стратегических ошибок поли-
тического руководства США - использование доллара 
в качестве инструмента внешнеполитической борьбы. 
Доллар - основа основ могущества США. Сколько ни 
напечатай, по всему миру разлетаются. А печатают-то 
бесконечно. Как только политическое руководство при-
няло решение использовать доллар в качестве инстру-
мента политической борьбы, они нанесли удар по этому 
американскому могуществу. 

Не хочу употреблять каких-то нелитературных выраже-
ний, но это глупость. Считаю, что полная дурь. Могу только 
объяснить самонадеянностью. Думали, что все рухнет, а 
ничего не рухнуло. Кто-то понимает это в тех же Штатах? 
Что вы делаете? Сами себе обрезаете… Сами его убиваете.

- Думаю, что это справедливая оценка.

«САМИ СЕБЕ ОБРЕЗАЕТЕ...»
О СУДЬБЕ ДОЛЛАРА
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ЦЕЛИ СПЕЦОПЕРАЦИИ 
ДОСТИГНУТЫ? НЕТ

Очередной вражеский беспилотник  
сбит из антидронового ружья  
с убаюкивающим именем «Степашка».
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 ■ Спецоперация продолжается. 
Последыши Гитлера будут уничто-
жены.

О ДЕНАЦИФИКАЦИИ

Владимир Путин:
 ● После обретения независимости 

Украина начала искать, как говорят 
некоторые аналитики на Западе, свою 
идентичность. И ничего лучше не при-
думала, как поставить во главу угла 
ложных героев, которые сотрудни-
чали с Гитлером. Бандера, Шухевич. 
И нам все время говорят: национа-
лизм и неонацизм есть и в других 
странах. Да, ростки есть, но их давят. 
А на Украине - нет, из них сделали на-
циональных героев, им памятники 
возводят, они на флагах, их имена 
кричат толпы, которые ходят с факе-
лами, как в нацистской Германии. Это 
люди, которые уничтожали поляков, 
евреев и русских. Надо эту практику 
и теорию прекратить.

Казалось бы, тонкий, он очень про-
тивный, этот вопрос. Вы говорите: 
Гитлера нет уже 80 лет. Но дело его 
живет. Надо избавиться от тех людей, 
которые эту теорию и практику остав-
ляют в жизни и стараются ее сохра-
нить, - вот что такое денацификация.

О РОССИЙСКОЙ «УГРОЗЕ»

- Обеспокоено ли НАТО тем, что 
все может перерасти в ядерный 
конфликт?

 ● Во всяком случае, они говорят об 
этом и они стараются запугать свое 
население мнимой российской угро-
зой. И думающие люди прекрасно по-
нимают, что это фейк.

- Вы можете представить сцена-
рий, когда направите российские 
войска в Польшу?

 ● Только в одном случае: если со 
стороны Польши будет нападение на 

Россию. У нас нет никаких интересов 
ни в Польше, ни в Латвии - нигде. За-
чем нам это?

- Аргумент: вот он вторгся на 
Украину, у него есть территори-
альные притязания на всем конти-
ненте. Вы недвусмысленно говорите 
о том, что таких притязаний у вас 
нет?

 ● Это абсолютно исключено. Не надо 
быть никаким аналитиком: это про-
тиворечит здравому смыслу - втяги-
ваться в какую-то глобальную войну. 
Она поставит на грань уничтожения 
все человечество. Нами все время всех 
пугали: завтра Россия использует так-
тическое ядерное оружие, завтра вот 
то использует - нет, послезавтра. Ну 
и что? Это просто страшилки для обы-
вателей. Для того чтобы выбить из 
налогоплательщиков США, Европы 
дополнительные деньги в противосто-
янии с Россией на украинском театре 
военных действий. Цель - как можно 
сильнее ослабить Россию.

О ЗЕЛЕНСКОМ

 ● Он пришел к власти на ожиданиях 
населения, что приведет Украину к ми-
ру. Но потом понял две вещи. Лучше 
не ссориться с неонацистами и нацио-
налистами, потому что они агрессив-
ные и очень активные - от них можно 
ожидать чего угодно. Запад во главе с 
США их поддерживает и всегда будет 
поддерживать тех, кто борется с Рос-
сией, - это выгодно и безопасно. Вот 
он и занял соответствующую позицию.

- У него есть свобода говорить?
 ● Хотя мы в России считаем, что все, 

что произошло после 2014 года, пер-
вичным источником власти является 
госпереворот, и в этом смысле даже 
сегодняшняя власть является ущерб-
ной. Но он считает себя президентом, 
и в этом качестве его признают и Шта-
ты, и вся Европа, и практически весь 
остальной мир. Почему нет? Он может.

О ВОЗВРАЩЕНИИ ЗЕМЕЛЬ

- Есть ли у Венгрии право забрать 
свои земли? И другие нации могут 
ли забрать свои земли и вернуть 
Украину к границам 1654 года? Вы 
Орбану говорили об этом?

 ● Никогда не говорил. Никогда, ни 
разу. Но мне достоверно известно, 
что венгры, которые там проживают, 
они, конечно, хотят вернуться на свою 
историческую родину.

ОБ ОБЩЕМ ПРО

 ● Я предложил, чтобы США, Россия 
и Европа создавали совместно систему 
ПРО. Если мы вместе будем решать 
такую глобальную стратегическую 
задачу в области безопасности, кар-
динально поменяем ситуацию в ми-
ре. В конечном итоге нас послали по-
дальше. И я сказал: но мы тогда будем 
вынуждены заниматься ответными 
мерами. Мы опередили по созданию 
ударных гиперзвуковых систем всех.

О ПОДДЕРЖКЕ США 
ТЕРРОРИСТОВ

 ● Я многократно ставил вопрос 
о том, чтобы США не поддерживали 

ни сепаратизм, ни терроризм на Се-
верном Кавказе. Однажды коллега, 
тоже президент США, говорит: у тебя 
есть доказательства? Я говорю: да. 
Прошу прощения, но так было, я про-
цитирую, он сказал: ну я им надеру 
жопу! Мы ждали-ждали - ответа не 
было. Я говорю директору ФСБ: ты 
в ЦРУ-то напиши, результат-то какой? 
Из ЦРУ пришел ответ: «мы работали 
с оппозицией в России; считаем, что 
это правильно, и будем дальше про-
должать». Смешно. Ну ладно. Мы по-
няли, что разговора не будет.

ОБ ОБРАТНОМ ЭФФЕКТЕ 
САНКЦИЙ

 ● Это нормально, с вашей точки зре-
ния: невозможность расчетов в дол-
ларах, отключение от SWIFT, ограни-
чения в отношении наших кораблей, 
перевозящих нефть, самолетов - санк-
ции во всем, везде? Самое большое 
количество, которые в мире приме-
няются, - против России. А мы стали 
первой экономикой Европы за это 
время.

ОБ ОГРОМНОЙ СЕМЬЕ

 ● Люди, которые исповедуют разные 
религии в России, они Россию считают 
своей Родиной - у них нет другой Роди-
ны. Мы вместе, это одна большая се-
мья. И ценности традиционные у нас 
очень схожи. Я сказал «одна большая 
семья», но у каждого есть своя семья, 
и это основа нашего общества. И ес-
ли мы говорим, что Родина и семья 
конкретная между собой очень связа-
ны, так оно и есть. Потому что нельзя 
обеспечить нормальное будущее для 
своих детей и для своей семьи, если 
мы не обеспечим нормальное, устой-
чивое будущее для всей страны, для 
Родины. Вот почему в России так раз-
вит патриотизм.

«НАДО ЭТУ ПРАКТИКУ  
И ТЕОРИЮ ПРЕКРАТИТЬ»

 ● Почему немцам не 
сказать: «Послушайте, 
ребята, мы вам и деньги 
даем, и оружие. Вентиль 
отвинтите, пожалуйста, 
пропустите из России газ 
для нас. Мы втридорога 
покупаем сжиженный газ 
в Европе, это роняет уро-
вень нашей экономики 
до нуля. Нет, не делают 
этого. Почему? Спросите 
у  них, - президент посту-
чал по деревянному сто-
лу. - Что здесь, что в го-
лове у них - одно и то же.

***
- Мир сейчас разде-

ляется на два полуша-
рия: одно полушарие 
с дешевой энергией, 
другое  - нет. Сейчас 
многополярный мир - 
можете описать альян-
сы, блоки, кто на чьей 
стороне?

 ● Вы сказали, что мир 
разделяется на два по-
лушария. Голова разде-
ляется на два полушария: 
одно отвечает за одну 
сферу деятельности, дру-
гое  - более креативное 
и так далее. Но это все-
таки одна голова. Нужно, 
чтобы и мир был единым, 

чтобы безопасность бы-
ла общей, а не рассчи-
танной на «золотой мил-
лиард». И тогда - только 
в  этом случае - мир будет 

стабильным, устойчивым 
и прогнозируемым. А до 
тех пор, пока голова раз-
делена на две части, это 
болезнь. Мир проходит 

через этот период тяже-
лого заболевания.

***
- Кто взорвал «Север-

ный поток»?
 ● Вы, конечно. (Смех.)
- Я был занят в тот 

день. Я не взрывал.
 ● У вас лично, может 

быть, есть алиби, но 
у ЦРУ такого алиби нет.

***
 ● Вы сказали, что я ис-

пытываю горечь от от-
вета. Нет, это не горечь, 
это просто констатация 
факта. Мы же не жених 
и невеста, горечь, оби-
ды - это не те субстанции, 
которые в таких случаях 
имеют место быть.

 ● Мир все равно поме-
няется, вне зависимости 
даже от того, чем закон-
чатся события на Украи-
не. Вопрос только, как это 
будет происходить: болез-
ненно, быстро или мягко, 
постепенно?

 ● Мы столько сделали 
жестов доброй воли, что, 
мне кажется, исчерпали 
все лимиты.

 ■ А ведь мы хотели вступить в НАТО.

 ● Россия добровольно и инициативно пошла на 
развал Советского Союза и исходит из того, что 
это будет понято так называемым - уже в кавыч-
ках - «цивилизованным Западом» как предло-
жение к сотрудничеству и союзничеству. После 
1991 года, когда Россия ожидала, что ее возьмут 
в братскую семью «цивилизованных народов», 
ничего подобного не произошло. США обещали, 
что не будет расширения НАТО на восток, но это 
произошло пять раз. Мы все терпели, все угова-
ривали: не надо, мы же свои теперь, как у нас 
говорят, буржуинские, у нас рыночная экономика, 
нет власти Коммунистической партии.

Был момент, когда «серая кошка пробежала». 
Ельцин ездил в США, выступал в Конгрессе и го-
ворил замечательные слова: God bless America. 
Это были сигналы: пустите нас к себе. Но под-
держал Сербию. И Ельцина начали обливать 
грязью, указывать на то, что он алкоголик, ничего 
не понимает, не смыслит. Все он понимал и все 
смыслил, я вас уверяю.

Я стал президентом в 2000 году. Думал: надо 
попробовать восстановить отношения, все-таки 
открыть вот эту дверь, в которую Россия пы-
талась пройти. На встрече в Кремле с Биллом 
Клинтоном - вот здесь рядышком, в соседнем по-
мещении, - задал вопрос: слушай, Билл, если бы 
Россия поставила вопрос о вступлении в НАТО, 
это возможно? «Думаю, что да». А вечером, ког-
да мы с ним встретились на ужине, он говорит: 
я разговаривал со своими, это невозможно.

ПОДАВАЛИ СИГНАЛЫ
ЛОЖНЫЕ НАДЕЖДЫ БУМ-БУМ, ДЕРЕВО НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

Ка
др

 в
ид

ео
съ

ем
ки

/t
.m

e/
in

fo
m

os
co

w
24

Американский журналист убедился, 
что в условиях чудовищных 
санкций прилавки наших магазинов 
ломятся от продуктов.
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 ■ Владимир Путин четко обозна-
чил первопричины конфликта, на-
ши задачи и возможности.

Такер Карлсон поинтересовался,  
с чего начались события на Украи- 
не.

 ● С госпереворота и с начала боевых 
действий в Донбассе - вот с чего. И мы 
защищаем своих людей, себя, свою 
Родину и наше будущее, - ответил 
Президент России. - Мы многократ-
но, многократно предлагали искать 
решение проблем, которые возникли 
на Украине после госпереворота 2014 
года, мирными средствами. Но нас 
никто не слушал.

 ● О расширении НАТО. Ну обещали 
же: дюйма в сторону на восток не 
будет. А потом что? Сказали: ну на 
бумаге же не зафиксировали, поэтому 
будем расширять. Пять расширений! 
Добрались до Украины. Вот интерес-
ное кино! Мы так не договаривались. 
Встал вопрос об ассоциации с Евро-
союзом. Янукович не применил, как 
просили нас американцы, ни воору-
женных сил, ни полиции. А воору-
женная оппозиция в Киеве прове-
ла госпереворот. Как это понимать? 
Вы кто такие вообще? - хотелось мне 
спросить тогдашнее руководство Со-
единенных Штатов.

- При поддержке кого?
 ● ЦРУ, конечно. Тех, кто не признал 

госпереворот, начали преследовать, 
создали угрозу для Крыма, который 
мы были вынуждены взять под свою 
защиту. В Киеве начали войну в Дон-
бассе с 2014 года, применяя авиа-
цию и артиллерию против мирных 
граждан. Как же нам не проявлять 
обес покоенность тем, что происхо-
дит? С нашей стороны это было бы 
преступной беспечностью. Полити-
ческое руководство США подогнало 
нас к черте, за которую мы уже не 
могли переступить, потому что это 
разрушало саму Россию. И потом мы 
не могли бросить наших единоверцев 
и, по сути, часть русского народа под 
эту военную машину.

Зачем им это надо было? Все то же 
самое можно было сделать, только 
легальным путем, без жертв, без на-
чала военных операций и без утраты 
Крыма. И мы бы пальцем не пошеве-
лили, если бы не было вот этих кро-
вавых событий на майдане. Потому 
что мы согласились с тем, что после 
развала Советского Союза все долж-

но быть так - по границам союзных 
республик.

Что послужило триггером в послед-
них событиях? Сегодняшнее руковод-
ство Украины заявило, что они не бу-
дут исполнять Минские соглашения. 
Вам скажу: я искренне считал, что 
если все-таки удастся уговорить тех 
людей, которые в Донбассе живут, 
возвратиться в рамки украинской 
государственности, постепенно раны 
заживут. Нет, все хотели только с по-
мощью военной силы решить вопрос.

 ● Украина, получив в подарок от рус-
ского народа все эти юго-восточные 
территории, вдруг объявила, что 
русские на этой территории - нети-
тульная нация. Нормально? Это все 
в совокупности и вызвало решение 
прекратить войну, которую начали 
неонацисты, вооруженным путем. 
Мы не начинали ее в 2022-м, это 
 попытка ее прекратить.

- Достигли своих целей?
 ● Нет, мы пока не достигли. Потому 

что одна из целей - денацификация.

 ● В 1992 году доля стран «семерки» в мировой экономике 
составляла 47 процентов, а в 2022 году она упала до 30 с не-
большим. Доля стран БРИКС в 1992 году составляла всего 
16 процентов, а сейчас превышает уровень «семерки». И это 
не связано ни с какими событиями на Украине. Тенденции 
развития мировой экономики такими являются. Это будет 
происходить и дальше: как солнце встает - помешать не-
возможно, надо к этому приспособиться.

Как США приспосабливаются? С помощью силы: санк-
ций, давления, бомбардировок, применения вооруженных 
сил. Люди не понимают в вашей политической элите, что 
мир меняется по объективным обстоятельствам, и нужно 
грамотно, вовремя принимать правильные решения. Чтобы 
сохранить свой уровень, извините меня, даже если кто-то 
хочет уровень доминирования. Такие грубые действия, в том 
числе в отношении России, приводят к обратному результату.

 ● Мы же не отказываем-
ся - это западная сторона, 
а  Украина, безусловно, 
сателлит США сегодня. 
Правда, я не хочу, чтобы это 
звучало как какое-то руга-
тельство или оскорбление 
кого-то, но мы же понимаем, 
что происходит.

 ● Если администрация 
Зеленского на Украине от-
казалась от переговоров, 
я исхожу из того, что они 
это сделали по указанию из 
 Вашингтона. Пусть теперь, 
если видят в Вашингтоне, 
что это неправильное ре-
шение,  откажутся от него, 
найдут какой-то предлог 

тонкий, не обидный ни для 
кого. Не мы же приняли 
эти решения - там приняли 
решение, пусть они от не-
го и отказываются. Теперь 
мы должны искать выход из 
этого неправильного реше-
ния, хвосты  заносить, кор-
ректировать их ошибки? 
Они совершили, пусть ис-
правляют. Мы - за.

- То есть вы хотите до-
биться путем переговоров 
решения того, что проис-
ходит сейчас на Украине, 
правильно?

 ● Правильно. Ну упусти-
ли (украинцы), совершили 
ошибку  - пусть вернутся 

к  этому. Но почему мы 
должны суетиться и исправ-
лять чьи-то ошибки? Можно 
этот шар катать туда и об-
ратно бесконечно. Но они 
же прекратили переговоры. 
Ошибка? Да. Исправьте ее. 
Мы готовы. Чего еще-то?

- Не считаете ли вы, что 
было бы слишком унизи-
тельно для НАТО сейчас 
признать за Россией кон-
троль того, что два года 
назад составляло украин-
скую территорию?

 ● А я же сказал: пусть по-
думают, как сделать это до-
стойно. Варианты есть, но 
если желание есть.

- Готовы ли вы сказать, 
например, НАТО: поздрав-
ляю, вы победили, давайте 
ситуацию сохраним в том 
виде, в каком она сейчас?

 ● Знаете, это предмет пе-
реговоров, которые с нами 
никто не хочет вести или, 
точнее сказать, хотят, но 
не знают как. Знаю, что хо-
тят, но никак не могут по-
нять, как это сделать. До-
думались же, довели до 
той ситуации, в которой мы 
находимся. Хорошо, пусть 
теперь подумают, как это 
повернуть в другую сторону. 
Было бы смешно, если бы 
не было так грустно.

 ■ Формула для окончания боевых 
действий есть, и она очень проста.

НЕ ОТ БОЛЬШОГО УМА
 ● Переговорный процесс в Стамбуле 

в начале прошлого года не по нашей 
инициативе завершился. Мои коллеги 
во Франции и Германии говорили: «Как 
ты себе представляешь, как они будут 
подписывать договор: с пистолетом, 
приставленным к виску? Надо отвести 
войска от Киева». Мы отвели войска 
от Киева. Сразу же наши украинские 
переговорщики выбросили в помойку 
все договоренности и приготовились 
к длительному вооруженному противо-
стоянию при помощи США и их сателли-
тов в Европе. Украина приняла под козы-
рек указания западных стран - воевать 
с Россией до победного конца. И больше 
того: президент Украины законодательно 
запретил вести переговоры.

 ● Руководитель переговорной группы 
господин Арахамия на весь мир заявил: 
«Мы были готовы подписать этот до-
кумент, но приехал господин Джонсон, 
тогда премьер-министр Великобритании, 
отговорил нас от этого и сказал, что 
лучше воевать с Россией. Они нам все 
дадут, для того чтобы мы вернули утра-
ченное в ходе боестолкновений. И мы 
согласились с этим предложением».

А то, что они подчинились требова-
нию либо уговорам господина Джонсона, 
мне кажется, что это нелепо и очень пе-
чально. Потому что, как сказал господин 
Арахамия, «мы еще полтора года назад 
могли прекратить эти боевые действия, 
но нас англичане уговорили, и мы от 
этого отказались». Где теперь господин 
Джонсон? А война продолжается.

- Зачем он это сделал?
 ● Да хрен его знает, сам не понимаю. 

Общая установка была. Почему-то 
у  всех сложилась иллюзия, что Россию 
можно победить на поле боя, - от само-
надеянности, от чистого сердца, но не 
от большого ума.

ОЙ, БОЮСЬ-БОЮСЬ!
 ● Мы все время слышим: готова ли Рос-

сия, готова? Да мы не отказывались! 
Они же публично отказались. Ну что же, 
пускай отменяет свой декрет и вступает 
в переговоры.

 ● Мы говорим на этот счет и что мы 
доводим до руководства США: если вы 
действительно хотите прекратить бое-
вые действия, вам нужно прекратить 
поставки вооружения - все закончится 
в течение нескольких недель. Тогда мож-
но договариваться о каких-то условиях. 
Чего проще? Чего мне Байдену звонить? 
О чем говорить или о чем упрашивать? 
«Вы собираетесь поставить такое-то 
оружие на Украину? Ой, боюсь-боюсь, 
пожалуйста, не поставляйте». О чем 
говорить-то?

- Вы не будете разговаривать с укра-
инским президентом, а с американ-
ским будете? Когда вы в последний 
раз говорили с Джо Байденом?

 ● Уже не помню, когда я с ним разго-
варивал. Не помню, можно посмотреть.

- Вы не помните?
 ● Нет, а что, я должен все помнить, что 

ли? У меня своих дел полно. У нас есть 
внутриполитические дела.

МИРНЫЙ ПРОЦЕСС

ОСТАНОВИТЕ ПОСТАВКИ 
ВООРУЖЕНИЯ -  
ВСЕ ЗАКОНЧИТСЯ

КАК И СОЛНЦУ - ПОМЕШАТЬ НЕЛЬЗЯ
БРИКС

СОВЕРШИЛИ ОШИБКУ - ПУСТЬ ИСПРАВЛЯЮТ ПЛАН ДЕЙСТВИЙ

 ● Одна из грубейших стратегических ошибок поли-
тического руководства США - использование доллара 
в качестве инструмента внешнеполитической борьбы. 
Доллар - основа основ могущества США. Сколько ни 
напечатай, по всему миру разлетаются. А печатают-то 
бесконечно. Как только политическое руководство при-
няло решение использовать доллар в качестве инстру-
мента политической борьбы, они нанесли удар по этому 
американскому могуществу. 

Не хочу употреблять каких-то нелитературных выраже-
ний, но это глупость. Считаю, что полная дурь. Могу только 
объяснить самонадеянностью. Думали, что все рухнет, а 
ничего не рухнуло. Кто-то понимает это в тех же Штатах? 
Что вы делаете? Сами себе обрезаете… Сами его убиваете.

- Думаю, что это справедливая оценка.

«САМИ СЕБЕ ОБРЕЗАЕТЕ...»
О СУДЬБЕ ДОЛЛАРА
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ЦЕЛИ СПЕЦОПЕРАЦИИ 
ДОСТИГНУТЫ? НЕТ

Очередной вражеский беспилотник  
сбит из антидронового ружья  
с убаюкивающим именем «Степашка».
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 ■ Нужно бороться с идео-
логией ЛГБТ* - ради реше-
ния демографических про-
блем.

Об этом и многом другом - 
член Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию 
Анна Старовойтова.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
И КОМПРОМИСС
- Наши страны не обошли 

стороной мировые тенден-
ции снижения рождаемости. 
Как изменить ситуацию?

- Тревожная ситуация тре-
бует комплексного подхо-
да. Конечно, действовать 
нужно без промедлений. 
В Беларуси своев-
ременно корректи-
руют законы в раз-
ных сферах - чтобы 
ускорить преобра-
зования в экономи-
ке, социальной по-
литике, которые 
влияют на демо-
графическую безо-
пасность. Например, сейчас 
в декретный отпуск может 
уйти папа или отчим, у без-
детных пар есть бесплатная 
попытка ЭКО. Доказало эф-
фективность и предабортное 
консультирование. Решить-
ся на большую семью проще 
с финансовой подушкой 
безопасности - семейным ка-
питалом. За каждого третьего 
и следующего ребенка госу-
дарство дает 29 950 белорус-
ских рублей.

Но этих шагов пока недоста-

точно. Раньше подростки уже 
в пятнадцать-шестнадцать лет 
были готовы к «свободному 
плаванию», самостоятельной 
жизни. Сегодня молодой че-
ловек находится в зоне ком-
форта, из которой не считает 
нужным выходить: интернет 
и коммуналку оплатят роди-
тели, есть крыша над головой, 
приготовленный обед и воз-
можность сутками напролет 
заниматься любимым делом. 
Зачем заводить собственную 
семью? Во время стремитель-
ной трансформации общества 
нужно быстро адаптироваться 
к новым реалиям. И здесь ста-
новится важнее роль социо-
культурных факторов. Супру-
жеские отношения, духовное 
благополучие, дети, забота 

о старших поколени-
ях - эти темы должны 
наполнять информа-
ционное поле наших 
стран, чтобы, видя 
позитивный пример, 
молодые люди стре-
мились к созданию 
крепких союзов.

- Молодежь не то-
ропится заводить детей, 
придерживаясь формулы 
«пожить для себя, крепко 
стать на ноги». Отсюда про-
блема - родителями стано-
вятся поздно.

- И причин множество. Тот 
же уровень технологий, задей-
ствованных сторонниками за-
падных идеалов. Они пытают-
ся повлиять на традиционные 
социальные институты, заста-
вить воспринимать в негатив-
ном свете здоровый консерва-
тизм. Нужно изучить, как они 

влияют на информационную 
среду, на сферу соцразвития и 
своевременно реагировать на 
вызовы. Появление в школах 
занятий «Основы семейной 
жизни» поможет сформиро-
вать у ребят правильные ори-
ентиры. Главное, не подходить 
к вопросу формально, - это мо-
гут быть беседы, дискуссии на 
важные темы. Педагог должен 
показать, что семья - это цен-
ность, обсуждая, что такое 
личность, ответственность, 
отношения, компромисс.

ЗАСЛОН 
ДЛЯ «РАДУЖНЫХ» 
ИДЕЙ
- В западных странах ста-

новится все более популяр-
ным течение чайлдфри. Что 
можно противопоставить?

- Жесткие преграды на пути 
пропаганды чайлдфри, педо-
филии, нетрадиционных сек-
суальных отношений, смены 
пола ставить нужно на уровне 
законодательства. И такая ра-
бота сегодня идет. В Консти-
туции закрепили ориентиры, 
которые нам нельзя потерять: 
среди них защита традици-
онных семейных ценностей. 
Пропаганда бездетности ве-
дет к деградации обществен-
ных институтов, вымыванию 
традиционных ценностей. 
И это все не остается безна-
казанным. В этом году в Бела-
руси суд признал экстремист-
скими материалы сообщества 
чайлдфри в соцсетях - в по-
стах было разжигание вражды 
между детьми и родителями, 
призывы к искусственному 
прерыванию беременности.

- И ЛГБТ-движение в России 
уже признали экстремист-
ским.

- Это агрессивно продвигае-
мая идеология. Вместо при-
вычных нам понятий «мама» 
и «папа» на Западе активно 
укореняются бесполые наи-
менования «родитель № 1» 
и «родитель № 2». Во многих 
странах с ранних лет детям 
внушают, что кроме женщин 
и мужчин существуют еще 
некие гендеры, продвигают 
операции по смене пола. За 
немногим больше десятка 
лет из закрытого сообщества 
ЛГБТ-группы превратились в 
силу, диктующую свои «ра-
дужные» убеждения целым 
странам. Запад пытается 
расшатать духовную основу 
нашего общества. Но у них 
ничего не выйдет.

- Радует, что в Беларуси 
за последние десять лет на 
одиннадцать процентов со-
кратилось число разводов.

- Молодежь более взвешен-
но подходит к браку и рож-
дению детей. Средний воз-
раст создания семьи в 2022 

году составил 28,7 года среди 
мужчин и 26,5 года у женщин. 
Конечно, важно не попадать 
в плен иллюзий, создавая 
семью. Ведь когда вдруг вы-
ясняется, что нужно менять 
привычки - психологические, 
бытовые, финансовые, - сра-
зу начинаются проблемы, 
скандалы, пары распадают-
ся. Беларусь более успешна 
по сравнению с другими пост-
советскими странами по мно-
гим показателям, влияющим 
на уровень качества жизни 
семьи. Среди них - расходы 
на здравоохранение, раз-
ветвленная система государ-
ственных пособий, шаговая 
доступность садиков и школ 
и многое другое. Охрана 
здоровья матери и ребенка - 
приоритетные направления 
в медицинской сфере. К слову, 
по данным Минздрава, коли-
чество абортов сократилось 
почти на пятьдесят процентов 
по сравнению с 2011 годом.

* Движение признано экс-
тремистским и запрещено 
в РФ.

ПРОПАГАНДА БЕЗДЕТНОСТИ 
ВЕДЕТ К ДЕГРАДАЦИИ

Анна СТАРОВОЙТОВА:

 ■ Сотрудничество стран развивается в разных об-
ластях.

- Мы недавно отмечали 24-летие со дня образования Со-
юзного государства. Чем можем гордиться?

- Конечно, серьезным прорывом, прежде всего в эконо-
мической сфере, особенно за последние годы. Не отстают 
образование и наука, есть много перспективных проектов, 
налаживаем координацию научных школ. Это наш иммунитет 
от санкционного давления.

Нам есть чем гордиться: достижениями в космической сфе-
ре, геологии, машиностроении, медицинской, сельскохозяй-
ственной и других областях. На днях ученые, разработчики 
двух стран получили премию Союзного государства в области 
науки и техники. В этом году отметили проект по изучению ге-
нофонда регионов Беларуси и России, который стал основой 
разработки инновационных геногеографических и геномных 
технологий идентификации личности.

Радует, что возродился масштабный творческий проект - мо-
лодежный симфонический оркестр, где выступают начинаю-
щие музыканты из наших стран. Недавно концерты с успехом 
прошли в Москве и Минске. Сохранение и развитие культурной 
самобытности белорусского и российского народов, объедине-
ние усилий по поддержке творчества, инициатив талантливой 
молодежи делает его одним из самых масштабных.

 ■ Просмотр сцен насилия 
в кино может плохо повлиять 
на ребят с неустойчивой пси-
хикой.

- Сериал «Слово пацана. Кровь 
на асфальте» о группировках 
восьмидесятых, где без прикрас 
показаны жесткие разборки, 
в топе просмотров у молодежи. 

- Какую цель преследовал ре-
жиссер? Если показать, к чему 
ведет агрессия, насилие, зло, то 
все это можно было сделать совер-
шенно другими художественными 
приемами. Нельзя допустить, чтобы появились 
подражатели, совершающие поступки в духе 
киногероев. 

Конечно, фильмы, как и любое произведение 
искусства, влияют на состояние зрителя. Но 
тут все зависит от психологического и эмо-
ционального стержня. Допустим, у подростков 
стабильная психика, нет предрасположенно-
сти к жестокости и агрессии и есть внутрен-
няя потребность кардинально менять свою 

жизнь. Но ведь у ребенка может оказаться 
неустойчивая психика, сложности в общении 
со сверстниками, конфликты с родными, не-
благоприятная домашняя обстановка, тогда 
последствия просмотра этого сериала могут 
быть совершенно непредсказуемыми. Сегодня 
очень важно укреплять тот самый внутренний 
стержень, выстраивать воспитание на тради-
ционных духовно-нравственных ценностях, 
уважении к родителям, значимости дружбы.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
НЕПРЕДСКАЗУЕМЫ

ОТ ГЕНОМНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ ДО МУЗЫКИ
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У тех, кто распространяет нетрадиционную идеологию, много 
противников на Западе.

ПРОЕКТЫСТЕРЖЕНЬ ВОСПИТАНИЯ
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Все герои криминальной 
телесаги закончили плохо.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Подозреваемых устано-
вить не удалось: Швеция за-
крыла расследование терак-
та на «Северных потоках».

В ночь на 26 сен-
тября 2022-го по-
дорвали сразу две 
ветки крупнейших 
европейских газо-
проводов «Северный 
поток» и «Северный 
поток - 2». Очевидно, 
откуда ноги растут. 
«Англосаксам уже 
мало санкций, они перешли 
к диверсиям. Они фактиче-
ски приступили к уничтоже-

нию общеевропейской энер-
гетической инфраструктуры. 
Всем же очевидно, кому это 
выгодно», - заявил тогда Пре-
зидент РФ Владимир Путин.

Байден чуть раньше пу-
блично грозился устроить 

теракт на дне Балти-
ки. Совпадение? Не 
думаем. Не думают 
так и сами постра-
давшие европейцы, 
но сказать поперек 
Штатам ничего не 
могут.

- Когда во всем 
мире обсуждают 

конкретных виновных и ко-
му выгоден был этот теракт, 
шведская прокуратура ведет 

себя по принципу «ничего не 
вижу, ничего не слышу, ни-
кому ничего не скажу». Это 
не случайно. Швеция прохо-
дит процедуру вступления 
в НАТО - структуру амери-
канского гегемонизма. Как 
в этой ситуации Стокгольм 
может рассказать правду 
о взрывах на «Северных пото-
ках»? Ведь главный идеолог 
и страна, без участия кото-
рой не обошлось, - это Сое-
диненные Штаты. А испол-
нитель - Украина. Скажешь 
правду - обретешь проблемы. 
Вашингтон такого не про-
стит. Поэтому прокуратура 
Швеции пошла на подлог, со-
крытие преступления, кото-

рое в первую очередь нанесло 
ущерб Германии, Нидерлан-
дам, Франции,  - раскрыл 
«секрет» слепоты и немощи 
горе-расследователей спи-
кер Госдумы, председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин.

Несколько месяцев спустя 
после теракта известный аме-
риканский репортер Сеймур 
Херш опубликовал сенсаци-
онное расследование. По его 
данным, трубопроводы зами-
нировали водолазы из США 
во время учений НАТО летом 
2022 года. Судя по всему, эти 
факты есть у европейской 
разведки. Вот только стра-

ны ЕС давно превратились 
в  беззубых старух - постоять 
за себя не в состоянии.

- В результате теракта эти 
страны Евросоюза лишились 
источника дешевых энер-
горесурсов, их экономики 
стагнируют, социальные 
программы секвестируются, 
граждане столкнулись с боль-
шим количеством проблем. 
США их попросту наказали, - 
считает глава ГД. - «Отклю-
чив» от «Северных потоков», 
навязали свой дорогой газ. 
Втянули в войну на Украине. 
Заставили принять миллио-
ны беженцев. Бросили и ни-
чем не помогают. Вашингтон 
при помощи НАТО разрушает 
Евросоюз, а европейские го-
сударства из-за утраченного 
суверенитета остаются с про-
блемами, которые решить не-
просто.

НАТО РАЗРУШИТ ЕВРОПЕЙСКИЙ СОЮЗ
Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Цены на квартиры нужно взять под контроль, 
а льготную ипотеку сделать адресной.

Ставки по госпрограмме льготной ипотеки на покупку жилья 
у застройщиков в России вырастут до двенадцати процентов, 
а лимиты - до двенадцати миллионов рублей для столичных 
регионов, до шести миллионов - для всех остальных. Условия 
по семейной, дальневосточной и сельской ипотеке сохранятся.

- Важное решение президента поможет нашим защитни-
кам, солдатам и офицерам улучшить жилищные условия. 
На них теперь распространится действие дальневосточной 
и арктической ипотеки (до двух процентов), причем на всех 
участников СВО, а в случае гибели - на их семьи. Ипотечные 
программы с господдержкой становятся более адресными, - 
объяснил Вячеслав Володин.

По мнению спикера Госдумы, льготная ипотека должна 
иметь целевой характер и отражать приоритеты развития 
государства:

- Семейная (до шести процентов) - помогает семьям с детьми 
приобрести жилье, способствует улучшению демографической 
ситуации. Сельская (до трех процентов), дальневосточная, 
арктическая, а также ипотека в новых регионах (до двух про-
центов) обеспечивают развитие территорий.

Депутаты неоднократно обсуждали с правительством, что 
недопустим перекос, когда ради наживы кто-то нахватал по 
десять льготных ипотек. Что привело к взлету цен на квар-
тиры в новостройках и вторичке.

- А те, кто действительно нуждается, не смогли решить 
проблему улучшения жилищных условий. Сегодня благода-
ря тому, что программы становятся более адресными, такие 
случаи должны уйти в прошлое, - сказал Председатель ПС.

И обозначил еще одну проблему - процентные ставки за 
счет государства снижаются, а застройщики тут же повыша-
ют цены на жилье, вынуждая людей брать кредиты бóльших 
размеров:

- Это недопустимо. Планируем обсудить вопрос с Минстро-
ем - цены на квартиры должны быть под контролем. Наша 
задача - обеспечить людей жильем, а не застройщиков - 
сверхдоходами.

 ■ За открытое пособничество нацистам.

Премьер-министр Канады, комментируя ин-
тервью Путина Такеру Карлсону, не стал от-
вечать на вопрос, зачем пригласил эсэсовца 
Ярослава Гуньку на чествование в парламенте. 
Хоть он и пытался спихнуть вину на другого, 
выяснилось, что инициатором был его каби-
нет. Джастин Трюдо привычно заявил, что это 
«российская пропаганда», которая хочет «по-

влиять на общественное мнение, пытаясь ис-
казить ситуацию».

Оснований для оправдания фашизма нет 
и быть не может, считает Председатель ГД:

- Преступления нацистов - вне времени и гео-
графии. Трюдо должен оставить свой пост. Всем 
нам необходимо помнить историю, уважать 
память предков, научиться отличать черное от 
белого и понимать, что поступок Трюдо несо-
вместим с занимаемой должностью.

 ■ Деньги из России к ним 
не потекут - в ГД хотят за-
претить размещать рекла-
му на любых ресурсах ино-
агентов.

- Поступают многочислен-
ные обращения с вопросом, 
почему на интернет-ресурсах 
иноагентов до сих пор разме-
щается реклама российских 
компаний, - написал в своем 
Telegram-канале Вячеслав Во-
лодин. - Люди возмущены: бло-
геры, действующие в интересах 
недружественных государств 
и льющие грязь на нашу стра-
ну, по-прежнему зарабатывают 

деньги на наших гражданах, на 
отечественных компаниях.

Это следует как можно бы-
стрее прекратить:

- Обсуждается законопроект, 
чтобы запретить гражданам 
и отечественным компаниям 
независимо от форм собствен-
ности размещать рекламу на 
сайтах иноагентов, в их соц-
сетях и  на других интернет-
площадках. Депутаты считают 
необходимым лишить иностран-
ных агентов всех источников 
доходов в нашей стране. А для 
тех, кто будет нарушать запрет, 
предусмотреть строгие меры 
ответственности.

Получается, накажут рублем 
не только предателей, но и их 
спонсоров.

Также депутаты разработали 
поправки о возможности при-
знания нежелательными в Рос-
сии иностранных организаций 
с госучастием. Они несут угрозу 
безопасности для нашей стра-
ны -  разрабатывают санкции, 
блокируют инвестпроекты, го-
товя агентов влияния, вмеши-
ваются в выборы, разжигают 
национальную рознь. Сейчас 
правовой механизм распро-
страняется лишь на иностран-
ные неправительственные ор-
ганизации.

На прошлой неделе принят закон, продлевающий «дачную 
амнистию» на объекты общего пользования в СНТ.

- ГД продолжает работу, - сказал ее председатель. - Пред-
ложенные изменения позволят в упрощенном порядке за-
регистрировать хозяйственные постройки, возведенные на 
дачных участках: бани, летние кухни. А также оформить права 
собственности на дома, поделенные для проживания двух 
семей. На сложности в оформлении права собственности 
неоднократно обращали внимание граждане в своих обра-
щениях. Предлагаемые меры - решение проблемы.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«ДАЧНУЮ АМНИСТИЮ» РАСШИРЯТ

ОБЕСПЕЧИТЬ ЛЮДЕЙ 
ЖИЛЬЕМ, А НЕ ЗАСТРОЙЩИКОВ - 
СВЕРХДОХОДАМИ

ЗАДАЧА

ТРЮДО ДОЛЖЕН УЙТИ СКАНДАЛ

ПРЕДАТЕЛЯМ ПЕРЕКРОЮТ РУЧЕЙКИ НАЗРЕЛО
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Канадский невежда 
радовался преступнику 
Гуньке как недоразвитый.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Нужно бороться с идео-
логией ЛГБТ* - ради реше-
ния демографических про-
блем.

Об этом и многом другом - 
член Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию 
Анна Старовойтова.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
И КОМПРОМИСС
- Наши страны не обошли 

стороной мировые тенден-
ции снижения рождаемости. 
Как изменить ситуацию?

- Тревожная ситуация тре-
бует комплексного подхо-
да. Конечно, действовать 
нужно без промедлений. 
В Беларуси своев-
ременно корректи-
руют законы в раз-
ных сферах - чтобы 
ускорить преобра-
зования в экономи-
ке, социальной по-
литике, которые 
влияют на демо-
графическую безо-
пасность. Например, сейчас 
в декретный отпуск может 
уйти папа или отчим, у без-
детных пар есть бесплатная 
попытка ЭКО. Доказало эф-
фективность и предабортное 
консультирование. Решить-
ся на большую семью проще 
с финансовой подушкой 
безопасности - семейным ка-
питалом. За каждого третьего 
и следующего ребенка госу-
дарство дает 29 950 белорус-
ских рублей.

Но этих шагов пока недоста-

точно. Раньше подростки уже 
в пятнадцать-шестнадцать лет 
были готовы к «свободному 
плаванию», самостоятельной 
жизни. Сегодня молодой че-
ловек находится в зоне ком-
форта, из которой не считает 
нужным выходить: интернет 
и коммуналку оплатят роди-
тели, есть крыша над головой, 
приготовленный обед и воз-
можность сутками напролет 
заниматься любимым делом. 
Зачем заводить собственную 
семью? Во время стремитель-
ной трансформации общества 
нужно быстро адаптироваться 
к новым реалиям. И здесь ста-
новится важнее роль социо-
культурных факторов. Супру-
жеские отношения, духовное 
благополучие, дети, забота 

о старших поколени-
ях - эти темы должны 
наполнять информа-
ционное поле наших 
стран, чтобы, видя 
позитивный пример, 
молодые люди стре-
мились к созданию 
крепких союзов.

- Молодежь не то-
ропится заводить детей, 
придерживаясь формулы 
«пожить для себя, крепко 
стать на ноги». Отсюда про-
блема - родителями стано-
вятся поздно.

- И причин множество. Тот 
же уровень технологий, задей-
ствованных сторонниками за-
падных идеалов. Они пытают-
ся повлиять на традиционные 
социальные институты, заста-
вить воспринимать в негатив-
ном свете здоровый консерва-
тизм. Нужно изучить, как они 

влияют на информационную 
среду, на сферу соцразвития и 
своевременно реагировать на 
вызовы. Появление в школах 
занятий «Основы семейной 
жизни» поможет сформиро-
вать у ребят правильные ори-
ентиры. Главное, не подходить 
к вопросу формально, - это мо-
гут быть беседы, дискуссии на 
важные темы. Педагог должен 
показать, что семья - это цен-
ность, обсуждая, что такое 
личность, ответственность, 
отношения, компромисс.

ЗАСЛОН 
ДЛЯ «РАДУЖНЫХ» 
ИДЕЙ
- В западных странах ста-

новится все более популяр-
ным течение чайлдфри. Что 
можно противопоставить?

- Жесткие преграды на пути 
пропаганды чайлдфри, педо-
филии, нетрадиционных сек-
суальных отношений, смены 
пола ставить нужно на уровне 
законодательства. И такая ра-
бота сегодня идет. В Консти-
туции закрепили ориентиры, 
которые нам нельзя потерять: 
среди них защита традици-
онных семейных ценностей. 
Пропаганда бездетности ве-
дет к деградации обществен-
ных институтов, вымыванию 
традиционных ценностей. 
И это все не остается безна-
казанным. В этом году в Бела-
руси суд признал экстремист-
скими материалы сообщества 
чайлдфри в соцсетях - в по-
стах было разжигание вражды 
между детьми и родителями, 
призывы к искусственному 
прерыванию беременности.

- И ЛГБТ-движение в России 
уже признали экстремист-
ским.

- Это агрессивно продвигае-
мая идеология. Вместо при-
вычных нам понятий «мама» 
и «папа» на Западе активно 
укореняются бесполые наи-
менования «родитель № 1» 
и «родитель № 2». Во многих 
странах с ранних лет детям 
внушают, что кроме женщин 
и мужчин существуют еще 
некие гендеры, продвигают 
операции по смене пола. За 
немногим больше десятка 
лет из закрытого сообщества 
ЛГБТ-группы превратились в 
силу, диктующую свои «ра-
дужные» убеждения целым 
странам. Запад пытается 
расшатать духовную основу 
нашего общества. Но у них 
ничего не выйдет.

- Радует, что в Беларуси 
за последние десять лет на 
одиннадцать процентов со-
кратилось число разводов.

- Молодежь более взвешен-
но подходит к браку и рож-
дению детей. Средний воз-
раст создания семьи в 2022 

году составил 28,7 года среди 
мужчин и 26,5 года у женщин. 
Конечно, важно не попадать 
в плен иллюзий, создавая 
семью. Ведь когда вдруг вы-
ясняется, что нужно менять 
привычки - психологические, 
бытовые, финансовые, - сра-
зу начинаются проблемы, 
скандалы, пары распадают-
ся. Беларусь более успешна 
по сравнению с другими пост-
советскими странами по мно-
гим показателям, влияющим 
на уровень качества жизни 
семьи. Среди них - расходы 
на здравоохранение, раз-
ветвленная система государ-
ственных пособий, шаговая 
доступность садиков и школ 
и многое другое. Охрана 
здоровья матери и ребенка - 
приоритетные направления 
в медицинской сфере. К слову, 
по данным Минздрава, коли-
чество абортов сократилось 
почти на пятьдесят процентов 
по сравнению с 2011 годом.

* Движение признано экс-
тремистским и запрещено 
в РФ.

ПРОПАГАНДА БЕЗДЕТНОСТИ 
ВЕДЕТ К ДЕГРАДАЦИИ

Анна СТАРОВОЙТОВА:

 ■ Сотрудничество стран развивается в разных об-
ластях.

- Мы недавно отмечали 24-летие со дня образования Со-
юзного государства. Чем можем гордиться?

- Конечно, серьезным прорывом, прежде всего в эконо-
мической сфере, особенно за последние годы. Не отстают 
образование и наука, есть много перспективных проектов, 
налаживаем координацию научных школ. Это наш иммунитет 
от санкционного давления.

Нам есть чем гордиться: достижениями в космической сфе-
ре, геологии, машиностроении, медицинской, сельскохозяй-
ственной и других областях. На днях ученые, разработчики 
двух стран получили премию Союзного государства в области 
науки и техники. В этом году отметили проект по изучению ге-
нофонда регионов Беларуси и России, который стал основой 
разработки инновационных геногеографических и геномных 
технологий идентификации личности.

Радует, что возродился масштабный творческий проект - мо-
лодежный симфонический оркестр, где выступают начинаю-
щие музыканты из наших стран. Недавно концерты с успехом 
прошли в Москве и Минске. Сохранение и развитие культурной 
самобытности белорусского и российского народов, объедине-
ние усилий по поддержке творчества, инициатив талантливой 
молодежи делает его одним из самых масштабных.

 ■ Просмотр сцен насилия 
в кино может плохо повлиять 
на ребят с неустойчивой пси-
хикой.

- Сериал «Слово пацана. Кровь 
на асфальте» о группировках 
восьмидесятых, где без прикрас 
показаны жесткие разборки, 
в топе просмотров у молодежи. 

- Какую цель преследовал ре-
жиссер? Если показать, к чему 
ведет агрессия, насилие, зло, то 
все это можно было сделать совер-
шенно другими художественными 
приемами. Нельзя допустить, чтобы появились 
подражатели, совершающие поступки в духе 
киногероев. 

Конечно, фильмы, как и любое произведение 
искусства, влияют на состояние зрителя. Но 
тут все зависит от психологического и эмо-
ционального стержня. Допустим, у подростков 
стабильная психика, нет предрасположенно-
сти к жестокости и агрессии и есть внутрен-
няя потребность кардинально менять свою 

жизнь. Но ведь у ребенка может оказаться 
неустойчивая психика, сложности в общении 
со сверстниками, конфликты с родными, не-
благоприятная домашняя обстановка, тогда 
последствия просмотра этого сериала могут 
быть совершенно непредсказуемыми. Сегодня 
очень важно укреплять тот самый внутренний 
стержень, выстраивать воспитание на тради-
ционных духовно-нравственных ценностях, 
уважении к родителям, значимости дружбы.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
НЕПРЕДСКАЗУЕМЫ

ОТ ГЕНОМНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ ДО МУЗЫКИ
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У тех, кто распространяет нетрадиционную идеологию, много 
противников на Западе.

ПРОЕКТЫСТЕРЖЕНЬ ВОСПИТАНИЯ
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Все герои криминальной 
телесаги закончили плохо.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Подозреваемых устано-
вить не удалось: Швеция за-
крыла расследование терак-
та на «Северных потоках».

В ночь на 26 сен-
тября 2022-го по-
дорвали сразу две 
ветки крупнейших 
европейских газо-
проводов «Северный 
поток» и «Северный 
поток - 2». Очевидно, 
откуда ноги растут. 
«Англосаксам уже 
мало санкций, они перешли 
к диверсиям. Они фактиче-
ски приступили к уничтоже-

нию общеевропейской энер-
гетической инфраструктуры. 
Всем же очевидно, кому это 
выгодно», - заявил тогда Пре-
зидент РФ Владимир Путин.

Байден чуть раньше пу-
блично грозился устроить 

теракт на дне Балти-
ки. Совпадение? Не 
думаем. Не думают 
так и сами постра-
давшие европейцы, 
но сказать поперек 
Штатам ничего не 
могут.

- Когда во всем 
мире обсуждают 

конкретных виновных и ко-
му выгоден был этот теракт, 
шведская прокуратура ведет 

себя по принципу «ничего не 
вижу, ничего не слышу, ни-
кому ничего не скажу». Это 
не случайно. Швеция прохо-
дит процедуру вступления 
в НАТО - структуру амери-
канского гегемонизма. Как 
в этой ситуации Стокгольм 
может рассказать правду 
о взрывах на «Северных пото-
ках»? Ведь главный идеолог 
и страна, без участия кото-
рой не обошлось, - это Сое-
диненные Штаты. А испол-
нитель - Украина. Скажешь 
правду - обретешь проблемы. 
Вашингтон такого не про-
стит. Поэтому прокуратура 
Швеции пошла на подлог, со-
крытие преступления, кото-

рое в первую очередь нанесло 
ущерб Германии, Нидерлан-
дам, Франции,  - раскрыл 
«секрет» слепоты и немощи 
горе-расследователей спи-
кер Госдумы, председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин.

Несколько месяцев спустя 
после теракта известный аме-
риканский репортер Сеймур 
Херш опубликовал сенсаци-
онное расследование. По его 
данным, трубопроводы зами-
нировали водолазы из США 
во время учений НАТО летом 
2022 года. Судя по всему, эти 
факты есть у европейской 
разведки. Вот только стра-

ны ЕС давно превратились 
в  беззубых старух - постоять 
за себя не в состоянии.

- В результате теракта эти 
страны Евросоюза лишились 
источника дешевых энер-
горесурсов, их экономики 
стагнируют, социальные 
программы секвестируются, 
граждане столкнулись с боль-
шим количеством проблем. 
США их попросту наказали, - 
считает глава ГД. - «Отклю-
чив» от «Северных потоков», 
навязали свой дорогой газ. 
Втянули в войну на Украине. 
Заставили принять миллио-
ны беженцев. Бросили и ни-
чем не помогают. Вашингтон 
при помощи НАТО разрушает 
Евросоюз, а европейские го-
сударства из-за утраченного 
суверенитета остаются с про-
блемами, которые решить не-
просто.

НАТО РАЗРУШИТ ЕВРОПЕЙСКИЙ СОЮЗ
Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Цены на квартиры нужно взять под контроль, 
а льготную ипотеку сделать адресной.

Ставки по госпрограмме льготной ипотеки на покупку жилья 
у застройщиков в России вырастут до двенадцати процентов, 
а лимиты - до двенадцати миллионов рублей для столичных 
регионов, до шести миллионов - для всех остальных. Условия 
по семейной, дальневосточной и сельской ипотеке сохранятся.

- Важное решение президента поможет нашим защитни-
кам, солдатам и офицерам улучшить жилищные условия. 
На них теперь распространится действие дальневосточной 
и арктической ипотеки (до двух процентов), причем на всех 
участников СВО, а в случае гибели - на их семьи. Ипотечные 
программы с господдержкой становятся более адресными, - 
объяснил Вячеслав Володин.

По мнению спикера Госдумы, льготная ипотека должна 
иметь целевой характер и отражать приоритеты развития 
государства:

- Семейная (до шести процентов) - помогает семьям с детьми 
приобрести жилье, способствует улучшению демографической 
ситуации. Сельская (до трех процентов), дальневосточная, 
арктическая, а также ипотека в новых регионах (до двух про-
центов) обеспечивают развитие территорий.

Депутаты неоднократно обсуждали с правительством, что 
недопустим перекос, когда ради наживы кто-то нахватал по 
десять льготных ипотек. Что привело к взлету цен на квар-
тиры в новостройках и вторичке.

- А те, кто действительно нуждается, не смогли решить 
проблему улучшения жилищных условий. Сегодня благода-
ря тому, что программы становятся более адресными, такие 
случаи должны уйти в прошлое, - сказал Председатель ПС.

И обозначил еще одну проблему - процентные ставки за 
счет государства снижаются, а застройщики тут же повыша-
ют цены на жилье, вынуждая людей брать кредиты бóльших 
размеров:

- Это недопустимо. Планируем обсудить вопрос с Минстро-
ем - цены на квартиры должны быть под контролем. Наша 
задача - обеспечить людей жильем, а не застройщиков - 
сверхдоходами.

 ■ За открытое пособничество нацистам.

Премьер-министр Канады, комментируя ин-
тервью Путина Такеру Карлсону, не стал от-
вечать на вопрос, зачем пригласил эсэсовца 
Ярослава Гуньку на чествование в парламенте. 
Хоть он и пытался спихнуть вину на другого, 
выяснилось, что инициатором был его каби-
нет. Джастин Трюдо привычно заявил, что это 
«российская пропаганда», которая хочет «по-

влиять на общественное мнение, пытаясь ис-
казить ситуацию».

Оснований для оправдания фашизма нет 
и быть не может, считает Председатель ГД:

- Преступления нацистов - вне времени и гео-
графии. Трюдо должен оставить свой пост. Всем 
нам необходимо помнить историю, уважать 
память предков, научиться отличать черное от 
белого и понимать, что поступок Трюдо несо-
вместим с занимаемой должностью.

 ■ Деньги из России к ним 
не потекут - в ГД хотят за-
претить размещать рекла-
му на любых ресурсах ино-
агентов.

- Поступают многочислен-
ные обращения с вопросом, 
почему на интернет-ресурсах 
иноагентов до сих пор разме-
щается реклама российских 
компаний, - написал в своем 
Telegram-канале Вячеслав Во-
лодин. - Люди возмущены: бло-
геры, действующие в интересах 
недружественных государств 
и льющие грязь на нашу стра-
ну, по-прежнему зарабатывают 

деньги на наших гражданах, на 
отечественных компаниях.

Это следует как можно бы-
стрее прекратить:

- Обсуждается законопроект, 
чтобы запретить гражданам 
и отечественным компаниям 
независимо от форм собствен-
ности размещать рекламу на 
сайтах иноагентов, в их соц-
сетях и  на других интернет-
площадках. Депутаты считают 
необходимым лишить иностран-
ных агентов всех источников 
доходов в нашей стране. А для 
тех, кто будет нарушать запрет, 
предусмотреть строгие меры 
ответственности.

Получается, накажут рублем 
не только предателей, но и их 
спонсоров.

Также депутаты разработали 
поправки о возможности при-
знания нежелательными в Рос-
сии иностранных организаций 
с госучастием. Они несут угрозу 
безопасности для нашей стра-
ны -  разрабатывают санкции, 
блокируют инвестпроекты, го-
товя агентов влияния, вмеши-
ваются в выборы, разжигают 
национальную рознь. Сейчас 
правовой механизм распро-
страняется лишь на иностран-
ные неправительственные ор-
ганизации.

На прошлой неделе принят закон, продлевающий «дачную 
амнистию» на объекты общего пользования в СНТ.

- ГД продолжает работу, - сказал ее председатель. - Пред-
ложенные изменения позволят в упрощенном порядке за-
регистрировать хозяйственные постройки, возведенные на 
дачных участках: бани, летние кухни. А также оформить права 
собственности на дома, поделенные для проживания двух 
семей. На сложности в оформлении права собственности 
неоднократно обращали внимание граждане в своих обра-
щениях. Предлагаемые меры - решение проблемы.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«ДАЧНУЮ АМНИСТИЮ» РАСШИРЯТ

ОБЕСПЕЧИТЬ ЛЮДЕЙ 
ЖИЛЬЕМ, А НЕ ЗАСТРОЙЩИКОВ - 
СВЕРХДОХОДАМИ

ЗАДАЧА

ТРЮДО ДОЛЖЕН УЙТИ СКАНДАЛ

ПРЕДАТЕЛЯМ ПЕРЕКРОЮТ РУЧЕЙКИ НАЗРЕЛО
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Канадский невежда 
радовался преступнику 
Гуньке как недоразвитый.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Граждане поддержали действую-
щего главу государства - при явке 
в 76,73 процента Ильхам Алиев на-
брал около 92 процентов голосов 
избирателей.

7 февраля в Азербайджане прошли 
внеочередные выборы президента. 
Голосование было намечено на апрель 
2025-го, но национальный лидер не 
стал дожидаться окончания срока пол-
номочий. В качестве наблюдателей 
в Баку работала и делегация Парла-
ментского Собрания.

- С утра на участках людей было мно-
го. Гражданам приходилось какое-то 
время подождать своей очереди. Вы-
боры проходили в спокойной, добро-
желательной атмосфере, процесс голо-
сования организовали хорошо. Были 
шероховатости, но несущественные. 
Серьезных нарушений мы не виде-
ли, - рассказал член Комиссии ПС по 
безопасности и обороне Валерий 
Гайдукевич.

Явка оказалась высокой - 76,73 про-
цента. Как и результат победителя - 
около 92 процентов голосов отдали за 
Алиева. На этот раз выборы проходи-
ли также в недавно присоединенном 
Нагорном Карабахе.

- Граждане Азербайджана заблаго-
временно, еще до открытия, пришли 
на избирательные участки. Их было 
много, что вызвало некоторые затруд-
нения у членов комиссий, - пояснил 
заместитель председателя Комис-
сии ПС по безопасности и оборо-
не Андрей Красов. - Но видно было, 
что в комиссиях работают опытные 

люди и должный порядок соблюда-
ется. Чувствовался высокий уровень 
подготовки членов избирательных 
комиссий. Люди прекрасно знали свое 
дело и спокойно выполняли свои обя-
занности. Чтобы создать такую обста-
новку, нужно было провести тщатель-
ную, кропотливую работу. Везде была 
представлена наглядная агитация. На 
участках было много наблюдателей, 

которые представляли кандидатов, 
политические партии. Были и неза-
висимые наблюдатели. Все - в друже-
ской, семейной обстановке, без каких-
либо эксцессов. Избиратели шли как 
на праздник, ведь внеочередные вы-
боры - это действительно знаковое со-
бытие для страны. Ради голосования 
в Азербайджане 7 февраля объявили 
государственным выходным.

На всех участках были прозрачные 
урны. А примерно на тысяче органи-
зовали видеонаблюдение.

- Участки открылись вовремя. Ин-
тересно, что перед голосованием 
 сканировали удостоверение лично-
сти и отпечаток пальца, чтобы не бы-
ло повторного прихода. Отдать свой 
голос за главу государства приходили 
люди всех возрастов. И молодежи бы-
ло достаточно, и людей постарше. Все 
было чинно, благородно. Везде была 
информация о всех семи кандидатах, 
участвовавших в выборах, - сказал 
председатель Комиссии ПС по бюд-
жету, налогам и финансовому рын-
ку Виктор Селиверстов.

Депутаты ПС - о выборах Президента Азербайджана:

ЛЮДИ ПРИХОДИЛИ ЕЩЕ 
ДО ОТКРЫТИЯ УЧАСТКОВ

Андрей Красов и Валерий Гайдукевич 
оценили гражданскую активность людей.

Наблюдателей встречали 
радушно. Виктор Селиверстов 
был в их числе.

Анатолий  
МАКСИМОВ

 ■ Российские ученые от-
метили трехсотлетие Ака-
демии наук.

Наверное, один раз в году 
ученые в России могут точ-
но расслабиться  - 8 февра-
ля, в День Российской науки 
и основания Академии наук. 
В  этом году РАН отметила 
свое трехсотлетие. Торжества 
прошли в Государственном 
Кремлевском дворце с участи-
ем Владимира Путина. Пре-
зидент России вручил Золотую 
звезду Героя Труда бывшему 
президенту академии Юрию 
Осипову, а также ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 
I степени самым отличившим-
ся ученым.

За точку отсчета взяли указ 
Сената 1724 года об учрежде-
нии «Академии, или Социетета 
художеств и наук». Вышел он 
еще в правление Петра I, но до 
торжественного открытия ака-
демии император-реформатор 
не дожил. Оно случилось уже 
при Екатерине I, в декабре 
1725-го.

Задумал Петр академию по 
европейским канонам, но с 
российской спецификой. Тог-
да было три «класса»: матема-
тический, естественных наук 
и «гуманиоры, истории и пра-

ва». Всего числилось один-
надцать академиков. Сей-
час в РАН их 890 и еще 1226 
членов-корреспондентов, и 
она включает тринадцать от-
делений по областям наук. 
И если поначалу ведущие 
места в академии занимали 
иностранные специалисты - 
в России много было талант-
ливых людей, но им нужны 
были хорошие учителя,  - то 
с появлением таких ученых, 
как Михаил Ломоносов, стало 
ясно, что ученики опередили 
своих учителей.

За почти трехсотлетнюю 
историю академия не раз пе-
реживала потрясения, в том 
числе и политические, но она 
существовала и в Российской 
империи, и в Советском Союзе 
и в современной России. Наука 
трех столетий: это и десятки 
величайших открытий, и пре-
красных ученых, и заслужен-
ные Нобелевские премии по 
физике, химии, медицине, эко-
номике. Дмитрий Менделеев 
и Иван Павлов, Илья Мечников 
и Владимир Вернадский, Лев 
Ландау и Петр Капица, Игорь 
Курчатов и Юрий Харитон, Жо-
рес Алферов и Виталий Гинз-
бург - их имена знает весь мир, 
и никакие санкции и запреты 
не в состоянии отменить их от-
крытия. Без науки не было бы 
ни полета в космос, ни прорыва 
в ядерной отрасли, да и победу 

в Великой Отечественной она 
точно приблизила. И сейчас, 
в условиях западных санкций 
и импортозамещения, когда 
требуются новые разработки, 
ученые снова на передовой. 
Нужно работать на опереже-
ние. Финансирование Акаде-
мии наук за счет федерального 
бюджета по сравнению с про-
шлым годом выросло практи-
чески на треть - до почти шести 
миллиардов рублей.

Наверное, самое тесное со-
трудничество сейчас связыва-
ет Российскую Академию наук 
с НАН Беларуси. Это и космос, 
и микроэлектроника, и разра-
ботка программного обеспе-

чения. Регулярно проводят 
форумы и научные фестива-
ли. А как может быть иначе, 
ведь мы - выходцы из единой 
советской научной среды. Во-
семнадцать членов НАН Бела-
руси - одновременно и члены 
РАН. И девять человек из РФ - 
также члены НАН Беларуси, 
в том числе и Президент РАН 
Геннадий Красников.

- Для взаимодействия мы 
должны максимально исполь-
зовать наш научный потенци-
ал. Сегодня живем в условиях 
революционных изменений во 
многих областях науки. Сей-
час мы прогнозируем бум в об-
ласти нейронных сетей. Они 

входят во все сферы жизне-
деятельности, - заявлял он на 
совместном заседании Прези-
диумов двух академий.

Вместе, по словам предсе-
дателя Президиума НАН Вла-
димира Гусакова, выполнили 
пятьдесят научных программ 
Союзного государства:

- Совместными усилиями бе-
лорусских и российских ученых 
подготовили ряд новых проек-
тов по прорывным направле-
ниям науки: освоение космоса, 
создание ракетно-космической 
техники, средств диагностики, 
лечения и профилактики виру-
сов, развитие агропромышлен-
ного комплекса.

КТО РАНО ВСТАЕТ
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ЮБИЛЕЙ Здание Президиума РАН тоже стало 
московской легендой благодаря 
своему необычному декору.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Молодежный хор экстра-
класса, реконструкция ме-
мориалов и «Поезд Памяти» 
по новому маршруту - союз-
ных проектов в сфере куль-
туры станет больше.

КЛАССИКА  
И ФОЛЬКЛОР
В прошлом году прошли вы-

ступления союзного симфо-
нического молодежного орке-
стра под руководством Юрия 
Башмета в Москве и  Минске. 
Билеты разлетелись как горя-
чие пирожки! Наши люди це-
нят искусство - это мотивиру-
ет продолжать в том же духе.

Именно поэтому депутаты 
Парламентского Собрания 
предложили по модели орке-
стра создать хор. Ожидается, 
что в него войдут тридцать 
выпускников Московской го-
сударственной консервато-
рии и двадцать - Белорусской 
академии музыки. Сильные 
голоса дополнят мощным ре-
пертуаром - народными пес-
нями и классическими ком-
позициями.

- Важно разделять поня-
тия «шоу-бизнес» и «культу-
ра», - убежден председатель 
Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию Нико-
лай Бурляев. - Профильным 
ведомствам наших стран сто-
ит задуматься о том, чтобы 
вывести шоу-бизнес из поня-
тия «культура». Это доходный 

промысел, понижающий ду-
ховный уровень народа и Со-
юзного государства в  целом. 
Но никак не искусство.

По мнению парламентария, 
славянская культура с ее ты-
сячелетней историей - нечто 
недосягаемое в области му-
зыки, литературы, живописи, 
театра, кино. Это важно со-
хранить и приумножить, а не 
растворить в низкопробных 
«трех аккордах с пустыми тек-
стами».

- Сегодня как никогда важ-
но представить всему ми-
ру модель просветленной 
и гармоничной, высокой по 
устремлениям цивилизации, 
на которую будут равняться 
другие страны,  - заключил 
Николай Бурляев.

Но чтобы слово стало де-
лом, нужно прилагать усилия. 
Председатель Комиссии ПС 
обратил внимание: сегодня 
предложили около сорока но-
вых проектов в области куль-
туры, образования и науки.

- Инициативы очень труд-
но проходят, поскольку доку-
ментация, которая требуется 
от авторов проектов, очень 
громоздкая. Зачастую требо-
вания трудновыполнимы для 
творческих людей. Мы рабо-
таем над преодолением бюро-
кратии и рыночных подходов.

ПО НЕХОЖЕНЫМ 
ТРОПИНКАМ
Истинная культура  - не 

только про эстетическое на-

слаждение, но и про воспита-
ние. В прошлом году решили 
издать школьный учебник по 
общей истории Союзного го-
сударства.

- Разночтений по ключе-
вым историческим событи-
ям быть не должно, - говорит 
замминистра образования 
Беларуси Александр Кадлу-
бай.  - Сложно одномомент-
но создать серию учебников, 
но начинать с чего-то нужно. 
Осенью прошел экспертно-
консультационный совет под 
председательством Влади-
мира Мединского и Игоря 
Луцкого. Выработали чет-
кие рекомендации. Первым 
делом приступаем к фор-
мированию единых исто-
рических символов, списка 
исторических событий и лич-
ностей, значимых для общей 

истории России и Беларуси.
Ожидается, что пособие по 

общей истории выйдет уже 
в 2025-м. Но как воспитывать 
школьников сегодня? В Со-
юзном государстве много об-
разовательных проектов для 
детей.

- В этом году в Столбцов-
ском районе Минской области 
на туристическом слете собе-
рутся больше 360 учащихся 
из двух стран. Старшекласс-
никам нравится такой фор-
мат. Тут и укрепление друж-
бы между юными туристами, 
и приобщение детей к здоро-
вому образу жизни, и патрио-
тическое воспитание. Встреча 
будет тематической - к 80-ле-
тию освобождения Белару-
си от немецко-фашистских 
захватчиков. Программа 
продолжится гражданско-

патриотической акцией 
в Брестской крепости.

Кроме того, в этом году 
готовят слет юных эколо-
гов. Сотня ребят соберется 
в роскошном национальном  
парке «Нарочанский» на бе-
регу крупнейшего озера Бе-
ларуси.

Из Синеокой по традиции 
стартует «Поезд Памяти». 
Маршрут следования в этом 
году немного изменили, до-
бавили новые города и реги-
оны, однако отправная точ-
ка - неизменно Брест. В этом 
сезоне участники захватыва-
ющего патриотического пу-
тешествия будут заполнять 
путевые дневники, а на экс-
курсиях во время остановок 
их ждут истории о подвигах 
солдат Великой Отечествен-
ной.

 ■ Беларусь и Россия должны вместе бо-
роться против расчеловечивания.

Замысел Божий относительно создания человека 
заключался в том, что он существо одухотворен-
ное, - необходимо помнить об этом и возвращаться 
к истокам. Такое мнение высказал митрополит 
Минский и Заславский, Патриарший экзарх 
всея Беларуси Вениамин на встрече с депутатами 
ПС в Свято-Елисаветинском женском монастыре 
в Минске. 

- Сейчас вошел в обиход неприятный термин «рас-
человечивание», - обратил внимание предстоятель 
Белорусской православной церкви. - Современный 
мир предлагает абсолютную свободу, при которой 
человек порой теряет самые главные свойства, 
ему присущие, - скромность, уважение к другим, 
нравственные принципы. Беларуси и России нужно 
вместе противопоставить свои убеждения и тради-
ции, которые передавали как богатейшее духовное 
наследие из поколения в поколение.

Журналисты и учителя должны объединять уси-
лия, чтобы напоминать о наших ценностях. 

- Много говорим о том, как решить демографи-
ческую проблему и помочь современной семье. 
Это важно. В тех странах, где у духовной состав-
ляющей крепкие позиции, где ее утвердили на 
государственном уровне, хорошие результаты.

Нужно снимать больше художественных филь-
мов о семьях: 

- Чтобы там не было нескромных сцен, но было 
больше красоты супружеской жизни. Действовать 
нужно сообща. У российского кинематографа боль-
ше возможностей - ему и адресуем пожелание.

 ■ Скульптуру на Мамаевом кургане пред-
лагают обновить за счет средств союзного 
бюджета.

Союзное государство щедро вкладывается в сохра-
нение материального наследия. Чего только 
стоит масштабная работа по реставрации 
и музеефикации Брестской крепости, куда 
нескончаемым потоком устремляются благо-
дарные потомки освободителей.

Не так давно в Парламентское Собрание 
обратилась администрация Волгоградской 
области с просьбой помочь в реконструкции 
скульптуры «Стоять насмерть!» на Мамае-
вом кургане. Прототипом несокрушимого 
воина на пути фашистов стал маршал Со-
ветского Союза, командующий 62-й армией 
Василий Чуйков.

- Скульптура нуждается в обновлении. 
Музей «Сталинградская битва» до 
июня подготовит проект реставра-
ции, - рассказал сотрудник Депар-
тамента музеев и внешних связей 
Министерства культуры России 
Андрей Кузнецов. - Очень на-
деемся на поддержку со сто-
роны Союзного государства.

На белорусской земле 
в ближайшее время в рабо-
ту хотят запустить сразу не-
сколько проектов.

- Это реконструкция 
здания под инфор-
мационный центр 
экскурсионного 
обслуживания 

мемориального комплекса «Тростенец», - рассказал 
первый замминистра культуры Беларуси Валерий 
Громада. - Еще один серьезный проект - реконструк-
ция трапезной Спасо-Евфросиниевского монастыря.

Все знают, что Полоцк - колыбель православия в 
Белой Руси. В 1125 году святая княгиня Евфросиния 

здесь основала женскую обитель, действую-
щую по сей день.

Член Комиссии ПС по культуре, на-
уке и образованию Ольга Германова 

посоветовала авторам проекта по ре-
конструкции уточнить название:

- Знаю, что документы по этой 
инициативе в высокой готовно-
сти. Однако если мы хотим полу-
чить одобрение и финансирова-
ние, то название должно быть 
таким: «Воссоздание историко-
культурного объекта «Трапез-
ная Спасо-Евфросиниевского 

монастыря». Мы же говорим не 
просто о месте для приема пи-
щи, а о конкретном историко-

культурном объекте.
Кстати, при союзной под-

держке в Полоцке готовят 
масштабный экономиче-
ский форум «Покровские 

встречи». Пройдут сразу 
три культурных фестива-
ля - «Певчее поле», «Коло-

кольный звон» 
и фестиваль 
религиозного 
кино и видео-
контента.

СТОЯЛИ НАСМЕРТЬ РЕСТАВРАЦИЯ

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ
ТРАДИЦИИ

so
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БУДТО ПО НОТАМ

Фотобанк лори

Молодым талантам 
помогут признанные мэтры 
Союзного государства.

Каменный защитник 
символично закрывает 
собой «Родину-мать», 
встав на пути врага.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Граждане поддержали действую-
щего главу государства - при явке 
в 76,73 процента Ильхам Алиев на-
брал около 92 процентов голосов 
избирателей.

7 февраля в Азербайджане прошли 
внеочередные выборы президента. 
Голосование было намечено на апрель 
2025-го, но национальный лидер не 
стал дожидаться окончания срока пол-
номочий. В качестве наблюдателей 
в Баку работала и делегация Парла-
ментского Собрания.

- С утра на участках людей было мно-
го. Гражданам приходилось какое-то 
время подождать своей очереди. Вы-
боры проходили в спокойной, добро-
желательной атмосфере, процесс голо-
сования организовали хорошо. Были 
шероховатости, но несущественные. 
Серьезных нарушений мы не виде-
ли, - рассказал член Комиссии ПС по 
безопасности и обороне Валерий 
Гайдукевич.

Явка оказалась высокой - 76,73 про-
цента. Как и результат победителя - 
около 92 процентов голосов отдали за 
Алиева. На этот раз выборы проходи-
ли также в недавно присоединенном 
Нагорном Карабахе.

- Граждане Азербайджана заблаго-
временно, еще до открытия, пришли 
на избирательные участки. Их было 
много, что вызвало некоторые затруд-
нения у членов комиссий, - пояснил 
заместитель председателя Комис-
сии ПС по безопасности и оборо-
не Андрей Красов. - Но видно было, 
что в комиссиях работают опытные 

люди и должный порядок соблюда-
ется. Чувствовался высокий уровень 
подготовки членов избирательных 
комиссий. Люди прекрасно знали свое 
дело и спокойно выполняли свои обя-
занности. Чтобы создать такую обста-
новку, нужно было провести тщатель-
ную, кропотливую работу. Везде была 
представлена наглядная агитация. На 
участках было много наблюдателей, 

которые представляли кандидатов, 
политические партии. Были и неза-
висимые наблюдатели. Все - в друже-
ской, семейной обстановке, без каких-
либо эксцессов. Избиратели шли как 
на праздник, ведь внеочередные вы-
боры - это действительно знаковое со-
бытие для страны. Ради голосования 
в Азербайджане 7 февраля объявили 
государственным выходным.

На всех участках были прозрачные 
урны. А примерно на тысяче органи-
зовали видеонаблюдение.

- Участки открылись вовремя. Ин-
тересно, что перед голосованием 
 сканировали удостоверение лично-
сти и отпечаток пальца, чтобы не бы-
ло повторного прихода. Отдать свой 
голос за главу государства приходили 
люди всех возрастов. И молодежи бы-
ло достаточно, и людей постарше. Все 
было чинно, благородно. Везде была 
информация о всех семи кандидатах, 
участвовавших в выборах, - сказал 
председатель Комиссии ПС по бюд-
жету, налогам и финансовому рын-
ку Виктор Селиверстов.

Депутаты ПС - о выборах Президента Азербайджана:

ЛЮДИ ПРИХОДИЛИ ЕЩЕ 
ДО ОТКРЫТИЯ УЧАСТКОВ

Андрей Красов и Валерий Гайдукевич 
оценили гражданскую активность людей.

Наблюдателей встречали 
радушно. Виктор Селиверстов 
был в их числе.

Анатолий  
МАКСИМОВ

 ■ Российские ученые от-
метили трехсотлетие Ака-
демии наук.

Наверное, один раз в году 
ученые в России могут точ-
но расслабиться  - 8 февра-
ля, в День Российской науки 
и основания Академии наук. 
В  этом году РАН отметила 
свое трехсотлетие. Торжества 
прошли в Государственном 
Кремлевском дворце с участи-
ем Владимира Путина. Пре-
зидент России вручил Золотую 
звезду Героя Труда бывшему 
президенту академии Юрию 
Осипову, а также ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 
I степени самым отличившим-
ся ученым.

За точку отсчета взяли указ 
Сената 1724 года об учрежде-
нии «Академии, или Социетета 
художеств и наук». Вышел он 
еще в правление Петра I, но до 
торжественного открытия ака-
демии император-реформатор 
не дожил. Оно случилось уже 
при Екатерине I, в декабре 
1725-го.

Задумал Петр академию по 
европейским канонам, но с 
российской спецификой. Тог-
да было три «класса»: матема-
тический, естественных наук 
и «гуманиоры, истории и пра-

ва». Всего числилось один-
надцать академиков. Сей-
час в РАН их 890 и еще 1226 
членов-корреспондентов, и 
она включает тринадцать от-
делений по областям наук. 
И если поначалу ведущие 
места в академии занимали 
иностранные специалисты - 
в России много было талант-
ливых людей, но им нужны 
были хорошие учителя,  - то 
с появлением таких ученых, 
как Михаил Ломоносов, стало 
ясно, что ученики опередили 
своих учителей.

За почти трехсотлетнюю 
историю академия не раз пе-
реживала потрясения, в том 
числе и политические, но она 
существовала и в Российской 
империи, и в Советском Союзе 
и в современной России. Наука 
трех столетий: это и десятки 
величайших открытий, и пре-
красных ученых, и заслужен-
ные Нобелевские премии по 
физике, химии, медицине, эко-
номике. Дмитрий Менделеев 
и Иван Павлов, Илья Мечников 
и Владимир Вернадский, Лев 
Ландау и Петр Капица, Игорь 
Курчатов и Юрий Харитон, Жо-
рес Алферов и Виталий Гинз-
бург - их имена знает весь мир, 
и никакие санкции и запреты 
не в состоянии отменить их от-
крытия. Без науки не было бы 
ни полета в космос, ни прорыва 
в ядерной отрасли, да и победу 

в Великой Отечественной она 
точно приблизила. И сейчас, 
в условиях западных санкций 
и импортозамещения, когда 
требуются новые разработки, 
ученые снова на передовой. 
Нужно работать на опереже-
ние. Финансирование Акаде-
мии наук за счет федерального 
бюджета по сравнению с про-
шлым годом выросло практи-
чески на треть - до почти шести 
миллиардов рублей.

Наверное, самое тесное со-
трудничество сейчас связыва-
ет Российскую Академию наук 
с НАН Беларуси. Это и космос, 
и микроэлектроника, и разра-
ботка программного обеспе-

чения. Регулярно проводят 
форумы и научные фестива-
ли. А как может быть иначе, 
ведь мы - выходцы из единой 
советской научной среды. Во-
семнадцать членов НАН Бела-
руси - одновременно и члены 
РАН. И девять человек из РФ - 
также члены НАН Беларуси, 
в том числе и Президент РАН 
Геннадий Красников.

- Для взаимодействия мы 
должны максимально исполь-
зовать наш научный потенци-
ал. Сегодня живем в условиях 
революционных изменений во 
многих областях науки. Сей-
час мы прогнозируем бум в об-
ласти нейронных сетей. Они 

входят во все сферы жизне-
деятельности, - заявлял он на 
совместном заседании Прези-
диумов двух академий.

Вместе, по словам предсе-
дателя Президиума НАН Вла-
димира Гусакова, выполнили 
пятьдесят научных программ 
Союзного государства:

- Совместными усилиями бе-
лорусских и российских ученых 
подготовили ряд новых проек-
тов по прорывным направле-
ниям науки: освоение космоса, 
создание ракетно-космической 
техники, средств диагностики, 
лечения и профилактики виру-
сов, развитие агропромышлен-
ного комплекса.

КТО РАНО ВСТАЕТ
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ЮБИЛЕЙ Здание Президиума РАН тоже стало 
московской легендой благодаря 
своему необычному декору.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Молодежный хор экстра-
класса, реконструкция ме-
мориалов и «Поезд Памяти» 
по новому маршруту - союз-
ных проектов в сфере куль-
туры станет больше.

КЛАССИКА  
И ФОЛЬКЛОР
В прошлом году прошли вы-

ступления союзного симфо-
нического молодежного орке-
стра под руководством Юрия 
Башмета в Москве и  Минске. 
Билеты разлетелись как горя-
чие пирожки! Наши люди це-
нят искусство - это мотивиру-
ет продолжать в том же духе.

Именно поэтому депутаты 
Парламентского Собрания 
предложили по модели орке-
стра создать хор. Ожидается, 
что в него войдут тридцать 
выпускников Московской го-
сударственной консервато-
рии и двадцать - Белорусской 
академии музыки. Сильные 
голоса дополнят мощным ре-
пертуаром - народными пес-
нями и классическими ком-
позициями.

- Важно разделять поня-
тия «шоу-бизнес» и «культу-
ра», - убежден председатель 
Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию Нико-
лай Бурляев. - Профильным 
ведомствам наших стран сто-
ит задуматься о том, чтобы 
вывести шоу-бизнес из поня-
тия «культура». Это доходный 

промысел, понижающий ду-
ховный уровень народа и Со-
юзного государства в  целом. 
Но никак не искусство.

По мнению парламентария, 
славянская культура с ее ты-
сячелетней историей - нечто 
недосягаемое в области му-
зыки, литературы, живописи, 
театра, кино. Это важно со-
хранить и приумножить, а не 
растворить в низкопробных 
«трех аккордах с пустыми тек-
стами».

- Сегодня как никогда важ-
но представить всему ми-
ру модель просветленной 
и гармоничной, высокой по 
устремлениям цивилизации, 
на которую будут равняться 
другие страны,  - заключил 
Николай Бурляев.

Но чтобы слово стало де-
лом, нужно прилагать усилия. 
Председатель Комиссии ПС 
обратил внимание: сегодня 
предложили около сорока но-
вых проектов в области куль-
туры, образования и науки.

- Инициативы очень труд-
но проходят, поскольку доку-
ментация, которая требуется 
от авторов проектов, очень 
громоздкая. Зачастую требо-
вания трудновыполнимы для 
творческих людей. Мы рабо-
таем над преодолением бюро-
кратии и рыночных подходов.

ПО НЕХОЖЕНЫМ 
ТРОПИНКАМ
Истинная культура  - не 

только про эстетическое на-

слаждение, но и про воспита-
ние. В прошлом году решили 
издать школьный учебник по 
общей истории Союзного го-
сударства.

- Разночтений по ключе-
вым историческим событи-
ям быть не должно, - говорит 
замминистра образования 
Беларуси Александр Кадлу-
бай.  - Сложно одномомент-
но создать серию учебников, 
но начинать с чего-то нужно. 
Осенью прошел экспертно-
консультационный совет под 
председательством Влади-
мира Мединского и Игоря 
Луцкого. Выработали чет-
кие рекомендации. Первым 
делом приступаем к фор-
мированию единых исто-
рических символов, списка 
исторических событий и лич-
ностей, значимых для общей 

истории России и Беларуси.
Ожидается, что пособие по 

общей истории выйдет уже 
в 2025-м. Но как воспитывать 
школьников сегодня? В Со-
юзном государстве много об-
разовательных проектов для 
детей.

- В этом году в Столбцов-
ском районе Минской области 
на туристическом слете собе-
рутся больше 360 учащихся 
из двух стран. Старшекласс-
никам нравится такой фор-
мат. Тут и укрепление друж-
бы между юными туристами, 
и приобщение детей к здоро-
вому образу жизни, и патрио-
тическое воспитание. Встреча 
будет тематической - к 80-ле-
тию освобождения Белару-
си от немецко-фашистских 
захватчиков. Программа 
продолжится гражданско-

патриотической акцией 
в Брестской крепости.

Кроме того, в этом году 
готовят слет юных эколо-
гов. Сотня ребят соберется 
в роскошном национальном  
парке «Нарочанский» на бе-
регу крупнейшего озера Бе-
ларуси.

Из Синеокой по традиции 
стартует «Поезд Памяти». 
Маршрут следования в этом 
году немного изменили, до-
бавили новые города и реги-
оны, однако отправная точ-
ка - неизменно Брест. В этом 
сезоне участники захватыва-
ющего патриотического пу-
тешествия будут заполнять 
путевые дневники, а на экс-
курсиях во время остановок 
их ждут истории о подвигах 
солдат Великой Отечествен-
ной.

 ■ Беларусь и Россия должны вместе бо-
роться против расчеловечивания.

Замысел Божий относительно создания человека 
заключался в том, что он существо одухотворен-
ное, - необходимо помнить об этом и возвращаться 
к истокам. Такое мнение высказал митрополит 
Минский и Заславский, Патриарший экзарх 
всея Беларуси Вениамин на встрече с депутатами 
ПС в Свято-Елисаветинском женском монастыре 
в Минске. 

- Сейчас вошел в обиход неприятный термин «рас-
человечивание», - обратил внимание предстоятель 
Белорусской православной церкви. - Современный 
мир предлагает абсолютную свободу, при которой 
человек порой теряет самые главные свойства, 
ему присущие, - скромность, уважение к другим, 
нравственные принципы. Беларуси и России нужно 
вместе противопоставить свои убеждения и тради-
ции, которые передавали как богатейшее духовное 
наследие из поколения в поколение.

Журналисты и учителя должны объединять уси-
лия, чтобы напоминать о наших ценностях. 

- Много говорим о том, как решить демографи-
ческую проблему и помочь современной семье. 
Это важно. В тех странах, где у духовной состав-
ляющей крепкие позиции, где ее утвердили на 
государственном уровне, хорошие результаты.

Нужно снимать больше художественных филь-
мов о семьях: 

- Чтобы там не было нескромных сцен, но было 
больше красоты супружеской жизни. Действовать 
нужно сообща. У российского кинематографа боль-
ше возможностей - ему и адресуем пожелание.

 ■ Скульптуру на Мамаевом кургане пред-
лагают обновить за счет средств союзного 
бюджета.

Союзное государство щедро вкладывается в сохра-
нение материального наследия. Чего только 
стоит масштабная работа по реставрации 
и музеефикации Брестской крепости, куда 
нескончаемым потоком устремляются благо-
дарные потомки освободителей.

Не так давно в Парламентское Собрание 
обратилась администрация Волгоградской 
области с просьбой помочь в реконструкции 
скульптуры «Стоять насмерть!» на Мамае-
вом кургане. Прототипом несокрушимого 
воина на пути фашистов стал маршал Со-
ветского Союза, командующий 62-й армией 
Василий Чуйков.

- Скульптура нуждается в обновлении. 
Музей «Сталинградская битва» до 
июня подготовит проект реставра-
ции, - рассказал сотрудник Депар-
тамента музеев и внешних связей 
Министерства культуры России 
Андрей Кузнецов. - Очень на-
деемся на поддержку со сто-
роны Союзного государства.

На белорусской земле 
в ближайшее время в рабо-
ту хотят запустить сразу не-
сколько проектов.

- Это реконструкция 
здания под инфор-
мационный центр 
экскурсионного 
обслуживания 

мемориального комплекса «Тростенец», - рассказал 
первый замминистра культуры Беларуси Валерий 
Громада. - Еще один серьезный проект - реконструк-
ция трапезной Спасо-Евфросиниевского монастыря.

Все знают, что Полоцк - колыбель православия в 
Белой Руси. В 1125 году святая княгиня Евфросиния 

здесь основала женскую обитель, действую-
щую по сей день.

Член Комиссии ПС по культуре, на-
уке и образованию Ольга Германова 

посоветовала авторам проекта по ре-
конструкции уточнить название:

- Знаю, что документы по этой 
инициативе в высокой готовно-
сти. Однако если мы хотим полу-
чить одобрение и финансирова-
ние, то название должно быть 
таким: «Воссоздание историко-
культурного объекта «Трапез-
ная Спасо-Евфросиниевского 

монастыря». Мы же говорим не 
просто о месте для приема пи-
щи, а о конкретном историко-

культурном объекте.
Кстати, при союзной под-

держке в Полоцке готовят 
масштабный экономиче-
ский форум «Покровские 

встречи». Пройдут сразу 
три культурных фестива-
ля - «Певчее поле», «Коло-

кольный звон» 
и фестиваль 
религиозного 
кино и видео-
контента.

СТОЯЛИ НАСМЕРТЬ РЕСТАВРАЦИЯ

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ
ТРАДИЦИИ

so
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БУДТО ПО НОТАМ

Фотобанк лори

Молодым талантам 
помогут признанные мэтры 
Союзного государства.

Каменный защитник 
символично закрывает 
собой «Родину-мать», 
встав на пути врага.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Сябры привезли в Москву гастро-
номические новинки.

ПАЛЬЧИКИ ОБЛИЖЕШЬ
На выставке «Продэкспо» в Москве 

нужно иметь железный характер, что-
бы сдержаться и не перепробовать 
весь ассортимент (а так хочется, по-
верьте). И крепкий желудок, чтобы 
переварить все, что удалось попробо-
вать. Размах огромный - павильоны 
занимают больше ста тысяч квадрат-
ных метров. И все равно некоторым 
места не хватает - стенды растут не 
только вширь, но и ввысь.

Идет негласное соревнование: у ко-
го он самый стильный и оригиналь-
ный. Кого тут только не встретишь: 
и средневековых рыцарей, и росто-
вых кукол, и даже джинна. А под ак-
компанемент музыкантов, играющих 
джаз, аппетит того и гляди разыграет-
ся еще сильнее. Несмотря на то, что 
западные государства регулярно 
отчитываются о том, как по-
садили своими санкциями 
Россию и ее союзников на 
диету, здесь, 

на «Продэкспо», такие утверждения 
«выкидывают» из меню.

Начиналась выставка с нескольких 
сотен участников, а теперь их уже 
больше двух тысяч из сорока стран. 
Из них треть - это представители госу-
дарств, правительства которых ввели 
санкции против России. Замечены 
в  российской столице, например, 
представители Греции, Германии, 
Болгарии, Южной Кореи. Широко 
представлены Иран, Сербия и Бра-
зилия. Но среди почетных гостей, 
конечно, Беларусь на первом месте. 
В Москву продукцию привезли свы-
ше восьмидесяти компаний из Сине-
окой. Сотни наименований молочной 
и мясной продукции, а также широ-
кую линейку кондитерки. Их вкус 
знают и в Москве, и в Калининграде, 
и во Владивостоке. А марка «Сдела-
но в Беларуси» - синоним высокого 
качества и залог отличных продаж.

Важно и то, что в Москву приехали 
не только раскрученные произ-
водители, но и новички. Напри-
мер, «Булочная мануфактура» 
из Минска до этого была на 

«Продэкспо» двенадцать лет на-
зад, считай, в другую эпоху. 

Это небольшая частная 
компания - около 

сотни сотруд-
ников. Сре-

ди продукции - сухари, сушки, ба-
ранки, хлебные палочки. «Хорошая 
выпечка - та, что сделана с душой» - 
лозунг ее управляющего Юрия Шпа-
кова.

- Мы на рынке уже восемнадцать 
лет. Производим триста тонн продук-
ции. Мука в основном российская. На 
экспорт отправляем около тридцати 
процентов продукции. Поставляем по 
большей части в Россию, как в круп-
ные сети, так и мелким продавцам. 

На вашем рынке в первую очередь 
популярны хлебные палочки со вку-
сом сыра, - рассказывает Юрий Шпа-
ков.

Для них главное не участие, а резуль-
тат - важно наладить связи.

- Пока о результатах говорить рано, 
приедем домой с выставки, подведем 
итоги, - признается управляющий «Бу-
лочной мануфактурой». 

БЕЛИССИМО*, 
МОЛОДЕЧНО!
Бекон «Баварский», колбаски «Чиза-

ро», колбаса «Прованская» - это не сон 
о давно исчезнувшей санкционке, а 
перечень продукции Гродненского мя-
сокомбината. В Москве он представил 
весь ассортимент колбасы: от вареной 
до сырокопченой.

- Продукцию в России реализуем че-
рез трех дистрибьюторов. Спрос посто-
янно растет, - с гордостью сообщают 
представители комбината.

Молодечненский мясокомбинат не 
зависит больше от капризов поставщи-
ков: на предприятии полный цикл про-
изводства. Есть два свинокомплекса.

- Представляем широкий ассор-
тимент мясных деликатесов и по-
луфабрикатов. Привезли «чешские» 
и «итальянские» колбасы. Россиянам 
особенно нравятся сорта «Белиссимо», 
«Бонджорно», «Панчетта». Их изюмин-
ка в том, что в одной в качестве добав-
ки есть фисташки, в другой - семечки 
подсолнечника, в третьей - грецкие 
орешки и оливки.

На стенде Брестского мясокомбината 
работа так и кипит, даже пар идет: варят 
пельмени. Их тут же можно продегусти-
ровать: из индейки, свинины, телятины 
и даже с кроличьими ушами. А когда 
съешь последнюю пельмешку, нужно 
проголосовать за понравившиеся.

- У нашей продукции вкус, как по 
бабушкиным рецептам, - рекламируют 
товар девушки из Бреста.

Рекомендуют «Боярские» и «Домаш-
ние». В них много мяса и очень тонкое 
тесто. Только сметанки не хватает. Она 
в соседних залах.

* Прекрасно (итал.).

Сергей МИТИН, председатель Комиссии 
ПС по промышленности и торговле:

- Участие в выставке - уникальная возмож-
ность найти новых партнеров, расширить 
каналы сбыта, выйти на экспортные рын-
ки. Региональные экспозиции представляют 
продукцию из 48 регионов России. В этом 
году предусмотрены дополнительные десять 
миллиардов рублей на адресную поддержку 
зерновиков. Сейчас также прорабатывают 
вопрос о выделении дополнительных двад-
цати миллиардов рублей на льготное кре-
дитование для производителей. Пищевая 

промышленность - одна из стратегических отраслей экономики, 
обеспечивающая население необходимыми продуктами. На 
протяжении последних лет она демонстрирует устойчивый рост. 
Появилось свое продовольствие для спортсменов, для детей, 
органические продукты.

 ■ Сябры уверены: их сырки и творог 
идеально впишутся в наш рацион.

Самая известная марка Полоцкого молоч-
ного комбината - «Софийка». Название по-
лучилось хитрое - в Полоцке есть знаменитый 
Софийский собор, в народе его как раз так 
и называют, ну и заодно это имя девочки. 
Еще каких-то пять лет назад комбинат был на 
передовой «молочных войн» между нашими 
странами. Россельхознадзор запретил тогда 
ввоз молока с предприятия в РФ - нашли 
остаточный медпрепарат сульфаметазин. 
А это почти пятьдесят процентов продукции. 
Не тронули только двести тонн сырков. Сей-
час в торговле с Россией - идиллия: ввозят  

молоко, сметану, творог, сырки. В этом году 
впервые привезли на выставку творожную 
массу. Полочане уверены, она идеально впи-
шется в наш рацион.

«Бабушкина крынка» экспортирует в Рос-
сию около 45 процентов своей продукции. 
Но, как говорят сотрудники холдинга, «Прод-
экспо» - возможность не только укрепить 
старые связи и увеличить объемы поставок, 
но и завязать новые. Например, в позапро-
шлом году на выставке «Крынка» завоевала 
37 наград. Я, конечно, не эксперт-дегустатор, 
но линейка молочки для детей вполне может 
претендовать на призы в этом году. В личном 
рейтинге продуктовых предпочтений моей 
дочки она точно в лидерах.
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МОЛОЧНЫЕ РЕКИ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ СКАЗАНО

НАС И ТУТ НЕПЛОХО КОРМЯТ!
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Под хорошую музыку 
и дегустировать приятней.

Такую высокую кухню 
можно было попробовать 
в «Экспоцентре».

Мясо готовили 
прямо на  глазах.

Красивые продавщицы - еще одно 
маркетинговое преимущество.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российский полуостров 
юридически никогда не при-
надлежал Украине.

ЗАПАХ 
САМОДУРСТВА
Крым пахнет морем, можже-

вельником, лавандой и Роди-
ной. Так считает большинство 
пользователей соцсетей, кото-
рым предложили на одном из 
местных порталов поделиться 
мнением - какой запах у  по-
луострова. Еще вспомнили 
аромат жареных каштанов на 
набережной, кипарисовое бла-
говоние сочинского дендра-
рия, тонкое амбре подснеж-
ников на широте предгорья и 
многое другое.

Если бы у самодурства был 
запах, то в 1954 году этим 
смрадом был бы отравлен 
весь воздух над благословен-
ной Тавридой. Именно тогда 
указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР Крым пере-
дали Украине.

Судя по всему, это было 
личным решением Никиты 
Хрущева. Сейчас в его защиту 
пишут, что регион, мол, был 
в упадке и нуждался во вли-
вании рабочей силы. Хотя, со-
гласно статистике того време-
ни, крымская экономика уже 
достигла довоенного уровня, 
а  по промышленному разви-
тию даже превзошла его.

Правдоподобной кажется 
версия, что «дорогой Никита 
Сергеевич» решил подмазать-
ся к украинской партийной 
номенклатуре, чтобы свалить 
своего конкурента - Мален-
кова.

В те времена передача одно-
го региона другому не показа-
лась чем-то ужасным. Страна-
то одна! Это, дескать, как из 
одного кармана пиджака что-
то переложить в другой. Толь-
ко вот и «пиджаки» оказались 
разными, и сам факт передачи 
противоречил советским за-
конам.

ОБЫЧНАЯ 
ФАЛЬШИВКА
Глава Комитета по законо-

дательству крымского пар-
ламента Сергей Трофимов 
подготовил обстоятельные 
тезисы о том, почему пере-
дача Крыма была абсолютно 
незаконна.

Обратимся к фактам. Для из-
менения статуса территории 
площадью аж 27 тысяч ква-
дратных километров требова-
лось соблюсти ряд процедур. 
Сначала на уровне законода-
тельных органов республик - 
Президиумов Верховных Со-
ветов РСФСР и УССР. Они 
должны были подготовить со-
гласительный документ - пред-
ставление - о передаче Крым-
ской области. Ну а как иначе? 
Даже на корову, которую пе-
ревозили из одного колхоза 
в другой, справляли бумагу с 
печатью. А тут земля, на ко-
торой могли бы поместиться 
целых три Кипра. Или Израиль 
вместе с Тринидадом и Тоба-
го. Или 168 княжеств Лихтен-
штейн! Но никто и не подумал 
даже составлять подобный акт.

- Изучив архивные докумен-
ты, мы увидели, что никакого 
совместного представления 
Президиумов Верховных Сове-
тов двух республик не было, - 
утверждает Сергей Трофимов.

А зачем, если первый чело-
век в партии все для себя ре-
шил?!

Но хотя бы видимые при-
личия соблюсти было необ-
ходимо. Президиум Верхов-
ного Совета СССР… утвердил 
совместное представление 
РСФСР и УССР. Да-да, то са-
мое, которого в природе не 
существовало. Уже налицо яв-
ная фальсификация. А дальше 
фейковые решения громоздят-
ся один на другой.

ФИЛЬКИНА 
ГРАМОТА
По закону решение должен 

был принять Верховный Со-
вет СССР, утвердив новые гра-

ницы республик. Но он без 
обсуждений лишь проштам-
повал указ своего Президи-
ума, который ссылается на 
несуществующий акт. Проще 
говоря - на филькину грамоту!

Вообще, решения подобно-
го рода президиумы просто 
не имели права принимать - 
это грубо нарушало юриди-
ческие основы трех Консти-
туций: СССР, РСФСР и УССР. 
Да, страна была одна, но каж-
дая республика имела свой 
Основной закон. И в Консти-
туции РСФСР было ясно ска-
зано: территория республики 

не может быть изменена без 
ее согласия.

Кто же должен был его дать? 
Высокое начальство? А вот и 
нет! Такие полномочия даже 
для высших органов власти 
не предусмотрены. Получает-
ся, что право решать судьбу 
уникальной территории бы-
ло только у народов РСФСР  
и УССР. Требовался референ-
дум, чтобы люди на нем вы-
сказали свое мнение. Лишь по-
сле проведения и утверждения 
его итогов могли последовать 
обращения от двух республик  
в Верховный Совет СССР. И вот 

тогда и только тогда высший 
государственный орган имел 
право утвердить измененные 
границы.

У Сергея Трофимова есть 
еще аргументы. Никто не про-
писал гарантии прав крымчан, 
не соблюли административно-
хозяйственные процедуры. Но 
на фоне всего остального это 
уже мелочи. Вывод однознач-
ный: Крым ни дня не находил-
ся на законных основаниях  
в составе Украины. И все пре-
тензии на него со стороны Ки-
ева с самого начала не имели 
никакой юридической силы.

 ■ Бездарное руководство Неза-
лежной разорило богатый край.

ЩЕДРЫЙ ДОНОР
Когда Крым перешел к России, 

укроСМИ пытались злорадствовать - 
да пусть валят, скатертью дорога! Нам 
же лучше: избавляемся от обузы. Но 
мало кто знает - когда-то полуостров 
был прибыльным. Вот что вспоминал 
украинский депутат от партии БЮТ 
Андрей Сенченко, который был вице-
премьером Крыма с 94-го по 97-й год.

- Мощный удар по местной экономике 
нанес 1995 год. До этого времени по-
луостров жил полностью автономно 
от украинского бюджета. Автономия 
отчисляла сумму, равную 4,2 процента 
бюджета Украины, на 27 общегосу-
дарственных статей. Остальное шло 
на развитие полуострова. Крым был 
донором, был стимул больше зараба-
тывать, развиваться.

Что же случилось? Властей Украины 
нервировало, что такие успехи достиг-
нуты при пророссийском президенте 
Крыма Юрии Мешкове.

ТУРБИЗНЕС НА ДНЕ
17 марта 1995 года армейский 

украинский спецназ захватил  
Верховный совет Крыма. Должность 
президента упразднили, хотя за  
Мешкова проголосовали восемьде-
сят процентов избирателей. А его  

самого попытались отравить, он вы-
жил чудом.

С тех пор дела полуострова по шли 
на спад. Иностранные инвестиции, 
которые уже тогда уходили в бюджет 
Незалежной как в песок, распределя-
лись очень показательно. В среднем 
по Украине они были в два раза выше, 
чем в этот благодатный край!

Туристическая мекка в СССР при 
«щирых украинцах» стала зарабаты-
вать на отдыхающих всего семь про-

центов от общего дохода. И дело не 
только в новых конкурентах - Египте 
и Турции. Восемьдесят процентов тур-
бизнеса ушли в тень, иначе бы просто 
не выжили. Ну и так далее, по всем 
статьям.

Крым и сейчас еще дотационный, 
но как иначе? За 23 года вся инфра-
структура пришла в полнейший упадок. 
Однако экономисты не сомневаются - 
черноморская жемчужина еще покажет 
свой потенциал!

 ■ Хрущев всегда нарушал закон, если 
очень этого хотел.

Почему крымская «шалость» наверняка на 
совести именно первого лица? Потому что для 
Никиты Хрущева это было характерно. Он все-
гда плевал на правила и формальности, если 
чего-то сильно хотел. Даже когда на кону стояла 
человеческая жизнь.

К примеру, когда в 1961 году шел процесс 
валютчиков (так называемое дело Рокотова), 
виновных приговорили к тюремному заключе-
нию. Но Первый секретарь добился, чтобы в УК 
внесли статью, предусматривающую смертную 
казнь. А затем приказал ее применить к уже 
осужденным валютчикам задним числом - их 
расстреляли. 

Но можно вспомнить и еще более страшные 

факты. Показательную историю рассказывал 
сын Берии - Серго Лаврентьевич. Когда Хрущев 
был Первым секретарем Киевского обкома, 
в кровавом 1938 году, он послал телеграмму 
в  Москву с жалобой: мол, требует у центра дать 
разрешение на арест двенадцати-четырнадцати 
тысяч человек, а ему утверждают лимит «всего 
лишь» на две-три тысячи. Сталин на телеграмму 
наложил резолюцию: «Уймись, дурак!»

Даже если это байка, по мнению историков, 
Хрущев был третьим по кровавым злодеяниям 
среди региональных лидеров - после Роберта 
Эйхе и Павла Постышева. Только этих людо-
едов позже расстреляли, а Никита Сергеевич 
вышел сухим из воды. И даже стал восприни-
маться в народе как добродушный дедушка, 
который сеял кукурузу да стучал ботинком по 
трибуне ООН.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ЧУДО-ЮДО ПОСЧИТАЛИ � ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

СВОЯ РУКА - ВЛАДЫКА ДОСЬЕ
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СКРЫМЗДИЛИ И ЗАБЫЛИ

Политическое наследие Никиты 
Хрущева создало огромные 
проблемы для всего мира.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Сябры привезли в Москву гастро-
номические новинки.

ПАЛЬЧИКИ ОБЛИЖЕШЬ
На выставке «Продэкспо» в Москве 

нужно иметь железный характер, что-
бы сдержаться и не перепробовать 
весь ассортимент (а так хочется, по-
верьте). И крепкий желудок, чтобы 
переварить все, что удалось попробо-
вать. Размах огромный - павильоны 
занимают больше ста тысяч квадрат-
ных метров. И все равно некоторым 
места не хватает - стенды растут не 
только вширь, но и ввысь.

Идет негласное соревнование: у ко-
го он самый стильный и оригиналь-
ный. Кого тут только не встретишь: 
и средневековых рыцарей, и росто-
вых кукол, и даже джинна. А под ак-
компанемент музыкантов, играющих 
джаз, аппетит того и гляди разыграет-
ся еще сильнее. Несмотря на то, что 
западные государства регулярно 
отчитываются о том, как по-
садили своими санкциями 
Россию и ее союзников на 
диету, здесь, 

на «Продэкспо», такие утверждения 
«выкидывают» из меню.

Начиналась выставка с нескольких 
сотен участников, а теперь их уже 
больше двух тысяч из сорока стран. 
Из них треть - это представители госу-
дарств, правительства которых ввели 
санкции против России. Замечены 
в  российской столице, например, 
представители Греции, Германии, 
Болгарии, Южной Кореи. Широко 
представлены Иран, Сербия и Бра-
зилия. Но среди почетных гостей, 
конечно, Беларусь на первом месте. 
В Москву продукцию привезли свы-
ше восьмидесяти компаний из Сине-
окой. Сотни наименований молочной 
и мясной продукции, а также широ-
кую линейку кондитерки. Их вкус 
знают и в Москве, и в Калининграде, 
и во Владивостоке. А марка «Сдела-
но в Беларуси» - синоним высокого 
качества и залог отличных продаж.

Важно и то, что в Москву приехали 
не только раскрученные произ-
водители, но и новички. Напри-
мер, «Булочная мануфактура» 
из Минска до этого была на 

«Продэкспо» двенадцать лет на-
зад, считай, в другую эпоху. 

Это небольшая частная 
компания - около 

сотни сотруд-
ников. Сре-

ди продукции - сухари, сушки, ба-
ранки, хлебные палочки. «Хорошая 
выпечка - та, что сделана с душой» - 
лозунг ее управляющего Юрия Шпа-
кова.

- Мы на рынке уже восемнадцать 
лет. Производим триста тонн продук-
ции. Мука в основном российская. На 
экспорт отправляем около тридцати 
процентов продукции. Поставляем по 
большей части в Россию, как в круп-
ные сети, так и мелким продавцам. 

На вашем рынке в первую очередь 
популярны хлебные палочки со вку-
сом сыра, - рассказывает Юрий Шпа-
ков.

Для них главное не участие, а резуль-
тат - важно наладить связи.

- Пока о результатах говорить рано, 
приедем домой с выставки, подведем 
итоги, - признается управляющий «Бу-
лочной мануфактурой». 

БЕЛИССИМО*, 
МОЛОДЕЧНО!
Бекон «Баварский», колбаски «Чиза-

ро», колбаса «Прованская» - это не сон 
о давно исчезнувшей санкционке, а 
перечень продукции Гродненского мя-
сокомбината. В Москве он представил 
весь ассортимент колбасы: от вареной 
до сырокопченой.

- Продукцию в России реализуем че-
рез трех дистрибьюторов. Спрос посто-
янно растет, - с гордостью сообщают 
представители комбината.

Молодечненский мясокомбинат не 
зависит больше от капризов поставщи-
ков: на предприятии полный цикл про-
изводства. Есть два свинокомплекса.

- Представляем широкий ассор-
тимент мясных деликатесов и по-
луфабрикатов. Привезли «чешские» 
и «итальянские» колбасы. Россиянам 
особенно нравятся сорта «Белиссимо», 
«Бонджорно», «Панчетта». Их изюмин-
ка в том, что в одной в качестве добав-
ки есть фисташки, в другой - семечки 
подсолнечника, в третьей - грецкие 
орешки и оливки.

На стенде Брестского мясокомбината 
работа так и кипит, даже пар идет: варят 
пельмени. Их тут же можно продегусти-
ровать: из индейки, свинины, телятины 
и даже с кроличьими ушами. А когда 
съешь последнюю пельмешку, нужно 
проголосовать за понравившиеся.

- У нашей продукции вкус, как по 
бабушкиным рецептам, - рекламируют 
товар девушки из Бреста.

Рекомендуют «Боярские» и «Домаш-
ние». В них много мяса и очень тонкое 
тесто. Только сметанки не хватает. Она 
в соседних залах.

* Прекрасно (итал.).

Сергей МИТИН, председатель Комиссии 
ПС по промышленности и торговле:

- Участие в выставке - уникальная возмож-
ность найти новых партнеров, расширить 
каналы сбыта, выйти на экспортные рын-
ки. Региональные экспозиции представляют 
продукцию из 48 регионов России. В этом 
году предусмотрены дополнительные десять 
миллиардов рублей на адресную поддержку 
зерновиков. Сейчас также прорабатывают 
вопрос о выделении дополнительных двад-
цати миллиардов рублей на льготное кре-
дитование для производителей. Пищевая 

промышленность - одна из стратегических отраслей экономики, 
обеспечивающая население необходимыми продуктами. На 
протяжении последних лет она демонстрирует устойчивый рост. 
Появилось свое продовольствие для спортсменов, для детей, 
органические продукты.

 ■ Сябры уверены: их сырки и творог 
идеально впишутся в наш рацион.

Самая известная марка Полоцкого молоч-
ного комбината - «Софийка». Название по-
лучилось хитрое - в Полоцке есть знаменитый 
Софийский собор, в народе его как раз так 
и называют, ну и заодно это имя девочки. 
Еще каких-то пять лет назад комбинат был на 
передовой «молочных войн» между нашими 
странами. Россельхознадзор запретил тогда 
ввоз молока с предприятия в РФ - нашли 
остаточный медпрепарат сульфаметазин. 
А это почти пятьдесят процентов продукции. 
Не тронули только двести тонн сырков. Сей-
час в торговле с Россией - идиллия: ввозят  

молоко, сметану, творог, сырки. В этом году 
впервые привезли на выставку творожную 
массу. Полочане уверены, она идеально впи-
шется в наш рацион.

«Бабушкина крынка» экспортирует в Рос-
сию около 45 процентов своей продукции. 
Но, как говорят сотрудники холдинга, «Прод-
экспо» - возможность не только укрепить 
старые связи и увеличить объемы поставок, 
но и завязать новые. Например, в позапро-
шлом году на выставке «Крынка» завоевала 
37 наград. Я, конечно, не эксперт-дегустатор, 
но линейка молочки для детей вполне может 
претендовать на призы в этом году. В личном 
рейтинге продуктовых предпочтений моей 
дочки она точно в лидерах.
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МОЛОЧНЫЕ РЕКИ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ СКАЗАНО

НАС И ТУТ НЕПЛОХО КОРМЯТ!
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Под хорошую музыку 
и дегустировать приятней.

Такую высокую кухню 
можно было попробовать 
в «Экспоцентре».

Мясо готовили 
прямо на  глазах.

Красивые продавщицы - еще одно 
маркетинговое преимущество.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российский полуостров 
юридически никогда не при-
надлежал Украине.

ЗАПАХ 
САМОДУРСТВА
Крым пахнет морем, можже-

вельником, лавандой и Роди-
ной. Так считает большинство 
пользователей соцсетей, кото-
рым предложили на одном из 
местных порталов поделиться 
мнением - какой запах у  по-
луострова. Еще вспомнили 
аромат жареных каштанов на 
набережной, кипарисовое бла-
говоние сочинского дендра-
рия, тонкое амбре подснеж-
ников на широте предгорья и 
многое другое.

Если бы у самодурства был 
запах, то в 1954 году этим 
смрадом был бы отравлен 
весь воздух над благословен-
ной Тавридой. Именно тогда 
указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР Крым пере-
дали Украине.

Судя по всему, это было 
личным решением Никиты 
Хрущева. Сейчас в его защиту 
пишут, что регион, мол, был 
в упадке и нуждался во вли-
вании рабочей силы. Хотя, со-
гласно статистике того време-
ни, крымская экономика уже 
достигла довоенного уровня, 
а  по промышленному разви-
тию даже превзошла его.

Правдоподобной кажется 
версия, что «дорогой Никита 
Сергеевич» решил подмазать-
ся к украинской партийной 
номенклатуре, чтобы свалить 
своего конкурента - Мален-
кова.

В те времена передача одно-
го региона другому не показа-
лась чем-то ужасным. Страна-
то одна! Это, дескать, как из 
одного кармана пиджака что-
то переложить в другой. Толь-
ко вот и «пиджаки» оказались 
разными, и сам факт передачи 
противоречил советским за-
конам.

ОБЫЧНАЯ 
ФАЛЬШИВКА
Глава Комитета по законо-

дательству крымского пар-
ламента Сергей Трофимов 
подготовил обстоятельные 
тезисы о том, почему пере-
дача Крыма была абсолютно 
незаконна.

Обратимся к фактам. Для из-
менения статуса территории 
площадью аж 27 тысяч ква-
дратных километров требова-
лось соблюсти ряд процедур. 
Сначала на уровне законода-
тельных органов республик - 
Президиумов Верховных Со-
ветов РСФСР и УССР. Они 
должны были подготовить со-
гласительный документ - пред-
ставление - о передаче Крым-
ской области. Ну а как иначе? 
Даже на корову, которую пе-
ревозили из одного колхоза 
в другой, справляли бумагу с 
печатью. А тут земля, на ко-
торой могли бы поместиться 
целых три Кипра. Или Израиль 
вместе с Тринидадом и Тоба-
го. Или 168 княжеств Лихтен-
штейн! Но никто и не подумал 
даже составлять подобный акт.

- Изучив архивные докумен-
ты, мы увидели, что никакого 
совместного представления 
Президиумов Верховных Сове-
тов двух республик не было, - 
утверждает Сергей Трофимов.

А зачем, если первый чело-
век в партии все для себя ре-
шил?!

Но хотя бы видимые при-
личия соблюсти было необ-
ходимо. Президиум Верхов-
ного Совета СССР… утвердил 
совместное представление 
РСФСР и УССР. Да-да, то са-
мое, которого в природе не 
существовало. Уже налицо яв-
ная фальсификация. А дальше 
фейковые решения громоздят-
ся один на другой.

ФИЛЬКИНА 
ГРАМОТА
По закону решение должен 

был принять Верховный Со-
вет СССР, утвердив новые гра-

ницы республик. Но он без 
обсуждений лишь проштам-
повал указ своего Президи-
ума, который ссылается на 
несуществующий акт. Проще 
говоря - на филькину грамоту!

Вообще, решения подобно-
го рода президиумы просто 
не имели права принимать - 
это грубо нарушало юриди-
ческие основы трех Консти-
туций: СССР, РСФСР и УССР. 
Да, страна была одна, но каж-
дая республика имела свой 
Основной закон. И в Консти-
туции РСФСР было ясно ска-
зано: территория республики 

не может быть изменена без 
ее согласия.

Кто же должен был его дать? 
Высокое начальство? А вот и 
нет! Такие полномочия даже 
для высших органов власти 
не предусмотрены. Получает-
ся, что право решать судьбу 
уникальной территории бы-
ло только у народов РСФСР  
и УССР. Требовался референ-
дум, чтобы люди на нем вы-
сказали свое мнение. Лишь по-
сле проведения и утверждения 
его итогов могли последовать 
обращения от двух республик  
в Верховный Совет СССР. И вот 

тогда и только тогда высший 
государственный орган имел 
право утвердить измененные 
границы.

У Сергея Трофимова есть 
еще аргументы. Никто не про-
писал гарантии прав крымчан, 
не соблюли административно-
хозяйственные процедуры. Но 
на фоне всего остального это 
уже мелочи. Вывод однознач-
ный: Крым ни дня не находил-
ся на законных основаниях  
в составе Украины. И все пре-
тензии на него со стороны Ки-
ева с самого начала не имели 
никакой юридической силы.

 ■ Бездарное руководство Неза-
лежной разорило богатый край.

ЩЕДРЫЙ ДОНОР
Когда Крым перешел к России, 

укроСМИ пытались злорадствовать - 
да пусть валят, скатертью дорога! Нам 
же лучше: избавляемся от обузы. Но 
мало кто знает - когда-то полуостров 
был прибыльным. Вот что вспоминал 
украинский депутат от партии БЮТ 
Андрей Сенченко, который был вице-
премьером Крыма с 94-го по 97-й год.

- Мощный удар по местной экономике 
нанес 1995 год. До этого времени по-
луостров жил полностью автономно 
от украинского бюджета. Автономия 
отчисляла сумму, равную 4,2 процента 
бюджета Украины, на 27 общегосу-
дарственных статей. Остальное шло 
на развитие полуострова. Крым был 
донором, был стимул больше зараба-
тывать, развиваться.

Что же случилось? Властей Украины 
нервировало, что такие успехи достиг-
нуты при пророссийском президенте 
Крыма Юрии Мешкове.

ТУРБИЗНЕС НА ДНЕ
17 марта 1995 года армейский 

украинский спецназ захватил  
Верховный совет Крыма. Должность 
президента упразднили, хотя за  
Мешкова проголосовали восемьде-
сят процентов избирателей. А его  

самого попытались отравить, он вы-
жил чудом.

С тех пор дела полуострова по шли 
на спад. Иностранные инвестиции, 
которые уже тогда уходили в бюджет 
Незалежной как в песок, распределя-
лись очень показательно. В среднем 
по Украине они были в два раза выше, 
чем в этот благодатный край!

Туристическая мекка в СССР при 
«щирых украинцах» стала зарабаты-
вать на отдыхающих всего семь про-

центов от общего дохода. И дело не 
только в новых конкурентах - Египте 
и Турции. Восемьдесят процентов тур-
бизнеса ушли в тень, иначе бы просто 
не выжили. Ну и так далее, по всем 
статьям.

Крым и сейчас еще дотационный, 
но как иначе? За 23 года вся инфра-
структура пришла в полнейший упадок. 
Однако экономисты не сомневаются - 
черноморская жемчужина еще покажет 
свой потенциал!

 ■ Хрущев всегда нарушал закон, если 
очень этого хотел.

Почему крымская «шалость» наверняка на 
совести именно первого лица? Потому что для 
Никиты Хрущева это было характерно. Он все-
гда плевал на правила и формальности, если 
чего-то сильно хотел. Даже когда на кону стояла 
человеческая жизнь.

К примеру, когда в 1961 году шел процесс 
валютчиков (так называемое дело Рокотова), 
виновных приговорили к тюремному заключе-
нию. Но Первый секретарь добился, чтобы в УК 
внесли статью, предусматривающую смертную 
казнь. А затем приказал ее применить к уже 
осужденным валютчикам задним числом - их 
расстреляли. 

Но можно вспомнить и еще более страшные 

факты. Показательную историю рассказывал 
сын Берии - Серго Лаврентьевич. Когда Хрущев 
был Первым секретарем Киевского обкома, 
в кровавом 1938 году, он послал телеграмму 
в  Москву с жалобой: мол, требует у центра дать 
разрешение на арест двенадцати-четырнадцати 
тысяч человек, а ему утверждают лимит «всего 
лишь» на две-три тысячи. Сталин на телеграмму 
наложил резолюцию: «Уймись, дурак!»

Даже если это байка, по мнению историков, 
Хрущев был третьим по кровавым злодеяниям 
среди региональных лидеров - после Роберта 
Эйхе и Павла Постышева. Только этих людо-
едов позже расстреляли, а Никита Сергеевич 
вышел сухим из воды. И даже стал восприни-
маться в народе как добродушный дедушка, 
который сеял кукурузу да стучал ботинком по 
трибуне ООН.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ЧУДО-ЮДО ПОСЧИТАЛИ � ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

СВОЯ РУКА - ВЛАДЫКА ДОСЬЕ

РИ
А 

Но
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СКРЫМЗДИЛИ И ЗАБЫЛИ

Политическое наследие Никиты 
Хрущева создало огромные 
проблемы для всего мира.

14 - 20 февраля / 2024 / № 6



16 - 22 февраля / 2024 / № 6 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОБЫТИЯ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Студенты из наших стран вме-
сте смотрят фильмы и ставят спек-
такли о Великой Отечественной, 
чтут ее героев.

Мирное будущее не построишь без 
знаний о военном прошлом. Это ак-
сиома. Беларусь и Россия делают все, 
чтобы юные умы не забывали общую 
историю братских народов.

На площадке Белорусского государ-
ственного университета прошел патрио-
тический форум молодежи Союзного 
государства. Встретились около ше-
стидесяти студентов из Минска, Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Екатерин-
бурга. Драгоценные дни каникул ребята 
решили провести с пользой - обмени-
вались опытом и идеями по созданию 
молодежных проектов по сохранению 
исторической памяти.

- Презентую сверстникам междуна-
родный студенческий форум «Свет Ве-
ликой Победы», который мы каждый год 
устраиваем в БГУ перед 9 Мая, - рас-
сказал четверокурсник юрфака Алек-
сей Пикус. - Вместо скучных лекций, 
перегруженных цифрами и фактами, 
предлагаем ребятам живо погрузиться в 
события восьмидесятилетней давности. 
Вместе смотрим кино, ставим спектак-
ли о событиях Великой Отечественной, 
организовываем выставки и концерты. 

Форум привлекает студентов из России, 
Узбекистана, Таджикистана, Казахста-
на и других стран - и это логично, ведь 
наши предки вместе боролись с фа-
шистами.

Третьекурсник Института истории 
Санкт-Петербургского государственного 
университета Иван Демин уверен, что 
белорусам и россиянам нужно вместе 
защищать память не только о Великой 
Отечественной:

- Мы прошли Первую мировую, раз-
били Наполеона в 1812-м. Причем зна-
ковые сражения проходили именно на 
многострадальной белорусской земле. 
Было бы интересно пообщаться с моло-
дыми историками из Минска. Нам точно 
есть о чем поговорить.

На полях форума студенты встрети-
лись с Госсекретарем Союзного го-
сударства Дмитрием Мезенцевым.

- Радует, что у нас получился ненази-
дательный разговор взрослых с моло-
дежью. Была цель открыто рассказать, 
что для нас патриотизм и гражданская 
позиция. В то же время хотелось узнать, 
как бы нынешнее поколение вело се-
бя, случись события 1941 - 1945 годов 
или война 1812 года. Хочется верить, 
что современная молодежь могла бы 
стать достойными наследниками по-
бедителей.

Госсекретарь презентовал книгу 
«Срока давности не имеют...» Издание 
подготовили в прошлом году.

БЕРЕГИ ПАМЯТЬ СМОЛОДУ ФОРУМ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ «Славянский базар» на 
время прописался на ВДНХ.

Не побывали еще на «Сла-
вянском базаре в Витебске»? 
Не беда. Окунуться в атмо-
сферу фестиваля можно поч-
ти весь февраль в павильоне 
«Беларусь» на ВДНХ. Там на 
смену Дням Брестской обла-
сти пришли Дни Витебщины. 
В этом году именно она при-
нимает Форум регионов Бела-
руси и России.

В центральном холле пави-
льона на сцене установили 
копию арки Летнего амфи-
театра, где проходят главные 
мероприятия «Славянского 
базара». Добавляют антуража 
фотографии с самыми яркими 
моментами фестиваля и по-
стоянно работающие световые 
приборы.

Сцена почти никогда не пу-
стует. 15 февраля на ней прой-
дет концерт, подготовленный 
дирекцией «Базара», с участи-
ем артистов, которые в раз-
ные годы выходили на сцену 
форума.

А пока под аркой граци-
озно проходят девушки из 
Витебского индустриально-
технологического колледжа. 
Сами создали коллекцию на-
циональных костюмов, ко-
торые олицетворяют бело-
русские праздники Дожинки 
и День Ивана Купалы, сами 
же и показывают.

Каждые несколько дней на 
сцене - презентация районов 

Витебской области. Мне уда-
лось попасть на представление 
ребят из Поставского. Песни, 
народные игры - вот уже и тол-
па собралась.

На стендах немало уникаль-
ных исторических экспона-
тов, вы словно переноситесь 
в крае ведческий музей.

- Можно проследить всю 
историю Витебской области за 
последнее тысячелетие. А так-
же познакомиться с экспоната-
ми, которые нигде больше не 

увидите. Они все представле-
ны в оригинале, - рассказывает 
зампредседателя Витебско-
го облисполкома Анжелика 
Никитина.

Экспозиция расскажет 
о первом белорусском трам-
вае, о восстановлении обла-
сти после войны. Отдельный 
стенд посвятили 80-летию 
освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захват-
чиков. Посетители познако-
мятся с подвигами и жизнью 
одного из наиболее известных 
белорусских партизан Миная 
Шмырева (Батьки Миная). На 
соседней витрине - образцы 
витебской майолики.

В Москву привезли и по-
длинную полоцкую летопись, 
рыцарский шлем и древний 
костюм шляхтича, картины 
знаменитой витебской шко-
лы живописи. А еще станок 
для гравюр XVII века. Во 
всем мире таких сохрани-
лось всего два. Тот, что из 
Витебска, до сих пор работа-
ет:  приходите и попробуйте 

сами напечатать черно-белую 
картинку. А по соседству вам 
предложат по старинному 
рецепту нанести рисунок на 
ткань. 

За отдельным столиком ви-
тебские мастерицы создают 
вытинанки - ажурные бумаж-
ные украшения. Тонкая рабо-
та. Вырезают из черной, белой 
и цветной бумаги. Из тех, что 
поменьше, создают картинки-
аппликации, большие укра-
шения вывешивают на окна 
 вместо занавесок.  Такие мож-
но вырезать только ножница-
ми для стрижки овец.

Будут в течение месяца 
и мастер-классы по раскрас-
ке пряников, розыгрыши, де-
густации, беспроигрышные 
лотереи. Новые мероприятия - 
каждые два-три дня.

Продукцию из Витебщины 
представили в многочислен-
ных магазинах в павильоне: 
это и лен, и обувь, и еда. По-
казали и туристический потен-
циал региона: путевку можно 
купить прямо на месте.М
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ФЕСТИВАЛЬ НА ГАСТРОЛЯХ

Работы витебской художественной 
школы привезли в Москву.

Такие куклы можно 
купить на выставке.

Борис ОРЕХОВ

 ■ За медали вместе с россиянами 
сражаются звезды сборной РБ.

Бескомпромиссная борьба лучших 
из лучших, рекорды, награды - все это 
Спартакиада сильнейших. Первый та-
кой грандиозный форум в новейшей 
российской истории. Среди участни-
ков - все наши звезды мировой величи-
ны. Например, король лыж Александр 
Большунов. Свой суперзвездный 
статус он начал подтверждать еще до 
официального открытия состязаний, 
выиграв классический спринт.  
А через день взял 
«золото» в 
скиатлоне.

Спортс -
мены борют-
ся за награды 
в  шестнадцати 
олимпийских дис-
циплинах на аренах 
и трассах в пяти ре-
гионах РФ. Спарта-
киада проходит ров-
но в те же сроки, что 
и Зимние игры в Сочи 
в 2014 году. Белорусы - 
полноправные участни-
ки. В составе команды РБ 

тридцать девять спортсменов, среди 
которых немало громких имен. При-
зер Олимпиады биатлонист Антон 
Смольский, олимпийские чемпионки 
в эстафете Динара Смольская и Ири-
на Лещенко, медалистка чемпионата 
мира Анна Сола, призеры первенств 
Европы конькобежки Марина Зуева, 
Анна Доморацкая и Екатерина Слое-
ва, олимпийская чемпионка в лыжной 
акробатике Анна Гуськова.

Так что Спартакиаду с полным пра-
вом можно назвать союзной.

- Участие белорусских спортсменов 
только усилит конкурентоспособность 
соревнований. Сделает борьбу за 

медали более 
напряжен-
ной, - уве-
рен ми-

нистр спорта 
РФ Олег Маты-

цин.  - В  условиях 
незаконных санкций 
против спортсменов на-

ших стран Спартакиада 
станет жемчужиной се-
зона, главным зимним 

стартом для российских 
спортс менов и наших 

д р у з е й 
из Бела-
руси.

СПАРТАКИАДА

НА АРЕНАХ - ТОЛЬКО ЛИДЕРЫ

Павел БЕДНЯКОВ/РИА Новости

Александр Большунов  
в своем репертуаре - берет 
все «золото» подряд.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Новым Главкомом ВСУ 
стал бывший советский 
офицер, предавший Роди-
ну и родителей.

ИЗБАВИЛСЯ  
ОТ КОНКУРЕНТА
После долгой подковерной 

борьбы с поста сняли Вале-
рия Залужного. Убежденного 
русофоба, который публично 
заявлял в интервью: «Нужно 
просто не бояться убивать 
русских». Но не этим, разу-
меется, он прогневал Вла-
димира Зеленского. Просто 
генерал начал много себе 
позволять - говорить о ре-
альной ситуации на линии 
соприкосновения, о бредо-
вости бравурных прогнозов 
офиса президента, о невоз-
можности нового контр-
наступа. В результате рей-
тинг Залужного стал выше, 
чем у главного «слуги наро-
да». Ну кому это понравится?

Снести его сразу с долж-
ности не получилось - у За-
лужного свои мощные по-
кровители за бугром. Но 
Зеленскому удалось убедить 
«вашингтонский обком», что 
если там хотят продолжения 
бойни, то на месте главкома 
должен находиться послуш-
ный исполнитель, а не хариз-
матичный бунтарь.

Залужного сняли, но с  по-
честями. Зеленский награ-
дил его званием Героя Украи-
ны. И заодно, чтобы уж два 
раза не вставать, дал Героя 
главному террористу режи-
ма Кириллу Буданову. Но 
преемником назначил не 
его - палач хорош на своем 
месте. Выбор пал на чело-
века удивительной судьбы 
и  не менее удивительной 
беспринципности. 

ИСПУГАЛСЯ  
ЧЕЧНИ
Александр Сырский - сто-

процентный русский. Ро-
дился в селе Новинки Вла-
димирской области в семье 
потомственных военных. 
Окончил Московское высшее 
общевойсковое командное 
училище, но потом по распре-

делению попал на Украину. 
От распада СССР был не в вос-
торге и украинских нациков 
откровенно презирал. Со слов 
хорошей знакомой его роди-
телей Натальи Алексеевны, 
говорил про них так: «Мы си-
дим с украинскими военны-
ми в одном штабе, половина 
русских, половина их. И мы 
их всех ненавидим. Потому 
что они хитрые, скользкие, 
пронырливые, извиваются 
как ужи».

После первого майдана ре-
шил перевестись в Россию, 
но условием ему поставили 
командировку в пылающую 
тогда Чечню. Сырский отка-
зался, и его судьба определи-
лась окончательно.

Карьеру он сделал дей-
ствительно мощную, став 
командующим сухопутными 
войсками. Поклонники про-
славляют его за оборону Кие-
ва в 2022 году и наступление 
в Харьковской области. Хотя 
оба этих события напрямую 
связаны с решением россий-
ского командования отвести 
войска.

А вот у солдат о нем совер-
шенно другое мнение. Про-

звища Сырского говорят са-
ми за себя: генерал-катафалк 
или генерал-«двести» («двух-
сотыми» называют убитых 
бойцов), а еще «мясник». 
Сырский никогда не счи-
тался с потерями. В част-
ности, именно он послал 
десятки тысяч элитных бой-
цов ВСУ на смерть в Бахмуте-
Артемовске. Зеленскому для 
пропаганды нужна была кре-
пость - «фортеция», а сколько 
для этого требуется послать 
украинцев в топку, не важ-
но. За готовность выполнить 
любой приказ он и получил 
свою должность.

РОДИТЕЛИ-
ПАТРИОТЫ
Но что еще удивительно, 

родители и брат Сырского 
до сих пор проживают в Рос-
сии, во Владимире. Мама и 
папа, отставной полковник, 
регулярно участвовали в 
акции «Бессмертный полк». 
Людмила Сырская выходи-
ла на шествие с портретом 
своего отца - Ивана Курки-
на, погибшего на Ленинград-
ском фронте. Он прикры-
вал отход своих товарищей 

и подорвал себя гранатой.
Людмила поет в хоре вете-

ранов и до последнего вре-
мени активно проявляла 
себя в соцсетях. В частно-
сти, желала здоровья Влади-
миру Путину и критически 
высказывалась о киевском 
режиме. Известно, что с сы-
ном они плотно общались 
до 2014 года. А как потом - 
трудно сказать. Хватает ли 
смелости Сырскому смо-
треть в  глаза родителям-
патриотам, когда сам он 
воюет за бандеровский пре-
ступный режим, уничтожа-
ющий все русское?

Писатель Захар Прилепин 
разместил у себя на стра-
ничке такую запись: «Инте-
ресно, что было бы в так на-
зываемой Украине с семьей 
Шойгу или Герасимова, если 
бы они жили там? Как скоро 
они бы оказались в подвале 
СБУ? На скольких нацистов 
«Азова» (запрещенная в Рос-
сии террористическая орга-
низация) их бы обменяли? 
А у нас в России живет семья 
Сырского. И ничего. Живут 
и живут. И будут жить. В этом 
разница между нами и ими».

 ■ Раньше оскорблял Олафа 
Шольца, а сейчас просит его 
помощи. 

Бывший посол Украины в Гер-
мании Андрей Мельник известный 
хам. Не то что для дипломата - да-
же для биндюжника. Он обзывал 
Олафа Шольца «обиженной ли-
верной колбасой». Агрессивного 
дурачка перевели в Бразилию, но 
он продолжает «курировать» ФРГ.

- Почему бы господину Шольцу 
не встретиться с Путиным? - за-
дался он вопросом. - Возможно, 
ему не нужно прямо сейчас при-
глашать его в Германию на пиво 
или лететь в Москву. Но встречи 
были и во время холодной войны, 
например в Исландии, - предло-
жил Мельник и рассказал о своих 
надеждах: - Разговор может со-
творить чудо.

Под «чудом» Мельник подра-
зумевает заключение мирного 
соглашения. А как же «скорый 
разгром Мордора»? Где же заяв-
ления о скорой победе Украины?

Мельник, конечно, верен себе. 
Он предлагает Шольцу расчех-
лить «дипломатическую дубин-
ку», то есть говорить с позиции 
силы. Но для него и это прогресс.

- Я думаю, что Путин остается 
рационально мыслящим челове-
ком, - вещает псевдодипломат. - 
Возможно, есть пункты, которые, 
параллельно с усилением воен-
ного давления, наведут его на 
мысль, что будет лучше немед-
ленно прекратить конфликт. Он, 
по-любому, способен выдать рос-
сийскому обществу как победу 
даже наихудшее поражение.

Это называется «проекция», 
когда свои мысли выдают за на-
мерения оппонента. В Киеве все 
больше призывов к миру на том 
основании, что они «уже победи-
ли». Абсурд - привычный фон для 
украинцев. Но и в нем случаются 
просветления.

- Никто на Украине не хочет 
продолжать этот конфликт до 
последнего солдата,  - говорит 
Мельник. Правильно понимает 
ситуацию.

 ■ Спецпрокурор сильно подста-
вил президента США. Но тот и сам 
постарался!

А БЫЛ ЛИ МАЛЬЧИК
С Джо Байдена сняли обвинение 

в том, что тот неправильно обращал-
ся с секретными документами. Каза-
лось бы, новость для него хорошая. На-
помним, расследование инициировали 
сторонники Трампа, которые приш-
ли в ярость от такого же обвинения 
в  адрес своего идейного вдохновителя.

После опроса 147 свидетелей поя-
вился 345-страничный отчет, в кото-
ром Байден объявлен невиновным. Но 
спецпрокурор Роберт Хур сделал это 
в таких выражениях, что оправдание 
больше похоже на врачебный диагноз.

Байден назван «благонамеренным 
симпатичным пожилым человеком 
с плохой памятью», что «не удиви-
тельно в его возрасте», как говорит-
ся в документе. Байден не мог даже 
вспомнить, когда умер его сын Бо 
Байден. И ничего странного! Беседуя 
с родителями американских солдат, 
«сонный Джо» заявил, что отпрыск по-
гиб в Ираке. На самом деле 46-летний 
сын Байдена скончался от рака мозга. 
В общем, деменция в чистом виде.

ЧТО СИСИ, ЧТО БИБИ
Президенту бы побольше молчать, 

но формулировка Роберта Хура его 
по-настоящему задела. Он выступил 
перед журналистами и закопал себя 
еще глубже.

- Я «пожилой мужчина с благими 
намерениями», я знаю, что делаю, - 
запальчиво заявил он. - Я президент, 
и я снова поставил эту страну на ноги. 
С моей памятью все хорошо.

Но тут же допустил еще один 
ляп.

- Думаю, вы знаете, изна-
чально президент Мексики 
Сиси не хотел открывать блок-
посты для гуманитарной помо-
щи, - сказал он. - Я поговорил 
с ним и убедил  их открыть.

Дело в том, что Ас-Сиси - 
это прези-
дент Египта. 
Его Байден 
перепутал 
с премьер-

министром Израиля Бинья-
мином Нетаньяху, который 
имеет прозвище «Биби». 
Вот такая каша в  голо-
ве несчастного старика. 

Как он будет бороться 
за очередной 

президент-
ский срок в 
таком со-
стоянии, 
с о в е р -
ш е н н о 
непонят-
но.

МЕТАМОРФОЗА

МЕЛЬНИК МЕЛЕТ 
ЯЗЫКОМ О ЧУДЕ

БЛАГОНАМЕРЕННЫЙ МАРАЗМАТИК БАЙДЕН
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ДИАГНОЗ

«Я помню 
чудное 
мгновенье».

- Будет 
все, как ты 
захочешь. 
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Студенты из наших стран вме-
сте смотрят фильмы и ставят спек-
такли о Великой Отечественной, 
чтут ее героев.

Мирное будущее не построишь без 
знаний о военном прошлом. Это ак-
сиома. Беларусь и Россия делают все, 
чтобы юные умы не забывали общую 
историю братских народов.

На площадке Белорусского государ-
ственного университета прошел патрио-
тический форум молодежи Союзного 
государства. Встретились около ше-
стидесяти студентов из Минска, Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Екатерин-
бурга. Драгоценные дни каникул ребята 
решили провести с пользой - обмени-
вались опытом и идеями по созданию 
молодежных проектов по сохранению 
исторической памяти.

- Презентую сверстникам междуна-
родный студенческий форум «Свет Ве-
ликой Победы», который мы каждый год 
устраиваем в БГУ перед 9 Мая, - рас-
сказал четверокурсник юрфака Алек-
сей Пикус. - Вместо скучных лекций, 
перегруженных цифрами и фактами, 
предлагаем ребятам живо погрузиться в 
события восьмидесятилетней давности. 
Вместе смотрим кино, ставим спектак-
ли о событиях Великой Отечественной, 
организовываем выставки и концерты. 

Форум привлекает студентов из России, 
Узбекистана, Таджикистана, Казахста-
на и других стран - и это логично, ведь 
наши предки вместе боролись с фа-
шистами.

Третьекурсник Института истории 
Санкт-Петербургского государственного 
университета Иван Демин уверен, что 
белорусам и россиянам нужно вместе 
защищать память не только о Великой 
Отечественной:

- Мы прошли Первую мировую, раз-
били Наполеона в 1812-м. Причем зна-
ковые сражения проходили именно на 
многострадальной белорусской земле. 
Было бы интересно пообщаться с моло-
дыми историками из Минска. Нам точно 
есть о чем поговорить.

На полях форума студенты встрети-
лись с Госсекретарем Союзного го-
сударства Дмитрием Мезенцевым.

- Радует, что у нас получился ненази-
дательный разговор взрослых с моло-
дежью. Была цель открыто рассказать, 
что для нас патриотизм и гражданская 
позиция. В то же время хотелось узнать, 
как бы нынешнее поколение вело се-
бя, случись события 1941 - 1945 годов 
или война 1812 года. Хочется верить, 
что современная молодежь могла бы 
стать достойными наследниками по-
бедителей.

Госсекретарь презентовал книгу 
«Срока давности не имеют...» Издание 
подготовили в прошлом году.

БЕРЕГИ ПАМЯТЬ СМОЛОДУ ФОРУМ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ «Славянский базар» на 
время прописался на ВДНХ.

Не побывали еще на «Сла-
вянском базаре в Витебске»? 
Не беда. Окунуться в атмо-
сферу фестиваля можно поч-
ти весь февраль в павильоне 
«Беларусь» на ВДНХ. Там на 
смену Дням Брестской обла-
сти пришли Дни Витебщины. 
В этом году именно она при-
нимает Форум регионов Бела-
руси и России.

В центральном холле пави-
льона на сцене установили 
копию арки Летнего амфи-
театра, где проходят главные 
мероприятия «Славянского 
базара». Добавляют антуража 
фотографии с самыми яркими 
моментами фестиваля и по-
стоянно работающие световые 
приборы.

Сцена почти никогда не пу-
стует. 15 февраля на ней прой-
дет концерт, подготовленный 
дирекцией «Базара», с участи-
ем артистов, которые в раз-
ные годы выходили на сцену 
форума.

А пока под аркой граци-
озно проходят девушки из 
Витебского индустриально-
технологического колледжа. 
Сами создали коллекцию на-
циональных костюмов, ко-
торые олицетворяют бело-
русские праздники Дожинки 
и День Ивана Купалы, сами 
же и показывают.

Каждые несколько дней на 
сцене - презентация районов 

Витебской области. Мне уда-
лось попасть на представление 
ребят из Поставского. Песни, 
народные игры - вот уже и тол-
па собралась.

На стендах немало уникаль-
ных исторических экспона-
тов, вы словно переноситесь 
в крае ведческий музей.

- Можно проследить всю 
историю Витебской области за 
последнее тысячелетие. А так-
же познакомиться с экспоната-
ми, которые нигде больше не 

увидите. Они все представле-
ны в оригинале, - рассказывает 
зампредседателя Витебско-
го облисполкома Анжелика 
Никитина.

Экспозиция расскажет 
о первом белорусском трам-
вае, о восстановлении обла-
сти после войны. Отдельный 
стенд посвятили 80-летию 
освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захват-
чиков. Посетители познако-
мятся с подвигами и жизнью 
одного из наиболее известных 
белорусских партизан Миная 
Шмырева (Батьки Миная). На 
соседней витрине - образцы 
витебской майолики.

В Москву привезли и по-
длинную полоцкую летопись, 
рыцарский шлем и древний 
костюм шляхтича, картины 
знаменитой витебской шко-
лы живописи. А еще станок 
для гравюр XVII века. Во 
всем мире таких сохрани-
лось всего два. Тот, что из 
Витебска, до сих пор работа-
ет:  приходите и попробуйте 

сами напечатать черно-белую 
картинку. А по соседству вам 
предложат по старинному 
рецепту нанести рисунок на 
ткань. 

За отдельным столиком ви-
тебские мастерицы создают 
вытинанки - ажурные бумаж-
ные украшения. Тонкая рабо-
та. Вырезают из черной, белой 
и цветной бумаги. Из тех, что 
поменьше, создают картинки-
аппликации, большие укра-
шения вывешивают на окна 
 вместо занавесок.  Такие мож-
но вырезать только ножница-
ми для стрижки овец.

Будут в течение месяца 
и мастер-классы по раскрас-
ке пряников, розыгрыши, де-
густации, беспроигрышные 
лотереи. Новые мероприятия - 
каждые два-три дня.

Продукцию из Витебщины 
представили в многочислен-
ных магазинах в павильоне: 
это и лен, и обувь, и еда. По-
казали и туристический потен-
циал региона: путевку можно 
купить прямо на месте.М
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ФЕСТИВАЛЬ НА ГАСТРОЛЯХ

Работы витебской художественной 
школы привезли в Москву.

Такие куклы можно 
купить на выставке.

Борис ОРЕХОВ

 ■ За медали вместе с россиянами 
сражаются звезды сборной РБ.

Бескомпромиссная борьба лучших 
из лучших, рекорды, награды - все это 
Спартакиада сильнейших. Первый та-
кой грандиозный форум в новейшей 
российской истории. Среди участни-
ков - все наши звезды мировой величи-
ны. Например, король лыж Александр 
Большунов. Свой суперзвездный 
статус он начал подтверждать еще до 
официального открытия состязаний, 
выиграв классический спринт.  
А через день взял 
«золото» в 
скиатлоне.

Спортс -
мены борют-
ся за награды 
в  шестнадцати 
олимпийских дис-
циплинах на аренах 
и трассах в пяти ре-
гионах РФ. Спарта-
киада проходит ров-
но в те же сроки, что 
и Зимние игры в Сочи 
в 2014 году. Белорусы - 
полноправные участни-
ки. В составе команды РБ 

тридцать девять спортсменов, среди 
которых немало громких имен. При-
зер Олимпиады биатлонист Антон 
Смольский, олимпийские чемпионки 
в эстафете Динара Смольская и Ири-
на Лещенко, медалистка чемпионата 
мира Анна Сола, призеры первенств 
Европы конькобежки Марина Зуева, 
Анна Доморацкая и Екатерина Слое-
ва, олимпийская чемпионка в лыжной 
акробатике Анна Гуськова.

Так что Спартакиаду с полным пра-
вом можно назвать союзной.

- Участие белорусских спортсменов 
только усилит конкурентоспособность 
соревнований. Сделает борьбу за 

медали более 
напряжен-
ной, - уве-
рен ми-

нистр спорта 
РФ Олег Маты-

цин.  - В  условиях 
незаконных санкций 
против спортсменов на-

ших стран Спартакиада 
станет жемчужиной се-
зона, главным зимним 

стартом для российских 
спортс менов и наших 

д р у з е й 
из Бела-
руси.

СПАРТАКИАДА

НА АРЕНАХ - ТОЛЬКО ЛИДЕРЫ

Павел БЕДНЯКОВ/РИА Новости

Александр Большунов  
в своем репертуаре - берет 
все «золото» подряд.
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 ■ Новым Главкомом ВСУ 
стал бывший советский 
офицер, предавший Роди-
ну и родителей.

ИЗБАВИЛСЯ  
ОТ КОНКУРЕНТА
После долгой подковерной 

борьбы с поста сняли Вале-
рия Залужного. Убежденного 
русофоба, который публично 
заявлял в интервью: «Нужно 
просто не бояться убивать 
русских». Но не этим, разу-
меется, он прогневал Вла-
димира Зеленского. Просто 
генерал начал много себе 
позволять - говорить о ре-
альной ситуации на линии 
соприкосновения, о бредо-
вости бравурных прогнозов 
офиса президента, о невоз-
можности нового контр-
наступа. В результате рей-
тинг Залужного стал выше, 
чем у главного «слуги наро-
да». Ну кому это понравится?

Снести его сразу с долж-
ности не получилось - у За-
лужного свои мощные по-
кровители за бугром. Но 
Зеленскому удалось убедить 
«вашингтонский обком», что 
если там хотят продолжения 
бойни, то на месте главкома 
должен находиться послуш-
ный исполнитель, а не хариз-
матичный бунтарь.

Залужного сняли, но с  по-
честями. Зеленский награ-
дил его званием Героя Украи-
ны. И заодно, чтобы уж два 
раза не вставать, дал Героя 
главному террористу режи-
ма Кириллу Буданову. Но 
преемником назначил не 
его - палач хорош на своем 
месте. Выбор пал на чело-
века удивительной судьбы 
и  не менее удивительной 
беспринципности. 

ИСПУГАЛСЯ  
ЧЕЧНИ
Александр Сырский - сто-

процентный русский. Ро-
дился в селе Новинки Вла-
димирской области в семье 
потомственных военных. 
Окончил Московское высшее 
общевойсковое командное 
училище, но потом по распре-

делению попал на Украину. 
От распада СССР был не в вос-
торге и украинских нациков 
откровенно презирал. Со слов 
хорошей знакомой его роди-
телей Натальи Алексеевны, 
говорил про них так: «Мы си-
дим с украинскими военны-
ми в одном штабе, половина 
русских, половина их. И мы 
их всех ненавидим. Потому 
что они хитрые, скользкие, 
пронырливые, извиваются 
как ужи».

После первого майдана ре-
шил перевестись в Россию, 
но условием ему поставили 
командировку в пылающую 
тогда Чечню. Сырский отка-
зался, и его судьба определи-
лась окончательно.

Карьеру он сделал дей-
ствительно мощную, став 
командующим сухопутными 
войсками. Поклонники про-
славляют его за оборону Кие-
ва в 2022 году и наступление 
в Харьковской области. Хотя 
оба этих события напрямую 
связаны с решением россий-
ского командования отвести 
войска.

А вот у солдат о нем совер-
шенно другое мнение. Про-

звища Сырского говорят са-
ми за себя: генерал-катафалк 
или генерал-«двести» («двух-
сотыми» называют убитых 
бойцов), а еще «мясник». 
Сырский никогда не счи-
тался с потерями. В част-
ности, именно он послал 
десятки тысяч элитных бой-
цов ВСУ на смерть в Бахмуте-
Артемовске. Зеленскому для 
пропаганды нужна была кре-
пость - «фортеция», а сколько 
для этого требуется послать 
украинцев в топку, не важ-
но. За готовность выполнить 
любой приказ он и получил 
свою должность.

РОДИТЕЛИ-
ПАТРИОТЫ
Но что еще удивительно, 

родители и брат Сырского 
до сих пор проживают в Рос-
сии, во Владимире. Мама и 
папа, отставной полковник, 
регулярно участвовали в 
акции «Бессмертный полк». 
Людмила Сырская выходи-
ла на шествие с портретом 
своего отца - Ивана Курки-
на, погибшего на Ленинград-
ском фронте. Он прикры-
вал отход своих товарищей 

и подорвал себя гранатой.
Людмила поет в хоре вете-

ранов и до последнего вре-
мени активно проявляла 
себя в соцсетях. В частно-
сти, желала здоровья Влади-
миру Путину и критически 
высказывалась о киевском 
режиме. Известно, что с сы-
ном они плотно общались 
до 2014 года. А как потом - 
трудно сказать. Хватает ли 
смелости Сырскому смо-
треть в  глаза родителям-
патриотам, когда сам он 
воюет за бандеровский пре-
ступный режим, уничтожа-
ющий все русское?

Писатель Захар Прилепин 
разместил у себя на стра-
ничке такую запись: «Инте-
ресно, что было бы в так на-
зываемой Украине с семьей 
Шойгу или Герасимова, если 
бы они жили там? Как скоро 
они бы оказались в подвале 
СБУ? На скольких нацистов 
«Азова» (запрещенная в Рос-
сии террористическая орга-
низация) их бы обменяли? 
А у нас в России живет семья 
Сырского. И ничего. Живут 
и живут. И будут жить. В этом 
разница между нами и ими».

 ■ Раньше оскорблял Олафа 
Шольца, а сейчас просит его 
помощи. 

Бывший посол Украины в Гер-
мании Андрей Мельник известный 
хам. Не то что для дипломата - да-
же для биндюжника. Он обзывал 
Олафа Шольца «обиженной ли-
верной колбасой». Агрессивного 
дурачка перевели в Бразилию, но 
он продолжает «курировать» ФРГ.

- Почему бы господину Шольцу 
не встретиться с Путиным? - за-
дался он вопросом. - Возможно, 
ему не нужно прямо сейчас при-
глашать его в Германию на пиво 
или лететь в Москву. Но встречи 
были и во время холодной войны, 
например в Исландии, - предло-
жил Мельник и рассказал о своих 
надеждах: - Разговор может со-
творить чудо.

Под «чудом» Мельник подра-
зумевает заключение мирного 
соглашения. А как же «скорый 
разгром Мордора»? Где же заяв-
ления о скорой победе Украины?

Мельник, конечно, верен себе. 
Он предлагает Шольцу расчех-
лить «дипломатическую дубин-
ку», то есть говорить с позиции 
силы. Но для него и это прогресс.

- Я думаю, что Путин остается 
рационально мыслящим челове-
ком, - вещает псевдодипломат. - 
Возможно, есть пункты, которые, 
параллельно с усилением воен-
ного давления, наведут его на 
мысль, что будет лучше немед-
ленно прекратить конфликт. Он, 
по-любому, способен выдать рос-
сийскому обществу как победу 
даже наихудшее поражение.

Это называется «проекция», 
когда свои мысли выдают за на-
мерения оппонента. В Киеве все 
больше призывов к миру на том 
основании, что они «уже победи-
ли». Абсурд - привычный фон для 
украинцев. Но и в нем случаются 
просветления.

- Никто на Украине не хочет 
продолжать этот конфликт до 
последнего солдата,  - говорит 
Мельник. Правильно понимает 
ситуацию.

 ■ Спецпрокурор сильно подста-
вил президента США. Но тот и сам 
постарался!

А БЫЛ ЛИ МАЛЬЧИК
С Джо Байдена сняли обвинение 

в том, что тот неправильно обращал-
ся с секретными документами. Каза-
лось бы, новость для него хорошая. На-
помним, расследование инициировали 
сторонники Трампа, которые приш-
ли в ярость от такого же обвинения 
в  адрес своего идейного вдохновителя.

После опроса 147 свидетелей поя-
вился 345-страничный отчет, в кото-
ром Байден объявлен невиновным. Но 
спецпрокурор Роберт Хур сделал это 
в таких выражениях, что оправдание 
больше похоже на врачебный диагноз.

Байден назван «благонамеренным 
симпатичным пожилым человеком 
с плохой памятью», что «не удиви-
тельно в его возрасте», как говорит-
ся в документе. Байден не мог даже 
вспомнить, когда умер его сын Бо 
Байден. И ничего странного! Беседуя 
с родителями американских солдат, 
«сонный Джо» заявил, что отпрыск по-
гиб в Ираке. На самом деле 46-летний 
сын Байдена скончался от рака мозга. 
В общем, деменция в чистом виде.

ЧТО СИСИ, ЧТО БИБИ
Президенту бы побольше молчать, 

но формулировка Роберта Хура его 
по-настоящему задела. Он выступил 
перед журналистами и закопал себя 
еще глубже.

- Я «пожилой мужчина с благими 
намерениями», я знаю, что делаю, - 
запальчиво заявил он. - Я президент, 
и я снова поставил эту страну на ноги. 
С моей памятью все хорошо.

Но тут же допустил еще один 
ляп.

- Думаю, вы знаете, изна-
чально президент Мексики 
Сиси не хотел открывать блок-
посты для гуманитарной помо-
щи, - сказал он. - Я поговорил 
с ним и убедил  их открыть.

Дело в том, что Ас-Сиси - 
это прези-
дент Египта. 
Его Байден 
перепутал 
с премьер-

министром Израиля Бинья-
мином Нетаньяху, который 
имеет прозвище «Биби». 
Вот такая каша в  голо-
ве несчастного старика. 

Как он будет бороться 
за очередной 

президент-
ский срок в 
таком со-
стоянии, 
с о в е р -
ш е н н о 
непонят-
но.

МЕТАМОРФОЗА

МЕЛЬНИК МЕЛЕТ 
ЯЗЫКОМ О ЧУДЕ

БЛАГОНАМЕРЕННЫЙ МАРАЗМАТИК БАЙДЕН

ZU
M

A/
TA

SS

ГЕНЕРАЛ-КАТАФАЛК

AP/TASS

ДИАГНОЗ

«Я помню 
чудное 
мгновенье».

- Будет 
все, как ты 
захочешь. 
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 10.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05,  00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Молодечно - Коломна» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.40, 12.10, 21.10, 0:10, 05.05 

«Наши» (12+)
08.55 «Беларусь. Главное» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
12.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
13.10 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
15.10 «Карта Родины. Нижегородская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.20 «Государственный интерес. 

Лариса Маршева» (12+)
22.10, 03.10 «МАСАКРА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Нижний Новгород - Минск» 
(12+)

07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «МАСАКРА» (12+)
15.10 «Карта Родины. Могилевская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.20 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой» (12+)
22.20, 03.10 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Псков - Витебск» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 21.50, 00.25 «Факты на 

стол» (16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.10 «Карта Родины. Ивановская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.20 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.10 «ИНСАЙТ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Реутов - Несвиж» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
11.05, 20.05 «Две судьбы маршала 

Худякова» (6+)
13.10 «ИНСАЙТ» (12+)
15.10 «Карта Родины. Сочи» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 02.05, 

03.05, 05.05 «Горячая точка» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.00, 03.10 «КРОМОВЪ» (16+)
00.10 «Наши» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.20 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.45 «Год в истории 1939. Т-34 

(с субтитрами)» (12+)
08.00 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 

(12+)
09.15, 00.30 «Ржев. 500 дней в огне 

(с субтитрами)»
10.15, 01.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» 

(16+). Границы СССР и Польши. 
Сюда накануне войны прибывает 
лейтенант погранвойск Иван 
Буров - для продолжения службы 
после краткосрочного отпуска. 
После нападения германских 
войск он единственный, кто 
остается в живых на этом участке 
государственной границы. В 
соседней деревне живет Ханна, 
возлюбленная Бурова. Там уже 
хозяйничают оккупанты. Так он 
начинает вести собственную 
войну с захватчиками. Сможет ли 
он отомстить за всех погибших 
товарищей и спасти свою любовь?

12.15 «ЖУКОВ»(16+)
18.00 «Лучшее за 200 лет». Кубанский 

казачий хор. Музыкальная 
программа (6+)

20.30, 00.00 «Факты на стол» (16+)
21.00, 04.15 «ОСЕНЬЮ 41-ГО» (12+)
23.00 «Щелкин. Крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
03.30 «Георгий Жуков. Война и мир 

маршала Победы» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.30 «Лиса-строитель». Мультфильм 

(0+)
07.45 «Год в истории 1938. Катюша 

(с субтитрами)» (12+)
08.00 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 

(12+)
09.15, 18.00 «Никита Симонян. Его 

величество - футбол» (6+)
10.15, 01.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» 

(16+)
12.15 «ЖУКОВ» (16+). Это 

история о жизни великого 
главнокомандующего Георгия 
Константиновича Жукова - 
в период с июня 1945 года по 
1974 год. Его имя еще при жизни 
обросло слухами и легендами. 
После войны он обрел огромную 
популярность в армии и в стране. 
Почему маршала преследовал 
Сталин? Как он участвовал 
в аресте Берии, почему позже был 
исключен из состава ЦК партии 
и отправлен в остставку? Кто 
всегда был рядом с ним?

19.00 «Культ культуры. Катерина 
Новикова» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.25 «Георгий Жуков. Война и мир 
маршала Победы» (12+)

21.00, 03.30 «ПРИКАЗ» (12+)
23.15 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.30 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(6+)
07.45 «Год в истории 1900. Крейсер 

«Аврора» (с субтитрами)» (12+)
08.00 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 

(6+)
09.15, 18.00 «Арно Бабаджанян. 

И неба было мало, и земли...» 
(6+)

10.15 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+). 
Начало 1980-х годов. Обострение 
борьбы за власть в партийной 
элите СССР. Болезнь Леонида 
Брежнева и тотальная коррупция. 
Простые люди оказываются 
втянуты в конфликт двух 
ведомств, КГБ и МВД. Однажды 
старшему лейтенанту милиции 
Кириллу Нестерову попадает 
трудный подросток. У него 
подозрительный сверток… Кирилл 
и не догадывался, что этот эпизод 
поставит под угрозу не только его 
взгляды на жизнь, но и саму жизнь!

17.40 «Год в истории 1939. Т-34 
(с субтитрами)» (12+)

19.00 «Наши люди. Николай Бурляев» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ПОЛИГОН» (12+)
23.30 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

23 февраля 24 февраля 25 февраля

19 февраля 20 февраля 21 февраля 22 февраля

Юлия НОВИЦКАЯ

Экипажи «Союзов» за вре-
мя подготовки к космическому 
полету отрабатывают огром-
ное количество нештатных 
ситуаций. Спрогнозировать 
их не получится. И предска-
зать, что в этом полете будет 
столько-то отказов, а в сле-
дующем - столько-то, тоже.

Когда я брала интервью 
у  Героя России Василия 
Циблиева, он рассказывал, 
что во время его второго по-
лета на долю экипажа выпало 
огромное количество нештат-
ных ситуаций. Это, наверное, 
был абсолютный рекорд в пи-
лотируемой космонавтике. 
Только на корабле за двое 
суток полета их было восем-
надцать. И ведь это была не 
тренировка, а реальность, где 
промедление или ошибка мог-
ли означать гибель. Когда же 
они прилетели на станцию, 
нештатные ситуации посыпа-
лись как из рога изобилия.

Не все из случившихся 
предварительно во время 
подготовки моделировали 
на Земле. Произошла раз-
герметизация теплоноси-
теля системы терморегули-
рования, и ядовитые пары 
этиленгликоля пошли внутрь 
станции. Надышались космо-
навты порядочно. Но нужно 
было устранять неполадку. 
А для этого - распустить так 
называемый рукав (связка 
кабелей толщиной с чело-
веческое бедро) и при этом 
ничего не нарушить. А это не 
так-то просто, да еще и без 
специальных инструментов. 
Пришлось им поработать Ку-
либиными - Циблиев приспо-
собил маникюрные ножницы 
и заточенную железку: «ре-
зал почти три метра - думал, 
что пальцы сотру до костей. 
Хотя так в принципе и полу-
чилось. Нож использовать ка-
тегорически нельзя, слишком 
велика опасность повредить 
что-то. И тогда новый отказ 
и очередная нештатка».

У ребят не было права на 
ошибку. Ведь если бы они 
что-то где-то недоделали, 
пропустили, это могло иметь 
серьезные последствия не 
только для тех, кто был на 
орбите, но и для следующе-
го экипажа, и для станции 
в целом. Вот и приходилось 
изобретать велосипед из под-
ручных средств. Они не мог-
ли заказать Земле необхо-
димые инструменты и ждать, 
пока грузовик их доставит. 
 Слишком много поставили 
на кон.

КУЛИБИНЫ 
НА ОРБИТЕ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько 
в «Мужском разговоре»: Беларусь как орден за 
верность России; «Закон о негодяях» - наказание 
предателей за дискредитацию армии РФ и СВО.

«Союзные новости» с прекрасной и остроумной 
Наданой Фридрихсон бьют рекорды просмотров. 
Первый в этом году стрим уже набрал больше 
двухсот тысяч просмотров! Заходите и вы.
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 ■ Елена Цыплакова гово-
рит, что 2023 год был для 
нее актерским. И теперь 
у нее появилось новое ам-
плуа.

Назвать артистку и режис-
сера бабушкой в реальной 
жизни язык не повернется, 
а вот характер достался ей от 
отца, прошедшего войну, по-
лучившего инвалидность, но 
не утратившего жажду жизни. 
Елена рассказала о наставле-
ниях папы, связях с Беларусью 
и отношении к SHAMANу.

ПОСЛАНИЕ  
К ПОКОЛЕНИЮ
- Недавно отметили 80-ле-

тие со дня снятия блокады 
Ленинграда. Это ведь ваш 
родной город. Как часто уда-
ется бывать там?

- Я много работаю в Пите-
ре, снимала там три своих 
сериала. Поэтому периоди-
чески подолгу живу в Санкт-
Петербурге. Очень люблю 
этот красивый город, я там 
выросла. В городе на Неве 
у  меня много друзей, даже 
еще со школы. Но когда рабо-
таешь, общаешься с людьми 
не так часто.

- Папа, о котором вы 
нередко упоминаете, 
рассказывал о блокаде 
Ленинграда?

- Папа не был в блокад-
ном городе. Он ушел на 
фронт в шестнадцать лет 
и вернулся в двадцать. Те-
тушка уезжала из Ленин-
града, а мама у меня из Нов-
городской области, поэтому 
в Питере она появилась толь-
ко после войны.

- В юности вы уехали 
в столицу…

- Когда я уезжала из Пите-
ра в Москву учиться, отец на-
писал мне письмо, которое 
с юмором назвал «Послание 
к поколению». Тем не менее 
там были удивительные фра-
зы, которые я помню до сих 
пор. Например, такая: «Не от-
пусти радости труда, чтобы не 
обрести бремени существо-
вания». Отец вообще был не-
вероятный трудоголик. Когда 
работа не приносит радости, 
человеку очень трудно жить. 
Ведь мы тратим большое ко-
личество времени на нее. 
Сейчас я режиссер и у меня 
двенадцатичасовой рабочий 
день шесть дней в неделю. 

И если не любить это, можно 
сойти с ума.

ЛЮТИК  
И АНЮТИК
- Над чем работаете сей-

час?
- Отдыхаю, год был у ме-

ня актерским. И у меня те-
перь новое амплуа - «бабуш-
ка с характером». Я снялась 
в двух шестнадцатисерийных 
картинах. Один из них - де-
тективный сериал «Лютик 
и Анютик», где мы с Ирочкой 
Розановой играем довольно 
забавную парочку - двух не-
скучающих пенсионерок.

- Вы Лютик?
- Фамилия моей героини - 

Лютая, она уволенный дирек-
тор школы, персонаж Ирины 
уволена из администрации. 
Но мы не пали духом и рас-
следуем всякие дела. Сериал 

вроде бы с юмором, но нель-
зя сказать, что это комедия, 
 потому что в фильме рассле-
дуют убийства. Надеюсь, все 
получится симпатично. И вто-
рой сериал - «Свет в окне». 
Семейная сага, где играю оче-
редную бабушку с характером 
и всех наставляю на путь ис-
тинный.

- Изучаете отзывы на свои 
работы?

- Мне просто присылают их 
на WhatsАpp или вКонтакте, 
но специально я никуда не за-
лезаю. Когда провожу встречи 
со зрителями, слышу много 
добрых слов в свой адрес. Не-

давно высту-
пала в клубе 
«Московское 
долголетие» 
перед бабу-

лечками. Не-
задолго до ва-

шего прихода 
разговаривала 

со своим другом 
Сергеем с позывным 

Поляк, который скоро 
поедет «за ленточку». Со-

бираем все для наших воинов, 
и бабульки очень помогают. 
Вяжут носки, делают брасле-
ты спасения, сухие души, со-
брали письма от детей. Я по-
слала две коробки маленьких 
«Евангелий». «Жизнерадост-
ная газета»  - протеиновые 
батончики.

- Читала, что отец сове-
товал вам держаться по-
дальше от «золотой моло-
дежи». Почему?

- Когда приехала в Москву, 
уже снималась в кино. У нас 
сформировался свой круг «зо-
лотой молодежи». И папа на-
писал мне, что, мол, не при-
липай к ним прочно, потому 

что все это похоже на стреми-
тельный спуск с горы - весе-
ло и дух захватывает, а в гору 
опять придется подниматься 
в одиночку. Папа назидатель-
но обо всем говорил и вообще 
был строгий человек по жиз-
ни. Прошел войну, получил 
инвалидность. У него была 
открытая форма туберкулеза 
и только за последние годы 26 
легочных кровотечений. Но 
отец жил, потому что у него 
была совершенно фантасти-
ческая воля.

- Рассказывал о войне?
- Как и все пионеры, спра-

шивала батю, мол, как там 
на войне. Он отвечал: «А что 
я тебе буду рассказывать, как 
сидел с друзьями и  спустя 
 пятнадцать минут выскре-
бался из оставшихся от них 
кусков мяса?» С 2016 года я 
член Союза добровольцев 
Донбасса, потому что посы-
лала им помощь еще тогда. 
Молимся за наших воинов. 
Недавно отмечала юбилей - 
65 лет, из них пятьдесят лет 
работы в кинематографе. 
И в Доме кино на Васильев 

ской проводила творческий 
вечер. Я подняла тысячный 
зал и сказала: «Дорогие дру-
зья, давайте встанем. Давайте 
пошлем свою любовь, благо-
дарность, помолимся за тех, 
кто находится на переднем 
крае. За тех, кто ранен, кто 
ушел». Весь зал встал! Все на-
ши ребята - герои, потому что 
они там, а мы здесь. И они нас 
защищают! 

БАБУШКА С ХАРАКТЕРОМ

 ■ Лучше вдохновляться приме-
ром людей, которые чего-то до-
стигли, чем слепо обожать их.

- Как относитесь к певцу SHAMANу, 
который стал символом патриотиче-
ского направления в музыке?

- Мне он очень нравится, и то, что 
он поет, важно. Люди из зависти мо-
гут говорить все что угодно. Как тонко 
чувствующий человек, вижу -  SHAMAN 
отдается своему делу. Через него идет 
мощнейшая работа по воздействию на 
людей, на их чувства, воспитание. А му-

зыка и пение, как писали еще древние 
христиане, - это высшая степень про-
славления Бога.

- Он - кумир для многих.
- Один мой друг, Виталий Воскобой-

ников, сказал очень правильную фразу: 
«Слова назидают, примеры влекут». 
Кумира не надо создавать, потому что 
любой человек несовершенен. При-
мер - одно, а кумир - когда ставишь 
себя ниже. Господь создал нас так, что 
двух одинаковых людей нет. И в каж-

дом человеке заложена Вселенная. 
Философ в моем дипломном фильме 
«Новый год» говорит: «Живем секунду, 
а миры вбираем в сознание». Любой 
человек может расширять сознание. 
Видишь, как другие работают? Заме-
чательно! И пусть это будет для тебя 
примером!

- Говорили, что предпочитаете 
работать с личностями. Видите их 
сразу?

- Это же ощутимо. И потом, я вижу 

актеров в других работах и многие рас-
крываются в них. Когда мне говорят, 
что духовный мир человека и его со-
знание - нечто сокрытое, могу с этим 
поспорить. Проявляемся везде и в лю-
бую секунду. Любой человек стоит пе-
ред выбором, как поступить: обмануть 
или нет, помочь или пройти мимо. «От 
полноты сердца говорят уста». Если 
хочешь понять о ком-то, чем он полон, 
слушай, о чем он говорит. Слова творят 
реальность.

 ■ Актриса считает, что 
украинцы очень отлича-
ются от белорусов.

- Связывает что-то с Бе-
ларусью?

- Я и снималась там как 
актриса, и делала сама свой 
второй фильм «На тебя упо-
ваю» - о детском доме, как 
раз в Минске. Несколько дней 
были в Москве, но в основном 
все съемки проходили в Бела-
руси. За эту картину получа-
ла призы, показывала ее на 
фестивалях. Замечательная 
страна! Вызывают уважение 
выступления Александра Лу-
кашенко. Особенно послед-
нее, что видела: «Попробуйте 
только стрельнуть, я вам отве-
чу сразу». Настоящий хозяин. 
Мама всегда говорила такую 
фразу: «Какой порядок в до-
ме, так и внутри». Удивитель-
ный, мощный человек, яркая 
личность, всегда думает о лю-
дях. Белорусы - очень теплая 
нация, они добродушны и при-
ветливы. Дай Бог всем здо-
ровья и крепости духа в это 
сложное время.

- Вы ведь работали и на 
Украине.

- И в Беларуси, и там. В двух 
странах огромная разница по 
отношению к людям и к рабо-
те. В Синеокой все на подхва-
те, любой человек поможет, 
и не важно, его это дело или 
нет. В 2013 году я снимала 
на Украине сериал «Пока 
станица спит». Там ты про-
сто так не попросишь что-то 
сделать стоящего рядом, ска-
жут: «Мне за это не платят». 
С мужем пробыли в Неза-
лежной девять месяцев и за 
это время ни у кого не были 
в гостях, при том что я знала 
этих актеров много лет.

В ГОСТЯХ

ДАЖЕ В ДОМ  
НЕ ПРИГЛАСЯТ

НЕ СОТВОРИ КУМИРА ПРАВИЛЬНЫЕ ОРИЕНТИРЫ
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Наивная, но невероятно милая. 
Образ героини из фильма «Три 
мушкетера» запомнился всем.

Святая Катерина послала ей не дворянина,  
а врача-стоматолога. Вместе супруги целых  
девятнадцать лет.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 10.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05,  00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Молодечно - Коломна» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.40, 12.10, 21.10, 0:10, 05.05 

«Наши» (12+)
08.55 «Беларусь. Главное» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
12.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
13.10 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
15.10 «Карта Родины. Нижегородская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.20 «Государственный интерес. 

Лариса Маршева» (12+)
22.10, 03.10 «МАСАКРА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Нижний Новгород - Минск» 
(12+)

07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «МАСАКРА» (12+)
15.10 «Карта Родины. Могилевская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.20 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой» (12+)
22.20, 03.10 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Псков - Витебск» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 21.50, 00.25 «Факты на 

стол» (16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.10 «Карта Родины. Ивановская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.20 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.10 «ИНСАЙТ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Реутов - Несвиж» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
11.05, 20.05 «Две судьбы маршала 

Худякова» (6+)
13.10 «ИНСАЙТ» (12+)
15.10 «Карта Родины. Сочи» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 02.05, 

03.05, 05.05 «Горячая точка» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.00, 03.10 «КРОМОВЪ» (16+)
00.10 «Наши» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.20 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.45 «Год в истории 1939. Т-34 

(с субтитрами)» (12+)
08.00 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 

(12+)
09.15, 00.30 «Ржев. 500 дней в огне 

(с субтитрами)»
10.15, 01.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» 

(16+). Границы СССР и Польши. 
Сюда накануне войны прибывает 
лейтенант погранвойск Иван 
Буров - для продолжения службы 
после краткосрочного отпуска. 
После нападения германских 
войск он единственный, кто 
остается в живых на этом участке 
государственной границы. В 
соседней деревне живет Ханна, 
возлюбленная Бурова. Там уже 
хозяйничают оккупанты. Так он 
начинает вести собственную 
войну с захватчиками. Сможет ли 
он отомстить за всех погибших 
товарищей и спасти свою любовь?

12.15 «ЖУКОВ»(16+)
18.00 «Лучшее за 200 лет». Кубанский 

казачий хор. Музыкальная 
программа (6+)

20.30, 00.00 «Факты на стол» (16+)
21.00, 04.15 «ОСЕНЬЮ 41-ГО» (12+)
23.00 «Щелкин. Крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
03.30 «Георгий Жуков. Война и мир 

маршала Победы» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.30 «Лиса-строитель». Мультфильм 

(0+)
07.45 «Год в истории 1938. Катюша 

(с субтитрами)» (12+)
08.00 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 

(12+)
09.15, 18.00 «Никита Симонян. Его 

величество - футбол» (6+)
10.15, 01.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» 

(16+)
12.15 «ЖУКОВ» (16+). Это 

история о жизни великого 
главнокомандующего Георгия 
Константиновича Жукова - 
в период с июня 1945 года по 
1974 год. Его имя еще при жизни 
обросло слухами и легендами. 
После войны он обрел огромную 
популярность в армии и в стране. 
Почему маршала преследовал 
Сталин? Как он участвовал 
в аресте Берии, почему позже был 
исключен из состава ЦК партии 
и отправлен в остставку? Кто 
всегда был рядом с ним?

19.00 «Культ культуры. Катерина 
Новикова» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.25 «Георгий Жуков. Война и мир 
маршала Победы» (12+)

21.00, 03.30 «ПРИКАЗ» (12+)
23.15 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.30 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(6+)
07.45 «Год в истории 1900. Крейсер 

«Аврора» (с субтитрами)» (12+)
08.00 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 

(6+)
09.15, 18.00 «Арно Бабаджанян. 

И неба было мало, и земли...» 
(6+)

10.15 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+). 
Начало 1980-х годов. Обострение 
борьбы за власть в партийной 
элите СССР. Болезнь Леонида 
Брежнева и тотальная коррупция. 
Простые люди оказываются 
втянуты в конфликт двух 
ведомств, КГБ и МВД. Однажды 
старшему лейтенанту милиции 
Кириллу Нестерову попадает 
трудный подросток. У него 
подозрительный сверток… Кирилл 
и не догадывался, что этот эпизод 
поставит под угрозу не только его 
взгляды на жизнь, но и саму жизнь!

17.40 «Год в истории 1939. Т-34 
(с субтитрами)» (12+)

19.00 «Наши люди. Николай Бурляев» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ПОЛИГОН» (12+)
23.30 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
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Юлия НОВИЦКАЯ

Экипажи «Союзов» за вре-
мя подготовки к космическому 
полету отрабатывают огром-
ное количество нештатных 
ситуаций. Спрогнозировать 
их не получится. И предска-
зать, что в этом полете будет 
столько-то отказов, а в сле-
дующем - столько-то, тоже.

Когда я брала интервью 
у  Героя России Василия 
Циблиева, он рассказывал, 
что во время его второго по-
лета на долю экипажа выпало 
огромное количество нештат-
ных ситуаций. Это, наверное, 
был абсолютный рекорд в пи-
лотируемой космонавтике. 
Только на корабле за двое 
суток полета их было восем-
надцать. И ведь это была не 
тренировка, а реальность, где 
промедление или ошибка мог-
ли означать гибель. Когда же 
они прилетели на станцию, 
нештатные ситуации посыпа-
лись как из рога изобилия.

Не все из случившихся 
предварительно во время 
подготовки моделировали 
на Земле. Произошла раз-
герметизация теплоноси-
теля системы терморегули-
рования, и ядовитые пары 
этиленгликоля пошли внутрь 
станции. Надышались космо-
навты порядочно. Но нужно 
было устранять неполадку. 
А для этого - распустить так 
называемый рукав (связка 
кабелей толщиной с чело-
веческое бедро) и при этом 
ничего не нарушить. А это не 
так-то просто, да еще и без 
специальных инструментов. 
Пришлось им поработать Ку-
либиными - Циблиев приспо-
собил маникюрные ножницы 
и заточенную железку: «ре-
зал почти три метра - думал, 
что пальцы сотру до костей. 
Хотя так в принципе и полу-
чилось. Нож использовать ка-
тегорически нельзя, слишком 
велика опасность повредить 
что-то. И тогда новый отказ 
и очередная нештатка».

У ребят не было права на 
ошибку. Ведь если бы они 
что-то где-то недоделали, 
пропустили, это могло иметь 
серьезные последствия не 
только для тех, кто был на 
орбите, но и для следующе-
го экипажа, и для станции 
в целом. Вот и приходилось 
изобретать велосипед из под-
ручных средств. Они не мог-
ли заказать Земле необхо-
димые инструменты и ждать, 
пока грузовик их доставит. 
 Слишком много поставили 
на кон.

КУЛИБИНЫ 
НА ОРБИТЕ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько 
в «Мужском разговоре»: Беларусь как орден за 
верность России; «Закон о негодяях» - наказание 
предателей за дискредитацию армии РФ и СВО.

«Союзные новости» с прекрасной и остроумной 
Наданой Фридрихсон бьют рекорды просмотров. 
Первый в этом году стрим уже набрал больше 
двухсот тысяч просмотров! Заходите и вы.
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 ■ Елена Цыплакова гово-
рит, что 2023 год был для 
нее актерским. И теперь 
у нее появилось новое ам-
плуа.

Назвать артистку и режис-
сера бабушкой в реальной 
жизни язык не повернется, 
а вот характер достался ей от 
отца, прошедшего войну, по-
лучившего инвалидность, но 
не утратившего жажду жизни. 
Елена рассказала о наставле-
ниях папы, связях с Беларусью 
и отношении к SHAMANу.

ПОСЛАНИЕ  
К ПОКОЛЕНИЮ
- Недавно отметили 80-ле-

тие со дня снятия блокады 
Ленинграда. Это ведь ваш 
родной город. Как часто уда-
ется бывать там?

- Я много работаю в Пите-
ре, снимала там три своих 
сериала. Поэтому периоди-
чески подолгу живу в Санкт-
Петербурге. Очень люблю 
этот красивый город, я там 
выросла. В городе на Неве 
у  меня много друзей, даже 
еще со школы. Но когда рабо-
таешь, общаешься с людьми 
не так часто.

- Папа, о котором вы 
нередко упоминаете, 
рассказывал о блокаде 
Ленинграда?

- Папа не был в блокад-
ном городе. Он ушел на 
фронт в шестнадцать лет 
и вернулся в двадцать. Те-
тушка уезжала из Ленин-
града, а мама у меня из Нов-
городской области, поэтому 
в Питере она появилась толь-
ко после войны.

- В юности вы уехали 
в столицу…

- Когда я уезжала из Пите-
ра в Москву учиться, отец на-
писал мне письмо, которое 
с юмором назвал «Послание 
к поколению». Тем не менее 
там были удивительные фра-
зы, которые я помню до сих 
пор. Например, такая: «Не от-
пусти радости труда, чтобы не 
обрести бремени существо-
вания». Отец вообще был не-
вероятный трудоголик. Когда 
работа не приносит радости, 
человеку очень трудно жить. 
Ведь мы тратим большое ко-
личество времени на нее. 
Сейчас я режиссер и у меня 
двенадцатичасовой рабочий 
день шесть дней в неделю. 

И если не любить это, можно 
сойти с ума.

ЛЮТИК  
И АНЮТИК
- Над чем работаете сей-

час?
- Отдыхаю, год был у ме-

ня актерским. И у меня те-
перь новое амплуа - «бабуш-
ка с характером». Я снялась 
в двух шестнадцатисерийных 
картинах. Один из них - де-
тективный сериал «Лютик 
и Анютик», где мы с Ирочкой 
Розановой играем довольно 
забавную парочку - двух не-
скучающих пенсионерок.

- Вы Лютик?
- Фамилия моей героини - 

Лютая, она уволенный дирек-
тор школы, персонаж Ирины 
уволена из администрации. 
Но мы не пали духом и рас-
следуем всякие дела. Сериал 

вроде бы с юмором, но нель-
зя сказать, что это комедия, 
 потому что в фильме рассле-
дуют убийства. Надеюсь, все 
получится симпатично. И вто-
рой сериал - «Свет в окне». 
Семейная сага, где играю оче-
редную бабушку с характером 
и всех наставляю на путь ис-
тинный.

- Изучаете отзывы на свои 
работы?

- Мне просто присылают их 
на WhatsАpp или вКонтакте, 
но специально я никуда не за-
лезаю. Когда провожу встречи 
со зрителями, слышу много 
добрых слов в свой адрес. Не-

давно высту-
пала в клубе 
«Московское 
долголетие» 
перед бабу-

лечками. Не-
задолго до ва-

шего прихода 
разговаривала 

со своим другом 
Сергеем с позывным 

Поляк, который скоро 
поедет «за ленточку». Со-

бираем все для наших воинов, 
и бабульки очень помогают. 
Вяжут носки, делают брасле-
ты спасения, сухие души, со-
брали письма от детей. Я по-
слала две коробки маленьких 
«Евангелий». «Жизнерадост-
ная газета»  - протеиновые 
батончики.

- Читала, что отец сове-
товал вам держаться по-
дальше от «золотой моло-
дежи». Почему?

- Когда приехала в Москву, 
уже снималась в кино. У нас 
сформировался свой круг «зо-
лотой молодежи». И папа на-
писал мне, что, мол, не при-
липай к ним прочно, потому 

что все это похоже на стреми-
тельный спуск с горы - весе-
ло и дух захватывает, а в гору 
опять придется подниматься 
в одиночку. Папа назидатель-
но обо всем говорил и вообще 
был строгий человек по жиз-
ни. Прошел войну, получил 
инвалидность. У него была 
открытая форма туберкулеза 
и только за последние годы 26 
легочных кровотечений. Но 
отец жил, потому что у него 
была совершенно фантасти-
ческая воля.

- Рассказывал о войне?
- Как и все пионеры, спра-

шивала батю, мол, как там 
на войне. Он отвечал: «А что 
я тебе буду рассказывать, как 
сидел с друзьями и  спустя 
 пятнадцать минут выскре-
бался из оставшихся от них 
кусков мяса?» С 2016 года я 
член Союза добровольцев 
Донбасса, потому что посы-
лала им помощь еще тогда. 
Молимся за наших воинов. 
Недавно отмечала юбилей - 
65 лет, из них пятьдесят лет 
работы в кинематографе. 
И в Доме кино на Васильев 

ской проводила творческий 
вечер. Я подняла тысячный 
зал и сказала: «Дорогие дру-
зья, давайте встанем. Давайте 
пошлем свою любовь, благо-
дарность, помолимся за тех, 
кто находится на переднем 
крае. За тех, кто ранен, кто 
ушел». Весь зал встал! Все на-
ши ребята - герои, потому что 
они там, а мы здесь. И они нас 
защищают! 

БАБУШКА С ХАРАКТЕРОМ

 ■ Лучше вдохновляться приме-
ром людей, которые чего-то до-
стигли, чем слепо обожать их.

- Как относитесь к певцу SHAMANу, 
который стал символом патриотиче-
ского направления в музыке?

- Мне он очень нравится, и то, что 
он поет, важно. Люди из зависти мо-
гут говорить все что угодно. Как тонко 
чувствующий человек, вижу -  SHAMAN 
отдается своему делу. Через него идет 
мощнейшая работа по воздействию на 
людей, на их чувства, воспитание. А му-

зыка и пение, как писали еще древние 
христиане, - это высшая степень про-
славления Бога.

- Он - кумир для многих.
- Один мой друг, Виталий Воскобой-

ников, сказал очень правильную фразу: 
«Слова назидают, примеры влекут». 
Кумира не надо создавать, потому что 
любой человек несовершенен. При-
мер - одно, а кумир - когда ставишь 
себя ниже. Господь создал нас так, что 
двух одинаковых людей нет. И в каж-

дом человеке заложена Вселенная. 
Философ в моем дипломном фильме 
«Новый год» говорит: «Живем секунду, 
а миры вбираем в сознание». Любой 
человек может расширять сознание. 
Видишь, как другие работают? Заме-
чательно! И пусть это будет для тебя 
примером!

- Говорили, что предпочитаете 
работать с личностями. Видите их 
сразу?

- Это же ощутимо. И потом, я вижу 

актеров в других работах и многие рас-
крываются в них. Когда мне говорят, 
что духовный мир человека и его со-
знание - нечто сокрытое, могу с этим 
поспорить. Проявляемся везде и в лю-
бую секунду. Любой человек стоит пе-
ред выбором, как поступить: обмануть 
или нет, помочь или пройти мимо. «От 
полноты сердца говорят уста». Если 
хочешь понять о ком-то, чем он полон, 
слушай, о чем он говорит. Слова творят 
реальность.

 ■ Актриса считает, что 
украинцы очень отлича-
ются от белорусов.

- Связывает что-то с Бе-
ларусью?

- Я и снималась там как 
актриса, и делала сама свой 
второй фильм «На тебя упо-
ваю» - о детском доме, как 
раз в Минске. Несколько дней 
были в Москве, но в основном 
все съемки проходили в Бела-
руси. За эту картину получа-
ла призы, показывала ее на 
фестивалях. Замечательная 
страна! Вызывают уважение 
выступления Александра Лу-
кашенко. Особенно послед-
нее, что видела: «Попробуйте 
только стрельнуть, я вам отве-
чу сразу». Настоящий хозяин. 
Мама всегда говорила такую 
фразу: «Какой порядок в до-
ме, так и внутри». Удивитель-
ный, мощный человек, яркая 
личность, всегда думает о лю-
дях. Белорусы - очень теплая 
нация, они добродушны и при-
ветливы. Дай Бог всем здо-
ровья и крепости духа в это 
сложное время.

- Вы ведь работали и на 
Украине.

- И в Беларуси, и там. В двух 
странах огромная разница по 
отношению к людям и к рабо-
те. В Синеокой все на подхва-
те, любой человек поможет, 
и не важно, его это дело или 
нет. В 2013 году я снимала 
на Украине сериал «Пока 
станица спит». Там ты про-
сто так не попросишь что-то 
сделать стоящего рядом, ска-
жут: «Мне за это не платят». 
С мужем пробыли в Неза-
лежной девять месяцев и за 
это время ни у кого не были 
в гостях, при том что я знала 
этих актеров много лет.

В ГОСТЯХ

ДАЖЕ В ДОМ  
НЕ ПРИГЛАСЯТ

НЕ СОТВОРИ КУМИРА ПРАВИЛЬНЫЕ ОРИЕНТИРЫ
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Наивная, но невероятно милая. 
Образ героини из фильма «Три 
мушкетера» запомнился всем.

Святая Катерина послала ей не дворянина,  
а врача-стоматолога. Вместе супруги целых  
девятнадцать лет.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
НА БУРЕЙСКОМ ВОДОХРАНИЛИЩЕ

5. ПОКОРИТЬ ХРАМОВУЮ ГОРУ
В здешних лесах амурские путешественники отыска-

ли затерянное и очень интересное место. Это еще одно чудо 
природы - гора Храмовая. И находится она прямо на берегу во-
дохранилища. У нее несколько вершин, покрытых гранитными 
глыбами с крупными склонами и выступами. Попробуй-ка покори 
их! На каждой - рельеф, напоминающий менгиры. Кажется, что 
это творение человека, хотя на самом деле это не так.

Самая высокая вершина уходит в небо метров на пятьсот. 
Когда забираешься вверх по скалам, аж дух захватывает. Если 
осилить подъем, можно насладиться видами «моря» и бескрай-
них просторов Бурейского района.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В народе его называют 
Амурским морем. Зимой 
здесь появляются причудли-
вые фигуры - зрелище неза-
бываемое.

1.  ЗАБРАТЬСЯ 
ПОД ЛЕДЯНУЮ 
ШЛЯПКУ

«Ледяные грибы» - визитная 
карточка водохранилища. При-
чина чуда природы - в измене-
нии уровня воды. На деревьях 
вдоль всего берега остаются 
куски льда. Стволы покры-
ваются затейливыми узора-
ми, каждый - единственный 
и неповторимый. Второй автор 
этого творения - ветер. Имен-
но он придает конечный вид 
каждому «грибу», обтачивая 
лед.

Посмотреть на необычное 
явление приезжают туристы 
из Амурской области и других 
регионов Дальнего Востока. 
А находится эта красота ря-
дом с поселком Талакан. Там 
можно вполне комфортно 
отдох нуть - есть турбаза «Бе-
рег», усадьба «Куруктачи» и го-
стиница «Талакан». Если хо-
чется большего уединения, 
на  южном берегу водоема, 
в стороне, расположилась ба-
за «Причал».

3. ИЗУЧИТЬ ЗАКОНЫ 
ФИЗИКИ

Зима тут суровая, снега мало, а темпе-
ратура часто опускается ниже 25 и даже 
тридцати градусов. Гидроэлектростанция 
периодически сбрасывает воду, чтобы под-
держивать нормальный уровень водохра-
нилища. Если оно заполняется слишком 
быстро из-за сильных осадков или таяния 
снега, сливают лишнее, чтобы дамба не 

разрушилась и не случилось наводнения.
Когда строили Бурейскую ГЭС и заполняли 

водохранилище, затопили часть леса. И в ре-
зультате стволы деревьев вдоль побережья 
выступают прямо из воды. Когда ее сливают, 
уровень поднимается, а потом медленно опу-
скается. А на стволах деревьев за это время 
повисают «зацементированные» куски льда. 
Так и появляется одна или сразу несколько 
линий «грибов». Выглядит инопланетно.

4. ПОЙМАТЬ 
ЩУКУ-ВОЛШЕБНИЦУ

Слава о рыбалке на Бурейском водохрани-
лище идет по всему Дальнему Востоку. Зи-
мой, например, вылавливают в основном щуку, 
у которой необычный «форелевый» окрас. 
Сезон зимней рыбалки длится долго - быва-
ет, что аж до мая. Летом в низовьях плотины 
много  холодолюбивых рыб, потому что эта 
часть Амурского моря плохо прогревается. 
В изобилии ленок, таймень и хариус. Ловят 

также налимов и чебаков. А всего здесь во-
дится 22 вида пресноводных рыб.

Рыболовы часто разбивают лагерь у самой 
кромки воды, чтобы начать промысел уже 
с рассветом. На побережье - множество рыбо-
ловных баз. Можно переночевать, попариться 
в бане, арендовать снасти и снегоход. Зимой 
лед очень толстый, и по «морю» можно спокой-
но ездить даже на машине. Но лучше всего об-
ратиться к профессиональному гиду, который 
знает водоем и особенности местной рыбалки.

2. ПОСМОТРЕТЬ НА КАБАНОВ
Недалеко от водохранилища проходит экотропа. Ее 

обустроили на территории Бурейского кордона, а в конце - пло-
щадка для стоянки. Здесь можно поставить палатку и остаться 
на одну или несколько ночей. Кордон - часть природного парка 
«Бурейский». Его создали на берегу водохранилища одновре-
менно с водоемом. Экологи наблюдают за влиянием затопления 
на флору и фауну.

Везде - стенды с информацией о редких растениях. Семнад-
цать - уже в Красной книге России. Есть даже сказочный городок 
с качелями, аттракционами и избушкой Бабы-яги. Установлены 
кормушки для диких зверей - и те с удовольствием приходят 
полакомиться. Понаблюдать за кабанами и оленями можно со 
смотровой вышки. Звери и птицы, а также их следы повсюду. 
Летом можно прокатиться на лодке. А зимой - прогуляться 
по окрестностям и открыть для себя уже знакомые виды с но-
вой стороны.

Лисички, мухоморы и даже 
поганки - разновидностей 
грибов и шляпок тут хоть 
отбавляй. Только вот 
в корзинку не влезут!

Станция обеспечивает 
электричеством дефицитные 
регионы юга Дальнего Востока.
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